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МЕДИЦИНА Спиртовые настойки 
вытеснят с аптечных полок

Пустырник 
отправят на покой

Тарас Фомченков

ПРОИЗВОДИТЕЛИ лекарств, со-
держащих питьевой этиловый 
спирт, должны будут размещать 
на своих предприятиях систему 
учета алкоголя. Это может при-
вести к подорожанию или полно-
му «вымыванию» из аптек неко-
торых препаратов.

По мнению экспертов, в этом 
нет ничего плохого. Разберемся, 
почему.

Новое требование к произво-
дителям лекарств прописано в 
законопроекте, принятом Госду-
мой и одобренном на расширен-
ном заседании Комитета Совета 
Федерации по экономической 
политике. 

Сразу необходимо сказать, 
что жизненно важных лекарств 
и тех препаратов, которые сроч-
но необходимы больным во вре-
мя лечения, это изменение не 
коснется. Речь идет, в первую 
очередь, о спиртовых лечебных 
настойках, которые некоторые 
россияне применяют, скажем 

так, далеко не по прямому назна-
чению. 

Установка счетчиков коснет-
ся заводов, где выпускают лекар-
ства с содержанием этилового 
спирта более 0,5 процента. К та-
ким, например, относятся из-
вестные спиртосодержащие ле-
карственные настойки, сделан-
ные на основе боярышника, кра-
сного перца, пустырника, в со-
став которых входит 70-процен-
тный этиловый спирт.

Сейчас флакон настойки боя-
рышника, пустырника или кален-
дулы объемом 25 граммов стоит 
порядка 20—30 рублей. Установка 
оборудования ЕГАИС на завод 
обойдется в сумму около миллио-
на рублей, говорят производите-
ли. Что в результате поднимет 
цену товара на 10—15 рублей.

Увеличение стоимости отпуг-
нет многих любителей дешевого 
спирта, уверены эксперты. При 
этом честные потребители не 
пострадают, так как 
продажи этих товаров в 
принципе невысоки. 

ЗЕМЛЯ Почему дачники снова 
увлеклись огородами

Грядка 
как точка роста

Василий Миронов

ГАЗОНЫ и клумбы на дачах рос-
сияне начали перекапывать под 
капусту и огурцы. И это только 
начало, говорят эксперты «Рос-
сийской газеты», прогнозируя 
новый огородный бум в стране. 
Их выводы основываются на 
данных о резком росте продажи 
семян и рассады.

Данные Росстата подтвержда-
ют этот тренд. Возросшее во вре-
мя кризиса 2008—2009 годов 
производство растениеводче-
ской продукции в личных под-
собных хозяйствах начало сни-
жаться в 2015-м. Но уже в этом 
году владельцы дач, огородов, 
угодий и садов вновь заработали 
ударными темпами. 

Они будут расти и дальше, 
уверены в общественной орга-
низации «Садоводы России». С 

этим согласна руководитель ап-
парата Союза участников рынка 
картофеля и овощей Татьяна Гу-
бина: «Это связано с тем, что в 
течение последних нескольких 
лет российский рынок находил-
ся в фазе относительно высоких 
цен на сельхозпродукцию. 
Вспомните, как росли они на 
картофель». И вот вам — ответ.

По данным Картофельного 
союза, россияне уже сейчас про-
изводят на личных подворьях в 
от 60 до 80 процентов всего оте-
чественного урожая картофеля. 
Эти посадки практически ста-
бильны. «Выращивание карто-
феля остается национальным ви-
дом спорта», — шутит Татьяна Гу-
бина. По другим овощам откры-
того грунта — капусте, моркови, 
свекле и луку — ситуа-
ция схожая, добавляет 
эксперт. 
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уик-энд на двоих в Праге

АКЦЕНТЫ

Австралийский доллар  48,0174
Азербайджанский манат  41,9560
Армянский драм**  13,5826
Белорусский рубль****  32,3441
Болгарский лев  36,6839
Бразильский реал  19,1054

Венгерский форинт**  22,6334
Вон Республики Корея***  55,2878
Датская крона*  96,4743
Доллар США  64,8095
Евро  71,7117
Индийская рупия**  95,4625

Казахстанский тенге**  19,0956
Канадский доллар  49,9649
Киргизский сом**  96,1574
Китайский юань*  97,4843
Молдавский лей*  32,7321
Новый туркменский манат  19,2656

Норвежская крона*  76,5364
Польский злотый  16,1821
Румынский лей  15,8742
СДР  90,1921
Сингапурский доллар  47,8228
Таджикский сомони*  82,6652

Турецкая лира  22,2148
Узбекский сум***  22,1193
Украинская гривна*  26,0410
Фунт стерлингов  86,4364
Чешская крона*  26,4442
Шведская крона*  76,2178

Швейцарский франк  66,1727
Южноафриканский рэнд*  42,6606
Японская иена**  63,3741

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.06.16 

Финансы Впервые символы для новых банкнот Банка 
России будут выбраны всенародным голосованием

Попадут на деньги

Игорь Зубков

Г
лава Банка России Эль-
вира Набиуллина вчера 
открыла общероссий-
скую кампанию по выбо-
ру символов на новые 

банкноты номиналом 200 и 2000 
рублей, которые попадут в руки 
граждан в конце 2017 года. 

Впервые города и памятники 
на рубли будут выбираться всена-
родным голосованием. Подать го-
лос можно на сайте Твоя-Россия.
рф. Каждый имеет право предло-
жить один географический объ-
ект (не только город, но и терри-
торию) и не более четырех ассо-
циированных с ним символов. 

Из объектов, набравших до 28 
июля пять тысяч голосов, гра-
жданам предложат выбрать де-
сятку лидеров в ходе всероссий-
ского опроса с 5 по 30 августа. На 
третьем этапе с 5 сентября до 5 

октября граждане будут снова 
через онлайн-голосование выби-
рать двух победителей из шорт-
листа и к каждому — два связан-
ных с ним символа для лицевой и 
оборотной стороны купюры. ЦБ 
примет и бумажные анкеты. Ито-
ги объявят 7 октября в прямом 
эфире на канале «Россия 1». По-
том уже специалисты ЦБ и Гозна-
ка подготовят эскизы банкнот.

В разных концах страны жите-
ли многих городов уже «приме-
рили» родные достопримеча-
тельности на новые купюры. На-
пример, в Дербенте, который от-
метил 2000-летие, уверены, что 
именно крепость Нарын-Кала 
должна украсить номинал в 2000 
рублей. На него же претендует 
Приморье из-за популярной пе-
сни «Владивосток 2000». Но всем 
придется бороться в равных 
условиях. Борьба будет жесткой 
— в России сотни исторических 

городов, для каждого из них «по-
пасть на деньги» означает новые 
возможности для привлечения 
туристов. В ЦБ обещают, что не 
дадут «накручивать» голоса.

Прав быть избранными лише-
ны Москва, Санкт-Петербург, 

Ярославль, Великий Новгород, 
Архангельск, Красноярск и Хаба-
ровск — все они представлены на 
действующих купюрах. Правда, 
5-рублевая банкнота с новгород-
ской Софией постепенно выхо-
дит из обращения. А Севастополь 
и Крым, равно как и Сочи, изо-
браженные на недавних спецвы-
пусках 100-рублевых банкнот, к 
выборам все же допущены. Даже 
еще не построенный мост через 
Керченский пролив — и тот, по 
словам Набиуллиной, может 
быть заявлен к победе, раз есть 
его проект. 

Новые банкноты сделают на-
личные расчеты более удобными 
и быстрыми, в частности, помо-
гут избегать трудностей 
с разменом 5-тысячных 
купюр. 

Эльвира Набиуллина: Символом 
новых банкнот сможет стать даже 
проект Керченского моста.
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ЦИФРА

5
ТЫСЯЧ
голосов нужно, чтобы город и свя-
занные с ним символы могли пре-
тендовать на изображение 
на новых банкнотах

Защитник «Краснодара» 
Рагнар Сигурдссон 
об исторической победе
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Светлана Батова 

Н
есколько лет назад мало 
кто из москвичей имел 
представление, что такое 

Центр организации дорожного 
движения и чем он занимается. 
Сейчас ситуация кардинально 
изменилась: эту организацию 
ненавидят за парконы, прокли-
нают за неожиданные знаки на 
дороге и искренне благодарят за 
наконец-то разруленные «мер-
твые» заторы. С разговора об 
одной такой пробке началась 
«горячая линия» в «РГ»с руко-
водителем ЦОДД Вадимом Юрь-
евым. 

— Вадим Юрьевич, недавно жур-
налисты «РГ» наблюдали резуль-
таты деятельности вашего цен-
тра. Выезжаем с улицы Правды 

на дублер Ленинградского шос-
се, где никогда в жизни не было 
пробок, и попадаем в дикий за-
тор. Выясняется, на выезде с Тре-
тьего кольца поставили свето-
фор, и теперь до Белорусского 
вокзала тянется на 2,5 км проб-
ка. Насколько продуманны ваши 
решения? 
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Перед вводом свето-

фора мы сделали компьютерное 
моделирование дорожной ситуа-
ции в этом месте. Поставили све-
тофор и сделали выезд на дублер 
Ленинградки сразу с трех полос. 
Да, на дублере прежде пробок 
действительно не было. Но зато 
была серьезная пробка из-за это-
го съезда на внутренней стороне 
ТТК, а Третье кольцо — более при-

оритетная магистраль, чем ду-
блер. Новая схема увеличила 
пропускную способность съезда 
с ТТК с 1400 до 1700 машин в час, 
а после окончательной «раскат-
ки» будет еще больше. Кроме 
того, там всегда происходило 
много мелких аварий из- за кон-
фликтов интересов водителей и 
тогда вставали все направления. 
Светофор позволил резко сокра-
тить количество аварий.

 Но в день, когда мы впервые 
включили его, произошло сразу 
несколько накладок. К тому же 
водители просто не привыкли к 
новой схеме и мало кто пользо-
вался левым рядом для поворота 
на дублер. Во-вторых, на поворо-
те встал «КАМАЗ», который заго-
родил все, и потребова-
лось время, чтобы его 
убрать. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Москва не исчерпала еще всех возможностей 
для того, чтобы вводить платный въезд в центр  

Включаем интеллект 
Акцент

 В Москве 27 кв. м улично-
дорожной сети на один 
автомобиль — один их самых 
низких показателей в мире

Британский флаг 
демонстративно 
вынесли 
из зала заседаний 
перед началом саммита ЕС
Страница 8
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АКТУАЛЬНО Столица прирастает 
новыми территориями 
и промзонами 

Никакого 
уплотнения

Любовь Проценко

ВОТ цифры, которые привел вче-
ра на заседании президиума пра-
вительства Москвы, отчитываясь 
о б  и т о г а х  р е а л и з а ц и и  г о -
спрограммы «Градостроитель-
ная политика» за 2011—2015 гг. 
заммэра Москвы Марат Хуснул-
лин. За этот период в столице вве-
дено 41 млн кв. м недвижимости, 
свыше 400 км дорог, 34 км линий 
и 18 станций метрополитена... 
Смысл всей работы стройком-
плекса в последнее время — это 
превращение Москвы в город, 
удобный для людей. 

Именно потому Москва стро-
ится сейчас не в застроенных 
районах, выгадывая пятачки от 
детских площадок, скверов и дво-
ров, как было до 2010 года. «В 
исторической части города мо-
сквичи больше не испытывают 
неудобств от строительства, — го-
ворил заммэра. — 60% введенной 
недвижимости возведено в пром-
зонах и Новой Москве». «Мы по-
нимаем, что они не должны прев-
ратиться в новые спальные райо-
ны, и потому одновременно там 
создаются рабочие места, — про-
должал заммэра. — В частности, 

за четыре года в Новой Москве 
появилось 80 тысяч рабочих 
мест, а до конца года добавится 
еще 25 тысяч.

Комплексно осваиваются и 
площадки, принадлежавшие пре-
жде заводам. «В процессе рефор-
мирования надо сохранить про-
мышленность, где работают 400 
тысяч москвичей, — заметил мэр 
Сергей Собянин. — Это важная 
часть экономики города». Ху-
снуллин позже скажет журнали-
стам, что выполнить эту задачу 
поможет федеральный закон о 
промзонах, недавно принятый 
Госдумой. «У нас 12 тыс. га таких 
территорий, с которыми раньше 
город ничего не мог сделать. — А 
сейчас мы сможем развивать их, 
строить там и рабочие места, и 
жилье неподалеку от производст-
ва, сокращая нагрузку на тран-
спортную инфраструктуру». К 
этой работе стройкомплекс го-
тов — у строителей уже есть 27 
проектов планировок для пром-
зон, а еще более 100 на выходе. В 
ближайшее время в городе будет 
отобрана пара промзон, на при-
мере которых планируется отра-
ботать механизм действий и для 
всех других таких территорий.

ПРЕЗИДЕНТ В России появится система 
биометрического учета

Стена закона

ПАРТИИ

Владимир 
Жириновский 
снова поведет 
ЛДПР 
на выборы 

ВЕРНУТЬ 
ИЗБИРАТЕЛЯ

Виталий Петров

ЛДПР пойдет на выборы в Госду-
му под лозунгом «Хватит уни-
жать русских!» и выставит кан-
дидатов во всех 225 одномандат-
ных округах. 

Вчера партия провела свой 
предвыборный съезд, в работе ко-
торого помимо лидера Владими-
ра Жириновского приняли учас-
тие руководитель высшего совета 
ЛДПР и вице-спикер Госдумы 
Игорь Лебедев, первый замруко-
водителя фракции Алексей Ди-
денко, а также члены высшего со-
вета партии, депутаты фракции 
ЛДПР в нижней палате и регио-
нальных парламентов. Всего же 
на съезд прибыло 89 делегатов.

В своем выступлении Влади-
мир Жириновский обозначил ос-
новные задачи, стоящие перед 
ЛДПР. По традиции ключевой во-
прос для либерал-демократов — 
национальный. «Мы будем отста-
ивать, чтобы русский вопрос был 
в повестке дня, он должен быть в 
Конституции. А то получается, 
что Россия есть, а русских там, в 
Конституции, нет. Это как семья 
есть, а отца — нет», — не скупился 
на образные сравнения Жиринов-
ский. 

Он вновь подчеркивал, что 
Россия создана русскими, что 
именно русский народ освоил те 
необъятные пространства, кото-
рыми сейчас гордится вся страна. 
«И ЛДПР сегодня — единственная 
партия, главный лозунг которой 
«Хватит унижать русских!» Как 
20 лет назад, так и сейчас я буду 
защищать русских», — пообещал 
лидер либерал-демократов.  

Среди остальных лозунгов 
предвыборной кампании — «Вер-
нуть границы СССР», «Не мешай-
те людям работать», «Раскрепо-
стим труд», «Вставай, великая 
Россия», «Всю казну на экономи-
ку», «Свобода прессе». 

В центре экономического бло-
ка программы ЛДПР — увеличе-
ние минимальной зарплаты по 
всей стране до 20 тысяч рублей. 
Жириновский убежден, что эта 
задача хотя и амбициозная, но 
вполне осуществимая. Не обо-
шлось и без характерных для ли-
берал-демократов «неожидан-
ных» предложений. Например, 
они выступают за, чтобы ограни-
чить максимальную разницу в до-
ходах в 10 раз. Таким образом, 
если минимальная зарплата со-
ставит 20 тысяч рублей, то самая 
большая не сможет тогда превы-
сить двести тысяч. Что касается 
наполнения бюджета, то ЛДПР 
предлагает оптимизировать рас-
ходы госкорпораций и вернуть 
капитал, выведенный из России.

Независимо от результата на 
выборах Владимир Жириновский 
пообещал не выводить свою пар-
тию на Болотную площадь или 
устраивать с участием однопар-
тийцев «майдан», как в Киеве. 
Впрочем, лидер ЛДПР рассчиты-
вает, что его партия при любых 
раскладах выступит с хорошим 
результатом. «Мы надеемся, что к 
нам вернется наш избиратель 
1993 года, когда мы получили 
23%. Но этого мало. Нам нужно 
хотя бы 20 миллионов голосов. И 
они могут быть», — полагает Жи-
риновский. 

По мнению политика, в России 
сейчас «подрос» другой избира-
тель. «Он новый, поэтому все, что 
мы говорим, есть в Интернете. За 
80 дней до выборов наша задача — 
максимально мобилизоваться, 
используя все ресурсы», — заявил 
лидер ЛДПР, добавив, что его пар-
тия честно идет на выборы.

Федеральный список кандида-
тов выдвигается в количестве 314 
человек. «Число региональных 
групп составит 135», — уточнил 
председательствовавший на засе-
дании Алексей Диденко. В феде-
ральную часть (первая «десят-
ка») входят по порядку такие из-
вестные политики, как Игорь Ле-
бедев, Леонид Слуцкий, Ярослав 
Нилов, Алексей Диденко, Михаил 
Дегтярев, Александр Курдюмов, 
Дмитрий Свищев, Сергей Карги-
нов и Василий Тарасюк. Ну а воз-
главляет список, конечно же, сам 
Владимир Жириновский.

Съезд ЛДПР также принял ре-
шение выдвигать на выборах в 
Думу кандидатов во всех 225 од-
номандатных округах.

Кремль Владимир Путин поставил задачи выпускникам военных вузов  

Курс молодого офицера

Кира Латухина

В
чера в Кремле президент 
Владимир Путин провел 
очередное заседание Воен-

но-промышленной комиссии. 
Основной вопрос повестки — 

разработка программы вооруже-
ний на 2018—2025 годы. На прош-
лом заседании участники проа-
нализировали итоги реализации 
гособоронзаказа за 2015 год и от-
метили, что его задания выполне-
ны на 97 процентов. «То есть пра-
ктически полностью», — подчер-
кнул глава государства.

При формировании новой го-
спрограммы акцент должен быть 
сделан на выпуске перспектив-
ных образцов вооружения и воен-
ной техники.  «Опыт их боевого 
применения мы рассмотрели в 
мае этого года в Сочи, на совеща-
ниях с руководством миноборо-
ны и промышленности. Отметили 
тогда, что большинство образцов 
обладает хорошими тактико-тех-
ническими характеристиками. 
При этом важно их постоянно со-
вершенствовать», — заметил он.

В числе приоритетов — осна-
щение новым оружием Воздуш-
но-космических сил. По итогам 
2015 года доля современных 
образцов вооружения и техники 
в ВКС составила около 64 про-
центов, а в течение предстоящих 

четырех лет нужно довести этот 
уровень до 70 процентов.

«Особая ответственность 
здесь ложится на производства, 
на предприятия», — отметил пре-
зидент. В мае правительство при-
няло программу «Развитие обо-
ронно-промышленного комплек-
са». Ее основная цель — повысить 
технологическую, производст-
венную, материально-техниче-
скую и кадровую готовность ор-
ганизаций ОПК к выпуску совре-
менного вооружения и военной 
техники в требуемых объемах и с 
высоким качеством, а также в 
установленные сроки и по эконо-
мически обоснованным ценам.

На реализацию мероприятий 
госпрограммы ОПК выделят зна-
чительные ресурсы, напомнил 
глава государства. Правительст-
во приступило к формированию 
федерального бюджета на новый 
трехлетний период, и 2018 и 2019 
годы станут первыми годами реа-
лизации новой госпрограммы во-
оружения. 

Другой важный вопрос — обес-
печение качества авиационной 
техники. В феврале Генпрокура-
тура по просьбе президента за-
вершила проверку «Объединен-
ной авиастроительной корпора-
ции» и «Объединенной двигате-
лестроительной корпорации». 
По итогам были даны рекоменда-

ции по усилению госконтроля за 
качеством выпускаемой авиатех-
ники. Путин предложил посмо-
треть на ключевые выводы про-
верки и принять решения о со-
вершенствовании деятельности 
корпораций, в том числе о разра-
ботке нового положения о поряд-
ке изготовления, испытания и эк-
сплуатации воздушных судов 
специального назначения.

Также участники обсудили со-
здание федеральной информаци-
онной системы биометрических 
учетов и оперативно-разыскных 
данных. В ней будут использова-
ны программные средства и ин-
формационные продукты отече-
ственного производства. Она 
ускорит проведение многих про-
цедур, например пограничного 
контроля, отметил Путин.

При этом с ее помощью можно 
будет быстро идентифицировать 
тех, кто пытался или пытается на-
рушить закон. На ее основе поя-
вится информационная учетно-
поисковая база данных, а также 
банк списочной информации в от-
ношении людей, участвовавших в 
террористической и экстремист-
ской деятельности. «Это поможет 
более оперативно выявлять пре-
ступников и террористов, а зна-
чит, эффективнее обеспечивать 
общественный порядок», — за-
ключил глава государства.

Кира Латухина

С
овременные армия и 
флот — весомый аргу-
мент против любых 
попыток провокаций, 
шантажа или давле-

ния на Россию, гарантия сувере-
нитета Отечества и безопасно-
сти граждан. Об этом заявил пре-
зидент на торжественном прие-
ме в честь выпускников военных 
вузов в Большом Кремлевском 
дворце. Впервые туда были при-
глашены наиболее отличившие-
ся выпускники высших образо-
вательных учреждений Феде-
ральной службы войск нацио-
нальной гвардии. Владимир Пу-
тин поставил задачу «выбивать 
почву» из-под ног террористов, 
экстремистов, бороться с кор-
рупцией.

«Испокон веков российские 
офицеры выбирали воинское 
дело по велению сердца, по при-
званию, служили Отечеству про-
фессионально и на совесть, а 
нравственной основой для них 
всегда были честь, любовь к Ро-
дине, к своему народу, — отметил 
Владимир Путин. — Именно эти 
качества и воинский талант по-
могали нашей армии во все вре-
мена громить врага. Так было и в 
годы Великой Отечественной 
войны, так продолжается и сегод-
ня в борьбе с международным 
терроризмом».

«Сегодня мы решаем множе-
ство масштабных общенацио-
нальных задач», — подчеркнул 

президент. Но важнейшая из них, 
безусловно, — укрепление Воору-
женных Сил. «Современные, хо-
рошо оснащенные, мобильные 
армия и флот — это гарантия су-
веренитета и независимости 
Отечества, безопасности наших 

граждан, это весомый аргумент 
против любых попыток провока-
ции, шантажа или давления на 
нашу страну. Не сомневаюсь, что 
вы это хорошо понимаете», — 
сказал он.

«Наш стратегический курс на 
модернизацию и совершенство-
вание Вооруженных Сил остает-
ся неизменным, — продолжил 
Верховный главнокомандующий. 
— То, что он был верным и прово-
дился эффективно, убедительно 
подтвердили и действия наших 
ВКС и ВМФ в Сирийской Араб-
ской Республике». «Будем и даль-
ше оптимизировать структуры и 
численность армии и флота, вы-
водить на новый уровень систе-
му военного управления и коор-
динации частей и соединений, в 

том числе наше взаимодействие 
с союзниками», — заверил он.

«Продолжится оснащение 
войск перспективными образ-
цами вооружения и техники, и 
именно такая задача ставится в 
госпрограмме вооружения на 

2018—2025 годы, проект кото-
рой сейчас разрабатывается», — 
отметил Путин. При этом ак-
цент будет сделан на новейшее 
высокоточное оружие, на пере-
довую технику и средства связи. 
«За последние годы ощутимо 
выросла интенсивность боевой 
учебы, — оценил президент. — 
Только за прошедшие полгода 
были проведены три внезапные 
проверки, охватившие все воен-
ные округа». «Боевая мощь ар-
мии и флота основывается на 
высочайшей профессиональной 
выучке личного состава, на его 
умении эффективно действо-
вать с применением новейших 
средств и способов вооружен-
ной борьбы, а для этого в пер-
вую очередь необходимы офице-

ры, способные грамотно, умело, 
инициативно управлять войска-
ми», — считает он.

В зале также были офицеры, 
которые скоро пополнят ряды 
правоохранительных органов и 
спецслужб. «В последние годы по 
многим направлениям их дея-
тельности есть хорошие резуль-
таты, но важно двигаться дальше, 
«выбивать почву» из-под ног тер-
рористов, экстремистов, реши-
тельно бороться с преступно-
стью и коррупцией, — поставил 
им задачу президент. — Ваша пря-
мая обязанность — обеспечить за-
конность, конституционный и 
общественный порядок, права 
граждан нашей страны».

«В свою очередь мы будем и 
впредь делать все возможное для 
повышения престижа и статуса 
военнослужащих, — обещал Пу-
тин. — Прежде всего продолжится 
развитие системы социальных 
гарантий, которая за последние 
годы серьезно укрепилась». Не-
смотря на экономические слож-
ности, военнослужащие планово 
обеспечиваются постоянным 
жильем. Только в этом году клю-

чи от квартир получили 12,5 ты-
сячи человек. Все больше воен-
ных пользуются накопительно-
ипотечной системой, почти 14,5 
тысячи получили жилищные суб-
сидии. Более чем в три раза вы-
рос размер компенсации за под-
наем жилья. «Не так быстро, как 
хотелось бы, но увеличивается и 
фонд служебных квартир», — от-
метил глава государства. 

«Вам на практике предстоит 
решать сложные, ответственные 
задачи по укреплению обороно-
способности России, защите ее 
национальных интересов. Уве-
рен, что офицерский корпус бу-
дет всегда надежно стоять на 
страже Родины», — сказал вы-
пускникам президент и поднял 
тост: «За наших доблестных офи-
церов, за славные Вооруженные 
Силы России, за наше Отечество! 
Ура!»

ЛДПР обещает уве-
личение минималь-
ной зарплаты 
по всей стране 
до 20 тысяч рублей
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СОВФЕД Сенаторам
рассказали о подготовке 
к ЧМ-2018

Против хакеров

Виталий Петров

ВЧЕРА Совет Федерации убедился в том, что на чемпио-
нате мира по футболу 2018 года болельщикам предстоит 
специальная двухуровневая проверка. 

Выступая на заседании Временной комиссии верхней 
палаты по проведению соревнования в России, министр 
связи Николай Никифоров рассказал, что подготовка ин-
формационных технологий к проведению мундиаля по-
требует 5,7 миллиарда рублей. «Сюда заложены затраты 
на обеспечение более 400 объектов в 11 городах — стади-
оны, базы, аэропорты, вокзалы и многое другое», — поя-
снил он.

Подготовка по-
требовала построе-
ния единой инфор-
мационно-телеком-
муникационной ин-
фраструктуры на 
объектах во всех 11 
городах —организа-
торах турнира, куда 

в общей сложности войдет 17 сервисов. В их перечне бу-
дут сети передачи данных, телефония, спутниковая связь, 
профессиональная радиосвязь стандарта TETRA (рации), 
а также сервисы для телевещателей. Последние должны 
обеспечивать ультравысокую четкость картинки для бо-
лее чем трех миллиардов телезрителей по всему миру. При 
этом спутниковая связь, поддерживающая прямые тран-
сляции матчей, должна иметь резерв, чтобы в случае не-
предвиденных ситуаций трансляция не прерывалась.

Создатели концепции полагают, что ключевым клиен-
том поставщиков услуг связи на мундиале станут СМИ. 
Кроме того, обеспечить связью и Интернетом необходи-
мо персонал стадионов, коммерческих партнеров, VIP-
гостей и команды, включая всех их представителей. Речь 
идет о создании фиксированных каналов связи для 400 
объектов по всей стране (стадионы, отели, тренировоч-
ные базы, транспортные узлы ) и об обеспечении беспе-
ребойной мобильной связью и беспроводным Интерне-
том. Также минкомсвязи придется отвечать за защиту 
ЧМ-2018 от хакерских атак и даже за удаленный многоя-
зыковой перевод пресс-конференций.

Особое внимание министр уделил системе безопасно-
сти на мундиале, которую должна обеспечить двухуров-
невая проверка личностей всех категорий болельщиков. 
Будет проводиться как информационная проверка фана-
тов благодаря выдаче так называемых паспортов болель-
щиков, так и обычный досмотр при входе на стадион.

Система паспортов болельщиков позволяет миними-
зировать время проверки болельщика. Предполагается, 
что будет выдано 2 миллиона идентификационных па-
спортов в виде пластиковых карт. Оформление такой 
карты должно занимать не более 12 минут, а непосредст-
венно в период проведения соревнований — не более 5 
минут. Болельщики также смогут оформить карту уда-
ленно через Интернет, чтобы затем получить ее в тече-
ние 72 часов.

РЕЙТИНГИ «Российскую 
газету» в соцсетях 
цитируют чаще всех СМИ

Делятся 
самым лучшим

Антон Благовещенский

КОМПАНИЯ «Медиалогия» опубликовала свежий рей-
тинг наиболее популярных в социальных сетях средств 
массовой информации в мае нынешнего года. Согласно 
подсчетам специалистов, наиболее часто блогеры и ав-
торы страниц в Facebook, «ВКонтакте» и Twitter дели-
лись ссылками на материалы «Российской газеты».

Как следует из рейтинга «Медиалогии», на материалы 
«Российской газеты» в социальных медиа было опубли-
ковано свыше 157 тысяч ссылок за один только май 2016 
года. Самыми цитируемыми стали статья о правилах 
русского языка, а также новость о жительнице Астрахан-
ской области, которая была признана самым пожилым 
человеком в мире.

С отрывом в не-
сколько процентов 
на втором месте рей-
тинга разместилась 
газета «Комсомоль-
ская правда» — на 
нее блогеры сосла-
лись почти 148 ты-
сяч раз. Как говорится в отчете «Медиалогии», наиболее 
популярными материалами «Комсомолки» стали отчет 
об итогах музыкального конкурса «Евровидение-2016», 
а также новость о том, что жители 50 стран мира потре-
бовали пересмотра итогов конкурса. 

Третье место в рейтинге «Медиалогии» заняла «Но-
вая газета» (109 тысяч ссылок в мае этого года) с матери-
алом о «группах смерти» в социальных сетях, четвертое 
— «Московский комсомолец» (95 тысяч ссылок), пятое — 
«Известия» (70 тысяч ссылок). Остальные места получи-
ли «Коммерсантъ» (54 тысячи ссылок), «Ведомости» (44 
тысячи ссылок) и ряд других изданий.

В общей сложности на материалы наиболее популяр-
ных газет пользователи сослались в мае этого года почти 
1,3 миллиона раз. Для сравнения — двумя месяцами ра-
нее, в марте, этот показатель составил всего лишь 650 
тысяч раз, то есть примерно в два раза меньше.

Отметим также, что «Российская газета» стала лиде-
ром по числу упоминаний в социальных сетях за весь 
2015 год — количество ссылок на ее материалы превыси-
ло два миллиона. У издания есть страницы во всех наибо-
лее популярных соцмедиа — «ВКонтакте», Facebook, 
Twitter, а также фотоблог в Instagram и каналы в 
Telegram.

В рейтинг самых цитируемых в блогах и социальных 
сетях журналов вошли «Сноб», Forbes, Maxim, 
Cosmopolitan, Psychologies, National Geographic, «Вокруг 
света», «Афиша Daily», «Эксперт» и Elle. На них постави-
ли ссылки в соцветия более 160 тысяч человек. Наиболее 
цитируемыми телеканалами среди блогеров стали Life, 
Russia Today, телеканалы «Звезда», НТВ, «Россия 24», 
Первый канал и другие. 

Самым любимым интернет-ресурсом в социальных 
сетях стал новостной сайт Gazeta.ru, второе место доста-
лось сайту РБК. В рейтинге интернет-ресурсов также 
присутствуют Lenta.ru, Slon.ru, Newsru.com, Vz.ru, 
Pravda.ru, новичок TJournal, ранее в рейтинге не присут-
ствовавший, и другие ресурсы. 

Наконец, рейтинг наиболее цитируемых информаци-
онных агентств возглавили РИА Новости, ТАСС, «Интер-
факс», «Росбалт» и ИА «Москва». 

Блогеры упомянули 
материалы «РГ» 
свыше 157 тысяч раз

ЧМ-2018 потребует 
5,7 миллиарда 
рублей

На приеме в честь выпускников 
военных вузов Владимир Путин 
поднял тост за Отечество 
и за Вооруженные Силы России. 

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ
Пресс-секретарь Владимира Путина Дмитрий Песков сообщил, что 
на должность главы службы президентской безопасности избрана новая 
кандидатура. Ее займет генерал-майор Алексей Рубежной, который 
станет четвертым руководителем, занимающим данную должность 
с 2000 года. Ранее пост занимали Виктор Золотов (2000-—2013 годы), 
Олег Климентьев (2013—2015 годы) и по 2016 год — Дмитрий Кочнев.

Акцент

 Боевая мощь армии и флота 
основывается на высочайшей 
профессиональной выучке 
личного состава
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Открытый парламент
На минувшей неделе завер-

шилась работа Государственной 
Думы шестого созыва. Одним из 
главных принципов нашей рабо-
ты в течение прошедших пяти 
лет была открытость: мы регу-
лярно привлекали представите-
лей гражданского общества к 
выработке и обсуждению всех 
значимых законопроектов.

Напомню, что в Госдуме дей-
ствует регламентная норма, в 
соответствии с которой перед 
тем, как рассматривать проек-
ты законов, касающиеся соци-
ально-трудовых отношений, де-
путаты должны получить офи-
циальное заключение Россий-
ской трехсторонней комиссии. 
В нее входят представители про-
фсоюзов, работодателей и пра-
вительства. Комитет по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов жестко придержива-
ется этой нормы.

Серьезным подарком для 
профсоюзного движения в на-
шей стране стало принятие Гос-
думой закона о запрете заемного 
труда. Теперь частные агентства 
занятости не имеют права на-
правлять работников на вредные 
и опасные производства, в орга-
низации, которые хотят заме-
нить сотрудников, участвующих 
в забастовке. При этом строго 
оговорены те ситуации, когда 
агентства могут предоставлять 
гражданам временную работу.

Мы консультируемся с обще-
ственными объединениями ин-
валидов, когда принимаем реше-
ния, непосредственно затраги-
вающие их интересы. Отмечу, 
что именно в уходящем созыве 
мы ратифицировали Конвенцию 
Организации Объединенных На-
ций о правах инвалидов, а также 
привели наше законодательство 
в соответствие с требованиями 
Конвенции, внесли изменения в 
25 законодательных актов Рос-
сии, чтобы обеспечить ее испол-
нение в полном объеме.

Мы проводили многочислен-
ные консультации с педагогиче-
ским сообществом, и это позво-
лило нам принять в 2012 году 
качественный закон об образо-
вании.

В 2013 году мы приняли ба-
зовые законы для нашей пенси-
онной системы. Вокруг них 
тоже велись серьезные дискус-
сии, поэтому мы создали специ-
альную межфракционную рабо-
чую группу, которая разбирала 
не поправки к законопроектам, 
как это делает комитет, а прин-
ципиальные подходы к ним. В 
результате с выработанными 
нами подходами согласились и 
профсоюзы, и работодатели, и 
правительство. 

Кроме того, в Госдуме раз-
вернулась и наверняка перейдет 
в следующий созыв дискуссия о 
возрасте выхода на пенсию. Де-
путаты Думы шестого созыва 
сочли, что в данный момент рос-
сийское общество не готово к 
повышению пенсионного возра-
ста, но для государственных 
служащих и депутатов, работа-
ющих на профессиональной ос-
нове, он будет постепенно уве-
личен на пять лет.

При активном участии специ-
алистов в сфере здравоохране-
ния нами принят ряд законов, 
реализация которых позволяет 
сдерживать рост цен на лекарст-
венные препараты и медицин-
ские изделия, повышает их до-
ступность. Усовершенствована 
процедура регистрации новых 
лекарств.

С 1 января 2016 года вступил 
в силу закон, который предоста-
вил региональным властям пра-
во вводить критерии нуждаемо-
сти при определении мер соци-
альной поддержки. Чтобы эти 
критерии были понятными и 
прозрачными, чтобы ни у кого 
не возникло соблазна использо-
вать их для экономии на тех гра-
жданах, которым реально надо 
оказывать помощь, было прове-
дено широкое обсуждение соот-
ветствующих решений.

Принятие любых законов в 
социальной сфере всегда прохо-
дит непросто, потому что они ка-
саются условий жизни людей, их 
привычек. В шестом созыве 
только Комитетом по труду, со-
циальной политике и делам вете-
ранов было подготовлено более 
145 таких законов. Но все они 
принимались без потрясений, 
потому что была их тщательная 
общественная экспертиза и об-
суждение с теми, кого они каса-
лись. Надеюсь, эта практика бу-
дет продолжена и Госдумой седь-
мого созыва.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Попадут 
на деньги

Многие жалуются, что в магазинах трудно по-
лучить сдачу с крупных купюр. ЦБ же печатает 
деньги, исходя из спроса.  Эксперты пояснили, 

что  недостаток банкнот мелких номиналов может воз-
никать по вине  торговли, которая не запасается вовремя 
наличностью в необходимом объеме.  
«Мы посмотрели на востребованность купюр, и, на наш 
взгляд, для удобства денежного оборота нам сейчас как 
раз не хватает купюр между 100 рублями и 500 рублями 
и между 1000 и 5000, кратных 2 и 5», — объяснила выбор 
новых номиналов Эльвира Набиуллина. 

Новые купюры будут защищены самым надежным 
образом, заверила она. «У нас и сейчас денежные купю-
ры защищены на должном уровне по всем международ-
ным стандартам, — сказала глава ЦБ, — но мы будем ко 
времени выпуска этих банкнот использовать еще более 
новые технологии. Но в чем состоят эти технологии, мы 
рассказывать не будем, чтобы застраховаться от фаль-
шивомонетчиков».

Появление новых 
купюр ни в коем слу-
чае не означает до-
полнительного уве-
личения денежной 
массы и не грозит 
инфляцией, «это бу-
дет перераспределе-
ние денежной пали-
тры», подчеркнула 
председатель Банка 
России. Как расска-
зали «РГ» в пресс-
службе Банка Рос-
сии, по мере введения в обращение банкнот номиналом 
2000 рублей удельный вес в наличном обращении коли-
чества 1000-рублевых купюр будет снижаться. Сейчас 
он составляет 31 процент. 

Само появление банкнот новых номиналов стало воз-
можным благодаря замедлению темпов роста цен — по 
планам ЦБ, они должны составить рекордные в новей-
шей истории 5—6 процентов по итогам 2016 года и 4 про-
цента в конце следующего. Опыт других стран показыва-
ет, что обычно купюры номиналом 200, 2000 начинают 
применяться в странах с низкой инфляцией, ниже 5 про-
центов, отметила Набиуллина. 

Несмотря на переход инфляции в исторически более 
низкий диапазон, проведение деноминации в ближай-
шие годы не рассматривается, уточнила глава Банка Рос-
сии на вопрос «РГ». 

Введением 200- и 2000-рублевых банкнот изменение 
номинального ряда рубля на обозримую перспективу 
будет завершено. К счастью, выпуск банкнот номиналом 
10 тысяч рублей, которые было бы разменять еще труд-
нее, чем 5 тысяч, не планируется. 

Что касается монеты мелких номиналов, которая, как 
многие считают, только отягощает кошелек, то она оста-
нется в обращении. Более того, пояснили «РГ» в пресс-
службе Центрального банка, продолжается ее изготовле-
ние, но только в тех объемах, которые необходимы для 
замены поврежденной монеты. 

Наличное денежное обращение в России в отличие от 
многих развитых стран доминирует, хотя вся инфра-
структура безналичных платежей создана. И это во мно-
гом отражает большую долю зарплат в конвертах и «те-
невой» экономики, но играют роль также привычка и 
опасения за сохранность денег на картах. Однако тенден-
ция неуклонного роста безналичных платежей налицо. 
При общем спаде розничного товарооборота количество 
операций по оплате товаров и услуг картами в первом 
квартале выросло почти на 50 процентов по отношению 
к аналогичному периоду 2015 года. 
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Новые купюры 
будут защищены 
самыми современ-
ными технологиями. 
Центробанк держит 
их в секрете

Правительство Дмитрий Медведев призвал искать частные средства 
для модернизации ЖКХ

Коммуналка пополам
Владимир Кузьмин

У  
государства нет еже-
годно по полтриллио-
н а  ру бл е й ,  ч то б ы 
вкладывать их в мо-
дернизацию ЖКХ, за-

явил премьер-министр Дмитрий 
Медведев, призвав привлекать в 
отрасль частные инвестиции.

Глава правительства провел 
совещание по внедрению энерго-
эффективного оборудования в 
жилищно-коммунальном хозяй-
стве. Каким оно может быть, 
Дмитрий Медведев посмотрел на 
новом заводе немецкой компа-
нии Wilo, специализирующейся 
на производстве насосного обо-
рудования как раз для нужд ЖКХ. 
«Несмотря на то, что сейчас, на-
верное, не самый простой период 
во взаимоотношениях между 
Россией и Германией, герман-
ские инвесторы остаются все 
равно ключевыми инвесторами в 
нашей стране. Я хотел бы их ис-
кренне поблагодарить за все, что 
делалось и делается в этом на-
правлении», — заявил премьер на 
торжественной церемонии от-
крытия завода. Особенно был от-
мечен тот факт, что компания 
стремится в течение нескольких 
лет довести уровень локализа-
ции производства до 80 процен-
тов. По возможности на заводе 
устанавливалось российское 
оборудование, рассказали Дмит-
рию Медведеву во время обхода 
цехов. Кроме того, все сотрудни-
ки на производстве местные и, 
уверяли председателя прави-
тельства, рады здесь работать.

Масштаб проблем и задач, 
стоящих в сфере энергоэффек-
тивности в ЖКХ, красноречиво 
характеризуют объем инвести-
ций, необходимых отрасли. Речь 
идет о 500 миллиардах рублей в 
год, которые требуются для заме-
ны морально устаревшего обору-
дования. «Такие деньги невоз-
можно вытащить из бюджета и 
невозможно переложить на по-
требителей, поэтому основная, 
наверное, линия — это привле-
кать в отрасль частный капитал, 
создавать для инвестирования 
пригодные условия, стимулиро-
вать эти инвестиции», — указал 
Медведев.

Одной из форм такого привле-
чения стали концессионные со-
глашения, которые предусматри-
вают передачу государством про-
изводств в эксплуатацию в част-
ные руки. К маю этого года заклю-
чено 736 таких соглашений. «При 
этом, по соглашениям, которые 
были заключены в 2015 году — это 
271 соглашение, — частные инве-
стиции предусмотрены на уровне 
порядка одного миллиарда ру-
блей. То есть, вообще-то, этот 

процесс стал развиваться», — счи-
тает премьер-министр.

Главное, что концессия должна 
положительно сказываться на ка-
честве оказываемых гражданам 
услуг. «Передача инфраструкту-
ры в концессию должна приво-
дить к тому, чтобы в результате 
этих соглашений наши граждане, 
люди, которые пользуются услу-
гами ЖКХ, получали просто луч-
шее качество, — заявил Дмитрий 

Медведев. — Коммунальные опе-
раторы в этом смысле должны ра-
ботать над снижением аварийно-
сти в сетях, естественно, над вве-
дением энергосберегающих тех-
нологий, заниматься сбережени-
ем воды и тепловой энергии, элек-
тричества, достигать установлен-
ных показателей надежности и 
энергоэффективности».

Другим механизмом внедре-
ния энергоэффективного обору-

дования в коммунальной сфере 
стало принятое положение о со-
хранении у организации достиг-
нутой экономии от повышения 
эффективности своей деятель-
ности на срок, превышающий 
срок окупаемости проекта. Пери-
од сохранения организацией в 
сфере теплоснабжения средств, 
полученных в результате сниже-
ния затрат, составляет 2 года по-
сле окончания срока окупаемо-
сти мероприятий.

Минстрой намерен использо-
вать новые стимулы для управля-
ющих компаний и жителей мно-
гоквартирных домов, чтобы они 
стремились внедрять энергосбе-
регающие технологии. В частно-
сти, региональные операторы за 
счет привлечения энергосерви-
сных компаний должны будут 
провести энергоаудит домов, 
включенных в краткосрочный 
план реализации программы ка-

премонта и подготовить предло-
жения собственникам помеще-
ний. Предложения должны ка-
саться не только традиционных 
при капремонте видов работ по 
замене кровли и сетей, но и до-
полнительные мероприятия, на-
правленные на повышение энер-
гоэффективности домов, сооб-
щил министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень. «В случае, 
если будут приниматься такие 
решения, то мы будем находить 
возможность поддержки из фон-
да содействия реформам ЖКХ ре-
гиональным фондам капремон-
та», — сказал он. Решение же, ка-
кой ремонт им нужен — обычный 
или энергоэффективный, — долж-
ны принимать сами жители мно-
гоквартирных домов.

В подмосковном Ногинске 
Дмитрий Медведев посетил завод 
по производству насосного обору-
дования.

Акцент

 Для замены морально 
устаревшего оборудования 
в сфере ЖКХ требуется 
500 миллиардов рублей в год

ПРАВО Верховный суд запретил 
взыскивать в приказном 
порядке спорные налоги

Представьте 
доказательства

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда 
России обсудил проект постанов-
ления, разъясняющего тонкости 
рассмотрения административ-
ных споров — там, где гражданин 
спорит с государственными ин-
станциями.

Одно из принципиальных 
разъяснений: нельзя взыскивать 
в приказном порядке налоги, 
если в деле есть хоть какие-то 
признаки спора. Когда гражда-
нин не согласен с выставленным 
счетом, дело надо рассматривать 
в обычном порядке.

Напомним, нынешней весной 
был принят закон, упрощающий 
процедуру взыскания налоговых 
недоимок и пени с граждан. Те-
перь налоговикам достаточно 
прийти в суд и получить судеб-
ный приказ. Без долгого разбира-
тельства. 

Соответствующие поправки 
внесены в Кодекс администра-
тивного судопроизводства. Но-
вый порядок призван разгрузить 
суды и позволит оперативно ре-
шать простые, в общем-то, во-
просы. По оценкам экспертов, 
при взыскании недоимок очевид-
ных и бесспорных дел примерно 
98 процентов. Долгая процедура 
здесь — только трата времени.

Однако, как сказано в проекте 
постановления пленума Верхов-
ного суда, разъясняющего неко-
торые вопросы применения Ко-
декса административного судо-
производства, судья должен от-
казать в принятии заявления о 
вынесении судебного приказа, 
если из заявления и приложен-

ных к нему документов усматри-
вается, что требование не явля-
ется бесспорным. «О спорности 
заявленных требований могут 
свидетельствовать пропуск пред-
усмотренного законом срока об-
ращения в суд с заявлением о вы-
несении судебного приказа, по-
ступление от должника возраже-
ний относительно заявленных 
требований до вынесения судеб-
ного приказа и иные обстоятель-
ства», — говорится в проекте.

В свою очередь адвокат Вячес-
лав Голенев обратил внимание на 
еще одно разъяснение. «В проек-
те есть дополнительное указание 
на возможность лицам, участву-
ющим в деле, высказываться о 
том, что доказательство недопу-
стимо, — сказал он. — Это напоми-
нание судам, что при наличии 
письменного ходатайства лица, 
участвующего в деле, вопрос о 
недопустимости доказательства 
следует рассматривать по суще-
ству».

Любопытно, что вчера на засе-
дании пленума побывал необыч-
ный гость: первый председатель 
Верховного Кассационного суда 
Итальянской Республики Джо-
ванни Канцио, прибывший в Мо-
скву во главе итальянской деле-
гации. Итальянских юристов впе-
чатлило, что Верховный суд РФ 
наделен правом законодатель-
ной инициативы. Также глава 
высшего суда Италии отметил, 
что воочию убедился в надежно-
сти и прочности системы фун-
кционирования и независимости 
судебной власти в России на при-
мере работы Верховного суда 
России.

КОНТРОЛЬ Центробанк оштрафовал 37 банков, 
завышающих проценты по кредитам

Ссудный день
Роман Маркелов

Б
анк России выявил в первом 
квартале 2016 года 37 кре-
дитных организаций, кото-

рые превысили предельные зна-
чения полной стоимости креди-
тов (ПСК). Об этом «Российской 
газете» рассказали в ЦБ. Чаще 
всего ставки для потребителей 
завышались банками по круп-
ным необеспеченным ссудам, а 
также по кредитам на новые ав-
томобили, уточнили в мегарегу-
ляторе.

Таким образом, число банков-
нарушителей ПСК в 2016 году су-
щественно выросло, поскольку в 
третьем квартале 2015 года став-
ки завысили 18 кредитных орга-
низаций, в октябре — декабре — 16 
банков, рассказали в ЦБ. Все они 
должны были устранить наруше-
ния и выплатить штрафы, доба-
вили в Банке России. 

Денежное наказание за одно-
кратное превышение предельной 
ПСК может достигать 300 тысяч 
рублей. За повторное нарушение 
в течение года ЦБ имеет право в 
том числе ограничить банкам 
выдачу тех видов кредитов, по ко-
торым зафиксированы несоблю-
дения требований закона.

Микрофинансовые организа-
ции (МФО) и ломбарды завыша-
ют предельную ПСК намного 
чаще банков. В первом квартале 
2016 года ЦБ нашел нарушения у 
149 МФО и 33 ломбардов. В октя-
бре — декабре 2015 года предель-
ную ПСК завысили 191 микро-
финансовая организация и 210 
ломбардов. 

«Снижение количества нару-
шений объясняется в том числе 
эффективностью надзорных ме-
роприятий Банка России», — зая-
вили в ЦБ. По итогам проверок 

МФО и ломбардам отправлены 
предписания, при этом пять ми-
крофинансовых организаций 
были исключены из государст-
венного реестра за неоднократ-
ные нарушения.

По мнению вице-президента 
Ассоциации региональных бан-
ков Олега Иванова, банки, завы-
шая предельную ПСК, вряд ли 
специально идут на прямое на-
рушение закона. «Могу предпо-
ложить, что в их случае речь, 
скорее всего, идет о технических 
либо юридических ошибках», — 
полагает собеседник «Россий-
ской газеты».

В пользу этого говорит рас-
пространенное завышение про-

центов именно по автомобиль-
ным и крупным денежным креди-
там, ставки по которым являются 
одними из самых низких. И лю-
бой недочет драматическим 
образом влияет на общую карти-
ну нарушений, полагает Олег 
Иванов. 

Кроме того, превышения пре-
дельной ПСК возможны из-за 
ошибок банков при расчетах 
цены займа, связанных со стра-
ховыми премиями, полагает 
Олег Иванов. Например, при 
оформлении автокредита часто 
заключается еще и договор КА-
СКО, страхуется жизнь. К круп-
ному же денежному займу не-
редко добавляются страховки 
от потери работы и трудоспо-
собности.

Напомним, что банки, микро-
финансовые организации, лом-
барды и потребительские коопе-
ративы с середины 2015 года не 
имеют права выдавать займы по 
ставкам, превышающим полную 
стоимость кредита (включает все 
платежи клиента по ссуде) более 
чем на треть. По закону ПСК 
должна быть указана на первой 
странице кредитного договора 
хорошо читаемым шрифтом. 
ПСК рассчитывается Банком 
России ежеквартально исходя из 
ситуации на рынке. 

Соответственно, в третьем 
квартале 2016 года для всех ви-
дов займов начнут действовать 
обновленные предельные значе-
ния ПСК. В частности, уже с 1 
июля банковский кредит на но-
вый автомобиль не может офор-
мляться по ставке выше 22,627 
процента, нецелевой заем боль-
ше 300 тысяч рублей на срок свы-
ше года — по ставке выше 26,424 
процента. 

Акцент

 Чаще всего банки завышают 
ставки по кредитам на новые 
автомобили и по крупным 
нецелевым займам

Деловой завтрак

Артур Олегович Парфенчиков
Директор Федеральной службы судебных приставов
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БАНКНОТУ В 1000 РУБЛЕЙ 
ПОДДЕЛЫВАЮТ
ЧАЩЕ ВСЕГО
Статистика МВД утверждает, что фальшивомонетничество зани-

мает в преступном бизнесе третье место после торговли оружием 

и наркотиками. Как правило, криминальные умельцы выбирают те 

купюры, которые наиболее в ходу и достаточного номинала. Поэ-

тому, по оценкам МВД, из всех подделок российских рублей 90 

процентов — именно «тысячи». И еще в большом ходу сотенные 

банкноты. 

Полицейские давно имеют дело уже с промышленными масшта-

бами производства фальшивых денег на Северном Кавказе. Еже-

годно в России задерживают от двух до четырех десятков преступ-

ных групп, занимающихся изготовлением фальшивых денег, под 

суд идут от тысячи до трех тысяч преступников. И все равно их ко-

личество не уменьшается, а фальшивки не только расползаются 

по карманам населения и кассам магазинов, но и оседают в храни-

лищах банков. 

Причина в почти безупречном качестве подделок. Для защиты 

банкнот от подделок тратится немало усилий и средств. Постоян-

но усложняются их художественно-графические изображения, 

используются специальная бумага, сплавы, красители, применя-

ются защитная нить и микропечать.

Сегодня простой гражданин без специальной аппаратуры отли-

чить фальшивую денежку от настоящей вряд ли сумеет. Нет такого 

элемента защиты, который невозможно было бы имитировать. 

Правда, нет и такой подделки, которую нельзя было бы распоз-

нать. Ошибаются и кассиры, оснащенные специальными аппара-

тами для проверки денег. В России такая оснащенность — 70 про-

центов всей торговли.

А «качественные» подделки иностранной валюты вообще можно 

выявить только по незначительным графическим искажениям не-

которых реквизитов. Например, шершавый воротник на 100-дол-

ларовой купюре у президента Франклина. Эти деньги даже пра-

вильно светятся в инфракрасном излучении. В странах СНГ каж-

дый десятый доллар США — фальшивый. Из иностранной валюты 

большим спросом пользуются сотенные купюры долларов и евро. 

Их ежегодно изымают в среднем по два миллиона.

Подготовил Михаил Фалалеев
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ГУБЕРНАТОРЫ Глава 
администрации Липецкой 
области: соответствие 
вызовам времени помогает 
сохранить благоприятный 
инвестиционный климат 
в регионе

Вложения 
с эффектом прибыли

Антон Иванов

НА ПЕТЕРБУРГСКОМ между-
народном экономическом фору-
ме-2016 Липецкая область отме-
чена в числе лучших регионов 
России по состоянию инвести-
ционного климата. О том, как 
строится сегодня экономиче-
ская стратегия территории, рас-
сказал глава администрации Ли-
пецкой области Олег Королев.

Олег Петрович, скажите, благо-
даря чему идут инвестиции в ре-
гиональную экономику?
ОЛЕГ КОРОЛЕВ: Начну с говорящих 
цифр. За прошлый год объем инве-
стиций в регионе не только не сни-
зился а, наоборот, вырос к уровню 
2014 года в сопоставимых ценах и 
составил 116,6 миллиарда рублей. 
На протяжении последних семи 
лет объем инвестиций вдвое пре-
вышает доходы бюджета области. 
Вот вам залог сбалансированного 
развития отраслей. 

Трехуровневая система при-
влечения инвестиций (федераль-
ная особая экономическая зона 
«Липецк», региональные особые 
экономические зоны, индустри-
альные парки) показала свою эф-
фективность и устойчивость. Осо-
бая экономическая зона «Ли-
пецк» до сих пор остается единст-
венной крупной инвестиционной 
площадкой в Центральном Черно-
земье и входит в тройку наиболее 
эффективных особых экономиче-
ских зон в России. Здесь распола-
гаются свыше сорока резидентов. 

Развиваются техно- и инду-
стриальные парки. Например, в 
прошлом году создан индустри-
альный парк «Созидатель». Цен-
тры привлечения инвестиций в 
экономику области и сопрово-
ждения инвестиционных проек-
тов действуют по принципу «од-
ного окна». Мы предлагаем биз-
несу площадки с готовой инфра-
структурой. 

Как решаются в регионе вопро-
сы импортозамещения? В чем 
заключается «липецкий ответ» 
кризису?
ОЛЕГ КОРОЛЕВ:  Западные санкции 
открыли возможности для иници-
ативных людей, которые хотят 
идти в ногу со временем и приме-
нять принципиально новые под-
ходы к развитию. Необходимо со-
ответствовать вызовам времени. 
В сельском хозяйстве импортоза-
мещение продолжается в приори-
тетных направлениях — это те-
пличное овощеводство, садовод-
ство, семеноводство, строительст-
во картофеле- и овощехранилищ, 
молочное, мясное и племенное 
животноводство, производство 
пищевой продукции. Второй год 
увеличивает производство про-
дукции тепличный комбинат пя-
того поколения «ЛипецкАгро» в 
Данковском . В ближайшие три 
года в Елецком и Усманском райо-
нах построят тепличные комплек-
сы («ТК «Елецкие овощи» и ООО 
«Овощи Черноземья») площадью 
60 гектаров каждый. Это теплицы 
пятого поколения, таких в мире 
всего-то около 400 гектаров.

В пяти районах области (Во-
ловский, Измалковский, Лебе-
дянский, Тербунский, Усман-
ский) реализуются инвестицион-
ные проекты в садоводстве. За по-
следние три года заложено более 
тысячи гектаров новых садов.

В промышленности реализует-
ся более 30 импортозамещающих 
проектов с объемом инвестиций 
65 миллиардов рублей. Два из них 
реализуются при поддержке фон-
да развития промышленности — 
«Производство деталей из серого 
и высокопрочного чугуна с после-
дующей механической обработ-
кой» (компания «Металит Рус») и 
«Организация производства 
электродвигателей» (компания 
«Генборг»). 

Создается Фонд развития про-
мышленности Липецкой области. 
Из его средств планируем предо-

ставлять займы промышленным 
предприятиям под 5—7 процентов 
годовых на срок до пяти лет. 

Олег Петрович, а развитие ту-
ризма — эту отрасль рассматри-
ваете как источник пополнения  
областной казны? 
ОЛЕГ КОРОЛЕВ:  За пять лет общий 
объем освоенных средств при раз-
витии туристско-рекреационных 
зон и кластеров (ТРК)  составил 3 
миллиарда рублей, из них 1,1 мил-
лиарда — средства федерального 
бюджета, 494,5 миллиона — из об-
ластной казны, а 1,4 миллиарда — 
из внебюджетных источников. 
Помимо кластеров «Елец» и «За-
донщина», сформированы ТРК 
«Добрый», «Шуховский» и «Ора-
ниенбург». Разработано более 40 
туристических маршрутов. За-
ключено 40 инвестиционных со-
глашений по двум кластерам на 
общую сумму 4,5 миллиарда. 
Многие уже реализованы. Более 
того, сегодня в целях наиболее 
полной реализации туристского 
потенциала региона расширены 
существующие границы класте-
ров «Елец» и «Задонщина».

Получают ли предприятия, взяв-
шие курс на импортозамещение, 
поддержку от региональной 
власти, какие-то преференции? В 
чем заключается эта поддержка?
ОЛЕГ КОРОЛЕВ: Безусловно. Напри-
мер, государственная поддержка 
села в  2015 году превысила пять 
миллиардов рублей. Помощь ока-
зывали по 48 направлениям, в том 
числе  — погектарная поддержка, 
возмещение банковских ставок 
по кредитам,  сельскохозяйствен-
ное страхование, поддержка фер-
мерства, молочного и племенного  
животноводства, садоводства, со-
здание условий для устойчивого 
развития сельских территорий. 

При этом на каждый рубль го-
сударственной поддержки при-
влечено около четырех рублей 
частных инвестиций. Они на-
правлены на реализацию 27 им-
портозамещающих проектов в 
молочном и племенном живот-
новодстве, тепличном хозяйст-
ве, садоводстве, семеноводстве.   

Что касается инвесторов, раз-
вивающих туристическую от-
расль в Липецкой области, то 
они также могут рассчитывать 
на государственную поддержку. 
Мы предлагаем полностью гото-
вый продукт «Инвестиционная 
площадка под ключ». Поясню, 
что это значит. В рамках реали-
зации федеральной целевой про-
граммы мы имеем возможность 
предоставить инвестору земель-
ный участок, полностью обеспе-
ченный инженерной инфра-
структурой, а также дать воз-
можность зарегистрироваться в 
качестве участника особой эко-
номической зоны регионального 
уровня и получить ряд льгот.

Также возможно взаимодей-
ствие на принципах государст-
венно-частного партнерства.

Хватает ли запаса прочности ре-
гиональной экономике, чтобы в 
нынешних непростых условиях 
держаться на плаву и продол-
жить важнейшие социальные 
программы?
ОЛЕГ КОРОЛЕВ: Сегодня мы инвести-
руем не только в экономику, но и 
в человеческий капитал, в част-
ности, в образование, здравоох-
ранение, физкультуру и спорт. 
Устойчивое развитие экономики 
позволяет уже на протяжении це-
лого ряда последних лет направ-
лять большую часть региональ-
ного бюджета — 60 процентов и 
более — на социальную сферу, 
поддержку наименее защищен-
ных слоев населения. Как резуль-
тат — в рейтинге регионов по ка-
честву жизни населения область 
вошла в десятку лучших в России.

Большое внимание уделяется 
молодежной политике. Ведь за 
молодежью — будущее и региона, 
и страны. Люди — это главный 
стратегический капитал области, 
поэтому уверен, что развиваться 
регион продолжит так же дина-
мично во всех направлениях.

СЛЕДСТВИЕ Золото, изъятое 
у бывшего руководства 
Внешпромбанка,
мерили ящиками

Сами себе 
кредиторы

Наталья Козлова

ОДНОЙ из самых обсуждаемых новостей вчерашнего 
дня стали итоги серии масштабных обысков, которую 
провело МВД по делу о мошенничестве во Внешпро-
мбанке. 

СМИ сообщили, что обыски прошли в квартирах и 
особняках бывших руководителей банка, дома у их род-
ственников и доверенных граждан. «Урожай» оказался 
на удивление богат. Только во время одного из из об-
ысков были изъяты ювелирные украшения, которых 
было столько, что их мерили килограммами.

Обыски прошли в рамках уголовного дела о выводе 
почти 200 млрд рублей из обанкротившегося Внешпро-
мбанка, которое ведет МВД .

На этот раз журналистам стали известны результаты 
обысков по громкому делу: обнаружили документы на 
недвижимость, судя по всему, купленную на похищен-
ные средства, плюс десятки килограммов ювелирных из-

делий. Появилась ве-
роятность, что к 
делу о мошенничест-
ве может быть до-
бавлена еще одна 
уголовная статья об 
отмывание похи-
щенного.

Оказалось, что 
многие топ-менед-
жеры, включая 
бывшего совладель-
ца банка Георгия 
Беджамова и прези-
дента Ларису Мар-

кус, практически все свое имущество распределили 
между родными и знакомыми. Так планировали его 
спрятать. Не вышло. В квартире у одного из бывших 
топ-менеджеров Внешпромбанка полиция нашла 
ящик из-под трех бутылок вина, доверху набитый 
ювелиркой. 

Напомним, что крах входившего в топ-40 по активам 
Внешпромбанка случился в декабре прошлого года. По-
сле проверки Центробанка, всплыла «дыра» почти в две 
сотни миллиардов рублей. Было возбуждено уголовное 
дело и задержаны президент банка Лариса Маркус и ви-
це-президент — директор департамента кредитования и 
депозитных операций Внешпромбанка Екатерина Глу-
шакова. Обеих дам суд арестовал. 

Еще один фигурант — совладелец этого банка и, по 
совместительству, брат Ларисы Маркус Георгий Беджа-
мов — успел уехать в Монако. Там его весной нынешнего 
года задержали по запросу Генпрокуратуры РФ. Правда, 
позже его освободили под залог.

Следствие к этому моменту уже выяснило, что для 
того, чтобы вывести из банка такие запредельные сум-
мы, руководство придумало несколько схем. Так, в 2013 
году Внешпромбанк выдавал заведомо невозвратные 
кредиты подконтрольным фирмам-однодневкам. Огром-
ные займы оформлялись без залогов, а деньги банально 
присваивались.

А еще руководство Внешпромбанка любило давать 
кредиты самим себе. Так, Беджамов получил во Вне-
шпромбанке 3,3 млрд руб., а его сестра Лариса Маркус — 
1 млрд руб. Еще 1,4 млрд руб. получили другие топ-ме-
неджеры. Из этих астрономических займов банку не вер-
нули ни копейки. Если обвиняемых признают виновны-
ми, то изъятое пойдет в счет возмещения ущерба от дей-
ствий руководства банка. 

Банк России после всех проверок отозвал у Внешпро-
мбанка лицензию на осуществление банковских опера-
ций, посчитав невозможной его санацию. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Суд 
арестовал имущество 
мэра уральского города за 
многомиллионный ущерб 

Чтоб не пропало

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Свердловская область

ГЛАВУ города Камышлов Михаила Чухарева обвиняют в 
превышении должностных полномочий. По версии след-
ствия, он нанес бюджету муниципалитета ущерб на сум-
му более 11 миллионов рублей. А чтоб ему было чем рас-
плачиваться, все нажитое взяли на строгий учет.

А приглядывать есть за чем. Согласно официальной 
декларации о доходах за 2015 год, за Чухаревым числит-
ся внедорожник премиум класса, земельный участок 
более полутора гектаров и несколько нежилых помеще-
ний. Коттедж в 400 квадратных метров, правда, уже пе-
реписан на супругу. В прокуратуре также заметили, что 
обнаружились у чиновника и доли в коммерческих 
предприятиях.

Уголовное дело в отношении Чухарева было возбу-
ждено в мае нынешнего года. Хотя скандал разгорелся 
раньше, когда активисты ОНФ проверили жалобы от пе-
реселенцев из ветхого жилья. «Новостройки развалива-
ются на глазах. Люди, которые в них переезжают, фикси-
руют резкое ухудшение здоровья. Из-за неправильной 
конструкции здесь уже был прорыв канализации, после 
которого по дому распространялись паразиты», — поде-
лился впечатлениями активист Евгений Артюх. 

Новостройками заинтересовались надзорные, а затем 
и следственные органы. Вскрылось, что глава города под-
писывал акты приемки домов, не обращая внимания на 
недоделки, считай — не глядя.

— В квартирах не было пола, межкомнатных дверей, 
смесителей и умывальников в ванных комнатах. Отсут-
ствовало электроснабжение и часть домового оборудо-
вания. При этом работы по исполнению условий кон-
тракта оплачены администрацией в полном объеме, 
акты приемки подписаны, деньги выплачены, — сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе областной прокуратуры.

Сразу после возбуждения уголовного дела Михаила 
Чухарева отстранили от должности. 

Грядка 
как точка роста

Большая их часть вы-
ращивается на огоро-
дах. Теперь процент 

станет еще выше. По словам ген-
директора агрофирмы «Седек» 
Ирины Дубиной, продажи семян 
в этом сезоне выросли пример-
но на 20 процентов. И уже сей-
час в связи с большим спросом 
продавцы делают предзаказы на 
томаты, перцы и баклажаны на 
следующий год. Собеседница 
«РГ» считает, что активный 
спрос связан с ростом цен лишь 
отчасти. Сейчас, говорит она, 
все больше людей, особенно мо-
лодых родителей, хотят питать-
ся натуральными продуктами. 
Или хотя бы обеспечить ими де-
тей. 

«Я ожидаю, что в перспекти-
ве ближайших 2—4 лет значение 
приусадебного овощеводства 
сильно возрастет. И к этому сто-
ит готовиться всем», — преду-
преждает заведующий кафе-
дрой общей социологии НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Никита Покровский. Социологи 
вообще замечают взаимосвязь 
между экономической ситуа-
цией в обществе и активностью 
дачников. Чем сложнее дела в 
экономике, тем активнее выра-
щивается картошка на подво-
рьях.

Главное — не разводить кар-
тошку, купленную в супермар-
кетах, просит Татьяна Губина. 
На ней бывает столько болез-
ней, что урожай потом не удает-
ся собрать ни на даче, ни на со-
седнем фермерском поле. С ка-

чеством семенного материала 
на российском рынке большие 
проблемы, выяснил недавно 
Россельхознадзор. Рейды ведом-

ства, проведенные перед нача-
лом нынешнего дачного сезона, 
показали, что каждый второй 
продавец работает с нарушени-
ями. В упаковке могут быть и се-
мена не того сорта, и просрочен-
ная или засоренная продукция. 
По сути, покупатель часто прио-
бретает «кота в мешке». Отли-

чить качественные семена от не-
качественных при покупке по-
купатель никак не сможет, ука-
зывают эксперты.

С одной стороны, это связано 
с тем, что в России инспекцией 
семеноводческих хозяйств за-
нимаются фирмы, действующие 
на коммерческой основе, объя-
сняют во ВНИИ селекции и се-
меноводства овощных культур. 
У них нет мотивации усложнять 
жизнь своим же клиентам. И это 
одна из тех проблем, о которых 
говорил Покровский. А еще есть 
вопросы к качеству удобрений, 
к тому, как продать излишки с 
огорода.

Пустырник 
отправят на покой

По оценке аналитиков 
рынка, доля спиртовых 
настоек в выручке тор-

говцев лекарствами — не более 
0,2 процента. 

При этом большинство эк-
спертов вообще считает, что ле-
карственные полезные свойства 
подобных препаратов серьезно 
преувеличены. Более того, в апте-
ках такие настойки продаются 
только в России. 

Мера совершенно правиль-
ная, считает директор Центра ис-
следований федерального и реги-
онального рынков алкоголя Ва-
дим Дробиз. «Правда, я думаю, 
что настойки боярышника и про-

чая подобная продукция, если и 
подорожает, то на какие-то ко-
пейки или на рубль, то есть несу-
щественно», — предполагает он. 

В то же время, подчеркивает 
эксперт, контроль за этим секто-
ром рынка должен быть обяза-
тельно. Тем более, продолжает 
он, что 90 процентов таких на-
стоек употребляется в качестве 
суррогата алкогольного напитка, 
то есть абсолютно не по назначе-
нию. 

Еще один момент, считает Ва-
дим Дробиз, состоит в том, что 
государство планирует ужесто-
чить контроль за этим сегментом 
рынка.

«Дальнейшие прогнозируе-
мые меры могут вообще исклю-
чить этот товар из оборота «не по 
назначению» и произойти это мо-
жет с помощью введения акцизов. 
Людям больным акцизы на на-
стойку боярышника будут не 
страшны, им и нужен-то всего 
один пузырек в месяц, допустим. 
А вот те, кто такие настойки прио-
бретает для других целей, уже не 
смогут этого сделать, так как цена 
25-граммового пузырька может 
сравняться со стоимостью обыч-
ной водки», — резюмирует эк-
сперт. Спрос упадет, а значит, и ап-
текам будет невыгодно продавать 
настойки в таких количествах.

Лекарственные настойки на спирту останутся доступными для населения, но применять не по назначению их прекратят. 

Акцент

 В ближайшие 2—4 года значе-
ние приусадебного овоще-
водства сильно возрастет, 
уверены социологи

На каждый рубль 
государственной 
поддержки АПК при-
влечено около четы-
рех рублей частных 
инвестиций

Олег Королев: Главный стратегиче-
ский капитал области — люди.
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Банкиры давали 
кредиты самим 
себе. Маркус взяла 
1 млрд, а Беджамов 
получил 3,3 млрд 
рублей

1

1

Поднажать на даче все чаще 
стараются молодые горожане. 
Экопродукты сегодня в моде.

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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90
ПРОЦЕНТОВ
спиртовых настоек, которые 
продаются в аптеках, покупают 
любители суррогатного алкоголя, 
уверены эксперты. Поэтому 
контроль за этим сектором рынка 
должен быть обязательно
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А КАК У НИХ? 

В Новой Зеландии людям приходится бороться за право иметь собственный 

огород. Там нельзя свободно выращивать растения. На это необходимо полу-

чать лицензию властей, которые выдают «со скрипом».

В стране незаконное владение лимонным деревом считается преступлени-

ем. За это людей сажают в тюрьму. Недавно Интернет облетела история, как 

местный житель, чьи дети продавали лимонад, сделанный из собственных ли-

монов, получил пять лет заключения.

Власти объясняют такие меры заботой о сельском хозяйстве. Новая Зелан-

дия — аграрная страна, а частные фермеры создают для них излишнюю конку-

ренцию. И что? По сообщениям местных СМИ, которые ссылаются на стра-

жей правопорядка, с начала года в стране зарегистрировано более 40 круп-

ных краж авокадо, цены на которое сильно выросли из-за неурожая. Лучше 

бы уж сажали сами.
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ПРАВО Две трети 
должников за пьянство 
за рулем попали 
в списки невыездных

Не уедут, 
пока не заплатят

Владислав Куликов

СЛУЖБА судебных приставов взяла под особый контр-
оль лихачей — хронических должников по штрафам ГАИ.

Как сообщили «РГ» в Федеральной службе судебных 
приставов, в этом году количество штрафов за наруше-
ние правил дорожного движения выросло почти в два 
раза. «За 5 месяцев 2016 года судебными приставами-ис-
полнителями возбуждено более 13 миллионов исполни-
тельных производств о взыскании штрафов ГИБДД», — 
сообщают в ведомстве.

Приставы связывают такой рост с развитием камер 
видеофиксации. Соответственно увеличилось и число 
злостных правонарушителей.

«По итогам работы за 5 месяцев 2016 года число дол-
жников, имеющих более 10 неуплаченных штрафов Го-
савтоинспекции, в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года увеличилось в 2 раза и составило 96 ты-
сяч», — сообщают в службе. 

Взыскание с должников, имеющих более 10 неопла-
ченных штрафов ГАИ, или тех, чей долг за нарушения на 
дорогах перевалил за 10 тысяч, взято под особый контр-
оль. Никто из лихачей не должен остаться без внимания 
и специальных мер, пока не расплатится.

В некоторых регионах уже созданы специализирован-
ные отделы по взысканию административных штрафов. 
«В 2016 году планируется создание подобных специали-
зированных отделов еще в 37 территориальных органах 
ФССП России», — сообщают в ведомстве. 

Также под особым контролем и должники по штрафам 
за пьянство за рулем. Двум из трех правонарушителей 
временно ограничен выезд из Российской Федерации. 

«В рамках каждого 45-го исполнительного производ-
ства произведены аресты имущества должников», — со-
общают в ведомстве. Всего в этом году на принудитель-
ном исполнении находилось 410 тысяч судебных актов о 
взыскании административных штрафов за езду в пьяном 
виде. 

Это на 45 процентов больше, чем за тот же период 
прошлого года.

НЕДВИЖИМОСТЬ В России 
появилось дорогое 
малогабаритное жилье. 
Кто его покупает?

Тридцать три 
квадрата

Юлия Кривошапко

СЛОЖНОСТИ в экономике возродили, казалось, на-
всегда утраченный интерес россиян к малогабаритным 
квартирам. При этом особенно любопытно, что жилищ-
ный минимализм стал популярен не только у покупате-
лей недвижимости с ограниченным бюджетом. Деньги в 
такое жилье, но в элитном его варианте, охотно вклады-
вают и вполне состоятельные люди. «РГ» решила выя-
снить, зачем это им.

За последнее время доля небольших квартир и апарта-
ментов площадью до 60 квадратных метров, которые 
предлагаются на продажу в элитных жилых комплексах, 
выросла до 55 процентов, хотя еще совсем недавно этот 
процент был минимальным, отмечают в своем исследова-
нии аналитики международной консалтинговой компа-
нии Knight Frank. Было время, когда на такой формат при-
ходилось от двух до шести сделок в квартал. Сейчас 5—19. 

Интересно, что 
размеры «квартир 
для пиджака» за по-
следние год-полтора 
заметно уменьши-
лись. Сейчас на рын-
ке элитного жилья, 
по свидетельству эк-
спертов, можно най-
ти апартаменты пло-
щадью всего 30,6 
квадратных метра. 
«Еще пару лет назад 
в элитном сегменте квартиру площадью менее 50 ква-
дратных метров можно было бы считать неликвидным 
предложением, однако с начала кризиса покупательские 
предпочтения стали смещаться в сторону более компак-
тных объектов», — подтверждает Анна Карпова, дирек-
тор департамента элитной недвижимости Est-a-Tet. По ее 
словам, небольшой квартирой менее 50 квадратных ме-
тров в дорогих сегментах сейчас уже никого не удивить. 
Более того, на такие объекты есть устойчивый спрос. 
Хотя выбор клиентов падает как раз на наиболее бюд-
жетные и компактные предложения.

«Нестабильная экономическая ситуация в стране, 
санкции, волатильность курса отразились на платеже-
способности покупателей, что и привело к снижению 
бюджетов покупки, — поясняет, в свою очередь, Алексей 
Трещев, директор по городской и загородной недвижи-
мости Knight Frank. — Но среди покупателей малогаба-
ритной недвижимости есть и люди, хранившие свои сбе-
режения в валюте и рассматривавшие покупку объектов 
бизнес-класса. В связи с ростом курса доллара их сбере-
жения увеличились, в то время как элитный рынок пере-
шел на рублевое ценообразование, что позволило им 
рассматривать объекты уже в элитном сегменте, однако 
все же на нижней его границе».

Анна Карпова добавляет, что рассматривают малога-
баритки также «стихийные» инвесторы. Например, ку-
пил клиент одну квартиру в проекте для себя, а остаток 
от покупки или скопившуюся свободную сумму вклады-
вает в том же проекте в маленькую квартиру, желая со-
хранить свободные средства, возможно, в будущем пере-
продав ее или оставив для детей».

Конечно, мини-квартиры, которые продаются в элит-
ных жилых комплексах, отличаются от тех, которые 
предлагаются в сегменте жилья экономкласса. Малога-
баритная квартира в дорогих сегментах не означает, что 
эта квартира менее комфортна. Напротив, планировкам 
таких лотов застройщики уделяют особое внимание, ста-
раясь сделать их максимально продуманными и удобны-
ми, отмечает Анна Карпова. Например, в квартирах и 
апартаментах площадью порядка 40 квадратных метров 
может быть целых четыре окна: большая площадь осте-
кления ощутимо расширяет такое пространство. При 
этом стоимость таких «хором» начинается от 10,7 — 12,7 
(если это премиум-класс) миллиона рублей.

ПРЕЦЕДЕНТ Водительские удостоверения аннулируют за то, что кандидаты учились 
в неправильной автошколе

Учился — сдал — лишился 
Владимир Баршев

С
толичная госавтоинспек-
ция разослала некоторым 
водителям необычные 

«письма счастья». В них предла-
гается в кратчайший срок прий-
ти в экзаменационное подразде-
ление и сдать водительское удо-
стоверение. 

Добровольно. Люди успели 
уже год отъездить с этими води-
тельскими удостоверениями, как 
вдруг получили такое сообще-
ние. 

Оказывается, автошкола не 
имела лицензии на профессио-
нальную подготовку водителей. 
Дело в том, что у нас с недавнего 
времени после окончания автош-
колы кандидат в водители полу-
чает профессию «водитель» и со-
ответствующее свидетельство. С 
этим свидетельством он и обра-
щается в ГИБДД для того, чтобы 
сдать экзамены на получение во-
дительского удостоверения. 

Автошкола должна согласо-
вать свои программы подготовки 
водителей с ГИБДД, а также полу-
чить свидетельство о соответст-
вии ее материальной базы заяв-
ленным программам. Информа-
ция о получении такого свиде-
тельства, а также о соответствии 
программ подготовки водителей 
попадает в базу ГИБДД.

Зачастую эта информация 
нужна не столько для того, чтобы 
прорекламировать себя, сколько 
для того, чтобы получить лицен-
зию на профессиональную подго-
товку водителей.

В данной ситуации автошко-
ла, которая находится в центре 
Москвы, получив все допуски от 
ГИБДД, так и не получила лицен-
зии на такую образовательную 

деятельность. Но работать про-
должала. В итоге подготовлен-
ные ею ученики, оказалось, не 
имели права сдавать экзамены в 
ГИБДД. 

Согласно данным ГИБДД Мо-
сквы в период со вступления в 
силу новых норм в этой автошко-
ле получили профессию «води-
тель» 196 человек. 105 из них по-
лучили водительские удостове-
рения. 95 из них получили права 
в Москве. Оставшиеся 10 — в ре-
гионах. 

Именно на основании пред-
ставления столичной прокурату-
ры эти водители, которые уже 
ездят на законных основаниях за 
рулем, лишаются прав. И все это 
в рамках закона. Раз незаконно 

получено свидетельство о про-
фессии «водитель», то и полу-
чить права нельзя. 

Возникает вопрос к ГИБДД: на 
каком основании эти люди вооб-
ще были допущены к экзаменам? 
Ответ прост: нигде не прописан 
механизм, каким образом ГИБДД 
должно проверять наличие, от-
сутствие или приостановку ли-
цензии. Механизмы для этого 
есть, но инструкций или указа-
ний для их использования нет. 

Лицензированием занимает-
ся Рособрнадзор. Но он не обя-
зан извещать ГИБДД о лишении 
или приостановлении действия 
лицензии той или иной автошко-
лы. ГИБДД тоже не обязана про-
верять, действительна ли та ли-

цензия, которую ей подают. Та-
кая проверка занимает много 
времени. 

В результате возникает ситуа-
ция, когда страдают ни в чем не 
повинные люди. Им теперь при-
дется заново проходить обучение 
и заново сдавать экзамены. А вот 
как обезопасить от подобных си-
туаций тех, кто только собирает-
ся пойти в автошколу, — вопрос 
открытый. 

ПЕРЕПИСЬ-2016

Росстат 
открыл 
«горячую 
линию»

ПОСЧИТАЮТ 
ГРЯДКИ 

Ярослав Николаев

В РОССИИ начала работать 
«горячая линия» Всероссийской 
сельскохозяйственной перепи-
си, которая стартует с 1 июля 
2016 года.

По номеру бесплатной линии 
можно позвонить, чтобы полу-
чить ответы на самые популяр-
ные вопросы об одном из круп-
нейших статистических иссле-
дований в сфере агропромыш-
ленного комплекса.

Контакт-центр будет рабо-
тать до 15 августа без выходных 
с 9 до 19 часов по московскому 
времени. У операторов линии 
есть специальный справочник, 
который содержит общую ин-
формацию о сельскохозяйствен-
ной переписи 2016 года. 

Он поможет операторам отве-
чать на наиболее ожидаемые и 
острые вопросы, связанные с ор-
ганизационными аспектами 
сельхозпереписи, а также с рабо-
той самих переписчиков и защи-
той неприкосновенности персо-
нальных данных.

Если же задаваемый вопрос 
выйдет за рамки справочника и 
оператор «горячей линии» не 
сможет на него сразу ответить, 
то вызов будет переключен на 
телефон уполномоченного спе-
циалиста Росстата.

На открытие «горячей линии» 
сельхозпереписи в «Ростелеком» 
приехал заместитель руководите-
ля Росстата Константин Лайкам, 
который сделал тестовый звонок 
одному из операторов. С первого 
раза это у него не получилось: 
произошла затянувшаяся замин-
ка, а затем связь оборвалась. 

Вторая попытка увенчалась 
успехом: «Как будет проходить пе-
репись в Москве?» — спросил чи-
новник. Поскольку ответа на этот 
вопрос в справочнике нет, то опе-
ратору пришлось переключить 
звонившего на сотрудника Росста-
та. Тот объяснил, что переписчики 
придут к тем москвичам, у кого 
имеется дача, личное подсобное 
хозяйство, а также кто занят в аг-
ропромышленном бизнесе.

Позже линию протестировал 
и корреспондент «Российской 
газеты». Ответили сразу, расска-
зали, что звонков достаточно 
много, люди живо интересуются 
процедурой переписи.

Организация «горячей ли-
нии» для Росстата — стандартная 
практика при проведении круп-
ных статистических наблюде-
ний. Звонки от россиян позволя-
ют мониторить ход переписи и 
быстро реагировать на ситуа-
цию, требующую вмешательст-
во специалистов. 

Росстат будет оперативно по-
лучать, обобщать и использо-
вать для повышения эффектив-
ности сельхозпереписи инфор-
мацию о всех звонках, поступив-
ших на «горячую линию».

Константин Лайкам расска-
зал «Российской газете», что 
принятие решений в сфере эко-
номики невозможно без сель-
скохозяйственной статистики. 
«Агрегированная информация, 
собранная нами, может исполь-
зоваться в процессе финансово-
го экономического планирова-
ния государства», — сказал он.

Сама сельскохозяйственная 
перепись пройдет с 1 июля по 15 
августа, а на отдаленных и труд-
нодоступных территориях Рос-
сии — с 15 сентября по 15 ноября 
2016 года. 

По словам Константина Лай-
кама, сельскохозяйственная пе-
репись должна помочь государ-
ству в понимании, финансирова-
ние каких социально-экономи-
ческих программ следует уси-
лить, а какие оптимизировать.

 «Это особенно актуально в 
условиях, когда от 38 до 80 про-
центов сельскохозяйственной 
продукции в России производит-
ся личными индивидуальными 
подсобными хозяйствами», — 
обратил внимание заместитель 
руководителя Росстата.

ТЕЛЕФОН 
«ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ» 

Свои вопросы по сельскохозяйствен-

ной переписи можно задавать по но-

меру: 8-800-707-20-16. 
Звонок бесплатный

Эксперимент Андрей Бельянинов: Российские товары за границу 
можно будет отправлять почтой, минуя таможню

Экспорт на посылках
Татьяна Зыкова 

С 
сентября малый и 
средний бизнес, ин-
дивидуальные пред-
приниматели да  и 
просто каждый из нас 

получат возможность отправ-
лять мелкие партии товаров за 
границу в международных по-
сылках без таможенной деклара-
ции. В упрощенном режиме.

Об этом «Российской газете» 
рассказал руководитель Феде-
ральной таможенной службы 
(ФТС) Андрей Бельянинов.

По его словам,в стране стар-
тует эксперимент, который рас-
ширит каналы для экспорта. Пе-
ресылать в международных по-
сылках и бандеролях предлагают 
все, что не запрещено в тех стра-
нах, куда направляются предме-
ты и товары. 

Важный нюанс: под действие 
эксперимента подпадают только 
компании, применяющие упро-
щенную систему налогообложе-
ния. И товары, по которым не ну-
жен возврат налога на добавлен-
ную стоимость. То есть отсекает-
ся крупный бизнес и сырьевые 
поставки.  «Для малых и средних 
компаний, а также физлиц почти 
не будет ограничений», — сооб-
щил Андрей Бельянинов. 

Но если с бизнесом все уже 
ясно: отправляй по почте все, что 
произвел, что не запрещено и по-
местилось в почтовую посылку. С 
физлицами пока такой ясности 
нет.  Здесь еще предстоит решить, 
какие виды товаров мы сможем 
перевозить за границу, минуя та-
можню. И в качестве основного 
документа использовать почто-
вую «сокращенную» деклара-
цию — дублера грузовой тамо-
женной декларации. 

Заполнять ее можно будет на 
почте. А уже на таможне, соответ-
ственно, присутствия отправите-
лей не потребуется. Решение о 
выпуске товаров будут прини-
мать почтовики в месте междуна-
родного почтового обмена. А в 
Федеральную таможенную служ-
бу уйдет информация о посылке, 
и по данным почтовой деклара-
ции таможенники учтут возмож-
ные риски, чтобы при необходи-
мости остановить вывоз запре-
щенных товаров. «Мы рассчиты-
ваем, что эта система позволит 
ускорить доступ наших россий-
ских товаров на рынки других 
стран», — сказал Бельянинов. И 
добавил, что это базовый кон-
цептуальный подход. По ходу эк-
сперимента возникнут «частно-
сти», но о них следует говорить 
поэтапно. Все процедурные мо-
менты до сентября должен утвер-
дить минфин. 

Что касается объемов потен-
циального экспорта, то Андрей 

Бельянинов оценивает его при-
мерно в 10—12 процентов от об-
щего объема международных по-
чтовых отправлений. По данным 
Национальной ассоциации ди-
станционной торговли (НАДТ), 
за 2015 год за рубеж было от-
правлено 1,5 миллиона посылок. 
«В значительной степени посыл-
ки пока идут по России. Но если 
создавать упрощенные условия 

для экспорта, тогда появятся но-
вые стимулы производить и от-
правлять за рубеж достойные то-
вары наших производителей», — 
сказал Бельянинов.

Для малых компаний и физ-
лиц открываются широкие воз-
можности для электронной ком-
мерции. Они смогут отправлять 
за границу всевозможные това-
ры без особых накладных расхо-

дов, уточняет советник налого-
вой практики юридической фир-
мы «Самета» Роман Денисов. «В 
Европе любят аутентичные вещи. 
Те же сувениры, изделия народ-
ных промыслов. Через интернет-
магазины их можно рекламиро-
вать, а пересылать заказчикам — 
в международных посылках», — 
говорит эксперт.

Сейчас в России производят-
ся запчасти для электроники, на-
учные приборы, которые в по-
сылках занимают немного места. 
Спросом за рубежом  пользуется  
бижутерия, ювелирные украше-
ния из золота, серебра и драго-
ценных камней. Экспортерами 
при желании могут стать произ-
водители меда, сушеной рыбы, 
семян. 

Впрочем, перед тем как за-
няться экспортом, следует все-
таки изучить список запрещен-
ных для вывоза из России това-
ров. Выяснить о необходимости 

дополнительных документов, на-
пример санитарного сертифика-
та, разрешения на карантинные 
товары, которые, возможно, по-
требуются в стране назначения. 

Сегодня максимальный вес 
вес посылки в среднем составля-
ет не более 31,5 килограмма, рас-
сказали в пресс-службе «Почты 
России». И это потолок. Впрочем, 
его достаточно, поскольку от-
правлять можно хоть 10, хоть 20 
посылок. Цена пересылки зави-
сит от типа отправления, веса, 
страны назначения. «В рамках 
пилотного проекта стоимость 
менять не предполагается», — 
подчеркнули собеседники «РГ». 
Но если эксперимент признают 
успешным, тогда потребуются 
изменения в законодательство 
ЕАЭС и России, не исключил Бе-
льянинов.

Андрей Бельянинов: Россияне 
смогут отправлять мелкие партии 
товаров без деклараций.

Акцент

 Объем экспорта в посылках 
оценивают в 10—12% 
от общего объема 
международных 
почтовых отправлений

Переписчики при-
дут к тем горожа-
нам, у кого есть дача 
и личное подсобное 
хозяйство, кто занят 
в агробизнесе

Стоимость мини-
квартир в элитных 
жилых комплексах 
начинается с 10,7 
миллиона рублей

ПРОВЕРКА СЛУХА

В различных СМИ вспыхнуло яркое 

обсуждение судьбы техосмотра. То ли 

отберут его у страховщиков и переда-

дут в другие руки, то ли не отберут, но 

добавят контролирующих органов. 

Сюжет возник после того, как МВД вы-

ложило на портал для общественных 

обсуждений regulation.gov.ru проект 

поправок в закон о техосмотре. В нем 

функции аккредитации операторов 

техосмотра предлагалось передать 

Росаккредитации. 

Проект пока еще проходит бурное 

обсуждение. Предложений по усиле-

нию контроля за техническим состоя-

нием автомобиля — воз и маленькая 

тележка. 

Причем предложения одно другого 

круче. Например, вернуть контроль за 

техосмотром на дороги. То есть ин-

спекторы будут спрашивать при про-

верке документов не только наличие 

полиса ОСАГО, но и диагностической 

карты у тех, кому она положена. 

Напомним, что автомобилям, с мо-

мента выпуска которых прошло ме-

нее трех лет, проходить техосмотр не 

требуется. Машинам, возраст кото-

рых не достиг 7 лет, проходить техос-

мотр и получать диагностическую 

карту требуется раз в два года. 

Какие еще предложения были внесе-

ны МВД в качестве поправок в закон о 

техосмотре? Как относится Госавто-

инспекция к возвращению контроля 

на дорогах за этой дополнительной 

бумажкой? 

Об этом читайте в номере «Россий-

ской газеты», который выйдет 1 июля. 

В нем Главный госинспектор безопа-

сности дорожного движения МВД 

России Виктор Нилов расскажет обо 

всем это в подробностях. 

Также вы узнаете о том, что такое 

«опасное вождение», из первых уст и 

какие еще новости ждут водителей.

Остаться без прав можно даже не 
нарушая правил. Достаточно прой-
ти обучение не в той автошколе.

Узнайте больше: 
Как изменился авторынок 
России за 10 лет
rg.ru/art/1276444
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РЕШЕНИЕ Все обвиняемые 
в убийстве Немцова 
остаются за решеткой 

В СИЗО до суда

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд отказал пятерым фигурантам по делу 
об убийстве Бориса Немцова в апелляционной жалобе на 
содержание под стражей. 

Обвинение в окончательной редакции предъявлено 
Зауру Дадаеву, братьям Анзору и Шадиду Губашевым, 
Темирлану Эскерханову и Хамзату Бахаеву, которые об-
виняются в совершении убийства по найму в составе ор-
ганизованной группы и незаконном приобретении, но-
шении, перевозке и хранении огнестрельного оружия. 
Все они останутся в следственном изоляторе до 27 авгу-
ста. Обвиняемые находятся под стражей с начала марта 
прошлого года. 

По этому громко-
му делу следствие 
уже закончено. Точ-
нее, расследование 
дела в отношении 
предполагаемых ис-
полнителей завер-
шено, а дело в отно-
шении организато-
ров и заказчиков вы-
делено в отдельное 
производство.

Все обвиняемые и 
их адвокаты ознако-
мились с материалами дела, которое передано в проку-
ратуру для утверждения обвинительного заключения. 

Напомним, Немцов был застрелен 27 февраля 2015 
года на Большом Москворецком мосту в Москве. Возбу-
ждено уголовное дело по статьям 105 (убийство) и 222 
УК РФ (незаконный оборот оружия).

Следственный комитет РФ закончил все экспертизы, 
назначенные в рамках дела об убийстве Бориса Немцова. 
Следствие пришло к выводу о том, что убийство полити-
ка было совершено из корыстных побуждений.

Всего в рамках предварительного расследования 
было произведено более пятидесяти экспертиз. Все 
участники процесса, — и потерпевшие, и обвиняемые — 
ознакомились с данными проведенных экспертиз. Пред-
полагается, что уже в июле уголовное дело с обвинитель-
ным заключением попадет в суд. По материалам следст-
вия, киллеры подробно рассказали о событиях дня пре-
ступления. 

ФОРУМ

К 2030 году 
объемы 
обогащения 
угля вырастут 
в два раза

ОСОБЫЙ ВИД 
БОГАТСТВА

Инга Бугулова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В РОССИИ они составят 
345 миллионов тонн, заявил ми-
нистр энергетики РФ Александр 
Новак на Международном кон-
грессе по обогащению угля в 
Санкт-Петербурге. Форум впер-
вые за 60 лет проходит в России, 
а обсудить вопросы топливно-
энергетической отрасли съеха-
лись более тысячи экспертов из 
25 стран мира.

По словам министра энерге-
тики, приоритетами в развитии 
угольной отрасли в России явля-
ются создание новых центров 
добычи, увеличение действую-
щих мощностей и развитие вну-
треннего рынка продукции. Уже 
сейчас активно идет модерниза-
ция производств по обогаще-
нию и сортировке угля, но так 
или иначе большая часть обору-
дования все еще поставляется 
из других стран. 

— За последние 15 лет в стра-
не введено в эксплуатацию 27 
новых обогатительных фабрик, 
а реконструировано еще 20. В 
ближайшие десять лет уголь-
ные компании намерены по-
строить более 30 новых углео-
богатительных предприятий с 
оснащением их современным 
высокопроизводительным обо-
рудованием. Нам необходимо 
развивать собственные заводы 
по производству оборудования 
по обогащению угля, — отметил 
Новак. 

Что касается экспорта, то, 
несмотря на обострение конку-
ренции, объемы поставок рос-
сийского угля в другие страны 
не снижаются. Так, в 2015 году 
экспорт составил 156 миллио-
нов тонн, что на 1,2 миллиона 
тонн больше показателей 2014 
года. Уголь — это пятый базовый 
экспортный продукт Россий-
ской Федерации после нефти, 
нефтепродуктов, газа и черных 
металлов. Он ежегодно обеспе-
чивает около 10 миллиардов 
долларов валютных поступле-
ний в страну. По объемам эк-
спорта угля мы занимаем третье 
место в мире, российский уголь 
потребляется в 64 странах мира.

Основными центрами потре-
бления являются страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона — к 
примеру, Китай. Эта же страна — 
главный международный пар-
тнер России в угольной отрасли. 
Новак также подчеркнул, что 
уголь хоть и продолжает играть 
важную роль в мировой энерге-
тике, но в будущем он будет ис-
пользоваться не только для сжи-
гания и получения электроэнер-
гии, но и как сырье для произ-
водства конечной продукции — 
пластмассы.

Рынок труда Почему работодатели и молодые специалисты в России 
часто говорят на разных языках

Сверху видно хуже

Александра Воздвиженская 

В 
ближайший месяц на 
российский рынок тру-
да хлынет новая волна 
рабочей силы, состоя-
щей из выпускников ву-

зов. Как оказалось, при поиске ра-
боты 52 процента соискателей об-
ращают внимание на быструю 
обратную связь с руководством, 
81 процент — еще и на четкий фун-
кционал и описание вакансии.

К такому выводу пришли в ре-
крутинговом агентстве Hays, ко-
торое провело опрос сотрудни-
ков бэк-офиса (выполняют адми-
нистративные функции управле-
ния). Также выяснилось, что, уже 
трудоустроившись, работники 
сталкиваются с непониманием 
со стороны руководства (65 про-
центов) и еще в половине случаев 
получают нечеткие должностные 
обязанности и страдают из-за от-
сутствия признания со стороны 
начальства.

По оценкам экспертов «РГ», в 
зависимости от ситуации рабо-
тодателю может быть проще об-
учить нужного специалиста «под 
себя». С другой стороны, гиб-
кость и способность подстраи-
ваться могут быть востребованы, 
если организация ищет специа-
листа с определенными навыка-
ми. «Риск для работодателя при 
приеме молодежи заключается в 
том, что, с одной стороны, по-
следние готовы подстраиваться, 
с другой — они не могут достаточ-
но точно оценить свою возмож-
ность по «подстройке», в связи с 

чем в первые 1—3 года происхо-
дит частая смена работы», — гово-
рит руководитель подразделения 
кадрового консалтинга Kelly 
Services Татьяна Смирнова.

«Идеальный работодатель для 
молодого специалиста — это кото-
рый ничего не просит и много пла-
тит. Шутка, конечно, но в ней есть 
доля истины, так как ожидания 
молодежи нередко завышены, 
особенно по части зарплаты, — за-
мечает руководитель молодежно-
го направления HeadHunter Ири-
на Святицкая. — В целом же они 
ждут, что работодатель предоста-
вит интересную работу, возмож-
ность расти в профессии и по ка-
рьерной лестнице, будет вклады-
вать в обучение работника и ком-
фортные условия труда».

Потребность в молодых ка-
драх на рынке есть, и перспекти-
вы для соискателей хорошие, но 
важно помнить, как устроена 
возрастная структура населения 
России. «Сейчас идет период, 
когда был демографический про-
вал (в 1990-е годы), то есть моло-
дежи уже не хватает, — замечает 
управляющий директор между-
народного исследовательского 
центра MARC Борис Хатуцкий. — 
Это значит, что в ближайшие 
годы будет идти охота за светлы-
ми и молодыми головами». А ре-
шение, что из них «слепить», 
остается за работодателями.

Проблема заключается еще и 
в том, что работодатели и моло-
дежь говорят на разных языках. 
Опрос исследовательского цен-
тра SuperJob показал, что менед-

жерам по персоналу в России в 
первую очередь важна мотива-
ция соискателей к работе (65 
процентов), а также готовность 
развиваться и учиться (60 про-
центов). Сами студенты и вы-
пускники вузов считают иначе: 
они уверены, что работодатель 
прежде всего смотрит на опыт ра-
боты (58 процентов) и только по-
том на готовность учиться и раз-
виваться (42 процента).

«Например, банковская сфе-
ра — одна из самых открытых для 
трудоустройства молодых специ-
алистов, — говорит старший ана-
литик портала Ольга Чекалди-
на. — Сейчас среди всех вакансий 
в этой отрасли в 67 процентах 
объявлений не предъявляют тре-
бования к опыту работы. Речь 
идет о стартовых позициях». Для 
работодателя в этой сфере важ-
но, чтобы у соискателя был дос-
тойный общий уровень образо-
вания и культуры (29 процен-
тов), но молодежь недооценивает 
этот фактор и, как следствие, 
свое соответствие корпоратив-
ной культуре компаний.

Чтобы донести до специали-
стов свои требования, организа-
циям стоит обратиться к зару-
бежному опыту, который может 
решить насущные проблемы, в 
том числе с молодежью. Напри-
мер, крупные западные компа-
нии постепенно отказываются 
от оценки производительности 
труда сотрудников по числовой 
шкале. Вместо этого они перехо-
дят на прямую обратную связь с 
персоналом, чтобы давать под-
чиненным четкие указания, как 
улучшить их работу и привлечь 
больше молодежи в свои ряды.

Accenture, General Electric, 
Gap, Adobe Systems и Microsoft 
либо уже перешли на новую си-
стему, либо собираются это сде-
лать. Исключением не стали и 
банки, где развиты передовые 
технологии. Так, Goldman Sachs 
осенью запустит онлайн-сер-
вис, с помощью которого 36,5 
тысячи его сотрудников смогут 
регулярно получать отзывы и 
инструкции от руководства о 
качестве своей работы.

Для России такая методика в 

новинку. Исторически все проек-
ты по оценке лояльности компа-
нии начинали со своих клиентов 
и лишь потом стали развивать та-
кое направление на персонале, 
говорит Борис Хатуцкий. Все это 
происходило несмотря на то, что 
многие зарубежные «библии» 
профессиональной литературы 
гласят: кадры — ключевой актив 
компании. В бизнесе все оказы-
вается иначе.

«Компании и банки практику-
ют прямую оценку сотрудника 
непосредственным руководите-
лем. Проводится она чаще в фор-
мате личной беседы, — рассказы-
вает собеседник «РГ». — Цель — 
выявить возможные зоны роста 
эффективности сотрудника и 
исключить проблемы взаимо-
действия внутри компании».

Эксперты солидарны в од-
ном: наиболее результативной и 
важной для развития персонала 
считается обратная связь с на-
чальством. «Работник должен 
понимать, почему он получил ту 
или иную оценку руководства, — 
говорит Татьяна Смирнова. — 
Как показывают исследования 
лояльности, это серьезно влияет 
на вовлеченность сотрудников в 
работу».

В первые три года работы моло-
дежь не может подстроиться под 
начальство и часто меняет работу.

Акцент

 Идеальный работодатель — 
тот, который много платит 
и ничего не просит. Это завы-
шенные ожидания молодежи

Читайте также: 
40 процентов россиян 
испытывают стресс 
на рабочем месте
rg.ru/art/1248576

По данным следст-
вия, фигурантами 
дела об убийстве 
Бориса Немцова 
являются как 
минимум шестеро

СКАНДАЛ В результате оптимизации жители одного из микрорайонов Мурманска 
остались без детской поликлиники

У чиновников свой рецепт
Евгения Волкова,
«Российская газета», Мурманск

В
ласти Мурманска закрыли 
один из филиалов детской 
поликлиники на ремонт. 

Срок окончания работ не назва-
ли, а жителям с окраины города 
велели обращаться в медицин-
ское учреждение соседнего ми-
крорайона. В перспективе, каби-
неты детских врачей в отдален-
ном микрорайоне города — Ро-
сте — должны были и вовсе за-
крыться. Родителей это возмути-
ло. Ведь в здесь живет больше 
3000 детей!

Сегодня, чтобы добраться до 
ближайшей детской поликлини-
ки на улице Инженерной, ростин-
цам приходится везти малышей 
5—7 остановок в переполненных 
автобусах, пересекать железно-
дорожный переезд, который бы-
вает закрыт. 

— Первый раз столкнулись мы 
с этой проблемой, когда в поли-
клинику нужно было ехать с тре-

мя детьми, — делится мать пяте-
рых юных северян Эльвира Эли-
манова. — С коляской и тремя 
детьми ехать в автобусе невоз-
можно. Такси отказало. По пра-
вилам дорожного движения, нам 
нужно использовать как мини-
мум две машины. Финансы не 
позволяют ездить на двух маши-
нах туда и обратно. Потом мы 
вызвали врача на дом, и он при-
шел в 23:00. 

В прошлом году, на 3000 детей 
Росты, было более 27 000 прие-
мов на базе местной поликлини-
ки. С дополнительной нагрузкой 
медучреждение в соседнем райо-
не справляется едва ли. Там и без 
ростинцев обслуживается боле 
17 тысяч детей. 

— Мы просидели в очереди час 
и пять минут, чтобы поставить 
реакцию Манту. Сказать, что это 
долго, ничего не сказать. Детки, 
особенно маленькие, плачут, кри-
чат. Из трех процедурных кабине-
тов работает только один, — поде-
лится свежим опытом посещения 

поликлиники на Инженерной ро-
дительница. 

Исходя из ответа министерст-
ва, очереди — это неминуемая 
специфика работы поликлиники. 
И, похоже, чиновники с этим фак-
том предлагают смириться. Но 
понимания до последнего не слу-
чилось. Все занимаются перепи-
ской. Депутат Алешин сообщил, 
что направил письмо министру 
здравоохранения с просьбой най-
ти возможность проведения 
встречи с жителями по вопросу 
филиала детской поликлиники. А 
вот депутат Паюсов считает, что 
вопрос с закрытием детского фи-

лиала очень сложный. Главный 
федеральный инспектор по Мур-
манской области Калинин сооб-
щил, что обращение жителей пе-
ренаправил в прокуратуру, но до-
пустил ошибку в адресе. Так что 
его бумага потеряла юридиче-
скую силу... 

Ответы местных чиновников 
жители микрорайона разобрали 
на цитаты. А заявление министра 
здравоохранения и вовсе вызвало 
недоумение и поставило под во-
прос компетенцию сотрудников 
правительства. Министр Валерий 
Перетрухин заявил, что филиал 
не имеет «вообще никаких офи-

циальных документов об откры-
тии» и работал незаконно. А на 
сайте детской поликлиники в то 
время как выложен скан прило-
жения к лицензии, которая дает 
филиалу право оказывать услуги 
по первичной доврачебной и вра-
чебной помощи и педиатрии... За 
подписью того самого Перетру-
хина. И это не все. Позже власти 
озвучили, что помещение филиа-
ла якобы не соответствует сани-
тарным правилам. Хотя пять лет 
назад филиал открывали после 
ремонта. Спрашивается, зачем и 
на что потратили деньги?

Такой подход родители вос-
приняли однозначно: интересы 
детей защищать придется самим. 
Что и делают. Однако чиновники 
настолько наполнились оптими-
зацией, что продолжают гнуть 
свое. Региональный министр 
здравоохранения области Вале-
рий Перетрухин в разговоре с 
корреспондентом «РГ», сделал 
вид, что он, дескать тут ни при 
чем. Это прокуратура в ходе про-

верки установила «отсутствия 
документов регламентирующих 
работу поликлиники и несоответ-
ствие санитарным нормам...». 
Консультант министерства Айна 
Литвинова тут же подхватывает:

— В нем нет отдельной венти-
ляции. Нужно оборудовать от-
дельный вход. Есть сложности с 
перестройкой крыльца для уста-
новки пандусов...

И никого не волнует, что 
ездить из микрорайона Росты в 
другую детскую поликлинику 
долго и очень неудобно. И более 
того она и так перегружена.

 Правда, активность жителей 
заставила чиновников все-таки 
выйти из кабинетов. Специали-
сты министерства приехали в по-
ликлинику на встречу с родителя-
ми. В итоге разговора, они обеща-
ли либо провести реконструкцию 
старого здания, либо обратиться 
к городским властям с просьбой 
выделить помещение. Однако 
пока есть только слова. И нет до-
кументов.
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 Соседняя поликлиника 
и так обслуживает
более 17 тысяч детей
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СТРАХОВАНИЕ Одномоментной 
замены старых бланков 
ОСАГО на новые не будет

Полис получил 
новый срок

Владимир Баршев

С 1 ИЮЛЯ страховщики должны оформлять полисы 
страхования ОСАГО на новых бланках. Однако этого не 
произойдет. Переходить на них будут еще три месяца. 

А пока наравне с новыми будут реализовываться и 
старые бланки. Об этом сообщил президент Российского 
союза автостраховщиков и Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс.

Напомним, что еще вначале года водителей запугали 
одномоментным обменом нынешних бланков ОСАГО на 
новые, с усиленной защитой. Причем мотивировалось 
это тем, что на рынке развелось огромное количество 
мошенников, которые реализуют поддельные бланки. 
Причем бланки такого качества производства, что от 
оригинала отличить можно только с применением спец-
техники.

Чуть позже страховщики заявили, что одномомен-
тность заключается в том, что страховые компании с 
1 июля начнут продавать полисы, изготовленные на но-

вых бланках. Преж-
ние полисы, отпеча-
танные на бланках 
старого образца, бу-
дут действовать до 
момента истечения 
срока договора 
ОСАГО.

И вот новый по-
сыл: появился пере-
ходный период. 

— Переходный пе-
риод по одновремен-
ной продаже старых 
зеленых и новых ро-

зовых бланков полисов будет установлен с 1 июля на 
3 месяца, — говорит Игорь Юргенс. — В этот промежуток 
времени внесение изменений в договоры или заключение 
новых договоров страховые компании смогут осуществ-
лять как на новых, так и на старых бланках полисов.

При этом договоры страхования, заключенные на ста-
рых бланках до 1 октября 2016 года, будут легитимными 
до окончания срока их действия.

По словам президента РСА и ВСС, необходимость пе-
реходного периода связана с тем, что на руках страховых 
агентов и брокеров находится достаточно большое коли-
чество нереализованных бланков старого образца. Без 
переходного периода вывести их из обращения затруд-
нительно. 

Правда, экспертов это озадачивает. Старых бланков 
осталось так много, что выводить их с рынка придется 
целых три месяца. Откуда тогда возник дефицит бланков 
в некоторых регионах? Зачем при таком избытке блан-
ков потребовалось изыскивать новые способы страхова-
ния ОСАГО в этих регионах?

Однако это философский вопрос, и на принятое реше-
ние он никак не повлияет. Главное, что если вам оформят 
полис на старом бланке ОСАГО, это не означает, что 
страховщик пытается вас обмануть. У него просто боль-
шой запас остался. До 1 октября они легитимны. 

Тем же, кому повезет купить полис на новом бланке, 
не придется переплачивать. Стоимость бланка возраста-
ет на 70 копеек, а расходы берут на себя страховщики. 

Договоры ОСАГО, 
заключенные 
на старых бланках 
до 1 октября, будут 
легитимными 
до окончания срока
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ПОЛИЦИЯ Задержан 
директор Российского 
авторского общества 

Ищут гонорары

Наталья Козлова

ВЧЕРА утром был задержан сотрудниками МВД гене-
ральный директор Российского авторского общества 
Сергей Федотов по подозрению в мошенничестве.

Задержание провели оперативники Главного управле-
ния экономической безопасности и противодействия 
коррупции МВД совместно с сотрудниками ФСБ.

Со вчерашнего дня в СМИ стала распространяться 
информация со ссылкой на неназванный источник в по-
лиции, что МВД и ФСБ выявили мошенническую схему 
незаконного отчуждения в собственность третьих лиц 
имущества, принадлежащего РАО. Никакой конкретики 
по адресам и фамилиям пока нет. Нанесенный организа-
ции ущерб, по предварительной оценке тех же аноним-
ных источников превышает 500 миллионов рублей. 

Для тех, кто не знает — Российское авторское общест-
во — это негосударственная некоммерческая организа-
ция, которая собирает в пользу авторов (композиторов и 
поэтов-песенников) отчисления с телеканалов, радио-
станций, кафе и любых общественных заведений, где 
звучат музыкальные произведения. 

В 2008 году общество получило соответствующую го-
сударственную аккредитацию, в 2013 году ее продлили 
на 10 лет.

Весь вчерашний день обыски шли в офисе РАО, кото-
рый расположен в самом центре столицы. Такие же меро-
приятия прошли и дома у Федотова. Что нашли и что за-
брали оперативники, не сообщается.

Проблемы в авторском обществе начались не вчера и 
даже не в этом году. Главное управление экономической 
безопасности МВД своими вчерашними действиями 
фактически возобновило проверку, которая шла весь 
прошлый год и была связана с возможным хищением 
средств в организации. Точнее — «средств авторского 
вознаграждения через приобретение и последующий вы-
вод через подставные фирмы объектов недвижимости». 

В середине осени прошлого года член авторского со-
вета РАО, композитор Игорь Матвиенко, выступал на за-
седании Совета по культуре при председателе Госдумы 
Федерального Собрания России. В своем выступлении 
он рассказал, что идут проверки, работа авторского об-
щества фактически встала, счета организации заблоки-
рованы в связи с проверками «по фактам хищений». А 
еще композитор и продюсер рассказал, что членов ав-
торского совета вызывают в правоохранительные орга-
ны давать показания и дело передается в прокуратуру. 

Весной 2016 года МВД и прокуратура Москвы прове-
рили деятельность обществ по коллективному управле-
нию авторскими правами. 

ПРИГОВОР В тюрьму пойдет 
коллектор, угрожавший 
полицейскому жестокой 
расправой

Выбил себе 
статью

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

ДЗЕРЖИНСКИЙ районный суд Волгограда признал 
коллектора из Санкт-Петербурга виновным в угрозе 
применения насилия в отношении представителя власти 
и его близких. Он получил один год лишения свободы 
условно с испытательным сроком на год.

Еще в прошлом году в Волгоградскую академию МВД 
стали поступать звонки. Изначально беседу вела сотруд-
ница офиса микрозаймов, которая говорила, что дол-
жником их фирмы числится курсант вуза. Разговор начи-
нался в корректной форме. Дежурный терпеливо разъя-
снял порядок взыскания денег в рамках закона. И всякий 
раз вежливое общение переходило в хамство со стороны 
звонившей женщины.

А 10 декабря за дело взялся коллектор. Молодой тру-
женик агентства по выбиванию долгов Михаил Борисов 
точно так же позвонил в дежурную часть академии и по-
требовал возврата долга. Когда ему вновь объяснили, как 
полагается поступить по закону, Борисов принялся по-
носить полицейского, пригрозил ему физической рас-
правой, а его мать обещал облить кислотой. Коллектор 
разошелся не на 
шутку — за день он 
совершил более 150 
звонков.

— Там и сумма 
долга была не очень 
большая — в преде-
лах 15 тысяч рублей. 
Причем вскоре кур-
сант полностью вы-
платил ее, — расска-
зал заместитель ру-
ководителя следст-
венного отдела по Дзержинскому району Волгограда 
Олег Пучков. — Руководитель академии пошел на прин-
цип и добился, чтобы нашли звонившего. На это ушло 
два месяца. Корни вели в Санкт-Петербург. Вообще мно-
гие коллекторские агентства находятся в Москве и Пе-
тербурге и оттуда звонят по всей стране.

Следователи изучили записи всех переговоров с теле-
фона дежурной части академии и установили номер зво-
нившего. Сотрудники СКР и МВД дважды съездили в ко-
мандировку в Северную столицу. В коллекторской ком-
пании изъяли журналы, графики и записи с «черным 
списком» должников. 

Травлей неплательщиков занимались около 40 со-
трудников колл-центра. У всех для фоноскопической эк-
спертизы взяли образцы голоса. Эксперты единодушно 
сошлись во мнении, что жестокой расправой угрожал 
именно Михаил Борисов. В середине апреля его задержа-
ли у него же дома и отправили в Волгоград.

Отпираться было бесполезно. Под напором доказа-
тельств коллектор признал свою вину. Хотя государст-
венное обвинение настаивало, что гостю из Санкт-Пе-
тербурга не помешает пару лет подумать над своим пове-
дением в колонии-поселении, суд был более мягок, ранее 
Борисов не привлекался к уголовной ответственности. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Бюджетным средствам размещения туристов 
в России могут дать шанс на жизнь

Хостелам оставят прописку 
Юлия Кривошапко

Г
осдума может отказаться от 
идеи полного запрета разме-
щения хостелов, мини-от-

елей и гостиниц квартирного 
типа в жилых домах. Об этом со-
общил член правления «Лиги хо-
стелов», глава комитета по ма-
лым средствам размещения Мо-
сковского отделения «ОПОРЫ 
России» Евгений Насонов.

Перед уходом на каникулы де-
путаты предложили несколько 
пакетов поправок к ранее вне-
сенному законопроекту. Все они, 
по словам Насонова, принципи-
ально меняют направленность 
документа. 

«Вместо того чтобы все на све-
те запретить, предлагается найти 
компромисс, разделив малые 
средства размещения на хоро-
шие и плохие с тем, чтобы первые 
поддерживать, а вторые закры-
вать или «перевоспитывать, — по-
яснил он. — Шансы на то, что ини-
циатива будет принята в ее пер-
воначальном виде, то есть как 
полный запрет, уже не слишком 
велики».

Напомним, речь идет о по-
правках в Жилищный кодекс. Их 
разработчики, группа депутатов, 
число которых за время обсужде-
ния идеи реформирования пра-
вил работы хостелов и мини-от-
елей выросло до 36 человек, при-
зывали оставить бюджетным 
средствам размещения туристов 
возможность работать только в 
нежилых помещениях. В качест-
ве одного из главных аргументов 
они приводили тот факт, что ко-
личество жалоб жильцов на рабо-
тающие в жилых домах хостелы в 
Москве и Санкт-Петербурге пос-
тоянно растет. К тому же прожи-
вание в квартире людей, не име-

ющих к ней отношения, является 
признаком коммерческой дея-
тельности, которая запрещена в 
рамках Жилищного кодекса, на-
поминали авторы инициативы.

Законопроект вызвал боль-
шой резонанс. Эксперты подсчи-
тали, что если он будет принят, 
около 85 процентов хостелов, 
мини-отелей и гостиниц квар-
тирного типа закроются или уй-
дут в тень. Более того, по прогно-
зам Института МИРБИС, Россия 
лишится 35—40 процентов своего 
турпотока. 

«В одной только Москве 90 
процентов туристического рын-
ка приходится на эконом-сег-
мент, — констатирует генераль-
ный директор «Агентство.net» 
Алексей Петропольский. — В пик 

туристического сезона в гости-
ницах и отелях среднего и преми-
ум-класса цены поднимаются на 
40 процентов. Это отпугивает ту-
ристов, вынуждая их искать бо-
лее бюджетные варианты. Сей-
час они есть. Но если будет вве-
ден запрет, люди будут вынужде-
ны платить за номера в обычных 
гостиницах. Но не факт, что в 
этом случае они вообще захотят 
приехать».

За смягчение предлагаемого 
запрета высказывались минкуль-
туры и Ростуризм, однако это не 
помешало поправкам пройти 
первое чтение. 

Теперь Госдума ушла на кани-
кулы. Очередное заседание со-
стоится только в октябре, после 
выборов: депутаты соберутся на 

него уже в новом составе. «Над-
еемся, парламентарии еще раз 
детально обсудят все нюансы ре-
формы, учтут мнение профиль-
ных ведомств и примут решение, 
которое поможет сохранить ка-
чественно работающие объекты 
размещения туристов», — отме-
тил Насонов.

Однако у некоторых предста-
вителей отрасли нервы уже сда-
ют. По данным исследования 
«Агентства.net», за первые шесть 
месяцев этого года количество 
владельцев хостелов и мини-от-
елей, готовых продать свой биз-
нес, причем с солидным дискон-
том, выросло до 15 процентов. 

Телевидение Вручены ТЭФИ в категории «Вечерний прайм»

Хор Орфеев

Сусанна Альперина

Ц
еремония «Вечерний 
прайм» — 17 номина-
ций —  нача лась  с . . . 
большого балета. По-
чему бы и не станце-

вать? Артисты вышли загрими-
рованными под... руководство 
телеканалов. Зазвучало «Лебе-
диное озеро». Зал от души пове-
селился.

Вручающие распределились 
по тройкам. Первая номинация 
«Репортер/оператор репорта-
жа». Пять номинантов. «Черные 
трансплантологи», «Выставка 
информационных технологий в 
Ганновере», «Освобождение 
Пальмиры», «Не насоли», «При-
зрак фашизма». Несомненная 
победа проекта «Освобождение 
Пальмиры» — Евгений Поддуб-
ный, Александр Пушин, Мероб 
Меробов («Россия 1»).

«Воскресное время», «Цен-
тральное телевидение» или 
«Главное» (Пятый канал)? Номи-

нация «Информационно-анали-
тическая итоговая программа. 
«ЦТ» вырывается вперед.

Номинация ведущей инфор-
мационно-аналитической итого-
вой программы не сильно отли-
чается от предыдущих. Те же 
проекты. Но их «первые лица» — 
Ирада Зейналова, Вадим Такме-
нев и Ника Стрижак. И... снова 
Вадим Такменев. За последние 
годы Такменев и его программа 
удостоились пяти ТЭФИ — целый 
«хор «Орфеев».

Лучшая информационная 
программа на нашем телевиде-
нии «Вести в 23.00» обошла «Ве-

черние новости» Первого кана-
ла и «Сейчас» Пятого канала.

Лучший ведущий информаци-
онно-аналитической програм-
мы: Дмитрий Борисов, Сергей 
Брилев или Петр Марченко? В 
кулуарах шутят, что Дмитрий 
Борисов ждал своей награды так 
же долго, как Леонардо Ди Ка-
прио. 

Самая интригующая в этом 
году номинация «Вечернего 
прайма» — «Интервьюер». Ее 
было позабыли на ТЭФИ, но 
вернули. Владимир Познер в ней 
конкурирует с Владимиром Со-
ловьевым и с... Юлией Меньшо-

вой. Познера не было на церемо-
нии. Но победил он. Спецприз 
церемонии ТЭФИ 2016 вручил 
Виктор Лошак — награда про-
грамме «День Добрых дел» (Пе-
тербург — Пятый канал). На сай-
те канала Лошак насчитал 74 
портрета детей, которым помо-
гли.

Михаил Лесин, Валентин Зо-
рин, Фарид Сейфуль-Мулюков, 
Игорь Фесуненко, Эльдар Ряза-
нов — зал стоя поминал ушедших 
коллег — самый трогательный 
момент церемонии.

Несоразмерные номинанты в 
категории «Вечернее ток-шоу»: 
«Давай поженимся», «Воскре-
сный вечер с Владимиром Соло-
вьевым» и «Ревизорро-Шоу». 
«Ревизорро-Шоу» получило тре-
тью статуэтку за день.Развлека-
тельная программа. «Синяя пти-
ца» — гордость ВГТРК и «России 
1», «Танцы» — гордость ТНТ и 
третий сезон «Голос. Дети» — гор-
дость Первого канала. Все три — 
достойны. «Орфея» вручили за 

«Голос». Иван Ургант получил 
«Орфея» как лучший ведущий 
развлекательной программы. 
Увы — Дмитрий Нагиев и Дарья 
Златопольская с Денисом Мацу-
евым остались на этот раз без 
ТЭФИ.

Важная номинация — событие 
телевизионного сезона. «Орфей» 
уходит ВГТРК за замечательный 
проект «Война и мир. Читаем ро-
ман». Награду получает Фекла 
Толстая с командой. «Такого рода 
проекты превращают толпу в на-
род», — сказал Михаил Швыдкой.

Певица и телеведущая Юлия 
Ковальчук победила в номинации 
ТЭФИ «Лучшее реалити-шоу». 

Акцент

 Церемония «Вечерний прайм» 
— 17 номинаций — началась
с... большого балета

Фото с церемонии вручения 
ТЭФИ смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3123

В хостелах можно сэкономить 
не только на проживании, 
но и на питании. 

ЦЕНЫ Названа 
минимальная 
стоимость 
шампанского

НЕ ПУЗЫРИСЬ

Василий Миронов

ПРАВИТЕЛЬСТВО определило 
минимальную розничную цену 
шампанского. Она составит 164 
рубля за бутылку объемом 0,7 
литра. Ниже этой цены купить 
легальный продукт с 26 июля бу-
дет невозможно.

Правительство устанавливает 
минимальные розничные цены 
на алкоголь с 2009 года. Это дела-
ется для борьбы с контрафак-
тным алкоголем, который по 
цене ниже легального. 

Правило минимальной цены 
не позволяет приманивать поку-
пателя таким образом. Она слу-
жит ориентиром для покупателя. 
С 2012 года в России существует 
два вида напитков, называемых 
«шампанским». Это «шампан-
ские игристые вина» и «винные 
газированные напитки». Первые 
делаются исключительно из ви-
ноградного сырья. Вторые могут 
производиться из чего угодно. 
«После введения минимальной 
цены потребитель четко будет 
понимать: что все, что стоит 
меньше 160 рублей, — это вин-
ный газированный напиток», — 
говорит директор Центра иссле-
дований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз.

Введение минимальной роз-
ничной цены несколько сократит 
потребление шампанских игри-
стых вин, прогнозирует эксперт. 
Но это необходимая мера, добав-
ляет он.

Помимо шампанского мини-
мальные цены в России также 
установлены на водку, ликеро-
водочные изделия, коньяк, ко-
ньячные напитки и бренди.

Коллектор грозил 
дежурному физиче-
ской расправой, 
а его мать обещал 
облить кислотой
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Полный список лауреатов 
премии ТЭФИ в категории 
«Дневной эфир» смотрите 
на сайте 
http://tefitv.ru

КСТАТИ
В Адыгее взят под стражу коллектор из Ростова-на-Дону, 
угрожавший взорвать детский сад в Майкопе. Он требо-
вал, чтобы работница садика заплатила долг ее бывшего 
мужа, взявшего кредит в микрофинансовой организации. 
Возбуждены уголовные дела по статьям «Заведомо ложное 
сообщение о готовящемся взрыве» и «Вымогательство». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Московские 
врачи 
разделили 
сиамских 
близнецов 

20 ЮВЕЛИРОВ 
И ДВА 
СОКРОВИЩА

Сергей Бабкин

НЕВЕРОЯТНО сложная опера-
ция по разделению новорожден-
ных сиамских близнецов вчера 
вечером успешно завершилась в 
знаменитой Филатовской боль-
нице Москвы. Первые часы новой 
жизни оказались волнующими и 
для лучших столичных медиков, и 
для пациенток-крох из Новоси-
бирска Алины и Алисы. 

История жизни Алины и Али-
сы еще совсем недолгая, но о ней 
за последний месяц заговорила 
вся Москва. Сиамские близнецы 
появились на свет почти за три 
тысячи километров от знамени-
тых столичных клиник, но депар-
тамент здравоохранения Москвы 
и персонал легендарной детской 
клинической больницы № 13 
имени Н.Ф. Филатова все равно 
дали согласие на операцию по их 
разделению. Бригаду врачей са-
мых разных профилей возглавил 
заведующий профильным отделе-
нием Филатовской больницы 
Александр Разумовский. Миро-
вую известность этому доктору 
принесла предыдущая операция 
по разделению, пожалуй, самых 
знаменитых сиамских близнецов 
— Зиты и Гиты Резахановых. 

Сибирские близняшки посту-
пили в Филатовскую больницу в 
месячном возрасте. Вместе с 
ними из Новосибирска в Москву 
прилетела и их мама. Почти все 
время до операции она кормила 
их сама. Лишь на несколько дней 
женщину пришлось выписать — 
подхватила обычную респира-
торно-вирусную инфекцию. 
Александр Разумовский сразу 

обозначил свою позицию: чем 
быстрее пройдет операция, тем 
лучше. Но подготовить крох к хи-
рургическому вмешательству 
было очень непросто. Первые же 
обследования показали, что у ма-
лышек, которые срослись в обла-
сти груди, еще и сросшаяся пе-
чень. Но и это полбеды: у обеих 
пациенток выявили порок сердца. 
Если у одной из девочек он, мож-
но сказать, совсем не критичный 
(возможно, операция ей вообще 
никогда не понадобится), то у ее 
сестры он был гораздо более вы-
ражен. О полном излечении речи 
быть, к сожалению, не может, но 
приблизить работу сердца к иде-
альной вполне возможно. Требо-
валось установить на сердце кро-
хотную манжету, которая при-
близила бы работу важнейшего 
органа к нормальной. 

Под кожу девочкам установи-
ли так называемые экспандеры. 
Это медицинские приборы, кото-
рые позволяют создать избыток 
кожных покровов, чтобы после 
операции не осталось ран. Если 
сказать упрощенно, это неболь-
шие баллоны с жидкостью, кото-
рые растягивают кожу. И вот в на-
чале июля медики Филатовской 
больницы объявили, что к глав-
ной операции — собственно разде-
лению близнецов — все готово.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе столично-
го департамента здравоохране-
ния, операцию начали в 7.30 утра. 
Она длилась до самого вечера, 
примерно 10 часов. Все это время 
от крох не отходили 20 врачей — 
микрохирурги, реаниматологи, 
анестезиологи. К концу дня Фила-
товская больница официально 
объявила: операция прошла 
успешно. Чтобы спокойно произ-
нести эти привычные слова, ме-
дикам пришлось преодолеть це-
лый ряд проблем, открывшихся 
уже во время операции. В частно-
сти, хирурги поистине виртуозно 
разобрались в особенностях фун-
кционирования не только срос-
шейся печени, но и желчевыводя-
щих протоков. Сам Александр Ра-
зумовский признался: операция 
действительно оказалась слож-
ной, и прогнозы по здоровью да-
вать пока рано. И, тем не менее, 
первый час новой жизни для Али-
ны и Алисы прошел хорошо. Они 
находятся в состоянии медика-
ментозного сна, девочки подклю-
чены к аппарату искусственной 
вентиляции легких. Состояние 
новорожденных оценивается как 
тяжелое, но стабильное. 

Уникальная опера-
ция длилась без 
малого полсуток. 
Первый час новой 
жизни для сестер 
прошел успешно
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С МЕСТА СОБЫТИЙ Лейбористы 
использовали Brexit, 
чтобы организовать 
переворот

С места в карьер

Анна Федякина, Лондон

ПОКА ПРАВЯЩИЕ консерваторы сосредотачивают 
силы для предстоящих выборов нового лидера, на пер-
вый план вышли события, которые развернулись в оппо-
зиционной партии. После референдума в рядах лейбори-
стов произошел переворот, кульминация которого на-
ступила во вторник.

За 48 часов 40 министров (две трети) теневого каби-
нета лейбористов заявили о выходе из команды лидера 
партии Джереми Корбина. «Он хороший человек, но не 
лидер. Мы больше ему не доверяем», — пояснил глава 
МИД теневого правительства Хилари Бенн, который пер-
вым отказал Корбину в поддержке. Претензия лейбори-
стов к Корбину всего одна: беззубая позиция по рефе-
рендуму о членстве в ЕС. Когда стартовали кампании 
«за» и «против» Brexit, лидер оппозиции долгое время 
сохранял нейтралитет, не отдавая предпочтение какой-
либо позиции. Когда же стало ясно, что в этот судьбоно-
сный для Британии момент переждать в стороне не полу-
чится, Корбин занял сторону евроинтеграторов. Но, по 
словам экспертов, его кампания оказалась настолько 
безликой, что даже в день голосования в некоторых ча-
стях страны симпа-
тизирующие лейбо-
ристам избиратели 
не знали позицию 
партии.

Не Корбин объяв-
лял референдум, и 
не он его проиграл. 
Но именно лидера 
лейбористов счита-
ют виновным в пора-
жении кампании за 
членство в ЕС. Сей-
час же в местных 
СМИ появилась еще 
более сенсационная 
информация. Член 
партии Крис Брайант заявил, что сам Корбин на рефе-
рендуме проголосовал за «выход из ЕС». Впрочем, как 
парировала министр здравоохранения теневого кабине-
та Дайан Эббот (одна из немногих, кто остался в команде 
Корбина), «этот заговор готовился давно».

Ситуация в партии оппозиции тем более выглядит 
удивительной, поскольку меньше года назад Корбин три-
умфально победил на внутрипартийных выборах, зару-
чившись поддержкой абсолютного большинства членов 
партии. И то, что происходит теперь, могло бы стать не-
плохим сюжетом для комедии, если бы не тяжелейший 
раскол в Британии. Кстати, от шутки в адрес лейбори-
стов не удержался даже премьер Дэвид Кэмерон. Накану-
не он начал выступление в парламенте приветствием в 
адрес нового члена палаты от партии лейбористов Розе-
ны Эллин-Кхан, которая приняла присягу в начале засе-
дания. «Вам лучше не выключать телефон во время засе-
дания, — обратился к ней Кэмерон. — К концу вы можете 
оказаться в отставке». Парламентарии поддержали 
остроту главы кабмина продолжительным хохотом, по-
сле чего Кэмерон отметил, обращаясь уже, видимо, к 
Корбину: «А я-то думал, что это у меня плохой день…» 

Стоит отметить, что британцы, которые поддержива-
ют лейбористов, отнеслись к Корбину с большим пони-
мание и встали на его защиту. «Это ужасно: страна в кри-
зисе, нам нужна сильная оппозиция, а они решили устро-
ить переворот», — призналась «РГ» сторонница партии 
Крис, которая направлялась на акцию перед парламен-
том, организованную в поддержку Корбина. В демон-
страции приняли участие тысячи людей, которые обви-
нили парламентариев-лейбористов в предательстве и не-
демократическом поведении.

Что касается самой отставки, то для того, чтобы по-
ставить вопрос о вотуме недоверия лидеру оппозиции в 
парламенте, 35 членов партии должны направить соот-
ветствующий запрос в специальный комитет. Однако для 
того, чтобы назначить новые внутрипартийные выборы, 
необходимо, чтобы эти люди объединились вокруг аль-
тернативного кандидата. И с этим у восставших лейбо-
ристов пока проблема.

Вопрос о доверии лидеру лейбористов значился од-
ним из последних в повестке палаты общин во вторник. 
Большинством голосов Корбину вынесли вотум недове-
рия, однако он назвал это решение «неконституцион-
ным». «Меня поддержали на выборах 60 процентов чле-
нов лейбористской партии, и я не предам их, уйдя в от-
ставку», — заявил политик.

ЭХО БРЕКСИТА Английский язык 
может оказаться 
за порогом структур ЕС

Гудбай, инглиш?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ОДНИМ из последствий выхода 
Великобритании из ЕС может 
стать отказ Евросоюза от прео-
бладающего там английского 
языка.

Первыми об этом заговорили 
французские политики как лево-
го, так и правого толка. Так, лидер 
Левой партии и участник прези-
дентских выборов 2017 года 
Жан-Люк Меланшон сразу же 
разместил в «Твиттере» следую-
щее сообщение: «Английский не 
должен быть больше одним из ра-
бочих языков Европарламента». 
Справа его подержал Робер Ме-
нар, избранный мэром города 
Безье при поддержке Националь-
ного фронта: «Английский поте-
рял легитимность в Брюсселе».

Как считает известный фран-
цузский лингвист и писатель Мо-
рис Перньер, было бы «абсурдом 
и нелепостью», если в многона-
циональной международной ор-
ганизации продолжали широко 
применять «язык страны, кото-
рая не является ее членом».

Эту позицию сейчас разделя-
ют не только многие французы, 
помнящие о славном статусе сво-
его языка как главного в между-
народном общении до Второй 
мировой войны, но и в самих ев-
роструктурах. Заявление по это-
му поводу уже сделала председа-
тель комитета по конституцион-
ным делам Европарламента 

полька Данута Хюбнер. Она сооб-
щила, что вопрос о лишении ан-
глийского официального статуса 
решится, когда будет оформлен 
«выход Соединенного Королев-
ства из состава Союза».

Насколько справедлив такой 
вердикт? Ведь Великобритания 
не единственная страна — член 
Евросоюза, где граждане издавна 
говорят на английском, а, значит, 
формально он мог бы сохранить 
свой статус. Это Ирландия, Маль-
та, Кипр. Но дело-то в том, что в 
соответствии с положением I-58 
Регламента ЕС эти страны в каче-
стве своих официальных языков 
зарегистрировали в Евросоюзе 
не английский, а другие. Если 
конкретно, то соответственно 
ирландский гэльский (разновид-
ность кельтского), мальтийский 
и греческий. 

Таким образом, создается си-
туация, когда самый используе-
мый из трех нынешних рабочих 
языков ЕС рискует оказаться за 
порогом европейских институ-
тов, а на передний план вырыва-
ются, к радости французов и нем-
цев, языки Мольера и Гете.

Поэтому на статус рабочего 
вместо английского, скорее все-
го, теперь будут претендовать 
испанский и итальянский. В лю-
бом случае подобные попытки 
предпринимались Мадридом и 
Римом в недалеком прошлом, 
правда, не имели успеха. Теперь 
же ситуация изменилась корен-
ным образом.

Геополитика Канцлер Германии еще до открытия саммита Евросоюза 
озвучила его решения

Меркель меняет повестку

К
анцлер Германии Ан-
гела Меркель предо-
твратила панику сре-
ди членов Евросоюза, 
вызванную «брекси-

том» — таков, пожалуй, главный 
итог первого дня открывшегося 
во вторник саммита единой Ев-
ропы. Предстоящий выход Бри-
тании из состава ЕС ключевым 
образом поменял повестку дня 
этого достаточно рутинного ме-
роприятия, заставив собравших-
ся в Брюсселе премьеров и прези-
дентов сосредоточиться на во-
просе о будущем Союза. 

«Брексит» дал толчок давно 
назревшей дискуссии, в каких 
реформах нуждается ЕС (неко-
торые европейские политики 
предложили «заново изобрести 
Европейский союз». — от Ред.) и 
как избежать в дальнейшем вы-
хода из него новых стран. Все 
остальные ранее намеченные 
для обсуждения темы — мигра-
ционный кризис, экономиче-
ский рост и новая внешнеполи-
тическая доктрина отошли на 
второй план. Когда на кону стоит 
существование единой Европы, 
было бы недальновидным за-
крывать глаза на спровоциро-
ванные «брекситом» глобаль-
ные проблемы ради решения си-
юминутных задач,  решили 
участники саммита. Накануне 
брюссельской встречи не было 
недостатка в апоплектических 
прогнозах. Западные СМИ назы-
ва ли минимум шесть  госу-
дарств, готовых провести у себя 
референдумы, аналогичные 
британскому. В этой связи пока-
зательным выглядит мнение, вы-
сказанное бывшим премьером 
Эстонии Сиймом Калласом. Тот 
предсказал в случае реализации 
самого «черного» сценария со-
кращение числа членов ЕС до де-
сяти, тогда как остальные будут 
оставаться только членами Ев-
ропейской экономической зоны. 
Де-факто речь идет о разделе Ев-
ропы на тех, кто готов к макси-
мальной интеграции в экономи-
ческой и политической сферах, 
и тех, кого привлекает в Евросо-
юзе лишь экономический аспект 
сотрудничества.

В своем состоявшемся перед 
началом общеевропейского сам-
мита выступлении в бундестаге 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель дала ответ на три основных 
вопроса, которые во вторник об-
суждались в Брюсселе. И можно 
не сомневаться, что с ее мнени-
ем в конечном итоге согласятся 
все участники брюссельского 
мероприятия. Первый вопрос — 
сохранится ли экономическая 
стабильность Евросоюза после 
выхода из него Британии? Ответ 
Меркель обнадежил сомневаю-
щихся в прочности еврокон-
струкций: «Евросоюз достаточ-
но силен, чтобы справиться с 
«брекситом» и двигаться вперед 
в своем развитии».

Второй вопрос — как отно-
ситься к политическим инициа-

тивам, которые будут укреплять 
центробежные силы в Европе? 
Канцлер считает, что такие цен-
тробежные тенденции выматы-
вают ЕС, имеют непредсказуе-
мые последствия и вносят рас-
кол. «Я буду прилагать все силы, 
чтобы этого не допустить. И счи-
таю, что у нас это получится», — 
объяснила немецким депутатам 
свою позицию Меркель.

Добавлю, что в понедельник 
польские СМИ сообщили тре-
вожную для Варшавы новость: 
на прошедшей в минувшую суб-
боту встрече министров ино-
странных дел Германии, Фран-
ции, Италии, Бельгии, Нидер-
ландов и Люксембурга обсужда-
лась идея создания «европей-
ского супергосударства». Стра-
ны, которые согласятся с этой 

концепцией, потеряют контроль 
над собственными границами, 
процедурами приема и пересе-
ления беженцев, собственную 
армию и спецслужбы, а также 
контроль за еще находящимися 
в ведении национальных прави-
тельств финансовыми институ-
тами. Впоследствии глава фран-
цузского внешнеполитического 
ведомства опроверг наличие по-
добных планов. Но, судя по заяв-
лениям Меркель, это тот случай, 
когда «дыма без огня не бывает». 
Берлин и Париж действительно 
продвигают проект «Сильная 
Европа в небезопасном мире». А 
подготовленная к саммиту гла-
вой МИД Евросоюза Федерикой 
Могерини глобальная стратегия 
ЕС по безопасности и внешней 
политике предусматривает со-

здание новых общеевропейских 
военных и оперативных струк-
тур, включая единую армию ЕС 
при сохранении тесного сотруд-
ничества с НАТО. Так что опасе-
ния ряда национально ориенти-
рованных стран, что после ухода 
Британии Меркель с союзника-
ми «закрутит гайки», чтобы уве-
личить степень интеграции вхо-
дящих в ЕС государств, не лише-
ны оснований.

И, наконец, третий вопрос: 
что нужно менять в единой Ев-
ропе, чтобы вернуть проекту 
былую привлекательность не 
только среди элит, но и среди 
широких масс? Реформирова-
ние единой Европы диктующая 
«погоду» на саммите в Брюсселе 
Меркель видит в реализации 
практических шагов, не затра-
гивающих основы институтов 
Старого Света. Эти инициати-
вы, поддержанные Францией и 
Италией, призваны, по словам 
канцлера, «дать новый импульс 
работе ЕС в борьбе с террориз-
мом, создании новых рабочих 
мест, необходимости трудоу-
стройства молодежи и повыше-
ния конкурентоспособности ев-
ропейских товаров». Уже оче-

видно, что на саммите на ско-
рую руку не будет обсуждаться 
проведение политических ре-
форм. Это подтвердил и близкий 
соратник Меркель, министр фи-
нансов Германии Вольфганг 
Шойбле. По его словам, любые 
разговоры об изменениях в до-
говоре о Евросоюзе «станут пу-
стой тратой времени».

Канцлер Германии не подни-
мала в Брюсселе вопрос об уско-
ренном углублении сотрудниче-
ства между странами ЕС в каче-
стве реакции на «брексит», по-
скольку, как объясняла ранее 
Меркель, «сейчас для этого не-
подходящее время». Но обтекае-
мая формулировка не отменяет 
наличие таких планов у Берлина 
в будущем, когда пройдет шок от 
выхода Британии из ЕС. И тогда, 
возможно, с точки зрения кан-
цлера время станет более прием-
лемым.

На саммите в Брюсселе в по-
следний раз выступил премьер 
Британии Дэвид Кэмерон. Он 
объяснил, что произошло в Бри-
тании и какие дальнейшие шаги 
предпримет Лондон. Уже извест-
но, что уходящий в отставку гла-
ва британского правительства не 

подавал запрос о выходе своей 
страны из ЕС. Этим займется сле-
дующий кабинет на Альбионе. В 
свою очередь Евросоюз, по сло-
вам Меркель, продолжит воспри-
нимать Лондон в качестве полно-
правного члена единой Европы, 
имеющего ранее оговоренные 
права и обязанности. Немедлен-
ного развода не произойдет, не-
смотря на уже прозвучавшие 
призывы к нему депутатов Евро-
парламента. Но процесс вытесне-
ния Британии из политического 
пространства единой Европы на-
чнется уже на этом саммите: в 
среду на его полях пройдет встре-
ча руководителей 27 стран ЕС, 
куда Дэвид Кэмерон приглаше-
ния не получил. На ней собствен-
но и будет решаться, проводить 
ли дальнейшие саммиты с уча-
стием или без участия Лондона в 
ситуации, когда, как заявил пре-
мьер Британии, его страна «вы-
ходит из ЕС, но не должна пово-
рачиваться спиной к Европе и от-
резать себя от мира».  

Подготовил Евгений Шестаков

Перед началом саммита ЕС из зала 
заседаний был демонстративно 
вынесен британский флаг.

Александр Рар
научный директор 

Германо-российского форума, 

член Консультативного совета 

Международного дискуссионного 

клуба «Валдай»

Н
икаких конкретных ре-
шений от этого саммита 
ждать не стоит. Еще не 

пришло время для глобальных 
решений. На данном этапе нуж-
но технически организовать вы-
ход Британии из Евросоюза. По-
этому еврочиновники сейчас 
будут решать насущные пробле-
мы оперативного характера. 
Всем понятно, что страна не мо-
жет просто взять запаковать че-
моданы и покинуть Европей-
ский союз. Она должна соблю-
сти массу формальностей, бю-
рократических процедур, а так-
же выполнить свои обязательст-
ва по всем вопросам. Уже сейчас 
понятно, что процесс выхода 
Лондона окажется сложным. Он 
займет не только британских 
чиновников, но и весь чиновни-
чий аппарат, сидящий в Брюссе-
ле. По разным оценкам, Брита-
ния официально выйдет из со-
става единой Европы в течение 
двух лет. Так что на нынешнем 
саммите Евросоюза будет ре-
шаться вопрос: как на практике 
страна может отказаться от 

членства ЕС и возможно ли это в 
принципе.

Второй момент, который точ-
но станет самой горячей темой в 
кулуарах саммита, связан с во-
просом спасения Европейского 

союза в целом. На данный мо-
мент единственным выходом 
для Брюсселя является возвра-
щение к запасному плану разви-
тия. Кстати, этот план был раз-
работан Германией и Францией 
еще двадцать лет назад.  Он 
включает в себя четкий алго-
ритм действий на случай, если 
из Евросоюза по каким-либо 
причинам будут выходить от-
дельные его члены. План спасе-
ния таков: создать конфедера-
цию из ключевых стран Евросо-
юза, которые хотят быть участ-
никами союза объединенной Ев-
ропы. На базе этой конфедера-
ции продолжать интеграцион-
ные процессы. Обязательным 

условием является игнорирова-
ние тех государств, которые 
тормозят интеграцию и крити-
чески к ней относятся. Такие 
сомневающиеся страны предпо-
лается немедленно отсеивать.

 В конфедерацию должны 
войти страны, которые станут 
костяком союза, это Германия, 
Франция, страны Бенилюкса и 
Италия. К этой группе могут 
присоединиться и другие госу-
дарства, безусловно, разделяю-
щие политические и экономиче-
ские ценности союза. Тут встает 
вопрос о судьбе государств, кри-
тически относящихся к нынеш-
нему Евросоюзу. Речь идет о 
странах Восточной Европы и 
Греции. Пока не ясно, смогут ли 
они стать членами этого спло-
ченного ядра Европы. Может 
быть, они создадут свою конфе-
дерацию с Великобританией. 
Или будут просто сотрудничать 

с европейским «центром»-кон-
федерацией. Не исключено, что 
они задумаются о сближении с 
евразийским союзом. Совер-
шенно ясно, что Восточной Ев-
ропе придется сделать выбор. 

На данный момент опреде-
ленно точно можно сказать, что 
создать Соединенные штаты Ев-
ропы вряд ли получится. Боль-
шинство европейских народов 
хотят сохранить большую часть 
своего суверенитета. Брюссель-
ская бюрократия всем надоела. 
Так что тут налицо конфликт 
высших элит старой Европы, ко-
торые хотят Политический 
союз, и населения Европы, кото-
рое уже ненавидит брюссель-
ский центр. 

В этой ситуации экономиче-
ский союз стран Европы, каким 
ЕС был до 1990 года, устроил бы 
большинство. Мы видим, что Ев-
ропу терзают противоречия и 
неопределенность. Это свиде-
тельствует о том, что геополи-
тическая обстановка в Европе 
резко меняется. Европейские 
страны столкнулись с новыми 
вызовами и проблемами, на ре-
шение которых уйдут годы. Так 
что простых ответов на все воз-
никающие вопросы о судьбе Ев-
ропы не будет.

Подготовила Надежда Ермолаева

Акцент

 Единственным выходом 
для ЕС является возвращение 
к запасному плану развития

Акцент

 Меркель считает, что центро-
бежные тенденции выматы-
вают ЕС и вносят раскол

Все новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/5702

Британцы, которые 
поддерживают 
лейбористов, отне-
слись к Корбину 
с большим понима-
нием и встали 
на его защиту
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МЕЖДУ ТЕМ 
Накануне палата общин британского парламента также 
рассматривала петицию о повторном референдуме по во-
просу членства в ЕС, которая собрала 3,9 миллиона подпи-
сей. Перед началом заседания британские эксперты отме-
чали, что шансы на второй референдум крайне малы. 
«Сколько человек проголосовали за выход? 17 миллионов. 
Подписи под петицией не идут ни в какое сравнение, — поя-
снил профессор политологии Университета Стречклайд 
Джон Кертис. — Число подписавшихся превысило отметку 
в 100 тысяч, которая необходима для рассмотрения в пар-
ламенте. Но это означает только то, что кто-то из пар-
ламентариев скажет «Это ужасная досада», а другие — 
«Аллилуйя». И все».

Главу лейбористов Джереми Корбина (на фото) однопартий-
цы обвинили в провале кампании за членство в ЕС

E
P

A

МНЕНИЕ На саммите будет решаться вопрос о том, как на практике 
страна может отказаться от членства в ЕС 

Соединенные штаты Европы 
создать не получилось
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КОШЕЛЕК Верховный суд
сказал, в каких случаях
беспроцентный заем
становится процентным

У денег лопнуло 
терпение

Наталья Козлова

ИНТЕРЕСНУЮ и неоднозначную правовую коллизию 
разобрал не так давно Верховный суд РФ. Речь шла о ба-
нальной и жизненной ситуации — один гражданин дал 
другому деньги в долг на оговоренное время. Заем был 
солидный, но беспроцентный. А когда срок возврата ссу-
ды прошел, то деньги кредитору все равно не вернули. 

Тогда обиженный гражданин пошел в суд и там потре-
бовал не только возврата своих средств, но и процентов 
за пользование его деньгами.

Тема неотданных долгов сегодня как никогда актуаль-
на и болезненна. Пожалуй, нет семьи, которая бы в ка-
кой-то степени не попадала в ситуацию невозвращенных 
долгов. Именно поэтому разбор ситуации Верховным су-
дом может оказаться полезным многим гражданам.

Итак, в суд в Московской области пришла гражданка 
и заявила, что она ссудила своим знакомым несколько 
миллионов рублей на один месяц. Им было нужно срочно 
решить проблему с кредитом. При этом они считались 
весьма надежными гражданами — не раз брали деньги в 
долг и всегда отдавали. А столь солидную сумму сама она 
собрать не смогла и 
для решения пробле-
мы знакомых попро-
сила помощи у дру-
зей. Однако на этот 
раз в положенный 
срок знакомая пара 
ей деньги не верну-
ла. Выпрашивать 
свои кровные ей 
пришлось на протя-
жении нескольких 
лет. Но всю сумму 
она не получила. 

В общем, терпе-
ние у гражданки кончилось, и она потребовала через суд 
вернуть остаток с процентами с одолженной суммы. 
Хотя их первоначальный договор о кредите не предусма-
тривал никаких процентов.

Райсуд с истицей согласился. Суд посчитал этот заем 
процентным и взыскал с должников неустойку за затяги-
вание с выплатой долга. Апелляция оставила в силе реше-
ние районного суда о выплате процентов, но сделала по-
слабление, заявив, что неустойку должник платить не 
должен, поскольку договор является беспроцентным. 

Так дело дошло до Верховного суда РФ. А там пересмо-
трели доводы своих коллег и с истицей согласились. Судя 
по материалам дела, взяв деньги, ответчики не только 
нарушили срок. Они вообще возвращали деньги частя-
ми, но всю сумму так и не выплатили. В общем, прошло 
три года, прежде чем заемщица, устав ждать, пошла в 
один из судов Московской области, требуя вернуть 
оставшуюся сумму долга — 2,84 млн рублей, проценты по 
договору займа — 206 996 рублей и проценты за просроч-
ку его возврата — 122 123 рублей. 

Ответчики на первом слушании повели себя странно. 
Женщина заявила, что сама денег не брала, фактически 
заемщиком был ее гражданский муж, который забыл па-
спорт и попросил ее оформить договор займа на себя. 
При передаче ему денег и выплате долга она не присутст-
вовала. Мужчина в суде утверждал, что ни он, ни его гра-
жданская жена истице ничего не должны. В общем, судья 
в решении суда записала, что ответчики должны порядка 
3,05 млн руб. — остаток долга и проценты. Судья приме-
нила ч. 1 ст. 809 Гражданского кодекса (проценты по до-

говору займа), где говорится, что при отсутствии в дого-
воре займа условия о размере процентов их размер опре-
деляется существующей в месте жительства (нахожде-
ния) займодавца ставкой рефинансирования на день 
уплаты заемщиком суммы долга или его соответствую-
щей части. Судья посчитала, что истица имеет право и на 
получение процентов за нарушение договора займа (это 
ст. 811 ГК). Однако ту неустойку, которую в итоге потре-
бовала истица, суд посчитал завышенной и уменьшил ее 
до 200 000 рублей.

 Апелляция же, напомним, решение в части взыска-
ния неустойки вообще отменила, указав на отсутствие 
законных оснований для ее взыскания, а также на то, что 
заключенный договор займа является беспроцентным.

По мнению судей Верховного суда, назвать такой до-
говор беспроцентным нельзя. В п. 3 ст. 809 Гражданского 
кодекса сказано, что договор займа является беспроцен-
тным, если в нем прямо не предусмотрено иное, когда он 
заключен между гражданами на сумму, не превышаю-
щую пятидесятикратного, установленного законом ми-
нимального размера оплаты труда, и не связан с осу-
ществлением предпринимательской деятельности хотя 
бы одной из сторон.

 На июнь 2011 года, когда давались деньги, МРОТ со-
ставлял 4611 рублей, следовательно, сумма займа для 
того, чтобы договор считался беспроцентным, должна 
была быть не больше 230 550 рублей. На деле же она пе-
ревалила за несколько миллионов, поэтому Верховный 
суд посчитал, что соглашение о займе было процентным.

По мнению Верховного суда, апелляция ошибочно от-
казала во взыскании «штрафных» процентов, поскольку 
их можно начислить вне зависимости от того, процен-
тным или беспроцентным является договор займа. 

Так как суд установил факт просрочки, у ответчика 
«возникла обязанность по уплате истцу процентов на 
сумму займа (неустойки) в размере, предусмотренном п. 
1 ст. 395 Гражданского кодекса со дня, когда она должна 
была быть возвращена, до дня ее возврата заимодавцу. 
Причем независимо от уплаты процентов, предусмо-
тренных п. 1 ст. 809 ГК, — сказал Верховный суд . 

ПРОЕКТ Предложена особая система исправления судебных ошибок

Обжалованию подлежит
Владислав Куликов

П
редлагается ввести осо-
бую систему исправления 
судебных ошибок — в без-

надежных, но вопиющих ситуа-
циях.  

В исключительных случаях 
председатель Верховного суда 
России сможет затребовать лю-
бое дело, изучить и потребовать 
его пересмотра в порядке надзо-
ра. 

В Госдуму внесен пакет зако-
нопроектов, предлагающих уста-
новить подобный порядок для 
всех категорий дел — уголовных, 
административных, граждан-
ских, арбитражных.

Проекты внес в Госдуму один 
из депутатов . Однако чуть рань-
ше с подобной идеей выступал 
председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев.

«Мы сейчас готовим законо-
проект, предлагаем предоставить 
председателю Верховного суда, 
его заместителям или, может, 
только председателю Верховного 
суда, и. о. председателя Верховно-
го суда право возбуждения над-
зорного производства в случае 
фундаментальных нарушений 
принципов правосудия, — заявил 
недавно на Совете судей Вячес-
лав Лебедев. — В тех случаях, ког-
да эти принципы очевидно нару-
шаются, но отсутствует жалоба 
стороны. Сегодня не может отме-
няться принятое судебное реше-
ние, если нет жалобы».

В принципе жалоба — фор-
мальность. Но без нее сегодня 
Верховный суд не может взяться 
за дело. Пример вовсе не над-
уманный. У пострадавших от нес-
праведливости людей порой опу-
скаются руки. Прокурор же в та-

ком случае оказывается в ситуа-
ции, когда ему предстоит биться 
за пересмотр обвинения, которое 
он сам же раньше поддерживал. 

Вячеслав Лебедев рассказал 
конкретный случай, где судьбу 
осужденного спасла только на-
стойчивость матери. Некий мо-
лодой человек был осужден, си-
дел в тюрьме. Сам писать жалобы 
он уже не хотел: был сыт по горло 
отписками.

Но мать осужденного не поте-
ряла веры и дошла до самых вы-
соких инстанций. «Но в суде ей 
отказывали, потому что не было 
представления от прокурора, не 
было жалобы от осужденного, не 
было поручения от осужденного 
представлять его интересы в 
суде», — рассказал Вячеслав Ле-
бедев.

Женщину выслушивали, и 
даже сочувствовали ей, но дать 
делу официальный ход не могли. 
Чтобы добиться справедливости, 
пришлось уговаривать заклю-
ченного подать жалобу.

«Тем не менее, когда она с ним 
встретилась, — уговорили, сказа-
ли, что необходима жалоба, — 
рассказал Вячеслав Лебедев. — 
При рассмотрении дела очевидно 
было установлено, что состава 
преступления нет, чистая прово-
кация».

Однако нужна процедура, по-
зволившая бы исправлять ошиб-
ки без долгих уговоров кого-ли-
бо. К тому же иногда проблема не 
в том, что человек не хочет пи-
сать жалобы, а в том, что его за-
явления уже не принимают.

«Несмотря на то, что обжало-
вание приговора в пользу осу-
жденного никаким сроком не ог-
раничено, в УПК РФ закреплен 
запрет подачи повторных или но-

вых кассационных жалоб, если 
они уже были рассмотрены су-
дом кассационной инстанции и в 
их удовлетворении было отказа-
но, — рассказал «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов 
России Сергей Насонов. —  Это оз-
начает, что если осужденный и 
его защитники исчерпали свои 
возможности по обращению в 
кассационную или надзорную 
инстанцию, исправление допу-
щенной судебной ошибки стано-
вится затруднительным».

Поэтому, по его словам, пред-
лагаемый законопроектом меха-

низм расширяет возможности 
для незаконно осужденного до-
биться устранения допущенной 
судебной ошибки. Предполагает-
ся, что применяться новая про-
цедура будет в исключительных 
случаях. Но освобождение неви-
новного из тюрьмы — всегда 
исключительный случай.

Например, в 2004 году был от-
менен приговор Кировского рай-
онного суда Новосибирска  в от-
ношении Евгения Лукина, к тому 

моменту отбывшего  4 года 8 ме-
сяцев в тюрьме за убийство и 
кражу, которых он не совершал.  
Размер компенсации  за незакон-
ное осуждение  - 1 млн рублей.

Другой резонансный случай 
освобождения невиновного — 
дело Дмитрия Медкова, который 
провел в СИЗО и психиатриче-
ской больнице 3 года 2 месяца и 
14 дней за убийство своей се-
стры, которая оказалась жива. 
Ему была выплачена компенса-
ция в размере 500 тысяч рублей.

«Предоставление председате-
лю Верховного суда РФ или его 
заместителям полномочия в 
исключительных случаях истре-
бовать уголовное дело и внести в 
президиум Верховного суда РФ 
представление в интересах осу-
жденного или лица, дело, в отно-
шении которого прекращено, — 
это дополнительный механизм 
судебной защиты, который по-
зволяет устранить судебную 
ошибку, когда все возможности 
кассационного и надзорного об-
жалования исчерпаны, — говорит 
Сергей Насонов. — В случае при-
нятия этого законопроекта осу-
жденный и его защитники полу-
чат возможность обращения к 
председателю Верховного суда 
РФ или его заместителям с прось-
бой о реализации указанного 
полномочия. А это — дополни-
тельный шанс на исправление су-
дебной ошибки».

Важное условие: использо-
вать этот правовой механизм 
можно только в пользу осужден-
ного или лица, в отношении кото-
рого прекращено дело. Это озна-
чает, что отменить оправдатель-
ный приговор или ухудшить об-
винительный с помощью новой 
процедуры будет невозможно.

РЕШЕНИЕ

Суд запретил 
наказывать 
водителя 
без протокола 

ШТРАФНУЮ 
ОТМЕНИЛИ

Владислав Куликов

МОСКОВСКИЙ областной суд 
отменил наказание водителю, 
которого инспектор ГАИ нака-
зал на дороге без составления 
протокола. Просто выписал 
штраф и все.

Как рассказывают в Мособл-
суде, 25 апреля 2016 года ин-
спектором ДПС в отношении 
жителя Шаховского района без 
составления протокола было 
вынесено постановление об ад-
министративном правонаруше-
нии. 

По мнению инспектора ГАИ, 
водитель ехал без ближнего све-
та и в том был виноват. 

Действительно, по статье 
12.20 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях за 
это предусмотрен штраф в 500 
рублей. Езда днем с выключен-
ными фарами ближнего света 
подпадает под «нарушение пра-
вил пользования внешними све-
товыми приборами, звуковыми 
сигналами, аварийной сигнали-
зацией или знаком аварийной 
остановки».

Так что если все так и было 
на самом деле, водитель и 
вправду был не прав. Тем менее 
сам автолюбитель утверждал, 
что во время движения автомо-
биля были включены противо-
туманные фары. Так что возник 
спор, и с этим надо было разби-
раться.

«При этом какие-либо досто-
верные доказательства того, 
что на автомобиле во время 
движения ближний свет фар не 
был включен, в материалах дела 
отсутствовали, — рассказывают 
в пресс-службе Московского 
областного суда. — Суд учел, 

что, согласно пункту 19.4 Пра-
вил дорожного движения РФ, 
вместо ближнего света фар в со-
ответствии с п. 19.5 ПДД РФ во-
дителем могут использоваться 
противотуманные фары, и при-
шел к выводу, что обстоятельст-
ва, на основании которых было 
вынесено обжалуемое поста-
новление, не доказаны».

Проще говоря, если противо-
туманные фары были включе-
ны, нарушения нет. А может, во-
дитель только думал, что они 
работали, а они не горели. Но 
раз нет тому доказательств, 
надо верить водителю. 

По большому счету инспек-
тор ГАИ был вправе на месте на-
казать водителя, то есть выне-
сти постановление об админи-
стративном правонарушении. 
Однако сделать это мог только в 
бесспорной ситуации. Если во-
дитель согласен, что неправ, 
можно обойтись и без протоко-
ла.

«Однако в случае, если лицо, 
в отношении которого возбу-
ждено дело об административ-
ном правонарушении, оспари-
вает наличие события админи-
стративного правонарушения и 
(или) назначенное администра-
тивное наказание, то в соответ-
ствии с ч. 2 ст. 28.6 КоАП РФ 
обязательно составляется про-
токол об административном 
правонарушении, который при-
общается к вынесенному поста-
новлению», пояснили в Мосо-
блсуде.

В данном случае из показа-
ний водителя и инспектора 
ДПС следует, что несогласие с 
наличием события администра-
тивного правонарушения было 
заявлено водителем автомоби-
ля изначально, он на месте 
оспаривал доводы сотрудника 
ДПС. Однако протокол об адми-
нистративном правонаруше-
нии составлен не был.

Нет протокола — нет доказа-
тельств. Как поясняют юристы, 
именно протокол должен содер-
жать сведения, позволяющие 
рассмотреть дело об админи-
стративном правонарушении. 
Поэтому его содержанию надо 
уделять особое внимание.

В данном деле, как сообщает 
пресс-служба, решением суда 
по жалобе водителя постанов-
ление инспектора ДПС отмене-
но. Производство по делу об ад-
министративном правонаруше-
нии прекращено.

Полиция Мошенники изобретают новые виды автоподстав

Каменный гость

Михаил Фалалеев 

Ж
есткость россий-
ского законода-
тельства пытают-
ся повернуть  в 
свою пользу до-

рожные мошенники. Водители, 
которые покидают место дорож-
но-транспортного происшест-
вия, рискуют быть наказаны не 
только правоохранителями, но и 
аферистами. 

Наверное, только самый лени-
вый водитель не слышал о так на-
зываемых автоподставах. Это 
когда на  скоростной трассе мо-
шенники специально провоциру-
ют незначительную аварию и 
требуют расплатиться на месте.  

Зачастую и самой аварии как 
таковой нет — создается иллюзия. 
Но водитель, обвиненный в ДТП, 
подвергается продуманному  
психологическому давлению. И 
нередко сдается, идя на поводу у 
мошенников. То есть расплачива-
ется с «пострадавшим» на месте.

 Заместитель начальника 
Управления уголовного розыска 
ГУ МВД России по Москве пол-

ковник полиции Станислав Тяп-
кин рассказал, что подобные схе-
мы теперь стали редки. Сейчас у 
всех — видеорегистраторы, все 
события легко восстановить. Бо-
лее того, инспекторы дорожного 
движения и оперативники уго-
ловного розыска весьма плотно 
поработали со своими, так ска-
зать, криминальными клиентами 
— многих отловили и посадили.

По словам Станислава Тяпки-
на, теперь аферисты поджидают 
своих жертв не на магистралях, а 
на узеньких улочках. В неудоб-
ном для объезда месте ставится 
дорогая иномарка с заранее на-
несенной царапиной, помятым 

бампером, скажем, треснувшим 
боковым зеркалом или фарой. 
«Клиента» выбирают тщательно 
(эти мошенники — стихийные 
психологи). Как правило, выбор 
падает на женщину, управляю-
щую престижным автомобилем. 
В тот момент, когда она пытается 
объехать столь неудачно стоя-
щую преграду, мошенник броса-
ет камушек и фиксирует еле 
слышный звук удара. 

Почти 80 процентов водите-
лей на этот звук никак не реаги-
руют — кто-то просто не слышит, 
кто-то — не придает значения и 
уезжает. Вот тогда и начинается 
самое интересное. «Пострадав-

ший» догоняет своего якобы 
обидчика и предъявляет ему пре-
тензии. Это всегда — очень пред-
ставительный господин, с пре-
красно поставленным голосом и 
грамотно выстроенными фраза-
ми, легко оперирующий статья-
ми законов и пунктами Правил 
дорожного движения. Его речь в 
меру эмоциональна, но очень 
убедительна, главный аргумент: 
вы покинули место ДТП  и как 
минимум будете лишены води-
тельского удостоверения. Но 
если вы немедленно возместите 
ущерб, — а это 50—100 тысяч ру-
блей, — то мы расстанемся мирно. 

Еще один вариант: мошенни-
ки имитируют наезд на пешехо-
да, то есть бросаются (очень рас-
четливо и без риска для себя) под 
колеса. Помимо требования ком-
пенсации за «порушенное» здо-
ровье и риск для жизни они могут 
предъявить якобы испорченную 
дорогую вещь — порванную шубу, 
разбитые золотые часы. Если пе-
репуганный водитель не оплатит 
все немедленно, то грозятся выз-
вать полицию. А это - минимум, 
лишение прав .

Но если водитель, услышав 
подозрительный звук, останав-
ливается и подходит к «постра-
давшему», мол, не нанес ли я вам 
ущерб, давайте пригласим ин-
спектора ГИБДД, мошенники 
стремятся быстро исчезнуть. 

Станислав Тяпкин рекомен-
дует ни под каким предлогом не 
отдавать деньги. В любом случае 
надо настаивать на вызове со-
трудников ГИБДД. Если вы на-
рвались на «автоподставщи-
ков», то они, не сумев вас переу-
бедить, уедут сами. И, конечно 
же, обязательно фиксируйте го-
сударственный номер машины, 
которую, по словам владельца, 
повредили и обращайтесь в тер-
риториальный ОМВД. Больше 
всего аферисты боятся именно 
официальных проверок и разби-
рательств.

Чтобы избежать ловушки афери-
стов, надо на место ДТП пригла-
шать автоинспектора.

Возможность пересмотра пригово-
ров создаст дополнительную защи-
ту от судебных ошибок.

Акцент

 Нередко жертвами 
мошенников становятся 
женщины, управляющие 
престижными автомобилями

Как купить подержанный 
автомобиль и не стать 
жертвой мошенников
www.rg.ru/art/1270448

В спорных 
ситуациях 
инспектор обязан 
составить 
протокол. Де-юре 
нет протокола — 
нет доказательств

Беря деньги в долг даже у знакомых, следует знать, 
что затяжка с выплатой обернется начислением процентов.

Сумма займа для 
того, чтобы договор 
считался беспро-
центным, должна 
была быть не боль-
ше 230 550 рублей 
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ОТДЫХ В Подмосковье 
приостановлена работа 
трех детских лагерей 

Проверяли, 
прослезились 

Ирина Рыбникова 

ПО ИТОГАМ проверок три летних загородных лагеря в 
Подмосковье приостановили работу. Причем проводил 
эти проверки не кто-нибудь, а прокуратура области. Ее 
сотрудники выявили «различные нарушения, представ-
ляющие угрозу жизни, здоровью и безопасности детей». 

Этим летом в Подмосковье открылись 86 загородных 
и почти 1,3 тысячи дневных лагерей, организованных 
при образовательных учреждениях. В них в общей слож-
ности отдохнут 330 тысяч областных школьников. Пла-
новую проверку все лагеря прошли в конце мая. Но после 
трагедии на Сямозере губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев распорядился провести еще и внеплановый 
смотр. За две недели проверяющие проинспектировали 
около 100 мест летнего отдыха и общим результатом 
остались довольны. «Проверки детских лагерей прохо-
дят по всей стране. Могу сказать, что не во всех регионах 
такой порядок, как в Подмосковье», — заявила уполномо-
ченный по правам ребенка в Московской области Окса-
на Пушкина. 

Однако прокурорские проверки, проходившие в тече-
ние всего первого месяца летней оздоровительной кам-
пании, все-таки обнаружили ложку дегтя в бочке лагер-
ного меда. Так, в Мытищинском районе в лагере центра 
образования «Зеленый берег» при разрешенном разме-
щении 15 человек отдыхали 25 детей. В помещениях ла-
геря отсутствовало необходимое количество первичных 
средств пожаротушения, отмечается в итоговых матери-
алах прокуратуры. Детей из лагеря вывезли, по факту 
проверки возбуждено уголовное дело по ст. 238 ч. 1 УК 
РФ (оказание услуг, не отвечающих требованиям безопа-
сности жизни или здоровья потребителей). 

В лагере, организованном на территории базы отдыха 
«Протва» в Наро-Фоминском районе, началась доследст-
венная проверка. Здесь детский отдых прервали в самый 
разгар смены — из-за того, что лагерь был открыт без со-
гласования с уполномоченными государственными ор-
ганами. Как результат — на территорию лагеря спокойно 
могли проникать посторонние, дети имели открытый до-
ступ к водоему, а персонал работал без справок об отсут-
ствии судимости. В детском лагере «Политех», что рас-
положен в Орехово-Зуевском районе, вторая смена так и 
не началась — проверяющие обнаружили, что дети из 
первой отдохнули в помещениях, не соответствующих 
пожарной безопасности. Организатору — культурно-
просветительскому центру «Творческая усадьба «Гусли-
ца» — объявлено предупреждение. 

Все проштрафившиеся лагеря работали не по госкон-
трактам, однако ответственности за нарушение правил 
безопасного отдыха это с них не снимает.

КУЛЬТУРА  Москвичам 
покажут новые 
археологические находки 

Все тайны улиц

Сергей Жуков 

ИСТОРИЧЕСКИЕ артефакты, обнаруженные в ходе ра-
бот по программе «Моя улица», теперь можно увидеть в 
Музее Москвы. Вчера там открылась бесплатная выставка 
«Тверская, и не только». 
В небольшом зале музея на Зубовском бульваре яблоку 
негде было упасть, хотя на открытие выставки пригласили 
только музейных работников и журналистов. «Мы пока-
жем самые яркие и интересные находки, после чего вер-
нем их специалистам для дальнейшего изучения и рестав-
рации, — рассказала директор Музея Москвы Алина Сап-
рыкина. — В будущем 
они пополнят нашу 
коллекцию:  будем 
исследовать экспона-
ты, обсуждать их на 
конференциях и по-
казывать их на вы-
ставках». 

В экспозиции — 
предметы повседнев-
ного быта москви-
чей, дошедшие до на-
ших дней из разных 
эпох. Детские игруш-
ки, кожаная обувь, 
нательные крестики, стеклянная и керамическая посуда, 
печные изразцы, столовые приборы, курительные трубки, 
медные пуговицы-гирьки. Всего более 100 находок, кото-
рые раскопали на центральных улицах. В Вознесенском 
переулке, например, нашли клад из 91 медной монеты. Са-
мая ранняя из них датируется 1731 годом, а самая поздняя 
— 1759 годом. По словам археологов, деньги находились в 
спекшемся от огня комке, поэтому сохранились плохо. А 
на Тверской улице нашли так называемый маточник. С его 
помощью раньше изготавливались штемпели для чеканки 
фальшивых монет. 

На выставку также привезли два немецких белокамен-
ных надгробия. Уникальную находку в прошлом году во 
время вечерней прогулки случайно заметила семейная 
пара: научные сотрудники Александра Селиванова из Му-
зея Москвы и ее муж — искусствовед из Пушкинского му-
зея. По мнению археологов, надгробные плиты сохрани-
лись с XVII века. В районе Мытной улицы в то время распо-
лагалось иноземное кладбище «Наливки».  А после его за-
крытия могильные плиты, скорее всего, растащили. 

МЕГАПОЛИС 

Город 
продолжает 
освобождаться
от незаконных 
построек 

САМОСТРОЙ-2 

Любовь Проценко 

В МОСКВЕ грядет вторая волна 
сноса незаконных построек. В 
этот  перечень внесены еще 107 
объектов самостроя общей пло-
щадью 31 тыс кв м. Вчера сто-
личные власти добавили их в по-
становление от 8 декабря 2015 
года № 829, с которого столица и 
начала свое очищение. 

— Город продолжает избав-
ляться от объектов опасного са-
мостроя, — сказал на заседании 
президиума правительства Мо-
сквы мэр Сергей Собянин. — 
Речь идет об объектах, располо-
женных на инженерных комму-
никациях, улично-дорожной 
сети, в охранной зоне метропо-
литена. Прошу довести это ре-
шение до владельцев  и оказать 
содействие арендаторам в пои-
ске новых торговых площадей. 
Тем более что недостатка их в 
городе нет. 

Как  рассказал руководитель 
инспекции по контролю за не-
движимостью Сергей Шогуров, 
идущие под снос объекты заня-
ты в основном торговлей, 31 
тыс. кв. м — это менее 1% от за-
нимаемых всей столичной тор-
говлей площадей. Так что дефи-
цита помещений розница и по-
сле их исчезновения не почувст-
вует. 

Уведомления о предстоящем 
сносе владельцы самостроя по-
лучат в течение 7 дней после 
опубликования документа, при-
нятого на этот счет. Сам же снос 
начнется не ранее чем через два 
месяца. Напомню, первый ре-
шительный шаг в борьбе с опу-
тавшими столицу шанхаями мо-
сковские власти сделали в кон-
це прошлого года, приняв реше-
ние о сносе 104 построек. На до-
бровольное освобождение заня-
тых площадок владельцам этих 
зданий город дал и тогда два ме-
сяца, но добровольцев не на-

шлось, хотя город обещал даже 
компенсации тем, кто освобо-
дит площадки сам. За десятиле-
тия незаконного владения го-
родской территорией собствен-
ники самостроя успели почув-
ствовать себя настоящими хозя-
евами и даже обзавестись кое-
какими бумажками в защиту 
своего положения. Большинство 
из них были уверены: их не тро-
нут, власти просто не посмеют. 

Городские власти посмели. И 
начали снос с самой наглой по-
стройки — торгового центра в 
стеклянной «Пирамиде», разме-
стившегося прямо на главной 
магистрали Москвы — улице 
Тверской, рядом с памятником 
Пушкину. Подогнали  бульдозе-
ры — и  «Пирамиды» как не бы-
вало.  Одновременно шла работа 
по сносу и других построек.  98 
из 104 собственников даже по-
дали иски в суды. И проиграли 
их. Горожане же тем временем 
привыкали  заново свободно за-
ходить в метро, а не в притирку 
к строю ларьков, дышать возду-
хом, а не гарью мангалов, в ко-
торых жарилось неизвестно что. 

Ну и, конечно, гадали мо-
сквичи: что теперь будет на ме-
сте торговых палаток всех ма-
стей? «Другой самострой... Или 
просто отдадут эти площадки 
другим бизнесменам, своим лю-
дям», — предрекали скептики. 
Прогноз не оправдался. Собя-
нин, как и обещал, распорядил-
ся отдать освободившиеся 
участки просто благоустроить. 
Посадить деревья, разбить цвет-
ники, поставить лавочки. Вот и 
вчера, объявив о новой волне 
сноса самостроя, поинтересо-
вался у своего зама по вопросам 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства Пет-
ра Бирюкова, что происходит на 
уже освобожденных территори-
ях? «Из 104 площадок для 60 
проекты благоустройства уже 
выполнены, — доложил Бирю-
ков. — Первые работы по их реа-
лизации там начались и до октя-
бря будут завершены. По 
остальным ведется проектиро-
вание. Они будут включены в 
план работ на будущий год. С 
учетом нового решения прави-
тельства Москвы о сносе само-
строя работы по благоустройст-
ву Москвы на будущий год явно 
прибавится.

Включаем интеллект 
Да еще в центре города 
идет благоустройство 
улиц, что увеличивает 

нагрузку на ТТК. Сейчас свето-
фор перенастроили и проблем на 
дублере стало меньше. В ближай-
шее время добавим еще одну по-
лосу для поворота на ТТК-внеш-
нее, что полностью компенсиру-
ет «потери» из-за светофора. А 
дальше будем следить за этим пе-
рекрестком и при необходимо-
сти корректировать схему орга-
низации движения. В любом слу-
чае аварий здесь уже стало мень-
ше и выезд с Третьего кольца те-
перь более свободный предсказу-
емый. Уверен, что скоро уйдут и 
остальные проблемы. 

Владимир из Москвы задает ана-
логичный вопрос: зачем поста-
вили пешеходный светофор на 
Новослободской улице, где есть 
подземный переход?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Мы поставили его в 
феврале как запасной после об-
рушения части подземного пере-
хода. Но когда переход отремон-
тировали, мы получили огром-
ное количество писем от мест-
ных жителей и муниципальных 
депутатов с просьбой сохранить 
и светофор. Как непривычно зву-
чит для многих, но пешеходы — 
такие же полноправные участни-
ки движения, как и автомобили-
сты. Тем более что в этом месте 
светофор некритичен и для води-
телей, а для пешеходов он несет 
большое облегчение. Поэтому 
пока стоит. 

Я назову несколько адресов, 
среди которых, например, Со-
кольническая площадь, пересе-
чение проспекта Мира и Грохоль-
ского переулка, пересечение Мо-
ховой и Большой Никитской 
улиц, где при регулировке свето-
форов мы специально вдвое со-
кратили пешеходам на переходах 
время ожидания. По мере завер-
шения реконструкции на некото-
рых перекрестках, например на 
Таганской площади, тоже пере-
настроим светофоры, так как пе-
шеходы там сейчас ждут своей 
очереди по две с лишним минуты. 

Меня зовут Марина Кузнецова, у 
меня вопрос по Новорижскому 
тоннелю, там всегда столпотво-
рение. На мой взгляд, оно проис-
ходит из-за того, что въезжаем в 
темное пространство из света. 
Может, освещение лучше сде-
лать?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Спасибо за интере-
сный взгляд на проблему, мы 
подумаем над этим. Но основная 
сложность там в том, что за гра-
ницей МКАД из области прихо-
дит фактически пять полос шос-
се, потом они перетекают в три и 
еще добавляются две — с вну-
тренней стороны МКАД, и с 
этим бутылочным горлышком 
сделать что-то трудно. Второй 
вопрос — действительно, сам 
тоннель вызывает у водителей 
определенный стресс, машины 
там заметно замедляют ход. 
Нужно думать, как снижать 
транспортный спрос, как бы это 
плохо это ни звучало. Лично я, 
когда еду на том направлении, 
стараюсь выезжать до 7 утра. 
Это единственный выход — под-
страиваться ко времени, когда 
поток меньше. 

Один из самых радикальных спо-
собов снижения транспортного 
спроса — платный въезд в центр — 
активно обсуждается в послед-
ние дни, и даже распространяют-
ся фотографии неких уже уста-
новленных приборов по периме-
тру Третьего кольца, про кото-
рые говорят, что это камеры 
фиксации въезда. Как вы считае-
те, нужен платный въезд в центр 
Москвы? Если да, то что он даст? 
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Не знаю, о каких при-
борах идет речь. Вся наша доку-
ментация по закупке и обслужи-
ванию оборудования открыто 
размещается на сайте госзаку-
пок. Например, в этом году заку-
пим еще 600 камер фотовидео-
фиксации. Есть у нас камеры те-
леобзора, которыми пользуются 
операторы Ситуационного цен-
тра. Других спецсредств мы не 
устанавливаем.

Если говорить о платном въе-
зде, то об этом достаточно ясно 
сказал заммэра по транспорту 
Максим Ликсутов: платный 
въезд в правительстве Москвы 
не рассматривается. Споры о 
нем идут, у экспертов на этот 
счет разные мнения. В столице 
сейчас 27 кв. м улично-дорож-
ной сети на один автомобиль — 
это один их самых низких пока-
зателей в мире, по которому мы 
ближе к азиатским странам, по-
тому что даже в очень пробоч-
ном Лондоне порядка 100 м на 
автомобиль. Тем не менее Мо-
сква идет другим путем. Мы раз-
виваем интеллектуальную тран-
спортную систему, организуем 
парковочное пространство, и, на 
мой взгляд, весь потенциал на-
ших возможностей мы еще не 
исчерпали.

Еще вопрос по центру: «На Садо-
вом кольце и так пробки из-за 

благоустройства. А его еще пос-
тоянно перекрывают из-за раз-
ных кортежей. Это выглядит как 
сплошное издевательство над во-
дителями». Сергей.
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Москва — столица, и 
она обязана выполнять опреде-
ленные столичные функции. 
Одна из них — прием руководите-
лей международного уровня. 
Когда наш президент бывает в 
других странах, под него также 
перекрывается дорожное движе-

ние. Эта схема призвана обеспе-
чить безопасность проезда лю-
дей такого ранга. Понятно, что на 
фоне программы «Моей улицы» 
сложностей стало больше, но в 
любом случае мы не можем, при-
нимая премьера или президента 
другой страны, не обеспечить 
ему приоритетного проезда. Вме-
сте с тем замечу: в Москве за по-
следние два года количество 
спецпроездов существенно 
уменьшилось.

Из-за организации выезда на 
светофоре с ул. Борисовские 
Пруды на Каширское шоссе в 
одну полосу вместо прежних 
двух утром по Борисовским Пру-
дам выехать на Каширское шос-
се стало невозможно. Теряю по 
20—30 минут. Верните срочно 2 
полосы к перекрестку! А вече-
ром на Каширском действитель-
но стало лучше, но не очень силь-
но и не каждый день, — пишет 
Ольга.
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Съезд на Каширское 
шоссе с ул. Борисовские Пруды 
был организован в одну полосу, 
чтобы из левоповоротного кар-
мана с Каширского шоссе можно 
было выезжать в три полосы. Это, 
в свою очередь, нужно для того, 
чтобы хвост из кармана не бло-
кировал Каширское шоссе, кото-
рое, как правильно замечено, пе-
реразметили в этом году с четы-
рех полос на пять. В вечерний час 
пик время проезда участка Ка-
ширского шоссе сократилось на 
10—15 минут.  Что касается 

осложнений с выездом с Бори-
совских Прудов в центр: пробле-
мы возникали лишь в первую не-
делю, затем мы оперативно пере-
настроили светофор, увеличив 
более чем вдвое фазу выезда с Бо-
рисовских Прудов на Каширское 
шоссе. Это позволило полностью 
компенсировать последствия от 
сокращения количества полос, и 
вот уже через две недели время 
утреннего выезда на Каширское 
шоссе стало таким же, как до из-

менений. Отмечу, что значитель-
ная часть проблем с движением 
на Борисовских Прудах в послед-
нее время связана с благоустрой-
ством прилегающей парковой 
зоны. Меняют бордюры, асфальт, 
частично ограничено движение. 
К счастью, все это на время, неде-
ли или месяцы, а результаты бла-
гоустройства будут радовать 
годы. Хочу напомнить всем, что 
на сайте ЦОДД gucodd.ru <http://
gucodd.ru/> и на портале Мо-
сковский транспорт transport.
mos.ru <http://transport.mos.ru/> 
работает электронная приемная, 
куда любой житель может обра-
титься по вопросам транспорта и 
дорожного движения. Мы при-
мем меры и сообщим о них. 

Дай вам Бог здоровья! Гениаль-
ное решение принято: мы выез-
жаем по Большому Купавинско-
му проезду на Свободный про-
спект через шоссе Энтузиастов. 
Прежде в этом проезде мы бук-
вально погибали в пробке. Год 
назад там разбили газончики и 
сделали круговое движение, от-
регулировали светофор. И про-
блема исчезла. Благодарные жи-
тели Южного Измайлова.
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Спасибо!

Моего мужа-автомобилиста 
очень интересует, почему на 
участке дублера Варшавского 
шоссе в районе домов 69—81 вве-
ли одностороннее движение? От-
менят ли его когда-нибудь? Еле-
на.

ВАДИМ ЮРЬЕВ: Не отменят. Односто-
роннее движение введено в дан-
ном случае с целью увеличить ко-
личество парковочных мест. В ре-
зультате получили порядка 40 
машино-мест. При движении в 
обоих направлениях создать без-
опасное парковочное простран-
ство невозможно.

 Кстати, о парковке. В прошлом 
году осенью Москва ввела в два 
приема несколько сотен новых 
точек платной парковки, что 
должно было, по уверениям вла-
стей, благотворно сказаться на 
транспортной ситуации. Оправ-
дались ваши ожидания?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Во-первых, примерно 
на 10% стало меньше маятнико-
вых поездок — это одна из самых 
больших проблем для перегру-
женного города. Это когда вы жи-
вете, условно, в районе ТТК—
МКАД, едете на работу в центр, 
паркуетесь на полный день, а в 
18—19 часов делаете такую же 
обратную дорогу. Во-вторых, в 
городе наблюдается рост пасса-
жиропотока на метро по похо-
жим направлениям примерно на 
два процента. Такая разница в 
процентах из-за того, что на ме-
тро в принципе ездит больше лю-
дей, чем на машинах.

Кроме того, мы видим при-
мерно четырехпроцентное повы-
шение скорости общественного 
транспорта в местах введения 
платной парковки. Но объектив-
но сможем сделать все измере-
ния только после завершения ра-
бот по «Моей улице».

А в целом средняя скорость 
транспорта выросла или упала?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: До «Моей улицы» об-
щая скорость транспортного по-
тока выросла. Вспомним 2013-й 
год: тогда в Москве было меньше 
зарегистрированных машин, а 
9—10-балльные пробки, по «Ян-
дексу», были почти везде и все 
время. Сейчас, по данным меж-
дународного рейтинга TomTom 
да и других экспертов, в Москве 

скорость выросла, а пробок ста-
ло меньше. Вот уже два года под-
ряд Москва спускается все ниже 
в рейтинге самых пробочных го-
родов. И что интересно: ско-
рость повышается, а аварий-
ность падает, хотя машин в горо-
де становится все больше и боль-
ше.

В прошлом году вы сделали в 
центре города комплексную схе-
му организации дорожного дви-
жения (КСОДД), привели в поря-
док парковку, изменили где-то 
организацию движения, пере-
разметили некоторые улицы. Ка-
ковы результаты и будете ли 
продолжать эту работу?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Итоги недавно подве-
ли. Цифры очень хорошие. Во-
первых, вдвое сократилось коли-
чество ДТП с пешеходами, а с по-
страдавшими — на 31%. Есть со-
вершенно феноменальные при-
меры, когда организация одно-
стороннего движения снизила 
аварийность на  некоторых 
участках, например на 55% в 
Большом Кондратьевском пере-
улке. А наземный пассажирский 
транспорт внутри Садового пое-
хал на 7% быстрее. Поэтому сей-
час проектируется КСОД еще по 
1600 улицам от ТТК до МКАД. 

При внедрении КСОД в центре 
горожане жаловались, что пар-
ковочные места получаются то 
слишком большими, то слишком 
широкими. Появился стандарт 
места для стоянки?
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Раньше парковочные 
места были по 7,5 м в длину. Мы 
инициировали поправки в ГОСТ 
и сократили их до 6,5. Сейчас хо-
тим сузить ширину с 2,5 до 2,25, 
эти 25 см дадут возможность 
расширить тротуар или органи-
зовать велодорожку. Готовим со-
ответствующий нормативный 
акт для внесения изменений в 
ГОСТ.

А количество нарушений в зоне 
знаков «Остановка запрещена» 
изменилось? 
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Снизилось на 10—
11% по сравнению с прошлым го-
дом. Для нас это очень важно: 
значит, люди стали более дисци-
плинированными. Штрафов со-
бираем меньше, ничего плохого в 
этом я не вижу. В мае прошлого 
года было порядка 72 тысяч на-
рушений в месяц, сейчас — около 
65. 

На внутренней стороне МКАД 
съезд на Алтуфьевское шоссе — 
странная разметка, из-за кото-
рой часто возникает пробка и 
случаются мелкие аварии. Мож-
но ли это исправить? Александр. 
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Для решения этой 
проблемы разработали проект 
организации движения для этого 
участка. Хотим, чтобы с МКАД 
было две полосы, прикрытые 
островком безопасности, из об-
ласти еще две полосы, а перед пе-
рекрестком с Вологодским прое-
здом планируем пять полос вме-
сто четырех (одна налево, три 
прямо, одна на дублер и напра-
во). Считаем, что за счет этих 
мер повысится и безопасность, и 
пропускная способность. Проект 
уже утвержден на комиссии де-
партамента транспорта и пере-
дан в службы, которые занима-
ются переразметкой. Надеемся, 
что в этом году ситуацию испра-
вим. 

Почему после туннеля на Ленин-
градском проспекте по направ-
лению в центр скорость ограни-
чена 60 км/час и почему нельзя 
ехать на Киевском шоссе 100—
110 км/ час, хотя все условия там 
есть? Ольга, Солнечногорский 
район. 
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Скоростной режим 
устанавливаем не мы, это ответ-
ственность ГИБДД. Но могу ска-
зать, что на Ленинградке мы не 
видим оснований для пересмо-
тра — внутригородская дорога, 
для которой это вполне доста-
точная скорость. По Киевской 
трассе в последние полтора года 
курсируют наши передвижные 
комплексы фото- и видеофикса-
ции, которые в народе прозвали 
«жирафами»: это камера на 
вышке, установленная на базе 
«Форда-транзит». Нас очень про-
сила ГИБДД организовать там 
контроль скорости, поскольку 
поток ехал со скоростью 130—
150 км/час, и было много тяже-
лых ДТП со смертельным исхо-
дом и пострадавшими. Сейчас 
эту тенденцию мы переломили. 
Поэтому осознанно не повыша-
ем разрешенную скорость на 
этих участках. Считаем, что она 
там достаточна — и так происхо-
дят слишком тяжелые аварии. 

Вадим Юрьев: Перекрывают улицы 
для кортежей в Москве уже реже, 
но совсем отказаться от этого  сто-
лица не вправе.

Акцент

 Вот уже два года подряд, 
по данным международного 
агентства TomTom, Москва 
спускается все ниже в рейтин-
ге самых пробочных городов

98 из 104 собствен-
ников ранее снесен-
ного самостроя 
подавали на власти 
иски в суды 
и проиграли их

Археологи находят 
в городе старинные 
игрушки, надгробия 
и клады. А недавно 
был обнаружен 
кабак XVIII века

В тайны прошлого столичных кварталов теперь посвящены 
тысячи москвичей и туристов.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Вадим Юрьев, 42 года, родился в Мурманске. ЦОДД Москвы возглавляет 
с июля 2014 года. В 1993 г.окончил Банковскую школу в Кеми, Финлян-
дия, Курс «международный банкинг», в 1996 г. — Санкт-Петербургский 
университет экономики и финансов им. Вознесенского. С 1996 по 2001 г. 
работал в администрации Мурманской области, с 2001 по 2014 г. -— на 
ведущих должностях в банковских структурах.
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МУЗЫКА Фестиваль «Дикая мята» объединил 
музыкантов и природу

Песни — как тосты
Александр Алексеев

В 
Тульской области завер-
шился фестиваль open-air 
«Дикая мята». В этом году 

он проходил на трех сценах, с оби-
лием звезд, среди которых оказа-
лись и питерский «Сплин», и гру-
зинские «Мгзавреби», украин-
ская 5’ Nizza, и группы из Боснии 
и Герцеговины, Ливии и Испании. 
За порядком на природе следили 
120 тульских полицейских.

Чудаковатые персонажи на 
ходулях, некоторые даже в баль-
ных платьях; зависший над полем 
воздушный шар с экскурсантами; 
лестницы, по которым можно 
было лазить; загадочные арт-объ-
екты из причудливо сросшихся 
деревьев — «Дикая мята» развер-
нулась шире трех сцен, самая 
крупная из которых называлась 
«Легенда». 

Сцену поменьше — Wild Boys 
Club отдали инди-музыке и эк-
спериментам (Вася Васин из 
«Кирпичей» сыграл с блюзмена-
ми из Blues Doctors), а по драйву и 
энергетике не было равных груп-
пам «Перцем по сердцу» и «Абви-
отура». Но еще более значитель-
ной стала «Велосцена». Этниче-
ская. Этот open-air и начинался 
как городской праздник в мо-
сковском парке «Тропарево». По-
том стал главным фолк-рок-фе-
стивалем Москвы. Теперь «Дикая 
мята» разрослась и до трехднев-
ного open-air в Тульской области. 
Несмотря на обилие хороших 
групп (за три дня их выступило 
больше пятидесяти), «Дикая 
мята» не забыла свои корни. И — 

благодарную аудиторию, которая 
приезжает не только слушать му-
зыку, но и общаться, узнавать 
что-то новое на мастер-классах, 
тренингах. А кто-то привозит и 
свою продукцию на «Дар-базар»: 
рукоделие, удивительную, стиль-
ную одежду, эксклюзивную посу-
ду, украшения. На поле можно 
было также попробовать и ку-
пить экологически чистую еду, 
узнать полезные рецепты. А му-
зыкальными инструментами 
«Велосцены» оказались гитары, 
гусли, дудки, колокольчики, ка-
кие-то диковинные, но дивно зву-
чащие ударные.

Здесь было все. И классика: ар-
тисты Тульской филармонии от-
крывали «Дикую мяту» фрагмен-
том оперы «Русалка» Александра 
Даргомыжского. И рок: «Кирпи-
чи», «Несчастный случай», 

«Сплин», Алексей Романов, Федор 
Чистяков. И реггей, который иг-
рал возродившийся дуэт 5’ Nizza. 
А этника звучала и на «Легенде»: 
электронно-шаманские Theodor 
Bastard из Санкт-Петербурга, бал-
канская рок-цыганщина — Dubioza 
Kolectiv. И грузины «Мгзавреби», 
про которых Евгений Гришковец 
сказал обозревателю «РГ»: «У 
этих парней все песни — как то-
сты!» Разъезжались все на третий 
день: кто-то, вспоминая музыку, 
кто-то, стараясь не забыть узнан-
ный на поле кулинарный рецепт 
или полученные на мастер-классе 
уроки игры на балалайке. И не ска-
жешь, кто из них чувствовал себя 
более счастливым.

ПРЕМЬЕРА

Легендарного 
«Цыгана» 
поставили 
в Ростове

КОЛЕСО 
БУДУЛАЯ

Лариса Ионова

СПЕКТАКЛЬ «Цыган» поставил 
Ростовский театр драмы к 
100-летию донского писателя 
Анатолия Калинина. 

Премьеру обставили по-цы-
гански ярко. Перед входом рас-
кинулся пестрый цыганский ша-
тер, а для зрителей объявили 
«цыганский» дресс-код: или 
шляпа, или цветастая шаль, бро-
ские украшения, развевающаяся 
юбка, бахрома. Для самых стиль-
ных был объявлен конкурс «Цы-
гане XXI века». Так что премьера 
стала ярким праздником.

Сложную историю взаимоот-
ношений Будулая и Клавдии со-
здатели спектакля представили 
как степную сагу о любви. Но 
вторая главная тема — война. Со-
бытия в романе развиваются 
спустя всего 17 лет после боев, 
когда дрожит еще нерв войны и 
звучит реквием по убитым. Вы-
сокий, сильный мужчина бредет 
по залитой солнцем степи. Где-то 
в этих местах погибла его жена — 
на кибитку, где она сидела с мла-
денцем на руках, немецкий сол-
дат направил свой танк. Оглуши-
тельный скрежет перемалываю-
щих легкую кибитку гусениц.  
Мужчина переживает эту поте-
рю. Но человек при всех обстоя-
тельствах имеет право на сча-
стье. В отличие от «Тихого 
Дона», спектакля, который тоже 
ставился на ростовской сцене, 
где преобладали страсти, «Цы-
ган» получился более тихой, по-
этичной историей. Будулая игра-
ет Александр Волженский. В 
роли Клавдии  заняты две актри-
сы — Елена Климанова и Кристи-
на Гаврюкова.

— В нашей саге звучит очень 
хорошая музыка — особенно про-
никновенна тема любви. Компо-
зитор Алексей Шелыгин пережи-
вал, что переиграть изумитель-
ную музыку Зубкова к фильму 
будет сложно. И он серьезно был 
настроен написать антимузыку, 
иначе трактовать тему, — расска-
зал «РГ» худрук театра Алек-
сандр Пудин. — Но получилась 
нежная, лиричная и проникно-
венная музыка,  помогающая 
раскрывать чувства героев».

В отличие от киноверсии, где 
зритель следит за перипетиями 
отношений Будулая и Клавдии, 
словно читая роман, театраль-
ная постановка более метафо-
рична. Символ цыганской жизни 
— колесо. Образ колеса, подчер-
кнутого художником Виктором 
Герасименко, пронизывает весь 
спектакль — колеса, ломающего 
судьбы, кружащего по жизни. 
Напитаться донским колоритом 
вся актерская группа специаль-
но ездила в Пухляковку, на роди-
ну Анатолия Калинина, в те ме-
ста, где снимался одноименный 
фильм. В планах худрука — устро-
ить там ландшафтный спек-
такль, на фоне Дона, живого, чу-
десного. Не обязательно в авгу-
сте, когда будет столетие писате-
ля: «Я вообще противник дат-
ских событий, — говорит Пудин. 
— Откатаем, посмотрим воспри-
ятие. И только потом вынесем на 
суд самого строгого зрителя, жи-
телей Пухляковки».

Режиссер-постановщик — лау-
реат «Золотой маски» Геннадий 
Шапошников. С ним у Александ-
ра Пудина большие планы, свя-
занные с произведениями дон-
ских писателей в рамках тради-
ционного классического театра. 
Там есть место Виталию Закрут-
кину, Александру Солженицыну. 

Кино Премьера «Аттестата зрелости» Кристиана Мунджиу 
состоялась в рамках ММКФ

Нырнуть в болото

Александр Нечаев 

Б
ольшая удача — увидеть 
это кино на большом 
экране. Такую возмож-
ность российский зри-
тель, увы, имеет только 

в рамках внеконкурсной програм-
мы Московского кинофестиваля. 
Для отечественного проката кар-
тина так и не куплена, несмотря на 
свой внушительный бэкграунд.

«Аттестат зрелости» участво-
вал в этом году в конкурсе Кан-
нского кинофестиваля, где взял 
приз за режиссуру. Одна из важ-
нейших страниц новейшей исто-
рии Канн — это история тщатель-
ного пестования нового румын-
ского кино. Фестивальная мода на 
румын родилась именно на набе-
режной Круазетт 11 лет назад, по-
сле того как в программе «Особый 
взгляд» главный приз получила 
картина «Смерть господина Лаза-
реску» Кристи Пую. Два года спу-
стя, в 2007 году, уже в основном 
конкурсе Канн случился полно-
ценный триумф румын — Кристи-
ан Мунджиу получил Золотую 
пальмовую ветвь за картину «Че-
тыре месяца, три недели и два 
дня». Мунджиу не просто рове-
сник и хороший знакомый Пую. 
Он вместе с Пую и еще нескольки-
ми своими соотечественниками 
сумели в 2000-х создать единый 
по своей эстетике феномен «но-
вой румынской волны».

Главным родовым признаком 
фильмов этой волны, ее фирмен-
ным знаком стало смешение ги-

перреализма с жанровым кино. 
Новое румынское кино не чурает-
ся игры в жанр — например, трил-
лер или нуар. Но при этом жанр 
становится оболочкой для совер-
шенно будничной, повседневной 
истории. И эта банальная обыден-
ность становится почвой, рожда-
ющей самый настоящий экзистен-
циальный ужас. Так, в «Смерти го-

сподина Лазареску» путешествие 
главного героя по больницам, в ка-
ждой из которых ему отказывают 
в проведении срочно необходи-
мой операции, превращается в ду-
шераздирающую одиссею, однов-
ременно социально-критическую 
и философскую. А «Четыре меся-
ца, три недели и два дня» — однов-
ременно и триллер, и история 
взросления, отталкивающаяся от 
запрета абортов во времена Чау-
шеску.

Гиперреализм нового румын-
ского кино рождается с помощью 
псевдодокументальной манеры 
съемки. Псевдодокументаль-
ность не только в частом исполь-
зовании ручной камеры, ее ру-
мынский секрет спрятан глубже. 

Румынские режиссеры любят ис-
пользовать эффект самоустране-
ния — как будто бы ситуации в их 
фильмах разыграны не актерами, 
а настоящими людьми. Достига-
ется этот эффект с помощью от-
страненности и отсутствия фи-
нальной морали и жесткой драма-
тургической развязки: лучшие 
румынские картины как будто бы 

продолжаются после финальных 
титров, в них нет ни точки, ни 
даже многоточия.

Столь подробно останавли-
ваться на общих свойствах «новой 
румынской волны» заставляет тот 
факт, что по состоянию на 2016 
год этот кинематографический 
феномен, о котором некоторое 
время назад начали было гово-
рить в прошедшем времени, вдруг 
пережил второе рождение — и не 
лишним будет напомнить, за ка-
кие именно заслуги румынское 
кино вдруг стало считаться пере-
довым. С другой стороны, расцвет 
этой «волны» ознаменован ее 
эстетической герметичностью — 
каждое слово, которое вы прочи-
тали в предыдущих абзацах про 

румынское кино в целом харак-
терно и для частных его проявле-
ний — в данном случае, для «Атте-
стата зрелости».

Внешней жанровой оболочкой 
здесь служит триллер. Главный ге-
рой — провинциальный врач Ро-
мео, мужчина за 40, расследует 
неприятный инцидент — на его 
дочь-выпускницу Элизу прямо 
перед школьными экзаменами 
кто-то напал. Этому эпизоду 
предшествовало еще одно таинст-
венное происшествие — фильм на-
чинается с того, что кто-то разби-
вает окно квартиры, в которой 
живет Ромео. Однако главная 
тема картины — история взаимо-
отношений отца и дочери, кото-
рая чем дальше, тем больше выра-
стает в историю жизни в тоталь-
ной лжи и фальши и посильному 
сопротивлению ей. Фальшь се-
мейной жизни накладывается на 
фальшь общественных отноше-
ний. Ромео хочет, чтобы его дочь 
поехала учиться в Лондон, а для 
этого необходимо получить хоро-
шую оценку на экзамене.

Дальше начинается такая по-
нятная нашим согражданам и 
встречающая искреннее сочувст-
вие российских зрителей история 
про «не подмажешь — не пое-
дешь». Одна взятка тянет за собой 
другую, и Ромео постепенно ока-
зывается с ног до головы повязан 
системой мелкой коррупции, ко-
торая тут служит самым замет-
ным, но отнюдь не единственным 
симптомом человеческого грехо-
падения. Видя все это, Элиза нахо-

дится в полной растерянности — 
она не хочет ни сдавать экзамен, 
ни ехать учиться в Лондон, ни 
оставаться в родном Клуже. Взро-
сление — одна из магистральных 
тем Мунджиу-режиссера, кото-
рую он всегда препарирует в тра-
гическом ключе — в «Аттестате 
зрелости» означает болезненную 
утрату невинности. Как в прямом 
смысле, так и в переносном. Если 
ты повзрослел, то, какими бы до-
брыми ни были твои изначальные 
намерениями, ты обязательно 
нырнешь в омерзительное болото 
всепроникающей лжи, которая 
представляет собой саму суть че-
ловеческого существования.

Никаких рецептов спасения у 
Мунджиу, разумеется, нет. Как и 
в своих предыдущих картинах он 
оставляет героев один на один с 
ежедневным маленьким апока-
липсисом, в условиях которого 
они существуют с самого начала. 
Ну а то, что это не просто конец 
света, а, как гласило название од-
ной позднесоветской картины, с 
последующим симпозиумом, об-
легчает положение не сильно — 
ни для героев, ни для зрителей, 
безошибочно узнающих в них са-
мих себя.

Главный герой — врач Ромео, муж-
чина за 40, расследует неприятный 
инцидент: на его дочь Элизу прямо 
перед школьными экзаменами кто-
то напал...

Акцент

 Лучшие румынские картины 
как будто бы продолжаются 
после финальных титров

Будулая на Ростовской сцене игра-
ет актер Александр Волженский.

Гитарист 5’ Nizza Сергей Бабкин 
неожиданно для многих предстал 
блондином с прической в духе 
панк-рокера.

ПРЕМИЯ В Австрии чествуют 
Дмитрия Хворостовского

Триумф по-Венски

Андрей Золотов-мл. 

ДИРИЖЕР Зубин Мета и бари-
тон Дмитрий Хворостовский ста-
ли главными лауреатами Ав-
стрийской премии в области му-
зыкального театра.

Эта премия, организованная 
по принципу «Оскара», вруча-
лась в австрийской столице в чет-
вертый раз. Жюри выбрало побе-
дителей в 11 номинациях — от мо-
лодых талантов и вспомогатель-
ных ролей до лучшего спектакля. 
Кроме того, было присвоено пять 
специальных премий. Фарфоро-
вую статуэтку неунывающего 
моцартовского Папагено полу-
чили оркестр Венской оперы и 
фестиваль в  каменоломнях 
Санкт-Маргаретен как «лучший 
оркестр» и «лучший фестиваль». 
Но главными триумфаторами 
торжества, проходившего в теа-
тре «Ронахер», где в Вене обычно 
идут мюзиклы, стали Мета, полу-
чивший приз Lebenswerk «за 
труд всей жизни», и Хворостов-
ский, которого почтили премией 
медиа, присваиваемой австрий-
ским телеканалом ORFIII.

«Ты потрясающий певец, пе-
вец международного масштаба, 
удивительный человек», — ска-
зал, обращаясь к российскому 
певцу, один из основателей пре-
мии, австрийский баритон Дани-
эль Серафин. Затем на экране по-
явилось видеопоздравление из 
Венской оперы. Дирижер Марко 
Армильято и тенор Марчелло 
Джордани сказали, что не могут 
быть в этот вечер на церемонии, 
так как участвуют в спектакле, 
который посвятят Хворостовско-

му. К ним присоединился и тенор 
Петр Бечала.

«Спасибо всем вам, — сказал, 
обращаясь к залу, Хворостов-
ский, — моя жизнь и карьера про-
исходили в том числе и здесь, в 
Вене, — одном из красивейших го-
родов мира, где публика — одна из 
самых прекрасных. Я надеюсь, 
что дам вам возможность насла-
диться еще многими-многими 
моими выступлениями в Вен-
ской опере».

Именно здесь почти ровно год 
назад Хворостовский должен 
был петь в партии Риголетто, ког-
да его выступления были отмене-
ны из-за болезни певца.  Поэтому 
его возвращение на венскую сце-
ну в этом сезоне стало особенно 
радостным. В апреле он спел 
здесь концерт из произведений 
Чайковского, Мусоргского, Бо-
родина и Верди с Уральским фи-
лармоническим оркестром и вы-
шел на сцену Венской оперы в 
«Бале-Маскараде» Верди, а в мае 
пел Симона Бокканегру в опере 
Верди И, выходя на поклоны пе-
ред приветствовавшей его публи-
кой, обязательно поднимал паль-
цы в знаке «victoria» — победа!

«Я не очень избалован разны-
ми премиями», — сказал Хворос-
товский «Российской газете» по-
сле церемонии. При этом Вена 
для него — «особенный город», 
где он многому научился у своих 
коллег по сцене. Немаловажно 
для певца и то, что эту премию он 
получил из рук друга. «Даниэль 
Серафин всегда был рядом, в са-
мое тяжелое время. Не было дня, 
чтобы мы не списывались», — 
сказал Хворостовский.

Все новости фестиваля 
на сайте
rg.ru/sujet/5699

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

«ПОЛЦАРСТВА ЗА КОНЯ»
ПОКА Иэн Маккелен совершал турне по России, покоряя 
публику своими творческими вечерами, британцы прого-
лосовали за выход из Европейского союза. Когда мы с ним 
беседовали в Москве 21 июня, такой результат казался по-
чти невозможным. Поэтому говорили о Шекспире и Чехо-
ве, которые, по его мнению, — и здесь он не одинок! — глуб-
же других драматургов проникли в тайны человеческой 
натуры. «Любой актер моего возраста знает, что в пьесах 
Шекспира и Чехова для него всегда найдется роль. Когда 
молод, играешь Треплева, потом Гаева, а сейчас я задумы-
ваюсь о Фирсе. И в Шекспире так же — начинаешь Гамле-
том, потом доходишь до Полония, а уж в самом конце ты го-
тов для роли черепа бедного Йорика», — его английский 
юмор окрашен и меланхолией, и самоиронией, что позво-
ляет ему, когда это необходимо, быть патетичным. Иэну 
Маккелену не надо напоминать, что мир театра равен бы-
тию, — он доказал это всем своим творчеством. 

Я познакомился с сэром Иэном почти тридцать лет на-
зад на юбилейном вечере Роберта Бёрнса в Эдинбурге, — 
он был почетным гостем этого традиционного торжества, 

и минут сорок читал 
стихи великого шот-
ландца. Все сидели 
как завороженные за 
столами, уставлен-
ными бутылками ви-
ски, но никто не роп-
тал и не торопился 
начинать застолье. 
Иэн Маккелен тонко 
владел всеми нюан-
сами шотландского 
выговора, — но при 
этом демонстриро-
вал такой поэтиче-
ский универсализм, 
который сближал 

Бёрнса с Шекспиром. Он обнаруживал тот же безмерный 
шекспировский космос и в строфах Уильяма Батлера Йей-
тса, англоязычного ирландского поэта, Нобелевского лау-
реата по литературе 1923 года. Наверное, ирландцы осу-
дят меня за это суждение, так как Йейтс, несмотря на свое 
англоязычее, был символом национального возрождения. 
Не стану с ними спорить, но останусь при своем мнении. В 
поэзии немало сближений, хотя в сегодняшней Британии, 
наверное, нужно иметь изрядное мужество, чтобы демон-
стрировать культурную взаимозависимость народов, со-
ставляющих Соединенное Королевство. В нынешний, по-
истине исторический момент, когда каждый из них наста-
ивает на своей независимости. И на праве выстраивать са-
мостоятельные отношения с континентальной Европой. 
Вспомнил о современном гении британской сцены еще и 
потому, что моя немецкая коллега и ближайшая подруга 
со студенческих лет, родившаяся в Англии во время вой-
ны, написала мне позавчера из Берлина, поделившись 
своими впечатлениями от политических драк в туманном 
Альбионе, которые привели к референдуму: «Все это уже 
было написано у Шекспира». Уверен, что она права. Сов-
ременная политика по открытой жестокости, быть может, 
и уступает 100-летней войне или войне Алой и Белой роз, 
но от этого не становится менее безжалостной и более 
дальновидной.

 Даже беглый взгляд на английскую историю и ее отра-
жение в художественной культуре всякий раз наталкива-
ется на извечное противоречие, подстерегавшее англичан, 
валлийцев, шотландцев и даже ирландцев, которые мечта-
ли об обособлении от материковой Европы и своих сосе-
дей, но всякий раз, когда это обособление становилось по-
чти совершенным, они вновь устремлялись навстречу 
друг другу, огнем и мечом сметая все помехи на этом пути. 

 И если пять с половиной тысяч лет назад, когда пролив 
окончательно отделил будущую Британию от материко-
вой Европы, это казалось неоспоримым преимуществом, 
то на протяжении всей последующей истории обитатели 
островов и континента будут ломать головы над тем, как 
быстрее добраться друг до друга. И даже после референду-
ма вряд ли захотят разрушить тоннель, благодаря которо-
му из Лондона до Парижа можно добраться на скоростном 
поезде чуть больше чем за два часа. 

Перечитайте «Убийство в соборе» Томаса Элиота или 
«Человека для любой поры» Роберта Болта — и вы убеди-
тесь, что проблема отделения от католической Европы му-
чила англичан и в ХII, и в ХVI веках. Не только потому, что 
Генрих Второй хотел ущемить права монастырей и архие-
пископа Кентерберийского, а Генрих Восьмой не только 
отказывался платить церковную десятину Риму, но и 
нуждался в собственной церкви, чтобы узаконить свой 
очередной развод. Священная Римская империя, как и ка-
толическая Европа, были своего рода средневековым про-
образом Европейского союза, и во все времена Англия 
стремилась выгово-
рить в этом Cоюзе 
особые права. А когда 
этих прав не давали, 
то английские монар-
хи шли на разрыв с 
континентальной Ев-
ропой, наплевав на 
благословение Свя-
того престола. На-
помню, что во время 
пребывания в Англии Петр Первый внимательно изучал 
устройство англиканской церкви — и не без британских 
уроков упразднил Патриаршество в Российской империи. 

 В «Марии Стюарт» Фридриха Шиллера Елизавета Пер-
вая бьется за единство нации, а Мария Стюарт мечтает то о 
войне Англии и Шотландии, где она станет королевой при 
помощи Рима, французов и испанцев, то о своих правах на 
английский престол. Шиллер написал эту пьесу почти че-
рез сто лет после создания Соединенного Королевства, но 
в Шотландии на протяжении веков не утихала боль от поте-
ри самостоятельности. И если Оскар Уайльд мог иронизи-
ровать над поэтическими опусами своей матушки, призы-
вавшей к независимости Ирландии, то поэзия Йейтса, 
Синга, Шона О’Кейси, пронизанная нетерпением свободы 
и горечью поражений, давала силы ирландским вольно-
думцам, революционерам и мечтателям. Впрочем, бывали 
времена, особенно в середине ХХ века, в первое послево-
енное десятилетие, когда, казалось, что все распри оста-
лись в прошлом, миллионы британцев соединились навеч-
но, — прочтите «Заложника» Брендана Биена, где национа-
лизм высмеивается как отживший предрассудок — так ве-
село и озорно. Но увы, такие времена, похоже, ушли в 
прошлое. Во время референдума Великобритания раздели-
лась на две почти равные части, что в реальности означает 
деление на четыре региона: Англия, Уэльс, Шотландия и 
Северная Ирландия. И непонятно, кто получит полцарства 
за коня. 

И вправду — как будто не читали Шекспира. 

Современная поли-
тика, быть может, 
и уступает войне 
Алой и Белой роз, 
но от этого не стано-
вится менее
безжалостной 

Иэну Маккелену 
не надо напоминать, 
что мир театра 
равен бытию

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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КСТАТИ
Коллектив Ростовского академи-
ческого театра драмы имени 
Максима Горького стал лауреа-
том правительственной премии 
имени Федора Волкова. Она при-
суждается за вклад в развитие 
российского театрального искус-
ства. Поздравляем с огромным 
успехом! ПРОВЕРЮ
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Владимир Емельяненко 

Д
искуссия в МГУ «Меди-
апрофессии ХХI века», 
подведение итогов кон-
курса «Стань журнали-
стом!» и начало приема 

студентов в вузы — возобновили 
споры о месте СМИ в будущем. 
Несмотря на разговоры о кризи-
се журналистики, на ее функции 
генерации смыслов в интервью 
«РГ» настаивает декан факульте-
та журналистики МГУ Елена Вар-
танова. 

Почему журналистика попала в 
«демографическую яму»: в про-
фессию, за исключением телеви-
дения, идут, как правило, девуш-
ки, а конкурс падает? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Журфаки действи-
тельно до 80% по стране стали 
«женскими». Тенденция связана 
не столько с демографией — дево-
чек у нас всего на 2—3% рождает-
ся больше, — сколько коренится в 
образовании. Мы понимаем, что 
падает престиж профессии. И не 
потому, что журналистика «уже 
не та», а просто потому, что зар-
платы небольшие, а мальчишки 
часто исходят из базовых эконо-
мических соображений. Но есть 
еще итоги ЕГЭ, они, как правило, 
связаны с возрастной психоло-
гией и показывают, что в целом 
менее усидчивые и собранные 
мальчики ЕГЭ сдают хуже. Де-
вочки показывают большие бал-
лы, что служит непререкаемой 
основой для зачисления. Тут у фа-
культета нет свободы маневра, 
кроме творческого конкурса. 

Прием студентов 2016 года спо-
собен переломить тенденцию?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Нам легче, чем 
три-четыре года назад. Теперь 
абитуриенты несут свои школь-
ные сочинения, что позволяет 
проследить динамику их разви-
тия. Мы открыли отделение спор-
тивной журналистики и интер-
нет-СМИ, чтобы привлечь маль-
чиков, но вмешалась конкурен-
ция — спортивная журналистика 
привлекает и девочек. 

Во внутренней конкуренции что 
престижнее — телевидение, пе-
чать, интернет или пиар и медиа-
ресурсы? 
Е Л Е Н А  В А Р ТА Н О В А :  Конкуренция 
ослаблена тем, что по модулям 
мы распределяем студентов по-
сле второго курса. Сначала они 
получают общее представление о 
профессии. Каждый делает лич-
ный ТВ-проект, радийный, печат-
ный, Интернет. Это делает выбор 
более осмысленным. Хотя попу-
лярность телевидения остается 
высокой. Еще создали два новых 
направления — медиабизнес и ин-
тернет-журналистика. И настаи-
ваем на двух базовых специали-
зациях: одна из них должна быть 
по выбору индустрии, вторая те-
матической — деловая, спортив-
ная, музыкальная, социальная, 
международная, политическая, 
литературно-художественная 
критика и лайфстайл (lifestyle). В 
итоге выпускник журфака может 
комбинировать. Например, он не 
просто телевизионщик, способ-
ный делать новости, а он еще 
умеет делать спортивные телере-
портажи. Кстати, в спортивные 
комментаторы охотно идут де-
вушки. А, как вы думаете, какое 
тематическое направление у сту-
дентов самое популярное? 

Может, лайфстайл и деловая 
журналистика? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Не поверите — ме-
ждународная. На нее нет спроса 
на рынке, зато есть спрос у сту-

дентов. Думаю, мы находимся на 
том этапе, когда этот спрос фор-
мируется у общества. Геополити-
ка — Brexit, футбольные чемпио-
наты вместе с санкциями работа-
ют на конструирование запроса 
на этот сегмент СМИ. Второй по 
популярности модуль — литера-
турно-художественная критика, 
что и резонирует, и соответству-
ет идущему спору западников и 
славянофилов. Третий в списке 
лидеров — деловая журналистика. 

Журфаки всегда упрекали в том, 
что они выпускают «сырье», а те-
перь эксперты утверждают, что 
профессия стала «сервисной» и 
«технологичной» настолько, что 
часть навыков журналиста отми-
рает и ему на смену идут роботы-
новостники. Что вы им ответите? 

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: У журналистики 
есть сервисный компонент. Но 
она не может быть приравнена 
ни к химчистке, ни к ресторану. 
Они обслуживают определенную 
группу индивидуальных пользо-
вателей, а журналистика обслу-
живает общество в целом. Она 
входит не в те сегменты, которые 
производят материальные цен-
ности, она - тот общественный 
институт, который производит 
духовные и виртуальные ценно-
сти. Это сервис особого рода, под 
который постиндустриальные 
ученые не разработали теорию. 
Хотя такая теория есть — теория 
общественного согласия. 

…А роботы… Почему нет? Ра-
бота с сырьем может быть отдана 
на аутсорсинг. Изложить факт 
может, наверное, и робот. Но ос-
мыслить новость, встроить ее в 
повестку дня и сделать ее частью 
общественной дискуссии может 
только живой профессионал. 

Как вы ищете баланс между ов-
ладением медиатехнологиями и 
умением встраивать их в кон-
тент информационного потока? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Сначала мы учим 
думать. Баланс можно найти, 
включив интеллект, который 
опирается на фундаментальные 
знания. Но штука в том, что то, 
что было балансом двадцать лет 

назад, не будет им сегодня. И тут 
я не согласна с теми, кто утвер-
ждает, будто журналистика — ре-
месло, лишенное теории. Глав-
ная теория журналистики — 
«gate kiping», или теория при-
вратников. Привратник не всег-
да держит калитку закрытой, он 
впускает, но не всех. Интеллек-
туальный смысл работы журна-
листа — в обилии информации 
найти те темы, которые нужны 
сегодня обществу, и открыть ка-
литку им. А для других, создаю-
щих избыточность и информа-
ционный шум, ее прикрыть. Из-
быточности откроют путь бло-
геры или «френды» в социаль-
ных сетях, поскольку это инте-
ресует кого-то, но не является 
обязательным набором гражда-
нина. 

Вечная проблема — поиск балан-
са между фундаментальным 
образованием и профессиональ-
ной практикой — почему опять 
обострилась? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: В 90-е даже на жур-
факе говорили студентам: «Нече-
го тут сидеть. Идите в редакции». 
А в «нулевые» пошли упреки — 
журналисты плохо пишут, не про-
веряют источники, у них непра-
вильная речь… Это все в адрес 
студентов, которые в 90-е ушли в 
редакции. Это упрек редакциям, 
которые говорят: «Мы все равно 
вас переучим». Переучивать мож-
но тех, у кого сформирован базо-
вый запас знаний и умение ими 
оперировать. Их можно дотачи-
вать до нужд конкретной редак-
ции. Было бы что. Поэтому мы 
восстанавливаем и авторитет 
фундаментального знания, и раз-
нообразим практику. 

Как вы относитесь к известному 
тезису замминистра связи и мас-
совых коммуникаций РФ Алек-
сея Волина о том, что «журнали-
стики как таковой в ХХI веке нет. 
Есть медиакоммуникации, ме-
диасфера, в которой есть журна-
листика». 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Он любит такие 
провокации. Разумеется, с этим 
противоречием невозможно не 
согласиться. Это противоречие — 

суть идущих непростых перемен 
в профессии. Мы же не утвержда-
ем, что реклама не есть часть 
СМИ. Она — неотъемлемая ее 
часть, и часть экономического 
механизма, и часть контента. За-
дам вам простой вопрос — что се-
годня является самым популяр-
ным медийным форматом для ау-
дитории? 

Пост-перепост? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Сериал. То есть 
70% аудитории к СМИ относятся 
как к индустрии развлечений. По-
этому место журналистики в 
СМИ будущего — в радио, ТВ-про-
граммах, в глянцевых журналах. 
Увы, оно сужается и диктует 
спрос не только на журналистов, 
умеющих писать, но и других спе-
циалистов, которые могут сопро-
вождать информационный поток. 
Это тоже сервис. Те же сериалы 
обслуживают наше свободное 
время, но если сериал сделан на 
основе качественного медиатек-
ста, он не только развлекает, но и 
просвещает, и информирует. 

Конкурс «Стань журналистом!», 
организованный МГУ, «Россий-
ской газетой» и «Радио России», 
учит журналистике или азам ме-
диакоммуникаций? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Журналистике. 
Медиаконтент хорош, когда че-
ловек имеет представление о 
мире. А многоуровневое пред-
ставление о мире могут давать 
только журналисты, которые вы-
ступают привратниками и моде-
раторами социально значимой 
дискуссии. Но и социум зависит 
от медиа как от посредника в по-
нимании реальности. Полагаю, 
мы даже представляем новый вид 
человека — «человек медийный», 
чей личный опыт опосредован 
медиа, а журналистика — сердце-
вина медиа. Поэтому «Стань 
журналистом!» — конкурс о том, 
как дети нового поколения легко 
вписываются в медиаконтент, но 
непросто — в журналистику. Им 
не составляет труда выложить в 
сети пост, сделать видеосюжет. 
Им играючи удается мгновенный 
клик, но им нелегко осилить ли-
тературный текст. Иногда нет за-
проса на думание. 

На ваш взгляд, в каком направле-
нии развивается медиаинду-
стрия — технологизации или все 
же генерирования мысли?
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Генерации смы-
слов, общих для социума поня-
тий и площадок, а технологии — 
все же инструмент движения. 

Елена Вартанова: Журналисту 
нужны фундаментальные знания
и практика.

Акцент

 Главная теория журналистики 
— теория привратников.  
Привратник впускает 
в калитку, но не всех подряд

ТЕХНОЛОГИИ 
В Югре заработала 
видеотелефонная 
служба поддержки 
особых людей

Глухих услышат

Ольга Бабанова, «Российская газета», ХМАО

ОГРАНИЧЕННЫЕ в общении жители Югры теперь мо-
гут получить помощь по скайпу. Специально обученные 
операторы помогут глухим оформить документы, запи-
саться к врачу, вызвать телемастера или оставить заявки 
коммунальщикам. Круг тех, кому можно передать сооб-
щение через диспетчера, не ограничен. Это могут быть 
даже родственники или чиновники. 

Инициатором этого важного проекта стало регио-
нальное отделение Всероссийского общества глухих. 
Идею поддержали окружные власти: они помогли прио-
брести ноутбуки, камеры, наушники. 

Образование На что способны современные СМИ? 

Массы и медиа
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский  районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
 — мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— заместителя председателя суда — 

1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— председателя районного суда — 1 долж-

ность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей —1 должность.
Заявления и соответствующие документы 

кандидатов на вакантные должности предсе-
дателя районного суда, заместителя районно-
го суда, судей районных судов и мировых су-
дей судебных участков города Москвы прини-
маются до 12.07.2016 г. в понедельник, чет-
верг с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы
объявляет об открытии вакантных должностей председателя районного суда, заместителя председателя 

районного суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбит-
ражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Арбитражного суда г. 
Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. Тульская), к. А 026, Фи-
гурова С.С. тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Московского городс-
кого суда принимаются до 12.07.2016 г.; понедельник – 
четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, ул. Богородс-
кий Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Информационное сообщение
ООО «Транснефть — Порт Приморск» информирует 

о состоявшихся общественных слушаниях по объекту 
государственной экологической экспертизы федерального уровня 
«Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Технологические 
трубопроводы НБ1, НБ2. Техническое перевооружение» 
21.06.2016 в 17.00 в помещении здания городской библиотеки 
города Приморска по адресу: 188910, Ленинградская область, 
г. Приморск, наб. Лебедева, д. 1Б.

С протоколом общественных слушаний можно ознакомиться 
в администрации МО «Выборгский район» Ленинградской области 
по адресу: 188800, г. Выборг, ул. Советская, д. 12, каб. 5М.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск». Адрес: 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
тел.: 8 (81378) 78-778, факс: 8 (81378) 78-720, e-mail: info@prm.
transneft.ru.

Г е н е р а л ь н а я  п р о е к т н а я  о р г а н и з а ц и я : 
АО «Гипротрубопровод» Филиал «Москвагипротрубопровод». 
Адрес: 119334, Москва, ул. Вавилова, 24, корп. 1. Тел.: 8 (495) 950-
86-50, факс: 8 (495) 950-87-56.

Орган ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Выборгский район» Ленинградской области.

С разделами «Оценка воздействия на окружающую среду» 
и «Резюме нетехнического характера» можно ознакомиться 
по адресам:

—  в помещении здания администрации МО «Выборгский 
район» Ленинградской области по адресу: 188800, г. Выборг, 
ул. Советская, д. 12, каб. 5М;

—  в помещении здания администрации МО «Приморское 
городское поселение» по адресу: 188910, Ленинградская 
область, Выборгский район, г. Приморск, ул. Школьная, д. 10 
(пн — пт 09.00 — 18.00);

—  в помещении здания городской библиотеки города Приморска 
по адресу: 188910, Ленинградская область, г. Приморск, 
наб. Лебедева, д. 1Б (пн — пт 13.00 — 20.00);

—  в приемной ООО «Транснефть — Порт Приморск» по адресу: 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск (пн — пт 09.00 — 18.00);

—  на сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» www.smnpp.
transneft.ru.

Замечания и предложения к разделу ОВОС от граждан 
и организаций принимаются до 22.07.2016 и могут быть 
направлены в ООО «Транснефть — Порт Приморск» с пометкой 
«Замечания к разделу ОВОС» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
«Сведения о наличии земельных участков, государственного 

и (или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на террито-
рии муниципального образования «Псковский район» Псковс-
кой области и не сданных в аренду по состоянию на 20 июня 2016 
года:

земельный участок с кадастровым номером 60:18:0182002:101, 
общей площадью 1 942 595 кв.м;

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава вышеуказанного земельного участка индиви-
дуально под каждого входящего в особую экономическую зону 
резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Моглино», на сайте:  
www.moglino.com, www.russez.ru, по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

28.06.2016 года в 15.00 в Ковжинском Доме Культуры по адресу: Во-
логодская область, Вытегорский район, с. Анненский Мост, ул.Лесная, 
д. 47, в соответствии со статьей 28 Федерального закона от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» (с последующими изменениями), 
во исполнение требований Федерального закона от 10 января 2002 года 
№ 7-ФЗ « Об охране окружающей среды», Федерального закона от 23 но-
ября 1995 года № 174 «Об экологической экспертизе», с Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» прошли общественные 
обсуждения материалов по оценке воздействия на окружающую среду по 
«Проекту отработки Ковжинского участка Белоручейского месторожде-
ния флюсовых известняков», находящегося на территории сельского по-
селения Анненское Вытегорского района Вологодской области.

Ответственный за проведение общественных обсуждений – Адми-
нистрация сельского поселения Анненское.

Ответственный за подготовку материалов по «Проекту отработки 
Ковжинского участка Белоручейского месторождения флюсовых извес-
тняков», находящегося на территории сельского поселения Анненское 
Вытегорского района Вологодской области, — Белоручейское рудоуп-
равление ПАО «Северсталь». Адрес: 162951, Вологодская область, Вы-
тегорский район, с. Александровское, ул. Центральная, д. 4.

Присутствовали жители поселения.
Администрация сельского поселения Анненское

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  
ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ООО «КИБЕРТОП ЭКОСИСТЕМС» информирует о проведении об-
щественных слушаний (обсуждений) проекта технической документа-
ции:

«Установки (Мобильные Мусороперерабатывающие Комплексы) 
типа «КИБЕРИНСИ»для термического обезвреживания отходов, 
включая оценку воздействия на окружающую среду хозяйственной и 
иной деятельности, которая подлежит государственной экологической 
экспертизе.

1) Цели и местоположение намечаемой деятельности:
Изготовление Установок (Мобильные Мусороперерабатывающие 

Комплексы) типа «КИБЕРИНСИ» по адресу: г. Новоуральск, ул Авто-
заводская, д. 33Б, строение 31.

2) Наименование и адрес Заказчика: ООО «КИБЕРТОП ЭКО-
СИСТЕМС» 624130, Свердловская область, г. Новоуральск, ул. Автоза-
водская, д. 33Б, строение 31.

3) Генеральный проектировщик : ООО «КИБЕРТОП ЭКОСИ-
СТЕМС».

4) Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: администрация Новоуральского городского округа 
(624130, г. Новоуральск, ул. Мичурина, д. 33), Постановление 
главы Новоуральского городского округа № 67 от 14.06.2016 г.

5) Общественные слушания (обсуждения) по указанной про-
ектной документации состоятся 2 августа 2016 г. в 17.30 по адре-
су: г. Новоуральск, ДК УЭХК , ул. Крупской, д. 2, малый зал.

6) С предварительными материалами вышеуказанной про-
ектной документации можно ознакомиться в период 30 дней с 
29 июня 2016 г. по 2 августа 2016 г. по следующим адресам :

—  на интернет-сайте администрации г. Новоуральска www.
adm-ngo.ru;

—  в Муниципальном бюджетном учреждении культуры «Публич-
ная библиотека» Новоуральского городского округа (Центр об-
щественного доступа к социально значимой информации) по 
адресу: город Новоуральск, улица Фрунзе, дом 13;

—  по месту нахождения ООО «КИБЕРТОП ЭКОСИСТЕМС» город 
Новоуральск, ул. Автозаводская, д. 33Б, строение 31.

7) Замечания и предложения к проектной документации при-
нимаютя устно, письменно, в электронном виде на сайте, а также в 
Муниципальном бюджетном учреждении культуры «Публичная би-
блиотека» Новоуральского городского округа (Центр общественного 
доступа к социально значимой информации) по адресу: город Новоу-
ральск, улица Фрунзе, дом 13, где будет размещена книга предложе-
ний и замечаний для изучения мнения общественности.

8) Ответственные организаторы:
—  от администрации Новоуральского городского округа — замести-

тель главы администрации Новоуральского городского округа по 
жилищно-коммунальному хозяйству и капитальному строитель-
ству Хатипов Вадим Раисович тел. 8 (34370) 9-48-18;

—  от генпроектировщика ООО «КИБЕРТОП ЭКОСИСТЕМС» — 
главный инженер проекта Селиванов Юрий Михайлович,  
тел. 8 912-24-73-697;

—  от заказчика ООО «КИБЕРТОП ЭКОСИСТЕМС» — генеральный 
директор Селиванов Юрий Михайлович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Ф и л и а л  « Г а з п р о м н е ф т ь - М у р а в л е н к о »  О А О  
«Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту:

«Обустройство Крайнего месторождения. Расширение кустов 
скважин № 20, № 21, № 93». Шифр 40-15.

В проектной документации предусмотрено строительство объ-
ектов размещения отхода – шламовые амбары. 

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположения намечаемой деятельности: террито-

рия Крайнего месторождения, Пуровский район, Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

Наименование и адрес заказчика: Филиал «Газпромнефть-
Муравленко» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (Филиал 
«Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-ННГ»), 
629603, Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, 82/19. 

Наименование и адрес представителя заказчика: Общество 
с ограниченной ответственностью «Научно-исследовательский ин-
ститут Энергетики Сибири» (ООО «НИИЭС»), 628615, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района, Управление 
природно-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с проектной документацией можно 
с 30.06.2016 г. по 01.08.2016 г. по адресам:

— ООО «НИИЭС» по адресу: Тюменская область, ХМАО—
Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, стр. 1, кабинет отдела 
ООС и мониторинга;

— МБУК «ДК «Строитель» по адресу: ЯНАО, Пуровский р-н, 
пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53, общественная приемная.

Прием замечаний и предложений осуществляется 
с 30.06.2016 г. до 01.08.2016 г. в рабочие дни с 09.00 до 17.00 
часов в устной и письменной форме по адресам:

— 628615, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Северная, 54 А, 
стр. 1, ООО «НИИЭС», ведущий инженер отдела подготовки тен-
дерной документации Цыба Татьяна Валерьевна, эл. адрес: 
CybaTV@tnn-nv.ru, тел. 8 (3466) 49-10-92, 49-10-93 (доб. 128);

— 629877, ЯНАО, Пуровский район, пос. Ханымей, ул. Мира, 
д. 53, МБУК «ДК «Строитель МО п. Ханымей», общественная при-
емная.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 01.08.2016 г. в 15.00 часов местного времени, по адресу ЯНАО, 
Пуровский р-н, пос. Ханымей, ул. Мира, д. 53. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ОБСУЖДЕНИЯ

Объект экологической экспертизы: проектная документация 
«Полигон твердых бытовых отходов в г.Железногорске Курской об-
ласти».

Цель: строительство нового полигона для размещения твердых 
коммунальных отходов в связи с исчерпанием в ближайшие годы про-
ектной мощности действующего полигона. 

Участок проектируемого строительства, площадью 10,34 га., рас-
положен на поверхности отвала №2 в районе примыкания к западно-
му склону отвала №8 на расстоянии 6 км. от г.Железногорска. 

Заказчик — МУП «Эко-сервис», адрес: 307172, Курская область, 
г.Железногорск, ул.Мира, 56. Тел.: 8(47148) 7-68-00, E-mail: eco-
service46gel@rambler.ru

Ответственными за организацию общественного обсуждения яв-
ляются:

— администрация города Железногорска;
— МУП «Эко-сервис».
Общественное обсуждение организуется:
в форме слушаний не ранее, чем через 30 дней после опубликова-

ния в федеральных, региональных и муниципальных официальных 
СМИ.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
но, по почте, лично, электронно в адрес Заказчика — МУП «Эко-сер-
вис» в течение 30 дней с момента опубликования уведомления в офи-
циальных СМИ о проведении общественных обсуждений в форме 
слушаний.

Материалы проекта доступны с момента опубликования настоя-
щего уведомления до окончания общественных обсуждений: в адми-
нистрации города Железногорска, каб.108, в МУП «Эко-сервис».

О дате, месте и времени проведения общественных обсуждений 
по проекту будет объявлено в официальных региональных и муници-
пальных СМИ дополнительно. Приглашаем всех желающих принять 
участие в общественных обсуждениях проектной документации, для 
чего в приёмной МУП «Эко-сервис» находится журнал регистрации 
предложений и замечаний. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Из первых уст Зачем Литва затеяла «второй Нюрнбергский процесс» по событиям у Вильнюсской телебашни
и грозит теперь судом сотням советских военнослужащих

Галина. Литовский заговор
Ядвига Юферова

М
оя собеседница Га-
лина Сапожнико-
ва, обозреватель 
«Комсомольской 
правды» в июне 

презентовала в итальянском пар-
ламенте свою книгу «Литовский 
заговор. Как убивали СССР». 
Надо объясниться с читателями 
за «ты» и «вы» в нашем разгово-
ре. В эпоху перестройки и фено-
менального авторитета прессы, 
как член редколлегии «Комсо-
мольской правды», я представля-
ла в Таллине юного собкора, вы-
пускницу Ленинградского уни-
верситета. Нас вежливо приняли 
в (страшно сказать) Эстонском 
ЦК и даже пообещали квартиру. 
Четверть века Галина —  свиде-
тель процессов, происходящих в  
Балтии, а теперь еще  — и один из 
немногих экспертов.

— Это твоя вторая книга, Галя?
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Да. Первая — 
«Арнольд Мери.  Последний 
эстонский герой» восемь лет на-
зад просто вырвалась из меня, 
потому что преступно было мол-
чать. 

— Шекспировская трагедия: как 
два брата стали врагами. Один — 
Герой Советского Союза, кото-
рого ты хорошо знала, а второй… 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Два двоюрод-
ных брата. Один выходил в оди-
ночные пикеты против амери-
канского посольства в возрасте 
80 лет, когда бомбили Югосла-
вию, а второй, будучи президен-
том Эстонии, привел страну в 
НАТО. Оба красавцы, интеллек-
туалы, полиглоты, цвет нации, 
порода, я таких не встречала 
больше. 

— У тебя в Эстонии вид на жи-
тельство? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Я могу беспре-
пятственно пересекать границу 
Эстонии и стран Евросоюза, но 
это не страхует от депортации, 
как это в августе 2015-го случи-
лось в Литве, когда я ехала на ин-
тервью с одним из моих героев. 

— Есть депортации, которые де-
лают биографию и честь... Хоро-
шо помню, как мы приезжали в 
гости, ты брала в руки гитару и  
вместе пели твою песню: «Ни 
капели, ни проталин не оставил 
старый Таллин»… Мы были 
влюблены  в Эстонию, в При-
балтику. 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: И видели ее 
моими глазами. 

— Отчего же? И свои были, и они 
видели не только Старого Тома-
са и варьете в гостинице 
«Виру». Трудолюбивая красо-
та, ухоженная простота быто-
вания жизни казались заграни-
цей…  Как вы разочаровались 
друг в друге? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Я была увере-
на, что из Эстонии не уеду никог-
да. Но когда начала писать про 
слеты ветеранов СС и военно-
спортивные игры «Эрна» по мар-
шруту бывшего абверовского де-
санта, пыталась защитить род-
ной язык, — тогда раздался пер-
вый вежливый звонок из эстон-
ского МИДа с обещанием вы-
слать…

— Извини, но ты никогда не ста-
вила знак равенства между влас-
тью и народом. Что продолжа-
ешь ценить? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Эстонцев — 
скупую на эмоции, но очень вер-
ную, трудолюбивую и по-кре-
стьянски мудрую нацию. Все из-
менилось в одну ночь — 26 апреля 
2007 года, когда перенесли  Брон-
зового солдата. 1200 человек 
моих соотечественников поста-
вили на колени, сковали руки 
пластиковыми браслетами. Это 
был такой максимум унижений, 
который невозможно ни забыть, 
ни простить.

— Мне казалось, эта история была 
не причиной, а скорее  поводом 
заявить о своих правах. После ре-
портажей о Бронзовом солдате и 
после того, как вы с коллегой  
Игорем Тетериным основали 
международный медиаклуб «Им-
прессум», тебя стали обвинять в 
агрессивной информационной 
войне против Эстонии. Как ты ду-
маешь, чем журналистика отли-
чается от пропаганды?
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Журналисти-
ка — это попытка представить две 
точки зрения, а не обслужить 
одну, имея при этом собственные 
убеждения. Медиаклуб мы при-
думали, потому что в Таллине, 
где до сих пор каждый третий — 
русский, элементарно не хватало 
кислорода. 

Думали так: если помочь 
встретиться интеллектуалам с 
двух сторон, то люди смогут до-
говориться. И поначалу все  по-
лучалось, пока полиция безопа-
сности Эстонии не записала нас 
во враги народа  и не призвала 
публично: «Эстонцы! Не ходите 
в клуб «Импрессум».  Сейчас 
клуб — последняя отдушина для 
русских в условиях запрета рос-
сийского телевидения и закры-
тия русских школ. 

— Громкой рекламой  медиаклу-
бу стала высылка  экс-депутата 
Европарламента Джульетто 
Кьеза.

ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: До этого еще 
была омерзительная история с 
академиком-этнографом Вале-
рием Тишковым, которому отка-
зали в праве на въезд в Эстонию, 
заставив переночевать в аэро-
порту Таллина. Для человека его 
уровня это непереводимо на 
язык смыслов. 

— А что инкриминировали Джу-
льетто Кьеза, известному свои-
ми левыми убеждениями? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Что он... под-
держивал Арнольда Мери и тем 
самым будто бы оправдывал ге-
ноцид эстонского народа. 

— И что, европеец Джульетто 
простил Эстонии ночь в поли-
цейском околотке? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Не дождетесь. 
Все три суда в Эстонии он проиг-
рал, но это  значит, что в ноябре  
имеет право подать иск в Евро-
пейский суд по правам человека. 
Он оказался потрясенным свиде-
телем «прав и свобод» в одной из 
стран Евросоюза. А я четверть 
века все это наблюдала лично, 
работая собкором, а теперь обо-
зревателем «Комсомолки» в Мо-
скве. Он мне сказал: ты обязана 
обо всем этом написать. Что я и 
сделала.

— Ты пишешь, сколько страха и 
унижения натерпелись в При-
балтике люди за то, что были 

русскими, за то, что в СССР име-
ли партбилет с убеждениями.
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Никто в Рос-
сии  и знать не хотел, что было на 
самом деле. В Литве, например, 
происходили чудовищные про-
цессы. Была объявлена охота на 
коммунистов. Шли суды над ли-
товскими «красными профессо-
рами», которые реально получи-
ли по 8, 10, 12 лет. 

Судебный процесс над одним 
из лидеров русской общины Вале-
рием Ивановым — вообще история 
жутчайшая. Харизматичный, зна-
ющий иностранные языки, окон-
чивший Варшавский университет 
человек «просоветских» убежде-
ний вел в детский сад маленького 
сына (он был вдовец, жена умерла 
от рака), когда его схватили на гла-
зах у ребенка. Он пообещал ему: 
приду за тобой вечером. И пришел 
только через три года. 

— Увы, в 90-е годы новая Россия 
практически бросила своих соо-
течественников.
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: После того как 
Валерий Иванов вышел на сво-
боду, он написал книжку «Ли-
товская тюрьма». В 1996 году 
приехал представить ее в Госу-
дарственной думе. Наивный… 
По возвращении его арестовали 
за то, что он будто бы дискреди-
тировал страну и оскорбил род-
ственников жертв, погибших в 
январе 1991-го, посадили еще на 
один год. Литву приняли в Евро-
союз, когда у нее были политза-
ключенные, и все закрыли на это 
глаза. 

— История двигается дальше, 
пришли двухтысячные годы.
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Именно. «От-
шумели песни нашего полка, 
маркитантка юная убита». Самое 
время было мирно сосущество-
вать, продавать молоко с сырами. 
Но… знаменитые прибалтийские 
предприятия превратились в 
торговые центры, где не произво-
дится ровным счетом ничего. На-
род уезжает. Вильнюс пустой, 
Рига пустая. Туристы только 
скрашивают пустоту. Не Евросо-
юз же в этом обвинять… Поэтому 
в странах Балтии срочно стали 
искать старых врагов. 

Литве понадобился новый 
Нюрнбергский процесс. Чтобы 
его организовать, Литовская Ре-
спублика изменила законода-
тельство и реанимировала про-
цесс по уголовному делу 13 янва-
ря 1991 года, переведя его в кате-
горию преступлений против че-
ловечности, которые не имеют 
срока давности. 

— Напомним для тех, кто не жил в 
СССР. 13 января 1991 года к 
Вильнюсской телебашне была 
направлена группа «Альфа», 

чтобы захватить башню, прекра-
тить пропаганду «Саюдиса» и 
начать вещание на русском язы-
ке. Литовцы вышли защищать 
свою свободу. В итоге трагедия — 
13 жертв «кровавого советского 
режима».
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Это статисти-
ка трагедии, правда и причины 
трагедии, на мой взгляд, в дру-
гом.

О всех московских планах ми-
стическим образом знали в Виль-
нюсе. Лидер «Саюдиса» Витаутас 
Ландсбергис и начальник депар-
тамента обороны края Аудрюс 
Буткявичюс стали обращаться к 
нации с призывами  защитить те-
лебашню и не бояться, потому 
что им-де доподлинно известно, 
что патроны будут холостыми. 

— У нас тоже народ пошел защи-
щать Белый дом 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Да, конечно. 
Только у нас в 1991 году никто не 
стрелял в людей с крыш. 

— Это серьезное обвинение. 
Фраза из семи слов «Как сейчас 
выясняется, свои стреляли в 
своих» стоила свободы одному 
из твоих героев, Альгирдасу Па-
лецкису. 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: В книге я при-
вожу свидетельства более сорока 
человек, находившихся по раз-
ные стороны баррикад. Один из 
основателей «Саюдиса», писа-
тель Витаутас Петкявичюс задол-
го до меня написал книжку «Ко-
рабль дураков». Он говорил о 18 
пограничниках, стрелявших с 
крыш, которых, по его мнению, 
организовал Буткявичюс. Напи-
сал и издал свою книгу и один из 
«красных профессоров», Юозас 
Куолялис, ни за что отсидевший в 
тюрьме 8 лет. Уже упомянутый 
Валерий Иванов видел все мате-
риалы дела, пока сидел. 

— Известно, что в момент распа-
да страны в прокуратуре СССР 
хранились 37 томов уголовного 
дела. Они сейчас где? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Тяжелая исто-
рия … Советская прокуратура 
начала следствие и сразу же за-
метила нестыковки: как погиб 
человек, если он был расстрелян 
из семи разных мест? А  гильзы от 
патронов из старых винтовок 
Мосина, которые могли быть 
только у «лесных братьев» со 
времен войны. У некоторых по-

гибших  раны  от наездов легко-
вых автомобилей, но  не бэтээров 
и танков, как это пытались пре-
поднести.

28 мая 1991 года тогдашний 
прокурор СССР Николай Тру-
бин зачитал свою знаменитую  
записку, выступая перед Верхов-
ным Советом. Отметил  и следу-
ющее: лейтенант КГБ Виктор 
Шатских был убит выстрелом в 
спину, псковскому десантнику 
Евгению Гаврилову оторвало 
взрывпакетом пятку, больше со-
тни советских солдат было трав-
мировано.

Но этим «советским»  фактам 
никто не хотел верить ни в Виль-
нюсе, ни в Москве. Тем не менее,  
были собраны  37 томов уголов-
ного дела.

— Я читала книгу и знаю, что даль-
ше произошло невероятное…
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Дела храни-
лись в Литве.  Сразу после путча, 
22 августа 1991 года  их по бело-
русским лесам  перевезли в Мо-
скву. Люди, которые сделали это,   
рисковали  жизнью.

А 26 сентября того же года 
бывший Генпрокурор Литовской 
ССР Антанас Пятраускас стал  в 
Москве свидетелем , как следова-
тель Любимов копировал эти 
дела:  пришел приказ передать 
оригиналы в Вильнюс… Следова-
тель тот умер, копии найти никто 
не может. За прошедшие 25 лет 
эти советские 37 томов переро-
сли в литовские 700! 

Все их откровения в итоге ока-
зались в руках литовской  проку-
ратуры, на основании чего были 
составлены длинные спи- ски 
тех, кого решили записать в ме-
ждународные преступники и  
осудить без срока давности. 

  В списках заочно подсудимы-
хо числятся 64 человека. Полков-
ник в отставке Юрий Мель  жил  в 
Калининграде, не раз ездил за ле-
карствами в Клайпеду. А два года 
назад его схватили, потому что 
судить больше некого. И он те-
перь сидит в клетке, отвечая за 
весь Советский Союз — за то, что 
будучи 22-летним лейтенантом-
танкистом сделал три холостых 
выстрела, выполняя приказ. Я об-
щалась со многими людьми из 
этого списка — большинство из 
тех, кого по капризу Литвы сей-
час разыскивает Интерпол, были 
«пешками» в большой игре и 
просто стояли в оцеплении — но 

их имена оказались в томах, ко-
торые были переданы в Литву. 

Моя книга направлена не про-
тив литовцев, многие из них тоже 
пострадали. Я потрясена преда-
тельством, которое случилось в 
Москве сразу же после путча. 

— А ты пробовала связаться с 
Генпрокурором СССР Труби-
ным? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА:  Он все эти 25 
лет не дает   интервью. Мне по те-
лефону сказал только одну фра-
зу:  «Галина, я читал все ваши ста-
тьи, все, что вы пишете, правда — 
как и то, что написано в моей за-
писке от 1991 года». Хотя на ли-
сте передачи этих дел литовской 
прокуратуре стоит именно его 
подпись. И это факт. 

— Как долго будет длиться судеб-
ный процесс, который в Литве 
называют вторым Нюрнбер-
гом? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Процесс на-
чался 27 января 2016 года. И как 
сказали мне адвокаты, заседания 
расписаны до конца 2017 года. 

— Сколько реальных людей сей-
час сидят в тюрьмах? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: В данный мо-
мент в заключении находится 
один человек — Юрий Мель. Не 
выездные из России — офицеры 
«Альфы», которые вылетали в ту 
командировку, и псковские де-
сантники. Но в потенциальном 
списке — сотни  имен. Все, кто был 
упомянут даже косвенно в мате-
риалах переданного в Литву уго-
ловного дела. 

— Россия оказывает им поддер-
жку? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Небольшую, 
юридическую, оказывает и 
Юрию Мелю, и Константину Ни-
кулину (Михайлову), который в 
начале июня был осужден по дру-
гому делу — расстрелу «таможен-
ников» в местечке Мядининкай — 
не менее загадочной провока-
ции, к которой нам еще предсто-
ит вернуться.

— Помню многие твои команди-
ровки и статьи. Одна из самых 
сильных, на мой взгляд, — встре-
ча в Бостоне с Джином Шарпом, 
автором теории 198 способов 
ненасильственного свержения 
власти. Он же тебе честно ска-
зал: неужели вы верите, что та-
кой слабомощный старик спосо-
бен был разрушить страну? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Безусловно, 
его методы в здоровой ситуации 
не сработают. Это разрыхли-
тель, который заставляет тесто 
дрожать. Сам Шарп уже едва хо-
дил, говорил с трудом и через 
лупу разглядывал свой компью-
тер. Но ум у него при этом был 
светлейший.

Он подтвердил, что Аудрюс 
Буткявичюс, который даже в 
прессе проговорился о необходи-
мости сакральных жертв, — его 
любимый ученик… Я  сказала та-
кую наивную вещь: надо же, ми-
стер Шарп, мы ведь с вами ходи-
ли по одним улицам Таллина, ког-
да вы учили прибалтов делать 
цветные революции! Нет, отве-
чал он, я там не ходил, а приезжал 
в Москву и выступал в залах Ака-
демии наук, куда съезжались 
представители Прибалтики.  При 
нашем «кровавом советском ре-
жиме» американский профессор 
открыто учил людей, как разва-
ливать Советский Союз...

— Ты знаешь, я не сторонник тео-
рии заговоров. Все до единой 
империи в ХХ веке распались, в 
том числе и советская. Есть же 
известная формула: «Кто не жа-
леет о распаде СССР, у того нет 
сердца. А у того, кто хочет его 
восстановления в прежнем 
виде, у того нет головы». Твои  
герои плачут о потере Советско-
го Союза. При всем их достоин-
стве — плач бессмысленный, 
исторический фарш нельзя про-
пустить обратно. Так же, как ут-
верждать, что что Ельцин и Гор-
бачев сознательно развалили 
страну. 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: Плакать по 
Советскому Союзу не означает 
мечтать вернуть его обратно. 
Это не ностальгия по молодо-
сти, это ностальгия по другим 
ценностям. Теперь мы со смехом 
вспоминаем талоны на сахар и 
очередь за синими курицами. 
А  когда русских в Эстонии при-
знали негражданами, заставив 
ночами стоять под дверью Де-
партамента гражданства и эмиг-
рации — забыть не можем. . . 
В этом разница.

— Скоро книжка выйдет на рус-
ском? 
ГАЛИНА САПОЖНИКОВА: «Как убивали 
СССР и что стало с теми, кто пы-
тался его спасти» выйдет в  авгу-
сте, к двадцать пятой годовщине 
событий, которые изменили 
нашу жизнь.

Американский профессор Джин Шарп давал советы, как развалить 
Советский Союз, не из Вашингтона, а прямо из Москвы.

Одного из лидеров русской общины в Литве Валерия Иванова арестовали 
на глазах пятилетнего сына.

Литва пыталась изобразить наличие у себя «вооруженного подполья», собрав на одном судебном процессе людей, вина которых заключалась лишь в том, что они не хотели смерти СССР.

Российский полковник в отставке Юрий Мель на литовской скамье подсу-
димых. Ему приходится отвечать за весь Советский Союз.

Акцент

 — У нас тоже народ пошел 
защищать Белый дом 
— Да, конечно. Только у нас 
в 1991 году никто не стрелял 
в людей с крыш
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Галя, ты сильный человек. А когда 
тебе было по-настоящему страшно? 
Когда на сельской литовской дороге 
тебя остановила полиция с намере-
нием выслать?
Галина Сапожникова | Увы, депорта-

ция стала признаком журналистского 

признания. Семь унизительных до-

просов на эстонской границе после 

истории с Бронзовым солдатом, — 

тоже не смертельно. Страшно — когда 

ты молод и у тебя нет опыта. И ты, буду-

чи совсем юным собственным корре-

спондентом, которому почему-то до-

верили писать о развале страны, слы-

шишь чьи-то шаги по длинному ночно-

му коридору, который ведет к твоей 

таллинской квартире, и видишь, как 

дверная ручка начинает тихонечко 

шевелиться... Каких у меня только не 

было ситуаций за четверть века в про-

фессии, — но более жутко, чем тогда, 

не было. Надеюсь, и не будет.А
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Юрий Медведев 

Г
лава о счастье в «Книге 
мудрых мыслей» самая 
обширная. Например, 
Гете и Маркс утвержда-
ли, что оно в борьбе. Бер-

нард Шоу считал, что нет ничего 
страшней, чем вечное счастье, 
Платон — что стараясь о счастье 
других, мы находим свое собст-
венное, Толстой — что счастье — 
это удовольствие без раскаяния. 
Эйнштейн утверждал, что «я ро-
жден, этого достаточно, чтобы 
быть счастливым», Тургенев — 
чтобы быть счастливым, надо 
сперва научиться страдать.

К своему пониманию счастья 
все великие философы и мысли-
тели пришли на основе размыш-
лений и трудного жизненного 
опыта. Поэтому они нередко 
противоречат друг другу. Но, 
как говорится, сколько людей, 
столько и мнений. Кажется, что 
в таком тонком и сложном во-
просе, как счастье, единого мне-
ния нет и быть не может. Ведь, 
по сути, это вопрос всей жизни 
каждого человека, его опыта и 
мировоззрения. И Тургенев ни-
когда договорится с Достоев-
ским. Но …

Кто-то из великих утверждал, 
что любая область познаний 
только тогда становится настоя-
щей наукой, когда в нее приходит 

математика. И вот свершилось. 
Британские математики решили 
разобраться со счастьем. Судя по 
всему, в своем исследовании они 
опирались на девиз нынешнего 
общества потребления: «счастье 
не в деньгах, а в их количестве». В 
итоге родилась «формула сча-
стья», которые британцы пред-
ставил миру в журнале Nature 
Communications.

Как же столь эфемерное по-
нятие удалось загнать в уравне-
ния? Ученые пригласили группу 
добровольцев и предложили вы-
полнить серию заданий. Снача-
ла их спросили, как бы они раз-
делили определенную сумму с 
незнакомым им человеком. По-
том добровольцы разыграли эти 
деньги в азартной игре. А даль-
ше началась главная часть ис-
следования: «подопытные», уз-
нав, кто из них проиграл, а кто 
выиграл, должны были поведать 
ученым о своих чувствах.  Есте-
ственно, всем участникам боль-
ше нравилось выигрывать, чем 
проигрывать. Однако дальше 
все оказалось несколько слож-
нее, чем может показаться на 
первый взгляд. Если участники 
выигрывали, в большинстве 
случаев они были еще более 
счастливы, если в выигрыше 
оставались и их «партнеры». В 
противном случае по-настояще-
му радоваться победе многим 

мешали угрызения совести из-
за того, что кому-то повезло 
меньше. В то же время те, кто 
проигрывал, нередко были еще 
более завистливыми. 

Кроме того, ученые устано-
вили, что чувство счастья зави-
сит не только от случайных 
факторов, например от симпа-
тии или антипатии к незнаком-
цу или от исхода игры, но от 
психологических черт каждой 
личности. Что вроде бы и так 
очевидно. Добровольцы четко 
распались на группу «щедрых», 
кто отдавал незнакомцу 30 про-
центов выигрыша, и «скупцов», 
которые делились с другими 
мизерными суммами. По мне-
нию ученых, щедрость к незна-
комцам связана с тем, как на 
счастье человека влияют раз-
личные ситуации неравенства, 
с которыми он сталкивается в 
жизни. 

На основании таких, прямо 
скажем, расплывчатых понятий 
британцы составили формулу 
счастья. Один ее вид, скорей 
всего, поставил бы великих мы-
слителей в тупик. Чтобы ее при-
менить, базового школьного об-
разования явно недостаточно, а 
может, даже и профильного. 
Зато теперь понятно, что в шко-
ле надо основательно изучать 
математику, иначе вы никогда 
не узнаете своего счастья. 

ТЕХНОЛОГИЯ Пушка ускорит
проводку судов во льдах

Залп по торосам 

Алексей Хадаев, Новосибирск

ПОЧЕМУ самый короткий путь из Атлантического океа-
на в Тихий до сих пор мало востребован? Причина оче-
видна: высокая стоимость работы мощных ледоколов, 
без которых провести караван судов по Севморпути не-
реально. Новосибирские ученые нашли кардинальный 
вариант решения этой проблемы. 

— Сегодня даже самый мощный ледокол-атомоход не 
может преодолеть льды толщиной в 1,5—2 метра и более, 
— говорит ведущий конструктор Института гидродина-
мики имени М.А. Лаврентьева СО РАН Владимир Фадеев. 
— Поэтому судно останавливается, и лед начинают раз-
рушать различные сверлящие, режущие, взламывающие 
устройства, установленные на ледоколе. Но вся эта тех-
ника работает с крайне низким КПД, поэтому караван 
судов продвигается «черепашьими шагами». 

Ученые предлагают сделать ледокол своеобразным 
авианосцем, установив на нем «летающую амфибию» — 
судно на воздушной подушке. Оно будет подниматься в 
воздух в сложной ледовой обстановке. А бороться с то-
росами будет мощная гидропушка. Струя воды вылета-
ет из нее под давлением в две тысячи атмосфер со ско-
ростью 500 метров в секунду. Кроме того, важно обес-
печить скорострельность. Созданная в институте пуш-
ка делает до 20 выстрелов в минуту. 

— Наша пушка не 
режет лед, как ма-
сло, — говорит Фаде-
ев. — Она сильно 
ослабляет лед, остав-
ляя на нем трещины 
и деформируя. После 
такой обработки 
мощной струей воды 
ледокол уже сможет 
вспарывать толстый 
ледяной панцирь, позволив судну продвигаться со ско-
ростью в несколько километров в час. 

Как показали испытания, проведенные на водохрани-
лище Новосибирской ГЭС, такая техника за час взламы-
вает лед на площади до 10000 м2. Конечно, торосы на Об-
ском море — не чета арктическим, но и установку испы-
тывали далеко не самую мощную. По расчетам новоси-
бирских конструкторов, в Арктике нужна платформа на 
воздушной подушке грузоподъемностью 120 тонн. Кста-
ти, именно такие суда изготавливают в соседнем Омске. 
На платформе кроме самой гидропушки нужно разме-
стить источник энергии мощностью 100 кВт, например 
дизель-электростанцию.

Гидроимпульсные устройства разрабатываются в Ин-
ституте гидродинамики с 1964 года для различных це-
лей. Накоплен большой опыт их разработки, изготовле-
ния и эксплуатации в различных производственных 
условиях. Эти устройства можно с успехом использовать 
и для разрушения льда. 

-- Гидропушка была представлена в Новосибирске на 
форуме «Технопром» и вызвала большой интерес, в част-
ности у представителей Арктического и Антарктическо-
го НИИ Росгидромета, Арктического инновационного 
кластера Северо-Западного федерального округа и Ми-
нобороны России, — отмечает Петр Фадеев.  Сейчас в Ин-
ституте гидродинамики совместно с коллегами из Том-
ского госуниверситета проводят компьютерное модели-
рование процесса разрушения льда, чтобы подобрать оп-
тимальный режим работы арктической гидропушки.

ЛАБОРАТОРИЯ Создан первый 
в мире автомобиль, 
управляемый мыслью 

Доверили руль 

Андрей Меркулов

КИТАЙСКИЕ ученые разработали первый в мире авто-
мобиль, которым можно управлять при помощи мыслей. 
Цель проекта — помочь инвалидам, которым требуется 
управление без помощи рук или ног, а также тем, кото-
рые не в состоянии свободно передвигаться. Суть техно-
логии — преобразование умственных процессов в ма-
шинный код. Для этого к голове крепятся 16 датчиков, 
которые снимают электроэнцефалограммы. Компьютер 
распознает в них посылаемые мозгом команды: движе-
ние вперед/назад, торможение, а также блокировку/раз-
блокировку и т.д. А затем направляет эти команды в си-
ловые блоки машины. Конечно, водитель такого беспи-
лотника должен быть постоянно сконцентрирован на 
управлении, иначе автомобиль выйдет из повиновения. 

Авторы проекта намерены использовать эти наработ-
ки для создания интеллектуального режима вождения. 
Вообще, в Китае начался бум беспилотных машин. Уже 
несколько таких автомобилей прошли испытания. К при-
меру, один из них был выпущен прямо на улицы Пекина 
и продемонстрировал первоклассное вождение. Он не 
только двигался в общем потоке машин, не создавая ава-
рийных ситуаций, совершал левые и правые повороты, 
перестроения, но и выполнил несколько сложных эле-
ментов — разворот в три приема и парковку между авто-
мобилями.  

Беспилотник оснащен уникальной системой ориенти-
рования, которая сообщает бортовому компьютеру ин-
формацию о местонахождении автомобиля с точностью 
до сантиметра. А из Интернета компьютер получает дан-
ные о пробках, ремонтных работах, авариях и прочих 
происшествиях на дороге. На основе всей этой информа-
ции автомобиль сам выбирает оптимальный маршрут 
следования. 

Чтобы управлять авто с помощью мысли, компьютер распоз-
нает посылаемые мозгом команды. 

Гидропушка 
будет крушить лед, 
делая 20 выстрелов 
в минуту 

Ракурс Математики объяснили Толстому смысл жизни 

Формула счастья 

Что такое счастье, не знают даже философы. Сколько людей, столько и мнений.

ПРОЕКТ Уникальная космическая обсерватория полетит на российской электронике 

Бегущая по волне
Юрий Медведев 

Р
оссийские ученые присту-
пили к созданию уникаль-
ной космической обсерва-

тории «Миллиметрон». Она 
должна стать настоящим проры-
вом в радиоастрономии. Широ-
ко распахнуть дверь в далекий 
космос, которую только приот-
крыли предыдущие исследова-
ния разными наземными и кос-
мическими обсерваториями. 
Ответить на многие вопросы, 
которые накоплены за многие 
годы изучения космоса. 

Даже простое перечисление 
задач, которые предстоит решить 
этому телескопу, поражает воо-
бражение. Например, наконец 
поставить точку в давнем споре о 
черных дырах. Существуют ли 
они на самом деле или являются 
фантазией ученых. Ведь даже 
один из тех, кто много лет зани-
мался этими феноменами, из-
вестный физик Стивен Хокинг 
неожиданно заявил, что никаких 
черных дыр вообще нет.

Впрочем, исследование чер-
ных дыр — это лишь одна из более 
чем 30 масштабных задач проек-
та «Миллиметрон». В частности, 
изучая оставшееся после Боль-
шого взрыва реликтовое излуче-
ние, телескоп сможет заглянуть 
на 13 миллиардов лет назад, ра-
зобраться, как шла эволюция на-
шей Вселенной. Казалось бы, что 
нового можно узнать об этом фе-
номене, ведь за открытие релик-
тового излучения в 2006 году уже 
присуждена Нобелевская пре-
мия. Но сейчас перед мировой 
наукой стоит новая задача — из-
учить это явление более деталь-
но. Например, обнаружено, что 
это излучение не однородно, в 
нем есть какие-то темные пятна. 
Но что это такое? «Миллиме-
трон» будет искать ответ. 

Еще одна его задача — поиск 
органических молекул, основы 
ДНК, а значит, всего живого. Кро-
ме того, он будет разбираться, 
как возникла наша Солнечная 
система, как сформировались ее 
планеты. И конечно, аппарат зай-
мется поиском внеземных циви-
лизаций. Ведь он ловит космиче-
скую информацию именно в том 
диапазоне, который считается 
наиболее перспективным для та-
кого поиска. Более того, он даже 
сможет зафиксировать следы де-
ятельности инопланетян. Если 
они, конечно, существуют. Высо-
коразвитая цивилизация вполне 

способна окружить свою звезду 
системой конструкций, чтобы 
захватывать энергию светила и 
направлять ее на свои нужды. 
Всю эту технологию по сбору 
энергии «Миллиметрон» сможет 
увидеть. 

И конечно, он займется изуче-
нием «темной» материи и «скры-
той» энергии — главных загадок 
современной науки. Их природа 
пока неизвестна. Согласно по-
следним теориям, именно «скры-
тая» энергия является причиной 
феноменального явления — уско-
ренного разбегания Вселенной. 

Что же позволит «Миллиме-
трону» сделать такие удивитель-
ные открытия? Во-первых, длина 
волны принимаемого излучения. 
«Миллиметрон» будет работать в 
диапазоне, куда, образно говоря, 
не ступала нога ни одного из кос-
мических телескопов. Это мил-
лиметровые, субмиллиметровые 
и инфракрасные волны (длина от 
0,02 до 17 миллиметров). Аппа-
рат будет иметь недоступные до-
селе ни одному телескопу пара-
метры: высочайшую чувстви-
тельность и уникальное угловое 
разрешение (миллиардные доли 
угловой секунды). 

Не менее важная и сложная 
задача — получить четкое изобра-
жение удаленных на сотни мил-
лионов километров космических 
объектов. Оно складывается из 
двух снимков. Первый сделает 
«Миллиметрон», расположен-
ный от Земли на расстоянии в два 
миллиона километров. 

 — На графике это некие слу-
чайные выбросы, по сути, так на-
зываемый «белый шум», рас-
шифровав его с помощью специ-
альных компьютерных про-
грамм, ученые пытаются извлечь 
полезную информацию, — объя-
сняет главный конструктор бор-
тового комплекса передачи науч-

ной информации проекта «Мил-
лиметрон» предприятия «Рос-
сийские космические системы» 
(РКС) Александр Кондрашов. — В 
итоге получится изображение с 
невысокой детализацией. С Зем-
ли в ту же точку космоса смотрят 
мощные телескопы, которые 
должны получить свое изображе-
ние объекта. Специальная техни-
ка сведет эти два снимка в один, и 
только тогда должно получиться 
четкое изображение далеких 
космических объектов. 

Создание всей этой, не имею-
щей аналогов в мире техники по 
силам только самой передовой 
науке и промышленности. Потя-

нет ли Россия подобный косми-
ческий телескоп, особенно в 
условиях санкций? Прежде всего, 
речь идет об отечественной эле-
ментной базе, микроэлектрони-
ке, которая сильно пострадала от 
экономических потрясений 90-х 
годов. 

— В РКС уже разработана уни-
кальная система передачи науч-
ной информации на огромное 
расстояние, с телескопа на Зем-
лю, огромных массивов инфор-
мации со скоростью в 1200 мега-
бит в секунду. Это в 12 раз боль-
ше, чем в высокоскоростном до-
машнем Интернете. Ничего по-
добного пока никто в мире не до-
стигал, — говорит Кондрашов. — 
«Сердце» этого передающего 
комплекса — лампа бегущей вол-
ны. По своим характеристикам 
ей сегодня нет равных, напри-
мер, к.п.д. более 70 процентов, 
что значительно выше, чем у ны-
нешних законодателей моды та-
кой техники французов. При 
этом цена российской лампы бу-
дет в два раза ниже, чем предла-
гают французы. 

Новая российская лампа со-
здана коллективом Саратовского 
предприятия АО «НПП «Алмаз» 

по заказу и техническому зада-
нию РКС. Это яркий пример того 
самого импортозамещения, о ко-
тором у нас так много говорится 
в последнее время. Санкции за-
ставили осознать, что наши уче-
ные и инженеры еще не разучи-
лись создавать уникальную тех-
нику. 

Кстати, лампы бегущей волны 
времен СССР ни в чем не уступа-
ли зарубежным. А потом мгно-
венно ушли в «небытие», на сме-
ну пришел импорт. Почему? Одна 
из причин в том, что для таких 
ламп нужны практически абсо-
лютно чистые материалы — мо-
либден, вольфрам, медь. Заводы, 
которые их выпускали, по раз-
ным причинам прекратили суще-
ствование. И вот в последнее вре-
мя отечественная цветная метал-
лургия вновь начала делать та-
кую «чистоту», и как следствие — 
российским инженерам удалось 
создать уникальные лампы. 

«Миллиметрон» — лишь одна 
сфера их применения. По мне-
нию Кондрашова, работа над 
проектом «Миллимитрон» даст 
импульс развития для всего кос-
мического приборостроения в 
нашей стране. К примеру, создан-
ные в РКС передающие устройст-
ва на основе новых ламп будут 
использоваться при создании но-
вых отечественных космических 
аппаратов связи. Это серьезный 
прорыв отечественного приборо-
строения в вопросе импортоза-
мещения. 

Акцент

 «Миллиметрон» должен поста-
вить точку в давнем споре 
о черных дырах. Существуют ли 
они на самом деле или являют-
ся фантазией ученых

КОММЕНТАРИЙ

Рудольф Бакитько, 
сотрудник РКС, лауреат 
Ленинской и Государственной 
премий:

— Когда рассказываю молодежи, что 

на первом аппарате «Фобос», кото-

рый долетел к спутнику Марса в 1987 

году, вся элементная база была отече-

ственной, они не верят. А ведь на са-

мом деле в СССР была мощная элек-

тронная промышленность, ни в чем не 

уступавшая зарубежной. И задачи с ее 

помощью решались не меньшей 

сложности. Увы, в кризисные годы 

многое было потеряно. Сейчас она на-

чинает возрождаться, для чего нужно 

строить новые заводы, на устаревших 

современную микроэлектронику не  

создашь. Когда несколько лет назад у 

нас были совместные проекты с ки-

тайцами, под них всего за два года они 

построили семь суперсовременных 

предприятий. 
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Как диллеры хитрят с ценами на новые автомобили
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ГЕРОЙ ДНЯ Защитник 
«Краснодара» Рагнар 
Сигурдссон рассказал 
об исторической победе

«Викинги» 
верили в себя

Илья Зубко, 
«Российская газета», Ницца

ЛУЧШИМ игроком матча 1/8 
финала Англия — Исландия был 
признан защитник исландской 
сборной и российского клуба 
«Краснодар» Рагнар Сигурд-
ссон, забивший ответный гол.

Если кто-то думает, что англи-
чане проиграли на Евро каким-то 
безвестным рыбакам с далекого 
острова, то совершенно напра-
сно. Подавляющее большинство 
тех, кто сотворил в Ницце, пожа-
луй, главную сенсацию этого тур-
нира, являются достаточно из-
вестными футболистами из впол-
не серьезных европейских клу-
бов. «Мальме», «Базель», «Суон-
си», «Кардифф», «Нант», «Удине-
зе», «Кайзерслаутерн», «Аугс-
бург» — вот неполный перечень 
тех коллективов, цвета которых 
защищают футболисты сборной 
Исландии. А тренирует нацио-
нальную команду швед Ларс Ла-
гербек, у которого огромный 
опыт работы на крупных турни-
рах у руля сначала шведской, а 
затем и нигерийской сборной.

Приятно, что есть в этой ком-
пании и «наш человек». Рагнара 
Сигурдссона мы имеем счастье 
наблюдать в матчах российской 
Премьер-лиги. И у тех, кто хоть 
изредка видел матчи «Краснода-
ра», вряд ли могли возникнуть 
сомнения в квалификации 
30-летнего защитника. Матч про-
тив Англии стал звездным часом 
для Рагнара. Он не только забил 
важнейший для команды мяч 
сразу же после того, как англича-
не открыли счет, но и «выжигал» 
все в собственной штрафной.

Есть подозрения, что теперь 
«Краснодару» будет трудно удер-
жать у себя такого игрока. И те же 
английские клубы должны вы-
строиться в очередь, чтобы его пе-
реманить. На данный момент сто-
имость защитника — 6 млн евро. 

Получив приз лучшего игрока 
встречи и как следует отпраздно-
вав успех вместе с болельщиками, 
Сигурдссон отправился к журна-
листам. Где также был хорош — 
спокойно перескакивал с исланд-
ского языка на английский и 
обратно.

Рагнар, как вам это удалось?
РАГНАР СИГУРДССОН: На самом деле 
все просто. У нас был четкий 
план на игру, и мы верили в то, 
что делаем. Делаем все вместе, 
единой командой, и в этом наша 
сила.

Можете описать свои чувства 
после финального свистка?
РАГНАР СИГУРДССОН: Кстати, рефери 
дал им подать лишний угловой. 
Мне показалось, что к тому мо-

менту даже добавленное время 
истекло. Было бы очень обидно 
пропустить в такой ситуации. Но 
мы вынесли мяч подальше, и на 
этом матч закончился. Скажу 
просто, это величайший момент 
в моей футбольной карьере.

Четыре года назад  могли пред-
ставить, что такое  возможно?
РАГНАР СИГУРДССОН: Четыре года на-
зад, возможно, и нет. Но наша 
цель была выйти из группы на 
этом Евро. А когда мы получили 
в соперники англичан, то поня-
ли, что у нас есть хорошие шан-
сы их обыграть. Поэтому непо-
средственно перед этим матчем 
я знал, что это возможно.

Сегодня на трибунах было три 
тысячи исландцев в окружении 
англичан. Как вам атмосфера?
РАГНАР СИГУРДССОН: Количество — не 
самое главное. Мы слышали на-
ших болельщиков на протяже-
нии всего матча, и они это тоже 
знают. У нас была невероятная 
поддержка во всех этих четырех 
матчах на Евро.

Как вы смогли сохранить веру в 
себя, особенно после неудачного 
начала?
РАГНАР СИГУРДССОН: На самом деле 
игра нам давалась. И мы не чув-
ствовали какого-то особого дав-
ления со стороны англичан. Я бы 
не сказал, что у них было много 
моментов. Мы выносили из 
штрафной все верховые мячи, а 
соперник несколько раз попы-
тался пробить издали. Трудно 
пришлось разве что на послед-
них минутах, а до этого никакого 
стресса я не испытывал.

Что стало определяющим в этом 
матче?
РАГНАР СИГУРДССОН: Может, они под-
умали, что матч будет прогулкой 
по парку. Англичане очень хоро-
шо, мощно начали, открыли счет, 
но были шокированы двумя под-
ряд мячами в их ворота. Думаю, 
они немного запаниковали. Раз-
умеется, у них хорошая команда. 
Как вы знаете, Исландии тяжело 
забить.

Следующим соперником будет 
Франция. Что скажете о ней?
РАГНАР СИГУРДССОН: Я ожидаю встре-
чи с хорошей командой. В чем-то 
похожей на Англию. Думаю, 
Франция на этом турнире еще не 
показала своей лучшей игры. А 
мы, в свою очередь, постараемся 
сыграть с ней в более атакующем 
стиле.

Сенсация Исландия сделала с родоначальниками футбола то, чего не смогли мы 

Англию отправили в нокаут 
Илья Зубко, 
«Российская газета», Ницца 

О
тныне сборная Ис-
ландии входит в вось-
мерку лучших ко-
манд Европы. «Ви-
кинги» в Ницце пере-

играли команду Англии и теперь 
готовятся к матчу с хозяевами 
чемпионата французами.

Исландцы, конечно, испортили 
вывеску, которую предвкушали 
миллионы. Матч Франция — Анг-
лия, да еще и в Париже, что может 
быть лучше для поднятия не тако-
го уж гигантского интереса к это-
му Евро? Оказывается, может. По-
тому что теперь на турнире есть 
команда, за которую хочется бо-
леть, наверное, всем, чьи сборные 
в борьбе за «золото» уже не участ-
вуют. Ее можно назвать Золуш-
кой, хотя вроде бы не сирота, с та-
кими-то болельщиками. Когда си-
няя, весьма немногочисленная 
часть «Стад де Ницца» по ходу 
матча хлопала в такт и издавала 
боевой рык, мало похожий на че-
ловеческий, по коже бежали му-
рашки. Эту сборную можно на-
звать сенсацией. Но только для 
тех, кто не так пристально следит 
за футболом. Поскольку еще в от-
борочном турнире стало ясно: у 
Исландии собралась очень силь-
ная команда, которая способна 
пошуметь на Евро.

Я бы все-таки назвал нынеш-
них исландцев тем явлением, за 
которое мы и любим футбол. По-
смотрите, как они празднуют свои 
победы перед трибунами. Это же 
целый до слез пробирающий спек-
такль и удивительная в наше вре-
мя история единения маленькой, 
но гордой нации. Кто-то из футбо-
листов признался, что знаком 
чуть ли не с половиной болельщи-
ков, приехавших поддержать ко-
манду во Франции. Если учесть, 
что вся Исландия — это 330 тысяч 
человек, и каждый десятый отпра-
вился летом на Евро, такому дей-
ствительно веришь. Для этих лю-
дей на трибунах парни на поле, 
бьющиеся за честь страны, — ребя-
та чуть ли не из соседнего двора, а 
не из мира «Инстаграмов» и гла-
мурных журналов. Так ведь и было 
относительно недавно, пока фут-
бол не стал игрой миллионеров. 
Поэтому весь этот ореол просто-
ты, но одновременно и романти-
ки, не может не завораживать. И 
именно исландцы будут теперь 
примером для остальных: даже 
если соперник объективно силь-
нее, но вы будете действительно 
биться и умирать на поле, а не 
только на словах в предматчевых 
интервью, то все возможно.

Разумеется, исландцы не 
просто бились. Они фантастиче-
ски готовы физически, крепки ду-
хом и, что самое главное, знают, 
что им нужно делать. Эта команда 
очень хорошо обучена, в чем от-
дельная и огромная заслуга тре-
нерского штаба. Кстати, у ислан-
дцев целых два главных тренера — 
опытнейший швед Ларс Лагербек 

и местный специалист Хеймир 
Хадльгримссон. Вот вам пример, 
как люди решили вечную дилемму 
«свой тренер или иностранец».

Ну а что же Англия, которой 
так много авансов выдали перед 
началом Евро? Называли фавори-
том, восхищались обилием моло-
дых звезд в составе. В общем, как 
обычно. Много шума — и ничего. 
Родоначальники футбола очень 
прилично отыграли первый тайм 
матча против нашей сборной и ге-
роически вырвали победу у Уэль-
са. На этом их подвиги, по большо-
му счету, и закончились. И, пропу-
стив два мяча от исландцев, за бо-
лее чем 70 минут англичане так и 
не смогли показать, за счет чего 
они собираются побеждать.

Очевидно, что это поражение 
во многом тренерское. Рой Ходж-
сон на этом турнире держался до-
вольно надменно, хотя по большо-
му счету причины такого высоко-
мерия неясны. Он не бог весть ка-
кой титулованный специалист — 
не будем же мы рассматривать ти-
тулы чемпиона Дании или Шве-
ции, а также выход в финал Лиги 
Европы с «Фулхэмом» как эпиче-
ские достижения. Ходжсон трени-
рует 40 лет, но список его побед 
весьма короток. А главная, пожа-
луй, причина появления в сбор-
ной Англии — тот факт, что он 
«свой», английский тренер. Четы-
ре года Рой возглавлял «трех 
львов». Здорово обновил команду, 
удачно прошел два отборочных 
цикла. А как дело доходило до глав-
ного — полная беспомощность. 
Когда английские игроки уходили 
с поля после поражения от Ислан-
дии, им вслед неслись свист и сло-
ва о том, что они не достойны но-
сить эти футболки.

А у их тренера не хватило сме-
лости, чтобы ответить на неприят-
ные вопросы. Вместо пресс-кон-
ференции  Ходжсон выступил с за-
явлением. Он зачитал послание в 
котором среди прочего говори-
лось следующее: «Я чрезвычайно 
разочарован нашим вылетом с 
турнира. Мы не добились того, на 
что рассчитывали.  Это абсолютно 
неприемлемо. Я горжусь работой 
своего штаба, за время моей рабо-
ты мы добились того, что состав 
команды изменился кардинально. 
Сейчас это одна из самых моло-
дых сборных на турнире, будущее 
английского футбола. Мой кон-
тракт завершается после этого 
Евро. Самое время кому-то друго-
му добиться прогресса».

Ходжсон поблагодарил за под-
держку игроков,болельщиков, фе-
дерацию. И,зачитав до конца  свое 
заявление, покинул зал.

Уэйн Руни (на фото слева) и другие звезды английского футбола так и не подобрали ключик к сборной Исландии.

Исландцы отлично 
готовы физически, 
крепки духом 
и хорошо обучены

Англичане проигра-
ли не каким-то без-
вестным рыбакам 
с далекого острова

ЕВРО-2016. ПЛЕЙ-ОФФ. РЕЗУЛЬТАТЫ И РАСПИСАНИЕ ОСТАВШИХСЯ МАТЧЕЙ

РЕГЛАМЕНТ
— В матчах всех раундов плей-офф в 

том случае, если основное время 

(два тайма по 45 минут) завершается 

вничью, назначается дополнитель-

ное время — еще два тайма по 15 ми-

нут.

— Правило «золотого» и «серебряно-

го» гола не действуют, команды игра-

ют дополнительное время полно-

стью, независимо от количества и по-

рядка забитых мячей.

— В случае, если и основное, и допол-

нительное время не выявило силь-

нейшего, назначается серия 11-ме-

тровых штрафных ударов (пенальти).

— Каждая команда пробивает по пять 

11-метровых штрафных ударов, поря-

док исполнения пенальти определя-

ется жеребьевкой. Игроки обеих ко-

манд пробивают пенальти в одни во-

рота.

— Если после того, как соперники про-

били по пять пенальти, счет по-преж-

нему равный, команды продолжают 

бить по одному удару до тех пор, пока 

все-таки не выявится победитель.

— Послематчевые 11-метровые 

штрафные удары могут пробивать 

только игроки, которые на момент за-

вершения дополнительного времени 

находились на поле.И
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Рагнар Сигурдссон выступает за «Краснодар» с 2014 года. 

ЦИФРА

42
МЛН ЕВРО
составляет общая трансферная 
стоимость всех футболистов 
сборной Исландии
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ЧЕТЫРЕ СОВЕТА ОТ СИГУРДССОНА
Вот что сказал защитник сборной Исландии Рагнар Сигурдссон в от-
вет на просьбу дать совет российским игрокам. Слова футболиста 
приводит ТАСС.
СОВЕТ ПЕРВЫЙ. Тебе нужно гордиться своей страной.
СОВЕТ ВТОРОЙ. Ты должен понимать, что играешь ради своих друзей.
СОВЕТ ТРЕТИЙ. Ты должен меньше ошибаться,
чтобы не расстраивать друзей.
СОВЕТ ЧЕТВЕРТЫЙ. Надо играть на команду, всем вместе.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июня, среда, «Матч ТВ»
09.05. «Обзор чемпионата Европы». 

Тематическая программа. 

10.05, 13.40, 16.10, 19.00. Евро-2016. 

Повторы трансляций 1/8 финала.

12.40. «Великие футболисты». Темати-

ческая программа. 

21.00. «Все на футбол». Тематическая 

программа.

«МАТЧ! Футбол 1»
07.10, 00.15. Евро-2016. 1/8 финала. 

Англия — Исландия. Повтор.

09.10, 02.15. Евро-2016. 1/8 финала. 

Швейцария — Польша. Повтор.

11.50, 04.55. Евро-2016. 1/8 финала. 

Уэльс — Северная Ирландия. Повтор.

13.50. Евро-2016. 1/8 финала. 

Хорватия — Португалия. Повтор.

16.15. Евро-2016. 1/8 финала. 

Франция — Ирландия. Повтор.

18.15. Евро-2016. 1/8 финала. 

Германия — Словакия. Повтор.

20.15. Евро-2016. 1/8 финала. 

Венгрия — Бельгия. Повтор.

22.15. Евро-2016. 1/8 финала. 

Италия — Испания. Повтор.

«МАТЧ! Футбол 2»
13.50. «GOALактика». Тематическая 

программа.

22.15. Кубок Америки. Финал. Арген-

тина – Чили. Повтор.

30 июня, четверг, 
«Первый канал»
21.50. Евро-2016. Первый четверть-

финал. Польша — Португалия. Матч 

в Марселе. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
12.30, 16.05, 18.45. Евро-2016. Повто-

ры трансляций матчей 1/8 финала.

22.00. «Архив». Финал чемпионата 

Европы-1992. Дания — Германия.

«МАТЧ! Футбол 1»
06.50. Евро-2016. 1/8 финала. 

Франция — Ирландия. Повтор.

08.45. Евро-2016. 1/8 финала. 

Германия — Словакия. Повтор.

10.40. Евро-2016. 1/8 финала. 

Венгрия — Бельгия. Повтор.

12.35. Евро-2016. 1/8 финала. 

Италия — Испания. Повтор.

14.30. Евро-2016. 1/8 финала. 

Англия — Исландия. Повтор.

16.25. Евро-2016. 1/8 финала. Швейца-

рия — Польша. Повтор.

19.05. Евро-2016. 1/8 фина-

ла. Уэльс — Северная Ир-

ландия. Повтор.

21.00. Евро-2016. Пер-

вый четвертьфинал. 

Польша — Португалия. 

Матч в Марселе. Прямая 

трансляция (плюс часо-

вое превью).

«МАТЧ! 
Наш Спорт»

21.00. Евро-2016. Первый 

четвертьфинал. Польша — Португалия. 

Матч в Марселе. Прямая трансляция 

(плюс часовое представление игры).

Подготовил Илья Трисвятский

ПЕРСОНА Форвард не боится встречи с Германией в 1/4 финала

Итальянский Пелле

НОВОСТИ

Испанцы 
ищут замену 
Висенте Дель 
Боске

ПРОЩАНИЕ 
С МАРКИЗОМ

Илья Соболев

НЕСМОТРЯ на то что главный 
тренер сборной Испании Висен-
те Дель Боске еще официально 
не объявил об уходе со своего по-
ста, национальная федерация 
футбола уже начала поиски но-
вого специалиста.

По информации издания AS, 
главным претендентом на дол-
жность, которая вскоре должна 
освободиться, является 60-лет-
ний Хоакин Капаррос, извест-
ный по работе в «Севилье» и «Ат-
летике». Он уже успел отклонить 
предложения «Валенсии» и «Бе-
тиса» и ожидает назначения на 
пост рулевого «красной фурии». 
Напомним, Висенте Дель Боске 
возглавил сборную Испании в 
2008 году. При нем «Фурия 
роха» выиграла чемпионат 
мира-2010 и завоевала «золото» 
европейского первенства в 
2012-м, после чего специалист 
получил титул маркиза. На ЧМ-
2014 испанцы сенсационно не 
смогли выйти из группы. Ожида-
ется, что 65-летний Дель Боске 
не только уйдет из сборной, но и 
объявит об окончании тренер-
ской карьеры.

Авторитетно Известный английский футбольный аналитик Кейр Рэднедж 
считает матч с Исландией наихудшим в истории команды за последние 66 лет

Позор на весь мир

Николай Долгополов

С
борная Англии в 1/8 
финала Евро-2016 
сенсационно уступи-
ла Исландии — 1:2. 
Британцы с позором 

покидают турнир, главный тре-
нер команды Рой Ходжсон уже 
подал в отставку. На родине фут-
бола болельщики негодуют, 
никто не ожидал такого фиаско 
во встрече с северянами. 

Знаменитый английский фут-
больный аналитик и постоянный 
автор «РГ» Кейр Рэднедж считает 
матч с Исландией наихудшим в 
истории команды за последние 
66 лет.

Мог ли хоть кто-то в Англии 
предсказать такой результат?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Никто.

Но чем вы можете объяснить та-
кой провал?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Рой Ходжсон допу-
стил несколько ошибок в прош-
лом матче со Словакией и в под-
боре футболистов, и в тактике. И 
Англия заняла не первое, а вто-
рое место в группе, попав в 1/8 на 
Исландию — физически сильную, 

опасную команду, которая благо-
даря мощному стилю преврати-
лась в убийцу гигантов. Когда она 
сравняла счет, то вся вера в побе-
ду у англичан будто иссохла. От-
вета на вопрос «что делать?» они 
так и не нашли. Всю вину взял на 
себя тренер, но основная ответ-
ственность — на высокооплачива-
емых игроках, которые проде-
монстрировали на сей раз отсут-
ствие мастерства и воображения.

Вы согласны, что эта игра с Ис-
ландией была худшей в истории 
сборной Англии по крайней мере 
с 1958 года?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Я бы сказал несколь-
ко по-иному — худшая за послед-
ние 66 лет. Англия потерпела са-
мое жесточайшее поражение с 
1950-го, когда уступила на чемпи-
онате мира в Бразилии только на-
чинавшим в большом футболе 
американцам. Поражение от ма-
ленькой Исландии сродни тому 
давнему провалу. Но сейчас благо-
даря телевидению не только наша 
страна, но и весь мир стал свиде-
телем английского стыда — 1:2 c 
исландцами. Я бы сравнил это по-
ражение с проигрышем бразиль-
цев со счетом 1:7 сборной Герма-

нии на Кубке мира-2014 на глазах 
пораженных соотечественников.

Согласны, что обожаемый по-
всюду и у нас в России тоже Уэйн 
Руни хоть и не промахнулся, за-
бив сомнительный пенальти, но 
все же сыграл неважно?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Неважно? После мат-
ча разгневанные английские бо-
лельщики орали ему: «Ты не дос-
тоин носить форму сборной». 
Руни провел тяжелый сезон в 
«МЮ». К тому же ему уже 30, а в 
премьер-лиге, где физически иг-
рать нелегко, этот возраст для 
классного игрока великоват.

Вы не видите в поражении некой 
случайности?

КЕЙР РЭДНЕДЖ: Об этом не может 
быть и речи. Всякие разговоры 
типа «не повезло» — просто глу-
пость. Ни на одном участке поля 
англичане не превосходили со-
перника. Их переиграли везде и 
перебороли во всех компонен-
тах, а на постоянно затеваемую 
долгую перепасовку смотреть 
было стыдно. Игроки не создали 
ничего, чтобы могло бы служить 
хоть каким-то оправданием.

Российская команда, так и не вы-
шедшая из подгруппы, все же 
свела матч с Англией вничью — 
1:1. Игра англичан в 1/8 финала, 
на мой взгляд, объясняет этот 
результат.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Да, Англия с трудом 

выкарабкалась из своей группы. 
Сборная, ведомая Роем Ходжсо-
ном, играла ужасно. Россия вы-
глядела на Евро еще более разоча-
ровывающее, чем на Кубке мира-
2014. Играла, как команда за два 
года вперед совсем не продвинув-
шаяся. Да, я знаю, что были трав-
мы у игроков, но такое испытыва-
ют все. Русская сборная выгляде-
ла очень старомодной. И это за 
два года до домашнего Кубка 
мира очень беспокоит. Чтобы 
чемпионат удался, хозяев должна 
представлять достойная команда.

Вернемся к вашим. Что теперь 
будет с главным тренером?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Тренер — хороший че-
ловек. Но он слишком верил в не-
которых футболистов и допустил 
несколько серьезных техниче-
ских ошибок еще до игры с Ислан-

дией. Спустя несколь-
ко минут после 

этого позора с 
исландцами 

о н  о бъ я -
вил о сво-
ей отстав-
ке .  И  это 
правильное 

решение,  с 

которым тотчас согласилась Фут-
больная ассоциация. Рой сменил 
Капелло в 2012-м и на трех офи-
циальных турнирах — двух Евро и 
Кубке мира — его подопечные 
одержали три победы в 11 офици-
альных матчах. И до чемпионата 
во Франции его шансы на успех 
выглядели довольно туманно. Но 
кто поведет команду дальше?

И у нас после отказа Слуцкого 
такая же проблема.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Но нам уже скоро иг-
рать отборочные матчи Кубка 
мира-2018. Я бы сказал, что сей-
час сборная Англии представляет 
собой полностью подавленную и 
абсолютно не вдохновляемую ко-
манду. Теперь, когда почти 52 
процента англичан проголосова-
ли за выход из ЕС, возможно, за-
хлопнется дверь и перед мощной 
футбольной рабочей силой, кото-
рая сейчас доминирует в нашей 
премьер-лиге. Боюсь, что милли-
оны болельщиков вообще могут 
повернуться спиной к нацио-
нальной сборной. За футбольные 
клубы болеть приятнее.

Акцент

 Главная ответственность 
за фиаско лежит на высокоо-
плачиваемых игроках: нет ни 
мастерства, ни воображения

Ответа на вопрос «что делать?» 
англичане в матче с Исландией 
так и не нашли.

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

Ч
емпионы Европы-2012 ис-
панцы потеряли титул. 
Они покидают нынешний 

турнир, после того как в матче 
1/8 финала уступили сборной 
Италии — 0:2.

Мячи в исполнении Джорд-
жио Кьяллини и Грациано Пелле 
поставили крест на надеждах 
«красной фурии» вернуться на 
вершину. А итальянцы смогли по-
квитаться за поражения в чет-
вертьфинале Евро-2008 и в фина-
ле Евро-2012. Кроме того, в 35 
матчах, которые провели между 
собой соперники 11 побед теперь 
на счету «Скуадры Адзурры», у 
испанцев так и осталось 10...

Наставник «фурии рохи» Ви-
сенте дель Боске после матча 
грустно заметил, что соперник 
полностью переиграл его коман-
ду: «Я ожидал, что итальянцы бу-
дут стараться, но они не играли — 
летали в первом тайме. А мы 
просто не смогли найти свою 
игру. Что дальше? Не знаю. Мое 
будущее пусть решат в федера-
ции футбола. Я не готов ответить 
вам прямо — хочу ли продолжать 
работу с командой», — отметил 
Дель Боске.  

Зато главный тренер итальян-
цев Антонио Конте не скрывал 
эмоций. После гола Пелле он 
даже умудрился залезть на тент, 
который находится над скамееч-
кой запасных:

— Эмоции были просто сумас-
шедшие! Мы смогли снять про-
клятие двух предыдущих Евро. С 
самого начала своей работы в 
сборной, говорил, что единствен-

ный возможный путь, который 
может привести к успеху, — это 
быть такой командой, которую 
можно сравнить с клубом, где 
футболисты каждую неделю иг-
рают бок о бок. Мы не можем по-
зволить себе быть просто набо-
ром футболистов. Больше всего я 
рад за самих парней. Мы вместе 
уже больше месяца, и все это вре-
мя работаем над тактикой, тех-
никой, характером. Стараемся 
удивить каждого соперника, и 
мне кажется, что в определенной 
мере мы в этом преуспели. Сбор-
ная Испании — одна из сильней-
ших в мире. За нее играют футбо-
листы невероятного мастерства, 
и даже не всем из них удается по-
пасть в основной состав. Что 
дальше? Мы просто будем играть 
в свой футбол! Немцы — лучшие, 
кого я видел на этом чемпионате, 
но и мы тоже играем не плохо. Не 
так ли?

Следующим перед журнали-
стами предстал один из главных 
героев матча, форвард англий-
ского «Саутгемптона» Грациано 
Пелле.

Поздравляем вас с отличным го-
лом! Ожидали, что сможете вы-
играть у испанцев?
ГРАЦИАНО ПЕЛЛЕ: Мы верили в это, 
хотя я читаю Интернет и прессу. 
Там в основном делали ставки на 
наших соперников, может быть, 
им это сослужило плохую служ-
бу. Мы вышли на поле с желанием 
показать себя и ничего не теряли. 
Ну, а испанцы... По моему, они 
просто испугались.

Не расстроило, что лучшим иг-
роком матча признали не вас, а 

защитника Леонардо Бонуччи?
ГРАЦИАНО ПЕЛЛЕ: О чем вы говорите? 
Мы все одна команда и пережива-
ем взлеты вместе. К тому же у нас 
потрясающий тренер. С Конте 
каждый получил свой шанс пока-
зать себя на поле. Он 
отличный психолог и 
товарищ. Да-да — это не 
простой тренер. Насто-
ящий профи и отлич-
ный человек!

Вы могли забить в воро-
та Давида Де Хеа не раз. 
В Англии, где вы играете, у вас 
была не одна возможность 
встретиться с голкипером 
«МЮ». Что вы сказали ему после 
игры?
ГРАЦИАНО ПЕЛЛЕ: Да, мы прекрасно 
знаем друг друга. Я мог забить 
ему в первом тайме, но он тогда 
совершил настоящее чудо. После 
игры он поздравил меня и сказал, 
что мы еще встретимся. В общем, 
мне было весело, а ему грустно!

Впереди вас ждет соперник 
очень серьезный — действующий 
чемпион мира. Немцы вас не 
страшат?
ГРАЦИАНО ПЕЛЛЕ: Это самый плохой 
вариант, который только мог до-
статься. С немцами интересно 
играть решающие поединки. Они 
очень сильны и самое главное ка-
чество у них — дисциплина. Нам 
будет непросто справиться с их 
обороной и подумать, как повто-
рить результат 2012 года, когда 
Италия оставила немцев без фи-
нала чемпионата Европы. Знаете, 
скажу вам прямо — я лично их не 
боюсь. Думаю, что и в нашей ко-
манде вряд ли найдутся люди, ко-

торые зара-
н е е  с к а ж у т : 

«Чао, Франция». Мы 
приехали сюда выигры-

вать. Без разницы, кто те-
перь стоит на нашем пути. 

Если все получится, то мы с 
вами еще поговорим на эту 

тему, не так ли? (Смеется)

Вы следите за тем как про-
ходит чемпионат? Пон-
равились ли вам ка-
кие-нибудь коман-
ды?
Г Р А Ц И А Н О  П Е Л Л Е : 
Хм, ну здесь я 
не смогу быть 
объективным. 
Каждый,  кто 
смог пройти в 
следующий круг 
этого заслужил. 

Вас никогда не 
сравнивали с 
бразильцем 
Пеле? Ваши фами-
лии похожи!
ГРАЦИАНО ПЕЛЛЕ: Нет, 
мы совершенно раз-
ные! Если вам нра-
вится  — ищите срав-
нения, а мне это 
совершенно не 
интересно.

СТАТИСТИКА

ФИНАЛЬНЫЙ ТУРНИР 
ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ-2016 
ВО ФРАНЦИИ

1/8 финала
Италия — Испания — 2:0 (1:0). Париж 

(Сен-Дени). Стадион «Стад де Франс». 

76 165 зрителей. Судьи: Чакыр, Дуран, 

Онгун (все — Турция).

Италия: Буффон (вратарь), Де Шильо, 

Кьеллини, Бонуччи, Барцальи, Фло-

ренци (Дармиан, 84), Пароло, Де Рос-

си, (Мотта, 54), Джаккерини, Эдер (Ин-

синье, 82), Пелле. 

Испания: Де Хеа (вратарь), Хуанфран, 

Альба, Пике, Рамос, Бускетс, Фабре-

гас, Иньеста, Сильва, Мората (Васкес, 

70), Нолито (Адурис, 46; Родригес, 81).

Голы: Кьеллини (ассистент — Джакке-

рини, 33); Пелле, 90 + 1.

Предупреждения: Де Шильо, 23; 

Пелле, 54; Мотта, 89 — Нолито, 40; 

Бускетс, 89.

Удары (в створ ворот): 11 (7) — 14 (5).

Фолы: 19 — 13. Угловые: 9 — 1. 

Штрафные удары: 5 — 9.

Процент владения мячом: 41% — 

59%.

Исландия — Англия — 2:1 (2:1). Ницца. 

Стадион «Альянц Ривьера». 33 901 

зритель. Судьи: Скомина, Прапротник, 

Вукан (все — Словения).

Исландия: Халлдорсон (вратарь), 

Севарссон, Скуласон, Р. Сигурдссон, 

Г. Сигурдссон, Арнасон, Гуннарсон, 

Б. Бьярнасон, Гудмундссон, Бодвар-

ссон (Траустасон, 89), Сигторссон 

(Т. Бьярнасон, 76). 

Англия: Харт (вратарь), Уокер, Роуз, 

Кэхилл, Смоллинг, Дайер (Уилшир, 

46), Алли, Стерлинг (Варди, 60), Руни 

(Рашфорд, 87), Кейн, Старридж. 

Голы: Р. Сигурдссон (Арнасон, 6); 

Сигторссон (Бодварссон, 18) — Руни 

(с 11-метрового штрафного удара, 4).

Предупреждения: Г. Сигурдссон, 38; 

Гуннарсон, 65 — Старридж, 47.

Удары (в створ ворот): 8 (5) — 18 (4).

Фолы: 15 — 6. Угловые: 2 — 7. 

Штрафные удары: 8 — 15.

Процент владения мячом: 37% — 

63%.

Лучшие бомбардиры
3 мяча — Альваро Мората (Испания), 

Антуан Гризманн (Франция), Гарет 

Бэйл (Уэльс);

2 мяча — Ромелу Лукаку (Бельгия), Ба-

лаж Джуджак (Венгрия), Марио Гомес 

(Германия), Робби Брэйди (Ирландия), 

Грациано Пелле (Италия), Якуб Блащи-

ковски (Польша), Нани, Криштиану 

Роналду (оба — Португалия), Богдан 

Станку (Румыния), Димитри Пайе 

(Франция), Иван Перишич (Хорватия).

На работу 
в финале Евро 
претендуют 
трое рефери

ВЫБИРАЮТ 
ФЕМИДУ

Сергей Сокольский

СТАЛИ известны кандидаты 
среди судей на работу в финаль-
ном матче Евро-2016.

По информации итальянской 
La Gazzetta dello Sport, в круг 
претендентов на почетную мис-
сию входят трое арбитров: бри-
танец Марк Клаттенбург, венгр 
Виктор Кашшаи и итальянец Ни-
кола Риццоли.

Причем у первых двоих есть 
преимущество перед коллегой: 
сборные Англии и Венгрии уже 
закончили выступление на чем-
пионате Европы, а итальянцы в 
четвертьфинале встретятся с ко-
мандой Германии и, по мнению 
экспертов, имеют неплохие шан-
сы пройти дальше.

Клаттенбург отработал во 
Франции три матча: Бельгия — 
Италия (0:2), Чехия — Хорватия 
(2:2) и Швейцария — Польша 
(1:1, поляки выиграли по пеналь-
ти). У Кашшаи в послужном спи-
ске матч открытия Франция — 
Румыния (2:1) и Италия — Шве-
ция (1:0). Наконец, Риццоли ра-
ботал на матчах Англия — Россия 
(1:1), Франция — Ирландия (2:1) 
и Португалия — Австрия (0:0).

Унаи Эмери 
возглавил 
французский 
топ-клуб 

ПОЛУЧИЛ 
ПОВЫШЕНИЕ

Артур Нанян

ИСПАНЕЦ Унаи Эмери назна-
чен главным тренером француз-
ского ПСЖ. Об этом информиру-
ет официальный сайт парижско-
го клуба. Контракт с Эмери под-
писан на два года с возможно-
стью продления соглашения еще 
на один сезон.

— Для меня большая честь ра-
ботать в ПСЖ. В последние годы 
этот клуб стал одним из лучших в 
Европе. Постараюсь удовлетво-
рить его большие амбиции. Хочу 
как можно быстрее познако-
миться со всеми, с кем мне при-
дется столкнуться здесь. Над-
еюсь, миллионы фанатов ПСЖ 
еще много раз переживут счаст-
ливые моменты, — приводит сло-
ва Унаи пресс-служба клуба.

Последние 3,5 года Эмери 
был главным тренером «Севи-
льи», с которой он трижды выиг-
рал Лигу Европы и дошел до фи-
нала Кубка Испании. До этого он 
на протяжении шести месяцев 
был наставником московского 
«Спартака».

Что касается ПСЖ, то в нача-
ле недели руководство клуба 
уволило француза Лорана Бла-
на. При нем парижане завоевали 
11 титулов. 

Гол итальянского 
форварда Грациано 

Пелле на последних 
минутах окончатель-

но поставил крест 
на надеждах сборной 

Испании сравнять 
счет и перевести 

игру в дополнитель-
ное время.

E
P

A

E
P

A

ЦИФРА

7
МЯЧЕЙ

в составе нацио-

нальной сборной 

Италии провел 

в ворота соперни-

ков нападающий 

Грациано Пелле. 

При этом форвард 

сыграл за «Скуадру 

Адзурру» 16 матчей
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ПАМЯТЬ Вышла книга,
посвященная маршалу
Борису Шапошникову

Маршал-
интеллигент

Александр Ярошенко

РЕДЧАЙШЕЕ явление: в наше распухшее от цинизма 
время выходит книга, рассказывающая о жизни и судьбе 
маршала Советского Союза, который полтора месяца не 
дожил до победного мая 1945 года. Ведь сегодня все чаще 
и чаще забывают о живых апостолах той великой Победы.

Издательство «Патриот» выпустило уникальный труд, 
посвященный трагической и честной судьбе победителя.

Борис Михайлович Шапошников человек «того еще 
века», он родился в 1882 году в башкирском городе Зла-
тоусте. 

Военную карьеру начинал юнкером, талант военного 
ему был дан Богом, в Первую мировую войну молодой 
офицер уже блистательно служил в военной разведке, 
руководил штабом 
отдельной сводной 
казачьей бригады.

После Октябрь-
ской революции Бо-
рис Шапошников 
присягнул на вер-
ность России моло-
дой, офицер Шапош-
ников уже тогда 
имел особый талант 
в деле теории и пра-
ктики формирова-
ния и развития воо-
руженных сил.

Он обобщил и вы-
кристаллизовал все 
самое лучшее из 
опыта Первой миро-
вой войны для строительства и развития вооруженных 
сил Советского Союза.

Его знаменитая книга «Мозг армии» была настольной 
для большинства высшего командования российской ар-
мии.

В ней четко прописана структура генерального штаба 
как коллективного органа верховного главнокомандова-
ния.

Он командовал Приволжским и Ленинградским воен-
ными округами, в 1937 году Бориса Михайловича назна-
чают начальником Генерального штаба. На дворе стояло 
кровавое время, на начальника Генштаба следователи 
собрали увесистое дело. 

От расправы его спас разговор с клеветником в при-
сутствии Иосифа Сталина, «личность» запуталась после 
пары вопросов и получила сталинское грозное: «Вон!»

В мае 1940 года Борису Шапошникову было присвое-
но воинское звание Маршал Советского Союза. В годы 
войны он был заместителем наркома обороны, возглав-
лял военную академию Генштаба.

Говорящий штрих: Сталин обращался к маршалу Ша-
пошникову исключительно по имени и отчеству и никог-
да не говорил свою знаменитую леденящую фразу: «То-
варищ маршал»…

Борис Михайлович всю свою жизнь оставался верую-
щим человеком, веру свою он не скрывал никогда, на его 
груди всегда был нательный крест. Каждый день совет-
ского маршала начинался с молитвы.

В его судьбе есть интересный факт: отряд под его ру-
ководством настиг грабителей, которые позарились на 
национальную святыню Польши, икону Ченстоховской 
Божией Матери.

Маршал Шапошников совсем немного не дожил до ве-
ликой Победы, после которой родилось уже несколько 
поколений. Благодарная память оказалась сильнее сует-
ного времени.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Язов, 
маршал Советского Союза

— Книга-альбом «Маршал Борис Шапошников» богата уникальны-

ми историческими документами и фотографиями. Примечатель-

но и то, что она вышла в год 75-летия начала Великой Отечествен-

ной войны, в достижение победы которой немалый вклад внес и 

Борис Михайлович Шапошников.

Следует заметить, что в 2017 году исполнится 90 лет со дня выхода 

первой из трех книг Шапошникова «Мозг армии», на которой вос-

питывалось не одно поколение руководящих военных кадров.

Маршал Шапошников возглавлял Генеральный штаб в самый тяже-

лый для нашей страны первый год Великой Отечественной войны. 

На протяжении всей войны он был членом Ставки. Проявил себя 

глубоким, вдумчивым стратегом, прекрасным организатором.

Создателям книги удалось показать истинного русского военного 

интеллигента, обладающего тонким тактом в общении с людьми 

разного уровня и положения, разносторонне образованного, хо-

рошо разбирающегося в музыке и театре, любителя лошадей, ув-

лекающегося фотографией.

Ситуация Организация, занимающаяся конкретной помощью людям, 
не признает себя «иностранным агентом»

Агент милосердия
Лидия Графова

В 
реестр НКО, исполняю-
щих функции «ино-
странного агента», вне-
сен Интеграционный 
центр «Миграция и за-

кон». Руководителя этого центра 
Гавхар Джураеву в правозащиту 
привела трагедия ее народа, вы-
толкнувшая из Таджикистана в 
Россию сотни тысяч беженцев. 

Впервые горячее выступление 
Гавхар в защиту этих обездолен-
ных людей я услышала во Дворце 
наций в Женеве. Там в 1996-м про-
ходила знаменитая Международ-
ная конференция о проблемах 
миграции на постсоветском про-
странстве. В ту пору Запад боялся, 
что толпы беженцев, заполонив-
ших Россию (в Россию к тому вре-
мени уже прибыли миллионы че-
ловек), прорвутся в Европу. Так 
вот, незнакомая никому из нашей 
неправительственной делегации 
женщина с миловидным восточ-
ным лицом подошла к микрофону 
и весьма деликатно стала крити-
ковать главного устроителя кон-
ференции — Управление Верхов-
ного комиссара ООН по делам бе-
женцев за формальный подход к 
миграционной ситуации в Рос-
сии. В моем старом блокноте со-
хранилась запись той впечатлив-
шей меня речи Гавхар. Она гово-
рила: «Вы предлагаете нам при-
менять европейские стандарты 
при определении статуса бежен-
ца… Россия сама разорена и пере-
насыщена приезжими… Не может 
она дать каждому социальный па-
кет и жилье. Предлагаю постепен-
ную «лестницу»: как можно ско-
рей регистрация, дать человеку 
право работать, пусть он сам себя 
кормит, а уж потом проводить его 
через все формальности для ста-
туса.» 

Оказалось, Джураева приеха-
ла в Женеву за свой счет, как во-
лонтер-одиночка. Свою общест-
венную организацию — фонд «Тад-
жикистан» — она создала, вернув-
шись в Москву после конферен-
ции. Работали на чистом энтузи-
азме, платить за офис было нечем, 
выпрашивали хоть один стол у 
других организаций, порой писа-
ли ходатайства на подоконнике… 
Но как нужна была растерянным 
беженцам их поддержка, самая 
разная — социальная, информаци-
онная, моральная… Организация 
быстро овладевала знаниями за-
конов, привлекала партнеров из 
гуманитарных фондов, завоевы-
вала авторитет у работников 
ФМС. По мигрантскому «сара-
фанному радио» быстро распро-
странилась молва об организа-
ции, куда можно прийти с любой 
бедой и где тебе хоть чем-то обяза-
тельно помогут. 

К ним шли пострадавшие раз-
ных национальностей, и вскоре 
стало ясно, что название фонда — 
«Таджикистан» — сужает их воз-
можности. Это стало одной из 
причин, заставившей Гавхар со-
здать на базе фонда вторую орга-
низацию — Интеграционный 

центр «Миграция и закон». Это 
был 2002 год, в Россию уже потя-
нулись трудовые мигранты. И тут 
душанбинские правозащитники, 
получив солидный зарубежный 
грант, переслали Джураевой 15 
тысяч долларов. Она смогла на-
нять юристов, владеющих разны-
ми языками стран СНГ, до сих пор 
уверена, что, общаясь с клиента-
ми на их родном языке, можно эф-
фективней им помочь. 

Гавхар — филолог по образова-
нию. «Мир держится любовью, и 
жизнь каждого человека бесцен-
на» — ее убеждения.  Она выросла в 
ощущении, что защитник ее стра-
ны — это Россия. «Мое детство 
прошло на Памире. Небольшой го-
род Xорог, где жила моя бабушка, 
окружен высокими горами, а по-
средине — речка. На окраине рас-
полагалась пограничная застава, 
и нам казалось, что там, за забо-
ром с красной звездой, обитают 
небожители, охраняющие нас. По 
утрам оттуда раздавались дивные 
военные русские песни, я просы-
палась счастливая. Когда научи-
лась читать, с утра до вечера про-
падала в библиотеке. Толстой, 
Пушкин, Достоевский, Чехов… 
Россия стала второй частью моего 
таджикского рая. Библиотекой за-
ведовала моя бабушка, она была 
сильный и светлый человек. Де-

душку Ибрагима я не знала, он 
был секретарем ЦК партии Таджи-
кистана, а в 37-м стал «врагом на-
рода», его расстреляли. Бабушку 
тоже посадили, а детей — моих 
маму и дядю — отправили в детдом. 
Через год, как только бабушку ос-
вободили, она сразу же пошла в 
местное НКВД (кажется, это было 
в Казахстане) и потребовала: «Вы 
разлучили меня с детьми, теперь 
помогите их найти». Она всю 
жизнь молилась за какого-то до-
брого чекиста, помогавшего ей ис-
кать в лесу тот детдом. Чекист до-
был ей шубу, снарядил сани, и она 
нашла детей, одна их вырастила, 
дала обоим высшее образование: 
дядя стал кандидатом наук, мама 
— доктором медицинских наук».

Остановившись на минуту, 
Гавхар, чтоб не заплакать, улыба-
ется своей ласковой, всегда нем-

ного виноватой улыбкой. И гово-
рит: «Вот видишь, система была 
репрессивной, безжалостно ло-
мала судьбы, но даже внутри си-
стемы находились люди с живым 
сердцем, а не «механические пиа-
нино». Свою убежденность, что 
люди системы делятся на «меха-
нические пианино» и «потрясаю-
ще отзывчивых личностей», она 
часто доказывала в дискуссиях 
правозащитников, когда мы рез-
ко критиковали работу ФМС. 
Многим казалось, что тем самым 
Гавхар стремится оправдать ре-
прессивную тактику миграцион-
ной службы, чуть ли не заискива-
ет перед ее руководством.

Лично я пыталась защитить 
Гавхар, знаю же, скольких людей 
она буквально спасала, не устаю 
(уже двадцать лет!) поражаться ее 
самоотверженности. Ну нет у че-
ловека другой заботы и радости 
кроме как помочь очередному 
страдальцу, покинувшему свою 
родину. Гавхар, когда ее центр 
«Миграция и закон» начал уже 
получать зарубежные гранты (им, 
кстати, чаще всего предлагали по-
мощь сами спонсоры), на свою 
зарплату руководителя проекта 

норовила взять еще одного юри-
ста: «Быть вечным волонтером — 
это свобода!» 

Среди множества социальных 
функций, которые исполняет ор-
ганизация Гавхар, значатся и «ри-
туальные услуги»: когда погибает 
мигрант, а его родственников не 
удается найти, они спешат со-
брать средства для отправки «гру-
за 200». Консультации и впрямь 
идут ежедневно и круглосуточно 
— номера мобильников несколь-
ких юристов сообщались в Интер-
нете и в объявлениях по радио. 

Искренний русский патрио-
тизм этой таджички подвигает ее 
смело вступать в публичные ди-
скуссии с ура-патриотами, ходила 
даже на встречи со скинхедами. С 
любым человеком находит общий 
язык, самых жестокосердных 
умеет склонить к добру. Так убе-
дительно поговорит с работодате-
лем, «кинувшим» трудового миг-
ранта, что обидчик скорей вернет 
человеку зарплату, чем сделал бы 
это после обращения в суд. 

Свой офис в спорткомплексе 
«Олимпийский» Гавхар в шутку 
называет «душегубкой». В трид-
цатиметровой комнате, где рабо-
тают шесть человек, нет окон. 
Зато аренда здесь дешевле и ря-
дом мечеть. «Все пострадавшие 
приходят за Божьей помощью, а 
ведь Бог помогает человеку через 
других людей, так что мы просто 
обязаны быть под рукой».

Определение «иностранный 
агент» стало для нее таким невы-
носимым ударом. Впервые вижу 
ее растерянной. Оправдывается! 
Вот их уникальные памятки миг-
ранту. На разных языках СНГ. 

Главное, что отличает их памятки 
от массы подобных, они составля-
ются на заботливом языке. Гавхар 
то и дело подчеркивает, что орга-
низация работает с конкретными 
людьми, а вовсе не занимается по-
литикой. «Мы есть на портале 
правительства Москвы в списках 
социально-ориентированных. И 
вдруг...»

Хочу обратить внимание, что в 
протоколе, помечающем ее орга-
низацию как иностранного аген-
та, нет ни слова о программах и 
делах Интеграционного центра, а 
в подтверждение, что они ведут 
политическую деятельность, при-
водится три цитаты из выступле-
ний Джураевой: на конференции 
в Общественной палате Москвы, 
отрывок ее интервью в интернете 
и замечание на одном семинаре. 
Якобы в ее словах усматривается 
критика ФМС. Это и есть, значит, 
попытка повлиять на миграцион-
ную политику. Согласно Закону 
сочетание двух этих фактов — на-
личие зарубежного финансирова-
ния и политическая деятельность 
— является правонарушением, и 
организация обязана сразу после 
проверки сама признать себя 
«иностранным агентом». Интег-
рационный центр «Миграция и 
закон» этого не сделал. Поэтому 
согласно закону с НКО взимается 
штраф в размере 300 тысяч ру-
блей. 

С 2002 года по настоящее вре-
мя Интеграционный центр «Миг-
рация и закон» проконсультиро-
вал 103 213 человек, провел 12 
329 персональных дел. Гавхар от-
казалась подписывать протокол. 
Организация провела перевыбор-
ное собрание, Джураева уже не 
председатель. «Но что будет с ор-
ганизацией без тебя, Гавхар?». « 
Да я же никуда не уйду, я и раньше 
работала волонтером, а теперь 
буду выступать как независимый 
эксперт. Жалко, если в таком ка-
честве не удастся поработать с но-
вым руководством миграционно-
го Главка. Когда Ольга Евгеньевна 
Кириллова еще была начальни-
ком Московской миграционной 
службы, наша организация два-
жды с нею встречалась, мы наме-
тили такие важные пути сотруд-
ничества...

И честным, и запутавшимся центр 
«Миграция и закон» помогает 
найти защиту от насилия и обмана.

Акцент

 Когда погибает мигрант и его 
родственников не найти, 
Центр спешит собрать средст-
ва для отправки «груза—200»

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Гавхар Джураева родилась 31 дека-
бря 1950 года в городе Душанбе 
Таджикской ССР.
Образование высшее, закончила 
арабско-английское отделение фа-
культета восточных языков Тад-
жикского Государственного уни-
верситета. Училась в аспиранту-
ре, написала диссертацию на 
тему: «Поэзия Ахмада Шауки». 
Свободно владеет таджикским, 
шугнанским, персидским и рус-
ским языками. Преподавала на 
кафедре арабского языка и лите-
ратуры факультета восточных 
языков Таджикского университе-
та. Основатель и руководитель 
Фонда «Таджикистан». Руководи-
тель Информационно-правового 
Центра «Миграция и закон». Член 
Общественного Совета ФМС Рос-
сии. Награждена медалью ФМС 
России и почетной грамотой.

От расправы его 
спас разговор 
с клеветником. 
Тот запутался после 
пары вопросов 
и услышал грозное 
начальственное: 
«Вон!»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Гавхар Джураева, 
эксперт организации «Миграция и закон»:

Все достаточно объективно действуют  согласно закону об агентах. Имеешь 

иностранный грант, независимо от того, носишь ли ты георгиевскую ленточку, 

как я, или нет, ты агент. Когда называют кого-то агентом в экономике - например, 

агент по продаже обуви,  это нормально. Но когда это касается организаций, 

оказывающих содействие мигрантам, почему-то это воспринимается как шпио-

наж. Меня назвали в Интернете сексотом западных спецслужб, мне было по-на-

стоящему больно.  Я не против хоть ежемесячных проверок, но все-таки пред-

ложила бы к решению Конституционного суда о неагентах, социально ориенти-

рованных организациях добавить: «которые получают высокую оценку своей 

деятельности в России и странах Содружества». У организации «Миграция и за-

кон» девять медалей, грамот и благодарственных писем, полученных в России и 

от одной из стран СНГ. Предлагаю называть такие организации не агентами, а 

иностранными грантополучателями.

ИНОЕ МНЕНИЕ

ДОБРО ДОЛЖНО ОПИРАТЬСЯ НА ЗАКОН
Борис Ямшанов, 
лауреат «Золотой медали им. Ф.Н. Плевако» 
Российской адвокатуры

«Правозащитники», «иностранные агенты»... В российском 

обществе с этими терминами до сих пор путаница проис-

ходит. История Гавхар Джураевой тому пример. Если кто-то 

хочет помочь попавшим в беду либо обездоленным жесто-

кой судьбой людям, именуя себя правозащитниками, то, 

стало быть, он опирается на ПРАВО. Опирается на закон и 

требует от всех, в том числе и от чиновников, его точного 

соблюдения. 

Но вот беда, закон об НКО некоторых наших правозащит-

ников не устраивает, их оскорбляет формулировка «ино-

странный агент». Мне казалось, что дискуссии о формули-

ровке уже в прошлом. Нет. То тут, то там споры возникают 

снова. Поэтому напомню, что речь идет об иностранном 

финансировании и касается закон тех организаций, кото-

рые получают эти самые заграничные гранты. (Там, где 

деньги и налоги — там существуют еще и такие понятия, как 

«резидент» и «нерезидент». Это — в финансовой сфере, и 

подобные термины ни у кого не вызывают ни вопросов, ни 

споров). 

Был в нашей сегодняшней газетной истории грант Между-

народного Красного Креста? Был. Но о нем не сообщено, 

как полагается по закону. Может быть, причина в том, что 

правозащитники твердо убеждены: организация работает 

с конкретными людьми и не занимается политикой. Но та-

кое убеждение по меньшей мере спорно. Грант от Между-

народного Красного Креста, по которому сейчас работает  

Интеграционный центр, направлен на комплексную под-

держку мигрантов. Вряд ли это направление — вне полити-

ки. 

Хочу обратить внимание читателей на итоги британского 

референдума. В их основе среди прочих причин самая 

главная, на мой взгляд, — миграционные процессы. Точнее, 

их нарушение. У нас почему-то больше пишут, как миграци-

онная волна захлестнула Европу. А ведь Россия в мировых 

лидерах по числу мигрантов. И нам очень важно сейчас не 

только писать о немцах, французах и брюссельских чинов-

никах, но и подумать самим, какие уроки нужно в России 

извлечь из британского «брекзита», точнее из причин, его 

породивших. 

В Лондоне есть районы, куда боится заглянуть тамошняя 

полиция, а не то что коренные лондонцы. Скажите, а разве 

нет таких районов в российских мегаполисах? (Достаточ-

но вспомнить скандальную битву на Хованском кладбище). 

Нарушение в миграционных процессах во всех точках 

мира заканчивается в лучшем случае политической про-

блемой, а зачастую ведет к более серьезным последстви-

ям. И мы прекрасно знаем об этом из своей собственной 

недавней истории. 

Но вот тут я хотел бы поддержать Гавхар Джураеву. Она 

стремится помочь избежать этих бед в России, помочь сво-

им согражданам, соотечественникам, оказавшимся дале-

ко от родного дома, элементарно выжить в сложнейших си-

туациях. Даже сухой канцелярский перечень тех дел, в ко-

торых она приняла деятельное участие, и тех испытаний, 

что выпали ей на долю, убеждает: эта женщина достойна 

глубокого уважения. Созданный ею Интеграционный 

центр носит название «Миграция и  закон». Но для людей, 

профессионально связанных с правом, является аксиомой 

понимание: никакие благие намерения и помыслы не 

оправдывают неисполнение закона. Доброе дело (даже 

если в названии организации вдруг появилась пометка 

«иностранный агент») всегда может опираться только на 

закон. 

Единственный выход в этой сложной ситуации, на мой 

взгляд, возможен только тогда, когда чиновники и правоза-

щитники сделают шаг навстречу друг другу и сообща будут 

искать выход из создавшейся ситуации. Так и только так, 

если мы хотим и право защитить, и добро поддержать.

Декабрь 1915-го. Подполковник Борис Шапошников — испол-
няющий должность начальника штаба казачьей бригады.
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Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Открытое акци-

онерное общество «Нефтяная компания «Роснефть» (далее — 
ОАО «НК «Роснефть», Общество или Компания).

Место нахождения: Российская Федерация, 115035, г. Моск-
ва, Софийская набережная, 26/1.

Сведения о собрании:
Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения: собрание (совместное присутствие акци-

онеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия ре-
шений по вопросам, поставленным на голосование).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании: 03 мая 2016 года (конец операционного дня).

Дата проведения общего собрания: 15 июня 2016 года.
Место проведения общего собрания: Россия, 199406, г. Санкт-

Петербург, В.О., ул. Наличная, д.28/16, МФК «Горный».
Повестка дня общего собрания: 
1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

Общества.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 

2015 года.
4. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 

2015 года.
5. О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета ди-

ректоров Общества.
6. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии Общества.
7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
10. Одобрение сделок, в совершении которых имеется заинтере-

сованность.
11. Утверждение изменений в Устав ОАО «НК «Роснефть».
12. Утверждение изменений в Положение об Общем собрании ак-

ционеров ОАО «НК «Роснефть».
13. Утверждение изменений в Положение о Совете директоров 

ОАО «НК «Роснефть».
14. Утверждение изменений в Положение о коллегиальном ис-

полнительном органе (Правлении) ОАО «НК «Роснефть».
15. Утверждение изменений в Положение о единоличном испол-

нительном органе (Президенте) ОАО «НК «Роснефть».
16. Утверждение изменений в Положение о Ревизионной комис-

сии ОАО «НК «Роснефть».
Председатель общего собрания: Белоусов Андрей Рэмович — 

Председатель Совета директоров Общества.
Секретарь общего собрания: Грицкевич Светлана Валентинов-

на — Корпоративный секретарь Общества.
Функции счётной комиссии выполнял специализированный ре-

гистратор:
Общество с ограниченной ответственностью «Реестр-РН».
Место нахождения регистратора: 109028, г. Москва, Подкопа-

евский пер., д.2/6, стр.3-4.
Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим функции 

счётной комиссии, на подписание документов счётной комиссии:
Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Гареева Ирина Рафитьяновна.
Общее количество голосов, которыми обладают акционеры — 

владельцы голосующих акций Общества — 10 598 177 817.
В список лиц, имеющих право на участие в годовом общем соб-

рании акционеров Общества, по состоянию реестра акционеров Об-
щества на конец операционного дня 03 мая 2016 года включены 
акционеры, обладающие в совокупности 10 598 177 817 голоса-
ми.

По состоянию на 11 часов 00 минут 15 июня 2016 года чис-
ло голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании:

— по вопросам №1, №2, №3, №4, №5, №6 и №9 повестки дня 
общего собрания: 9 544 216 518;

— по вопросу №7 повестки дня общего собрания: 9 544 216 445 
(или 85 897 948 005 кумулятивных голосов);

— по вопросу №8 повестки дня общего собрания: 9 528 690 006;
— по вопросу №10 повестки дня общего собрания (по пунктам):
1, 2, 5, 7, 8, 10, 11, 13: 2 178 400 135
3: 9 543 672 714
4, 6, 9, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20: 9 544 123 885
— по вопросам №11, №12, №13, №14, №15 и №16 повестки дня 

общего собрания: 9 544 216 938.
Число голосов, принадлежавших лицам, принявшим участие в 

собрании, которое учитывалось при определении кворума по вопро-
сам повестки дня, составило более чем половину голосов размещен-
ных голосующих акций Общества по каждому вопросу повестки дня 
общего собрания.

В соответствии с п. 1 ст. 58 Федерального закона «Об акционер-
ных обществах» собрание правомочно, если в нем приняли участие 
акционеры, обладающие в совокупности более чем половиной голо-
сов размещенных голосующих акций Общества.

Кворум для проведения годового общего собрания акционеров 
Общества имеется.

Первый вопрос повестки дня: Утверждение годового отче-
та Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по первому воп-
росу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по первому вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требо-
ваниях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания 
акционеров (утвержденного Приказом Федеральной службы по фи-
нансовым рынкам от 2 февраля 2012 г. N 12-6/пз-н) (далее — Поло-
жение): 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по первому вопросу повестки дня общего собрания: 
9 544 674 962, что составляет более чем половину голосов разме-
щенных голосующих акций общества по первому вопросу повестки 
дня общего собрания.

Кворум по первому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по первому вопросу повестки дня 
общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 748 998
ПРОТИВ 10 896
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 101 559

Число голосов по первому вопросу повестки дня общего собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям: 
4 067 269.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций об-
щества, принявших участие в собрании по первому вопросу повестки 
дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовой отчет ОАО «НК «Роснефть» за 2015 год.
Второй вопрос повестки дня: Утверждение годовой бухгал-

терской (финансовой) отчетности Общества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании, по второму воп-
росу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по второму вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по второму вопросу повестки дня общего собрания: 
9 544 674 962, что составляет более чем половину голосов разме-
щенных голосующих акций общества по второму вопросу повестки 
дня общего собрания.

Кворум по второму вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по второму вопросу повестки дня 
общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 743 069
ПРОТИВ 11 935
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 107 373

Число голосов по второму вопросу повестки дня общего собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям: 
4 066 345.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют 
большинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций 

общества, принявших участие в собрании по второму вопросу по-
вестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчет-

ность ОАО «НК «Роснефть» за 2015 год.
Третий вопрос повестки дня: Утверждение распределения 

прибыли Общества по результатам 2015 года.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании, по третьему воп-
росу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по третьему вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по третьему вопросу повестки дня общего собра-
ния: 9 544 674 962, что составляет более чем половину голосов раз-
мещенных голосующих акций общества по третьему вопросу повест-
ки дня общего собрания.

Кворум по третьему вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по третьему вопросу повестки дня 
общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 539 283 607
ПРОТИВ 35 984
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 285 658

Число голосов по третьему вопросу повестки дня общего собра-
ния, поставленному на голосование, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным ос-
нованиям: 4 323 473.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций обще-
ства, принявших участие в собрании по третьему вопросу повестки 
дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить распределение прибыли ОАО «НК «Роснефть» по 

результатам 2015 финансового года следующим образом:
млн руб.

Выручка 3 831 095,0
Расходы по обычным видам деятельности (3 714 294,9)
Сальдо прочих доходов и расходов 56 484,7
Налог на прибыль, изменение отложенных на-
логовых активов и обязательств, налоговый 
эффект результатов прочих операций, не вкл. 
в чистую прибыль (убыток) периода

66 128,5

Чистая прибыль 239 413,3
Расходы из чистой прибыли 239 413,3
в том числе: 
выплата дивидендов 124 528,6
инвестирование, производственное и соци-
альное развитие ОАО «НК «Роснефть» 114 884,7

Четвертый вопрос повестки дня: О размере, сроках и форме 
выплаты дивидендов по результатам 2015 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по четвертому 
вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по четвертому вопросу повестки дня общего собрания, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по четвертому вопросу повестки дня общего соб-
рания: 9 544 674 962, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций общества по четвертому вопросу 
повестки дня общего собрания.

Кворум по четвертому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по четвертому вопросу повестки 
дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 540 092 988
ПРОТИВ 52 648
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 174 165

Число голосов по четвертому вопросу повестки дня общего соб-
рания, поставленному на голосование, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным ос-
нованиям: 4 091 150.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций обще-
ства, принявших участие в собрании по четвертому вопросу повестки 
дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Выплатить дивиденды по результатам 2015 финансового 

года в денежной форме в размере 11 руб. 75 коп. (одиннад-
цать рублей семьдесят пять копеек) на одну размещенную 
акцию.

Определить дату, на которую определяются лица, имеющие 
право на получение дивидендов, — 27 июня 2016 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций и 
являющимся профессиональными участниками рынка цен-
ных бумаг доверительным управляющим, зарегистрирован-
ным в реестре акционеров, осуществить не позднее 11 июля 
2016 года, другим зарегистрированным в реестре акционеров 
держателям акций — не позднее 01 августа 2016 года.

Пятый вопрос повестки дня: О вознаграждении и компенса-
ции расходов членам Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по пятому вопросу 
повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по пятому вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по пятому вопросу повестки дня общего собрания: 
9 544 674 962, что составляет более чем половину голосов разме-
щенных голосующих акций общества по пятому вопросу повестки 
дня общего собрания.

Кворум по пятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по пятому вопросу повестки дня 
общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 182 104
ПРОТИВ 565 038
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 516 339

Число голосов по пятому вопросу повестки дня общего собрания, 
поставленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основаниям: 
4 147 470.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций об-
щества, принявших участие в собрании по пятому вопросу повестки 
дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить вознаграждение следующим членам Совета ди-

ректоров Общества за период выполнения ими своих обязан-
ностей в размере:

-
ров США;

-
ларов США;

Утвердить компенсацию всех расходов и затрат, понесен-
ных членами Совета директоров ОАО «НК «Роснефть» и свя-
занных с исполнением ими своих функций.

Шестой вопрос повестки дня: О вознаграждении членов Ре-
визионной комиссии Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по шестому воп-
росу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по шестому вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по шестому вопросу повестки дня общего собрания: 
9 544 674 962, что составляет более чем половину голосов разме-
щенных голосующих акций общества по шестому вопросу повестки 
дня общего собрания.

Кворум по шестому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по шестому вопросу повестки дня 
общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 735 779
ПРОТИВ 198 451
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 342 379

Число голосов по шестому вопросу повестки дня общего собра-
ния, поставленному на голосование, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным ос-
нованиям: 4 134 342.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций об-
щества, принявших участие в собрании по шестому вопросу повестки 
дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить вознаграждение члену Ревизионной комиссии 

Общества Поме Сергею Ивановичу за период выполнения им 
своих обязанностей в размере 220 000 рублей.

Седьмой вопрос повестки дня: Избрание членов Совета ди-
ректоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имевших право на участие в общем собрании, по седьмо-
му вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817 или 
95 383 600 353 кумулятивных голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по седьмому вопросу повестки дня общего собрания, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817 или 
95 383 600 353 кумулятивных голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по седьмому вопросу повестки дня общего соб-
рания: 9 544 674 889 голосов или 85 902 074 001 кумулятивных 
голосов, что составляет более чем половину голосов размещенных 
голосующих акций общества по седьмому вопросу повестки дня об-
щего собрания.

Кворум по седьмому вопросу повестки дня имеется.
Число кумулятивных голосов, отданных за каждый из вариантов 

голосования («за», «против» и «воздержался») по седьмому вопросу 
повестки дня общего собрания:

Число кумулятивных голосов, отданных за каждого кандидата ли-
цами, выбравшими вариант голосования «ЗА»:

ФИО кандидата
Количество кумулятивных 

голосов, отданных 
за кандидата

1 Акимов Андрей Игоревич 8 523 446 774
2 Белоусов Андрей Рэмович 9 522 680 959
3 Варниг Артур Маттиас 9 321 921 046
4 Вьюгин Олег Вячеславович 8 523 241 064
5 Дадли Роберт Уоррен 9 440 349 022
6 Кинтеро Ордонес Гильермо 9 440 081 429
7 Новак Александр Валентинович 9 524 680 964
8 Сечин Игорь Иванович 12 208 546 756
9 9 322 037 927

Вариант голосования Количество кумулятивных 
голосов

633 663
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ ПО ВСЕМ 
КАНДИДАТАМ» 11 841 165

Число кумулятивных голосов по седьмому вопросу повестки дня 
общего собрания, поставленному на голосование, которые не под-
считывались в связи с признанием бюллетеней недействительными 
и по иным основаниям: 57 942 981.

Наибольшее количество кумулятивных голосов набрали канди-
даты: Сечин Игорь Иванович, Новак Александр Валентинович, 
Белоусов Андрей Рэмович, Дадли Роберт Уоррен, Кинтеро Ор-

Акимов Андрей Игоревич, Вьюгин Олег Вячеславович.
По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Избрать Совет директоров ОАО «НК «Роснефть» в количес-

тве 9 человек:
1. Акимова Андрея Игоревича
2. Белоусова Андрея Рэмовича
3. Варнига Артура Маттиаса
4. Вьюгина Олега Вячеславовича
5. Дадли Роберта Уоррена
6. Кинтеро Ордонеса Гильермо
7. Новака Александра Валентиновича
8. Сечина Игоря Ивановича

Восьмой вопрос повестки дня: Избрание членов Ревизионной 
комиссии Общества.

В соответствии с п. 4.20 Положения, кворум общего собрания по 
восьмому вопросу повестки дня определяется исходя из количест-
ва размещенных голосующих акций общества на дату составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, за выче-
том акций, принадлежащих членам совета директоров общества или 
лицам, занимающим должности в органах управления общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по восьмому воп-
росу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по восьмому вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 582 273 763.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании, по восьмому вопросу повестки дня общего соб-
рания: 9 528 771 132, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций общества по восьмому вопросу по-
вестки дня общего собрания.

Кворум по восьмому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по восьмому вопросу повестки дня 
общего собрания:

 
№ 

ФИО  
кандидата

Вариант голосования НЕ ПОД-
СЧИТЫ-
ВАЛИСЬ
 в связи с 

признани-
ем бюлле-
теней не-
действи-

тельными и 
по иным ос-
нованиям

ЗА ПРО-
ТИВ

ВОЗДЕ-
РЖАЛСЯ

Количество го-
лосов

Коли-
чество 
голосов

Количес-
тво голо-

сов

1. Афоняшин 
Алексей  
Анатольевич

9 522 556 995 89 639 1 248 447 4 437 045

2. Зенков Олег 
Сергеевич

9 522 545 983 46 894 1 244 149 4 495 100

3. Мамин 
Виктор  
Викторович

9 522 540 089 46 746 1 261 669 4 483 622

4. Пома Сергей 
Иванович

9 522 490 122 79 384 1 257 009 4 505 611

5. Сабанцев  
Захар  
Борисович

9 522 558 517 61 346 1 249 445 4 462 818

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» по кандидатам: 
Сабанцев Захар Борисович, Афоняшин Алексей Анатольевич, 
Зенков Олег Сергеевич, Мамин Виктор Викторович, Пома Сер-
гей Иванович составляют большинство голосов акционеров — вла-
дельцев голосующих акций общества, принявших участие в собрании 
и имевших право голоса по восьмому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Избрать Ревизионную комиссию ОАО «НК «Роснефть» в ко-

личестве 5 человек:
1. Афоняшина Алексея Анатольевича
2. Зенкова Олега Сергеевича
3. Мамина Виктора Викторовича
4. Пому Сергея Ивановича 
5. Сабанцева Захара Борисовича
Девятый вопрос повестки дня: Утверждение аудитора Об-

щества.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании, по девятому воп-
росу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по девятому вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 

в общем собрании, по девятому вопросу повестки дня общего соб-
рания: 9 544 674 962, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций общества по девятому вопросу по-
вестки дня общего собрания.

Кворум по девятому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по девятому вопросу повестки дня 
общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 882 071
ПРОТИВ 41 675
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 321 074

Число голосов по девятому вопросу повестки дня общего собра-
ния, поставленному на голосование, которые не подсчитывались в 
связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным ос-
нованиям: 4 080 620.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций обще-
ства, принявших участие в собрании по девятому вопросу повестки 
дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить Общество с ограниченной ответственностью 

«Эрнст энд Янг» аудитором ОАО «НК «Роснефть».
Десятый вопрос повестки дня: Одобрение сделок, в соверше-

нии которых имеется заинтересованность.
В соответствии с п. 4.20 Положения, кворум по десятому вопросу 

повестки дня определяется исходя из количества размещенных голо-
сующих акций общества на дату составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, за вычетом акций, принадлежа-
щих лицам, признаваемым в соответствии со ст.81 Федерального за-
кона «Об акционерных обществах» заинтересованными в соверше-
нии обществом сделки.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по десятому воп-
росу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, которым по десятому вопросу повестки дня обла-
дали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании, и являющиеся заинтересованными в совершении 
Обществом сделок (по пунктам вопроса): 

По пунктам 1, 2, 7, 10, 13 вопроса № 10 повестки дня: 
7 365 816 383 

По пункту 3 вопроса № 10 повестки дня: 543 804
По пунктам 5, 8, 11 вопроса № 10 повестки дня: 7 366 195 332
По пунктам 4, 6, 9, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20 вопроса № 10 по-

вестки дня: 92 633
Число голосов, которым по десятому вопросу повестки дня обла-

дали все лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании, не заинтересованные в совершении обществом 
сделок (по пунктам вопроса): 

По пунктам 1, 2, 7, 10, 13 вопроса № 10 повестки дня: 
3 232 361 434 

По пункту 3 вопроса № 10 повестки дня: 10 597 634 013
По пунктам 5, 8, 11 вопроса № 10 повестки дня: 3 231 982 485
По пунктам 4, 6, 9, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20 вопроса № 10 повес-

тки дня: 10 598 085 184
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 

по десятому вопросу повестки дня общего собрания, владельцами ко-
торых являлись лица, не заинтересованные в совершении обществом 
сделок, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 
(по пунктам вопроса): 

По пунктам 1, 2, 7, 10, 13 вопроса № 10 повестки дня: 
3 232 361 434 

По пункту 3 вопроса № 10 повестки дня: 10 597 634 013
По пунктам 5, 8, 11 вопроса № 10 повестки дня: 3 231 982 485
По пунктам 4, 6, 9, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20 вопроса № 10 повес-

тки дня: 10 598 085 184
Число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в 

совершении обществом сделок, принявшие участие в общем собра-
нии, по десятому вопросу повестки дня общего собрания (по пунктам 
вопроса): 

По пунктам 1, 2, 5, 7, 8 10, 11, 13 вопроса № 10 повестки дня: 
2 178 858 579

По пункту 3 вопроса № 10 повестки дня: 9 544 131 158
По пунктам 4, 6, 9, 12, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20 вопроса № 10 повес-

тки дня: 9 544 582 329
что составляет более чем половину голосов размещенных голо-

сующих акций общества по десятому вопросу повестки дня общего 
собрания (по каждому пункту).

Кворум по десятому вопросу повестки дня имеется.
По пункту 1. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 173 165 210
ПРОТИВ 22 850
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 275 643

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 045 354.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

1. Оказание ООО «РН-Юганскнефтегаз» (исполнитель) ус-
луг (выполнение работ) для ОАО «НК «Роснефть» (заказчик) 
по добыче углеводородов на нефтегазовых месторождениях, 
лицензии на разработку которых принадлежат Компании, в 
том числе: 

— нефти в объеме 64 734,7 тыс. тонн,
— попутного газа в объеме 5 144,9 млн. куб. м.
и передаче добытых ресурсов углеводородов Компании за 

вознаграждение на общую предельную сумму до 261 514 501,3 
тыс. руб. 

По пункту 2. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 173 168 971
ПРОТИВ 22 105
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 428 074

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 889 907.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

2. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (покупатель) сделки 
с АО «Ванкорнефть» (поставщик) по приобретению в период: 
второе полугодие 2016 года — первое полугодие 2017 года, сы-
рой нефти в объеме 24 095,56 тыс. тонн на общую предельную 
сумму 583 716 269,22 тыс. руб. с учетом НДС.

По пункту 3. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 445 792
ПРОТИВ 24 442
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 418 097

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 893 305.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ»
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владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

3. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (покупатель) сделки с 
ПАО «Оренбургнефть» (поставщик) по приобретению в пери-
од: второе полугодие 2016 года — первое полугодие 2017 года, 
сырой нефти в объеме 16 863,38 тыс. тонн на общую предель-
ную сумму 426 542 994,76 тыс. руб. с учетом НДС.

По пункту 4. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 966 891
ПРОТИВ 9 666
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 247 719

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 009 281.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

4. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (заказчик) сделки с 
ОАО «АК «Транснефть» (исполнитель) на оказание в 2017 году 
услуг ОАО «НК «Роснефть» по транспортировке сырой нефти 
по магистральным нефтепроводам в объеме 181 437,681 
тыс. тонн за вознаграждение на общую предельную сумму 
302 754 463,2 тыс. руб.

По пункту 5. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 168 809 981
ПРОТИВ 37 938
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 361 583

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 076 265. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

5. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) в рамках Гене-
рального соглашения об общих условиях совершения депозит-
ных операций сделок с Банк «ВБРР» (АО) (банк) по размеще-
нию ОАО «НК «Роснефть» денежных средств в депозиты (в т.ч. 
в структурные) в рублях и/или долларах США, и/или ЕВРО, и/
или китайских юанях и/или иных валютах на общую предель-
ную сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. на следующих условиях:

— срок — от одного дня до семи лет (включительно);
— процентная ставка:

— сделки (для структурных депозитов) могут включать 
фиксацию обменного курса и привязку обязательств сторон к 
изменению курсов валют.

По пункту 6. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 534 543 922
ПРОТИВ 78 959
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 285 730

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 088 112.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

6. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) в рамках Ге-
нерального соглашения об общих условиях проведения депо-
зитных операций сделок с Банк ВТБ (ПАО) (банк) по размеще-
нию ОАО «НК «Роснефть» денежных средств в депозиты (в т.ч. 
в структурные) в рублях и/или долларах США, и/или ЕВРО, и/
или китайских юанях и/или иных валютах на общую предель-
ную сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. на следующих условиях:

— срок — от одного дня до семи лет (включительно);
— процентная ставка:

— сделки (для структурных депозитов) могут включать 
фиксацию обменного курса и привязку обязательств сторон к 
изменению курсов валют.

По пункту 7. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 168 742 334
ПРОТИВ 62 925
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 363 529

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 104 185.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

7. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) в рамках Ге-
неральных соглашений о проведении депозитных операций и о 
проведении депозитных операций с конверсией сделок с Банк 
ГПБ (АО) (банк) по размещению ОАО «НК «Роснефть» денеж-
ных средств в депозиты (в т.ч. в структурные) в рублях и/или 
долларах США, и/или ЕВРО, и/или китайских юанях и/или 
иных валютах на общую предельную сумму 4 200 000 000,0 
тыс. руб. на следующих условиях:

— срок — от одного дня до семи лет (включительно);
— процентная ставка:

— сделки (для структурных депозитов) могут включать 
фиксацию обменного курса и привязку обязательств сторон к 
изменению курсов валют.

По пункту 8. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 168 765 413
ПРОТИВ 50 436
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 346 350

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 119 048.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

8. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) в рамках Ге-
нерального соглашения об общих условиях совершения кон-
версионных операций сделок с Банк «ВБРР» (АО) (банк) по 
купле-продаже иностранной валюты (конверсионных опера-
ций), в том числе в сочетании с обратной куплей-продажей ва-
люты, с валютными парами доллар США/рубль, ЕВРО/рубль, 
ЕВРО/доллар США и/или иными валютными парами (в т.ч. 
доллар США/японская йена, доллар США/китайский юань, 
доллар США/сингапурский доллар, доллар США/гонконгский 
доллар) на общую предельную сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. 
по следующему обменному курсу:

— по сделкам покупки/продажи долларов США за рубли 
— не выше/ниже, чем максимальный/минимальный курс на 

максимального/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи ЕВРО за рубли — не выше/

ниже, чем максимальный/минимальный курс на ММВБ-РТС 
-

го/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи ЕВРО за доллары США — 

не выше/ниже, чем максимальный/минимальный курс на 

максимального/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи иной валюты (в т.ч. дол-

лар США/японская йена, доллар США/китайский юань, дол-
лар США/сингапурский доллар, доллар США/гонконгский 
доллар) — не выше/ниже, чем максимальный/минимальный 
курс на дату заключения сделки по данным информационно-

максимального/минимального курса.
По пункту 9. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 534 506 588
ПРОТИВ 39 455
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 340 064

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 118 890.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

9. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) в рамках Ге-
нерального соглашения о срочных сделках на финансовых 
рынках и Генерального соглашения об общих условиях прове-
дения конверсионных операций с использованием электрон-
ных средств связи сделок с Банк ВТБ (ПАО) (банк) по купле-
продаже иностранной валюты (конверсионных операций), в 
том числе в сочетании с обратной куплей-продажей валюты, 
с валютными парами доллар США/рубль, ЕВРО/рубль, ЕВРО/
доллар США и/или иными валютными парами (в т.ч. доллар 
США/японская йена, доллар США/китайский юань, доллар 
США/сингапурский доллар, доллар США/гонконгский дол-
лар) на общую предельную сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. по 
следующему обменному курсу:

— по сделкам покупки/продажи долларов США за рубли 
— не выше/ниже, чем максимальный/минимальный курс на 

максимального/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи ЕВРО за рубли — не выше/

ниже, чем максимальный/минимальный курс на ММВБ-РТС 
-

го/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи ЕВРО за доллары США — 

не выше/ниже, чем максимальный/минимальный курс на 

максимального/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи иной валюты (в т.ч. дол-

лар США/японская йена, доллар США/китайский юань, дол-
лар США/сингапурский доллар, доллар США/гонконгский 
доллар) — не выше/ниже, чем максимальный/минимальный 
курс на дату заключения сделки по данным информационно-

максимального/минимального курса.
По пункту 10. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 168 848 262
ПРОТИВ 43 348
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 359 863

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 027 416.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

10. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) с Банк ГПБ 
(АО) (банк) сделок по купле-продаже иностранной валюты 
(конверсионных операций), в том числе в сочетании с обрат-
ной куплей-продажей валюты, с валютными парами доллар 
США/рубль, ЕВРО/рубль, ЕВРО/доллар США и/или иными 
валютными парами (в т.ч. доллар США/японская йена, дол-
лар США/китайский юань, доллар США/сингапурский дол-
лар, доллар США/гонконгский доллар) на общую предельную 
сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. по следующему обменному 
курсу: 

— по сделкам покупки/продажи долларов США за рубли 
— не выше/ниже, чем максимальный/минимальный курс на 

максимального/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи ЕВРО за рубли — не выше/

ниже, чем максимальный/минимальный курс на ММВБ-РТС 
-

го/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи ЕВРО за доллары США — 

не выше/ниже, чем максимальный/минимальный курс на 

максимального/минимального курса;
— по сделкам покупки/продажи иной валюты (в т.ч. дол-

лар США/японская йена, доллар США/китайский юань, дол-
лар США/сингапурский доллар, доллар США/гонконгский 
доллар) — не выше/ниже, чем максимальный/минимальный 
курс на дату заключения сделки по данным информационно-

максимального/минимального курса.
По пункту 11. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 168 784 038
ПРОТИВ 84 751
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 340 481

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 069 619. 

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

11. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) сделок с Банк 
«ВБРР» (АО) (банк) по привлечению ОАО «НК «Роснефть» 
кредитов (в т.ч. овердрафтных и по кредитным линиям) в руб-
лях и/или в иностранной валюте на общую предельную сумму 
4 200 000 000,0 тыс. руб. на следующих условиях:

— срок — не более 30 дней;
— процентная ставка:

-

-
-

вых;
-

ночной ставки привлечения на соответствующий срок 
по данным информационного агентства Thomson Reuters, 

По пункту 12. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 441 457 335
ПРОТИВ 97 924
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 356 073

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 096 927 671.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности:

12. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) сделок с Банк 
ВТБ (ПАО) (банк) по привлечению кредитов (в т.ч. овердраф-
тных и по кредитным линиям), в том числе в рамках Соглаше-
ния о порядке заключения кредитных сделок с использовани-
ем системы «Рейтер-Дилинг» и других систем дистанционного 
банковского обслуживания, а также долгосрочных кредитов 
в рублях и/или в иностранной валюте на общую предельную 
сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. на следующих условиях:

1) кредиты на срок до 1 года:
— общая предельная сумма — 3 315 000 000,0 тыс. руб.;
— срок — до 1 года (включительно);
— процентная ставка:

-

-
-

вых;
-

ночной ставки привлечения на соответствующий срок 
по данным информационного агентства Thomson Reuters, 

2) долгосрочные кредиты (кредитные линии):
— общая предельная сумма 885 000 000 тыс. руб.;
— срок— от 365 дней до 7 лет;
— процентная ставка:

-
-

-

годовых.
— комиссия за организацию финансирования — не более 

— комиссия за обязательство выдать кредит — не более 

По пункту 13. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 2 168 747 105
ПРОТИВ 96 502
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 346 214

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 093 099.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

13. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) сделок с Банк 
ГПБ (АО) (банк) по привлечению кредитов (в т.ч. овердрафт-
ных и по кредитным линиям), в том числе в рамках Соглаше-
ния о порядке заключения кредитных сделок с использовани-
ем системы «Рейтер-Дилинг» и других систем дистанционного 
банковского обслуживания в рублях и/или в иностранной ва-
люте на общую предельную сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. на 
следующих условиях:

— срок — не более 30 дней;
— процентная ставка:

-

-
-

вых;
-

ночной ставки привлечения на соответствующий срок 
по данным информационного агентства Thomson Reuters, 

По пункту 14. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 441 469 584
ПРОТИВ 92 706
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 313 722

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 097 130 658.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

14. Совершение сделок между ОАО «НК «Роснефть» (кли-
ент) и Банк ВТБ (ПАО) (банк) по операциям РЕПО/обратного 
РЕПО на общую предельную сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. 
или эквивалента в иностранной валюте по курсу ЦБ РФ на 
дату заключения соответствующей сделки на следующих ус-
ловиях:

— предмет — двусторонняя продажа (покупка) ценных бу-
маг;

— ставка прямого РЕПО:

-

-
-

вых;
-

ночной ставки привлечения на соответствующий срок 
по данным информационного агентства Thomson Reuters, 

— срок — от одного дня до семи лет (включительно).
— ставка обратного РЕПО:

— срок — от одного дня до семи лет (включительно).
По пункту 15. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 441 539 135
ПРОТИВ 101 055
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 296 072

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 097 068 596.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

15. Совершение сделок между ОАО «НК «Роснефть» (кли-
ент) и Банк ВТБ (ПАО) (банк/брокер) по купле-продаже обли-
гаций, векселей на общую предельную сумму 4 200 000 000,0 
тыс. руб. или эквивалента в иностранной валюте по курсу ЦБ 
РФ на дату заключения соответствующей сделки на следую-
щих условиях:

— предмет — односторонняя покупка (продажа) ценных бу-
маг (облигации, векселя различных эмитентов);

— ожидаемая доходность к погашению (за исключением об-
лигаций ОАО «НК «Роснефть»):

По пункту 16. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 441 494 817
ПРОТИВ 105 814
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 326 410

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 097 077 817.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

16. Совершение сделок между ОАО «НК «Роснефть» (кли-
ент) и Банк ВТБ (ПАО) (банк) по купле/продаже структурных 

-
ную сумму 4 200 000 000,0 тыс. руб. или эквивалента в иност-
ранной валюте по курсу ЦБ РФ на дату заключения соответс-
твующей сделки на следующих условиях:

— предмет — купля-продажа эмиссионных ценных бумаг 
(структурных кредитных нот), имеющих идентификацион-
ный номер в европейском депозитарно-клиринговом центре 
Euroclear.

— доходность:

— срок — до семи лет.
По пункту 17. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 445 883 660
ПРОТИВ 63 723
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 304 841

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 096 976 117.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заин-

тересованность, которые могут быть совершены ОАО «НК 
«Роснефть» в будущем в процессе осуществления обычной хо-
зяйственной деятельности: 

17. Совершение сделок между ОАО «НК «Роснефть» (клиент) 
и Банк ВТБ (ПАО) (банк/брокер) по купле-продаже облигаций 
ОАО «НК «Роснефть» в ходе первичного размещения на общую 
предельную сумму 1 000 000 000,0 тыс. руб. или эквивалента в 
иностранной валюте по курсу ЦБ РФ на дату размещения.

По пункту 18. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса повес-
тки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 445 835 974
ПРОТИВ 59 886
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 346 496

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 096 985 985.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
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владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заинте-

ресованность, которые могут быть совершены ОАО «НК «Рос-
нефть» в будущем в процессе осуществления обычной хозяй-
ственной деятельности: 

18. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) с Банк ВТБ 
(ПАО) (банк) сделок с валютными производными финансовы-
ми инструментами (форвард, опцион, валютный своп, опцион-
ные структуры, смешанные структуры, включающие комби-
нацию вышеуказанных инструментов) на общую предельную 
сумму 312 000 000,0 тыс. руб. или эквивалента в иностранной 
валюте по курсу ЦБ РФ на дату заключения соответствующей 
сделки на следующих условиях:

— предмет — обмен базовой валюты на иную валюту в рам-
ках генеральных соглашений о срочных сделках на финансо-
вых рынках (RISDA) в соответствии с условиями выбранного 
типа валютного производного финансового инструмента;

— базисный актив — валютные пары;
— экономический результат — в части валютных пар: фик-

сирование цен на базисные активы на уровне не ниже цен, 
зафиксированных в бизнес-плане Компании; в части обяза-
тельств Компании: фиксация и/или снижение ставки привле-
чения по обязательствам ОАО «НК «Роснефть» в валюте, от-
личной от долларов США;

— срок — до 10 лет.
По пункту 19. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса по-
вестки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 441 662 580
ПРОТИВ 64 492
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 309 153

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 096 968 125.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заинте-

ресованность, которые могут быть совершены ОАО «НК «Рос-
нефть» в будущем в процессе осуществления обычной хозяй-
ственной деятельности: 

19. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) с Банк ВТБ 
(ПАО) (банк) в рамках Генерального соглашения о срочных 
сделках на финансовых рынках сделок валютно-процент-
ного (кросс-валютного) свопа на общую предельную сумму 
500 000 000,0 тыс. руб. или эквивалента в иностранной валю-
те по курсу ЦБ РФ на дату заключения соответствующей сдел-
ки на следующих условиях:

— предмет — периодическая (единовременная) уплата каж-
дой стороной денежных сумм в зависимости от изменения по-
казателя базисного актива; 

— базисный актив — ставки по заимствованиям в различ-
ных валютах, в т. ч. основанные на волатильных индикаторах 
(MosPrime (MIBOR), Libor (доллары США), EURibor и др.), 
начисляемые на номинал валютно-процентного свопа, выра-
женного в разных валютах; 

— экономический результат — замена валюты обязательств 
Компании, фиксация и/или снижение ставки привлечения за-
имствований ОАО «НК «Роснефть»;

— срок — до 10 лет.
По пункту 20. 
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по данному пункту вопроса по-
вестки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 7 441 532 102
ПРОТИВ 60 338
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 317 854

Число голосов по данному пункту вопроса повестки дня общего 
собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-

вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 2 097 094 056.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов всех не заинтересованных в сделке акционеров — 
владельцев голосующих акций общества по данному пункту вопроса 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Одобрить сделки, в совершении которых имеется заинте-

ресованность, которые могут быть совершены ОАО «НК «Рос-
нефть» в будущем в процессе осуществления обычной хозяй-
ственной деятельности: 

20. Совершение ОАО «НК «Роснефть» (клиент) с Банк ВТБ 
(ПАО) (банк) в рамках Генерального соглашения о срочных 
сделках на финансовых рынках сделок процентного свопа, а 
также возможных комбинаций процентных производных ин-
струментов на общую предельную сумму 606 000 000,0 тыс. 
руб. или эквивалента в иностранной валюте по курсу ЦБ РФ 
на дату заключения соответствующей сделки на следующих 
условиях:

— предмет — периодическая (единовременная) уплата каж-
дой стороной денежных сумм в зависимости от изменения по-
казателя базисного актива; 

— базисный актив — ставки по заимствованиям в различ-
ных валютах, в т. ч. основанные на волатильных индикаторах 
(MosPrime (MIBOR), Libor (доллары США), EURibor), начисля-
емые на номинал процентного свопа, выраженного в разных 
валютах; 

— экономический результат — фиксация и/или снижение 
ставки привлечения заимствований ОАО «НК «Роснефть»;

— срок — до 10 лет.
Одиннадцатый вопрос повестки дня: Утверждение измене-

ний в Устав ОАО «НК «Роснефть».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании, по одиннадцатому 
вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
одиннадцатому вопросу повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по одиннадцатому вопросу повестки дня общего 
собрания: 9 544 675 382, что составляет более чем половину голо-
сов размещенных голосующих акций общества по одиннадцатому 
вопросу повестки дня общего собрания.

Кворум по одиннадцатому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по одиннадцатому вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 746 173
ПРОТИВ 69 107
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 383 711

Число голосов по одиннадцатому вопросу повестки дня обще-
го собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 125 728.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют более ¾ 
голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, при-
нявших участие в собрании по одиннадцатому вопросу повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить изменения в Устав ОАО «НК «Роснефть» (Прило-

жение №1).
Двенадцатый вопрос повестки дня: Утверждение измене-

ний в Положение об Общем собрании акционеров ОАО «НК 
«Роснефть».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по двенадцатому 
вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по двенадцатому вопросу повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по двенадцатому вопросу повестки дня общего со-
брания: 9 544 675 382, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций общества по двенадцатому вопросу 
повестки дня общего собрания.

Кворум по двенадцатому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по двенадцатому вопросу повестки 
дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 819 329
ПРОТИВ 73 306
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 329 417

Число голосов по двенадцатому вопросу повестки дня общего со-
брания, поставленному на голосование, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным ос-
нованиям: 4 102 667.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют 
большинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций 
общества, принявших участие в собрании по двенадцатому вопросу 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить изменения в Положение об Общем собрании ак-

ционеров ОАО «НК «Роснефть» (Приложение №2).
Тринадцатый вопрос повестки дня: Утверждение измене-

ний в Положение о Совете директоров ОАО «НК «Роснефть».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имевших право на участие в общем собрании, по тринадцатому 
вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по тринадцатому вопросу повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по тринадцатому вопросу повестки дня общего со-
брания: 9 544 675 382, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций общества по тринадцатому вопросу 
повестки дня общего собрания.

Кворум по тринадцатому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по тринадцатому вопросу повест-
ки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 803 944
ПРОТИВ 109 449
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 320 406

Число голосов по тринадцатому вопросу повестки дня общего со-
брания, поставленному на голосование, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным ос-
нованиям: 4 090 920.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций об-
щества, принявших участие в собрании по тринадцатому вопросу 
повестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить изменения в Положение о Совете директоров 

ОАО «НК «Роснефть» (Приложение №3).
Четырнадцатый вопрос повестки дня: Утверждение изме-

нений в Положение о коллегиальном исполнительном органе 
(Правлении) ОАО «НК «Роснефть». 

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по четырнадцато-
му вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
четырнадцатому вопросу повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по четырнадцатому вопросу повестки дня общего 
собрания: 9 544 675 382, что составляет более чем половину голо-
сов размещенных голосующих акций общества по четырнадцатому 
вопросу повестки дня общего собрания.

Кворум по четырнадцатому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по четырнадцатому вопросу по-
вестки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 821 840
ПРОТИВ 82 586
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 325 734

Число голосов по четырнадцатому вопросу повестки дня обще-
го собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 4 094 559.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций обще-

ства, принявших участие в собрании по четырнадцатому вопросу по-
вестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить изменения в Положение о коллегиальном испол-

нительном органе (Правлении) ОАО «НК «Роснефть» (Прило-
жение №4).

Пятнадцатый вопрос повестки дня: Утверждение измене-
ний в Положение о единоличном исполнительном органе (Пре-
зиденте) ОАО «НК «Роснефть».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по пятнадцатому 
вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по пятнадцатому вопросу повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по пятнадцатому вопросу повестки дня общего со-
брания: 9 544 675 382, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций общества по пятнадцатому вопросу 
повестки дня общего собрания.

Кворум по пятнадцатому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по пятнадцатому вопросу повест-
ки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 858 024
ПРОТИВ 117 605
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 367 232

Число голосов по пятнадцатому вопросу повестки дня общего со-
брания, поставленному на голосование, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней недействительными и по иным ос-
нованиям: 3 979 811.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций обще-
ства, принявших участие в собрании по пятнадцатому вопросу по-
вестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить изменения в Положение о единоличном испол-

нительном органе (Президенте) ОАО «НК «Роснефть» (Прило-
жение №5).

Шестнадцатый вопрос повестки дня: Утверждение измене-
ний в Положение о Ревизионной комиссии ОАО «НК «Роснефть».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по шестнадцатому 
вопросу повестки дня общего собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
шестнадцатому вопросу повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения: 10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
общем собрании, по шестнадцатому вопросу повестки дня общего со-
брания: 9 544 675 382, что составляет более чем половину голосов 
размещенных голосующих акций общества по шестнадцатому вопро-
су повестки дня общего собрания.

Кворум по шестнадцатому вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования 

(«за», «против» и «воздержался») по шестнадцатому вопросу повест-
ки дня общего собрания:

Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 538 944 314
ПРОТИВ 54 349
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 325 960

Число голосов по шестнадцатому вопросу повестки дня обще-
го собрания, поставленному на голосование, которые не подсчиты-
вались в связи с признанием бюллетеней недействительными и по 
иным основаниям: 3 998 049.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА» составляют боль-
шинство голосов акционеров — владельцев голосующих акций обще-
ства, принявших участие в собрании по шестнадцатому вопросу по-
вестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Утвердить изменения в Положение о Ревизионной комис-

сии ОАО «НК «Роснефть» (Приложение №6).
Настоящий отчет составлен на 25 листах в двух экземплярах.
Дата составления отчета: 20 июня 2016 г.
Председатель общего собрания:            п/п        А. Р. Белоусов
Секретарь общего собрания:              п/п  С. В. Грицкевич

Дата составления отчета — 24.06.2016.
Полное фирменное наименование: Открытое акционерное об-

щество «ГАЗ» 
Место нахождения: г.Нижний Новгород, пр-т Ленина, д.88
Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в об-

щем собрании: 09.05.2016
Дата проведения общего собрания: 24.06.2016
Место проведения общего собрания: Россия, г. Нижний 

Новгород, пр. Ленина, 88, офис управляющей организации ОАО 
«ГАЗ» — ООО «УК «Группа ГАЗ» (главная проходная, корпус ин-
женерных служб), конференц-зал, 2-ой этаж.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской от-

четности, в том числе отчета о финансовых результатах (отчета 
о прибылях и убытках) ОАО «ГАЗ» за 2015 год.

2. О распределении прибыли и дивидендах ОАО «ГАЗ» за 2015 
год.

3. Об избрании членов Совета директоров ОАО «ГАЗ».
4. Об утверждении аудитора ОАО «ГАЗ».
5. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «ГАЗ».
6. О приведении наименования и Устава ОАО «ГАЗ» в соответ-

ствие с требованиями действующего законодательства.
7. Об утверждении Положения «Об общих собраниях акционе-

ров Публичного акционерного общества «ГАЗ».
8. Об утверждении Положения «О Совете директоров 

Публичного акционерного общества «ГАЗ».
9. Об утверждении Положения «О Ревизионной комиссии 

Публичного акционерного общества «ГАЗ».
10. Об одобрении совершения ОАО «ГАЗ» сделки (взаимос-

вязанных сделок), в совершении которой имеется заинтересован-
ность и связанной с отчуждением или возможностью отчуждения 
имущества, стоимость которого составляет более 2% и менее 50% 
балансовой стоимости активов ОАО «ГАЗ».

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
Вопрос повестки дня № 1: «Об утверждении годового от-

чета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчета 
о финансовых результатах (отчета о прибылях и убытках) 
ОАО «ГАЗ» за 2015 год».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данному 
вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/
пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 083 360 голосов 95.6365 %
Против 61 голосов 0.0004 % 

Воздержался 733 275 голосов 4.3603 %
Бюллетень недействителен 226 голосов 0.0013 %

Не голосовал 245 голосов 0.0015 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 1: 
«Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую отчетность, 
в том числе отчет о финансовых результатах (отчет о прибылях 
и убытках) ОАО «ГАЗ» за 2015 год».

Вопрос повестки дня № 2: «О распределении прибыли 
и дивидендах ОАО «ГАЗ» за 2015 год».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данному 
вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/
пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:
ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 082 974 голосов 95.6343 %
Против 733 514 голосов 4.3617 % 

Воздержался 188 голосов 0.0011 %
Бюллетень недействителен 231 голосов 0.0014 %

Не голосовал 260 голосов 0.0015 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 2: 
«Распределить чистую прибыль, полученную ОАО «ГАЗ» по ито-
гам 2015 года, следующим образом:

1. Выплатить дивиденды по привилегированным акциям ОАО 
«ГАЗ» в денежной форме в размере 1 рубль 34 копейки на одну 
акцию.

2. Установить дату, на которую определяются лица, имеющие 
право на получение дивидендов по привилегированным акциям, 
– 06.07.2016.

3. Дивиденды по обыкновенным акциям ОАО «ГАЗ» за 2015 
год не выплачивать.

4. Оставшуюся чистую прибыль оставить в распоряжении ОАО 
«ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 3: «Об избрании членов Совета 
директоров ОАО «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводится бюллетенями. 
Голосование кумулятивное.

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в об-
щем собрании по данному вопросу повестки дня — 158 785 904 
1127768/4511693.

Число кумулятивных голосов, приходящихся на голосую-
щие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 «Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созы-
ва и проведения общего собрания акционеров», утвержденно-
го приказом ФСФР №12-6/пз-н от 02.02.2012 г. — 158 785 904 
1127768/4511693.

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании по данному вопросу — 
151 354 503 (95.3199 % от общего числа голосов, принятых 
к определению кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

1 Айбек Манфред  
(Manfred Eibeck) За 15 946 023 голосов

2 Басова Марина Сергеевна За 197 805 голосов

3 Вольф Зигфрид / Siegfried Wolf За 15 946 138 голосов

4 Кооб Клаус Петер Пауль /  
Klaus Peter Paul Koob За 15 938 664 голосов

5 Леонтьев Артем Станиславович За 15 938 896 голосов

6 Матвеева Елена Викторовна За 15 946 353 голосов

7 Нагайцев Максим Валерьевич За 15 938 711 голосов

8 Репин Игорь Николаевич За 197 227 голосов

9 Снесарь Дмитрий Николаевич За 15 938 676 голосов

10 Сорокин Вадим Николаевич За 15 947 521 голосов

11 Спирин Денис Александрович За 197 675 голосов

12 Уилльямс Александр Артур 
Джон За 6 795 843 голосов

13 Филькин Роман Алексеевич За 197 162 голосов

14 Шанцев Валерий Павлинович За 16 219 951 голосов

Против всех 621 голосов 

Воздержался по всем 270 голосов 

Бюллетень недействителен 2 169 голосов

Не голосовал 2 421 голосов

Не распределено 2 377 голосов

Принятое решение по вопросу повестки дня № 3: 
Избрать в Совет директоров ОАО «ГАЗ» следующих кан-
дидатов: Айбек Манфред (Manfred Eibeck), Вольф Зигфрид 
/ Siegfried Wolf, Кооб Клаус Петер Пауль / Klaus Peter Paul 
Koob, Леонтьев Артем Станиславович, Матвеева Елена 
Викторовна, , Нагайцев Максим Валерьевич, Снесарь 
Дмитрий Николаевич, Сорокин Вадим Николаевич, Шанцев 
Валерий Павлинович.

Вопрос повестки дня № 4: «Об утверждении аудитора 
ОАО «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данному 
вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/
пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 083 195 голосов 95.6356 %

Против 733 256 голосов 4.3601 % 

Воздержался 61 голосов 0.0004 %

Бюллетень недействителен 386 голосов 0.0023 %

Не голосовал 269 голосов 0.0016 %

Принятое решение по вопросу повестки дня №4: «Ут-
вердить АО «ЦБА» аудитором ОАО «ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 5: «Об избрании членов 
Ревизионной комиссии ОАО «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имеющих право на участие в общем собрании по данному 
вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества, 
определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР №12-6/
пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума).

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

1. Захарцев 
Сергей 
Иванович
Проголо-
совали:

За
Против
Воздержался
Недействи-
тельно

16 079 233 голосов
95 голосов

733 220 голосов
4 374 голосов

95.6120 %
0.0006 %
4.3599 %
0.0260 %

2. Ишкаев 
Руслан 
Фидратович
Проголо-
совали:

За
Против
Воздержался
Недействи-
тельно

16 083 238 голосов
154 голосов

733 244 голосов
286 голосов

95.6358 %
0.0009 %
4.3601 %
0.0017 %

3. Обухова 
Мария 
Александ-
ровна
Проголо-
совали:

За
Против
Воздержался
Недействи-
тельно

16 083 385 голосов
69 голосов

733 220 голосов
248 голосов

95.6367 %
0.0004 %
4.3599 %
0.0015 %

Не голосовал 245  голосов 0.0015 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 5: 
Избрать в Ревизионную комиссию ОАО «ГАЗ» следующих 
кандидатов: Захарцев Сергей Иванович, Ишкаев Руслан 
Фидратович, Обухова Мария Александровна.

Отчет об итогах голосования на годовом общем собрании 
акционеров Открытого акционерного общества «ГАЗ» 

(г. Нижний Новгород, пр-т Ленина, д. 88)
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Вопрос повестки дня № 6: «О приведении наименова-
ния и Устава ОАО «ГАЗ» в соответствие с требованиями 
действующего законодательства».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции обще-
ства, определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР 
№12-6/пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 510 121 голосов 98.1742 %

Против 306 535 голосов 1.8228 % 

Воздержался 42 голосов 0.0002 %

Бюллетень недействителен 200 голосов 0.0012 %

Не голосовал 269 голосов 0.0016 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 6: «В це-
лях приведения наименования и Устава ОАО «ГАЗ» в соот-
ветствие с требованиями Главы 4 Гражданского кодекса РФ в 
редакции Федерального закона № 99 от 05.05.14 г. утвердить 
Устав Публичного акционерного общества «ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 7: «Об утверждении Положения 
«Об общих собраниях акционеров Публичного акционер-
ного общества «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции обще-
ства, определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР 
№12-6/пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума).

 
Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 510 110 голосов 98.1741 %

Против 306 535 голосов 1.8228 % 

Воздержался 39 голосов 0.0002 %

Бюллетень недействителен 214 голосов 0.0013 %

Не голосовал 269 голосов 0.0016 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 7: 
«Утвердить Положение «Об общих собраниях акционеров 
Публичного акционерного общества «ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 8: «Об утверждении Положения 
«О Совете директоров Публичного акционерного обще-
ства «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции обще-
ства, определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР 
№12-6/пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 510 057 голосов 98.1738 %

Против 306 538 голосов 1.8228 % 

Воздержался 51 голосов 0.0003 %

Бюллетень недействителен 252 голосов 0.0015 %

Не голосовал 269 голосов 0.0016 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 8: 
«Утвердить Положение «О Совете директоров Публичного ак-
ционерного общества «ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 9: «Об утверждении Положения 
«О Ревизионной комиссии Публичного акционерного об-
щества «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-

сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции обще-
ства, определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР 
№12-6/пз-н от 02.02.2012 г. — 17 642 878 1127906/4511693.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по данному вопросу — 16 817 167 (95.3199% 
от общего числа голосов, принятых к определению кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 16 510 040 голосов 98.1737 %

Против 306 535 голосов 1.8228 % 

Воздержался 62 голосов 0.0004 %

Бюллетень недействителен 261 голосов 0.0015 %

Не голосовал 269 голосов 0.0016 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 9: 
«Утвердить Положение «О Ревизионной комиссии Публичного 
акционерного общества «ГАЗ».

Вопрос повестки дня № 10: «Об одобрении совершения 
ОАО «ГАЗ» сделки (взаимосвязанных сделок), в соверше-
нии которой имеется заинтересованность и связанной 

с отчуждением или возможностью отчуждения имуще-
ства, стоимость которого составляет более 2% и менее 
50% балансовой стоимости активов ОАО «ГАЗ».

Голосование по данному вопросу проводилось бюллетенями.
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали все 

лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, не заинтересованные в совершении обще-
ством сделки — 5 500 993 1127906/4511693.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции обще-
ства, определенное с учетом п. 4.20 «Положения о дополнитель-
ных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров», утвержденного приказом ФСФР 
№12-6/пз-н от 02.02.2012 г. — 5 500 993 1127906/4511693.

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали 
лица, принявшие участие в общем собрании акционеров, не за-
интересованные в совершении обществом сделки — 4 675 282 
(84.9898% от общего числа голосов, принятых к определению 
кворума). 

Кворум имеется.

Результаты подсчета голосов:

ПРОГОЛОСОВАЛИ:

За 3 941 218 голосов 71.6456 %

Против 105 голосов 0.0019 % 

Воздержался 132 голосов 0.0024 %

Бюллетень недействителен 733 470 голосов 13.3334 %

Не голосовал 357 голосов 0.0065 %

Принятое решение по вопросу повестки дня № 10: 
«Одобрить совершенные ОАО «ГАЗ» (Далее — Общество) 

сделки (взаимосвязанные сделки), в совершении которых име-
ется заинтересованность:

1. Заключенный договор №ДП-118/3 от 29 апреля 
2016 года (далее — Договор поручительства) на следую-
щих условиях:

Стороны по Договору поручительства: Открытое акци-
онерное общество «ГАЗ» (далее — Поручитель), и Публичное 
акционерное общество «Сбербанк России» (ИНН 7707083893, 
место нахождения: 117997, г. Москва, ул. Вавилова, дом 19) 
(далее — Кредитор);

Предмет Договора поручительства: Поручитель обязует-
ся перед Кредитором отвечать солидарно с Обществом с ограни-
ченной ответственностью «Автомобильный завод «ГАЗ» (ИНН 
5250018433, ОГРН 1045206907877, место нахождения: 603004 
г. Н.Новгород, проспект Ильича, д.5) (далее — Заемщик) за ис-
полнение Заемщиком его обязательств перед Кредитором 
по Договору об открытии возобновляемой кредитной линии 
№ ВКЛ-118 от 29 апреля 2016 г. (далее — Кредитный договор 
1).

Кредитный договор 1 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 1: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк
Предмет Кредитного договора 1: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую кредитную линию для финансиро-
вания текущей деятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита по 29 апреля 2018 г.
Сумма лимита — 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот 

миллионов) рублей.
Поручитель ознакомлен со всеми условиями Кредитного до-

говора 1 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 1 , в том числе на следую-
щих условиях:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
1 не превышает 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот мил-
лионов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 1 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 1, в которых указывается сум-
ма транша и его срок. При этом предельный срок пользования 
ресурсами в пределах каждого дополнительного соглашения 
не может превышать 180 дней (включительно) с даты заключе-
ния дополнительного соглашения, не включая эту дату.

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
1 устанавливается не позднее «29» апреля 2018 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 1 — 14,0% го-
довых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 1 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по свое-
му усмотрению производить увеличение процентной ставки 
по Кредитному договору 1, в том числе, но не исключительно, 
в связи с принятием Банком России решений по увеличению 
ключевой ставки и/или ставки рефинансирования (учетной 
ставки) Банка России, с уведомлением об этом Заемщика без 
оформления этого изменения дополнительным соглашением. 
В случае увеличения Кредитором процентной ставки в одно-
стороннем порядке указанное изменение вступает в силу через 
60 (Шестьдесят) календарных дней с даты отправления уведом-
ления Кредитором, если в уведомлении не указана более позд-
няя дата вступления изменения в силу.

Размер обязательств Поручителя составляет 
5.760.000.000 (Пять миллиардов семьсот шестьдесят миллио-
нов) рублей.

Срок действия Договора поручительства: «29» апреля 
2021 года.

2. Заключенный ОАО «ГАЗ» договор ипотеки № ДИ-
16/1 от 27.04.2015 г. с ПАО Сбербанк с учетом дополни-
тельных соглашений (далее — Договор) объектов недви-
жимого имущества, принадлежащих ОАО «ГАЗ» и поиме-
нованных в Приложении 1 в обеспечение исполнения обя-
зательств ООО «Автозавод «ГАЗ». 

1) Договор об открытии возобновляемой кредитной ли-
нии № ВКЛ-16 от 27 апреля 2015 г. (далее — Кредитный до-
говор 1).

Кредитный договор 1 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 1: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк
Предмет Кредитного договора 1: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую кредитную линию для финансиро-
вания текущей деятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита по 30 октября 2016 г.
Сумма лимита — 2 200 000 000 (Два миллиарда двести мил-

лионов) рублей.
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Кредитного 

договора 1 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 1 Предметом залога, в том 
числе по следующим условиям:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
1 не превышает 2 200 000 000 (Два миллиарда двести миллио-
нов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 1 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 1, в которых указывается сум-
ма транша и его срок. 

При этом предельный срок пользования ресурсами в преде-
лах каждого дополнительного соглашения не может превышать 
90 (Девяносто) дней (включительно) с даты заключения допол-
нительного соглашения, не включая эту дату.

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
1 устанавливается не позднее «30» октября 2016 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 1 — 18,2% го-
довых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 1 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по свое-
му усмотрению производить увеличение процентной ставки 
по Кредитному договору 1, в том числе, но не исключительно, 
в связи с принятием Банком России решений по увеличению 
учетной ставки (ставки рефинансирования Банка России), 
с уведомлением об этом Заемщика без оформления этого из-
менения дополнительным соглашением. В случае увеличения 
Кредитором процентной ставки в одностороннем порядке ука-
занное изменение вступает в силу через 60 (Шестьдесят) ка-
лендарных дней с даты отправления уведомления Кредитором, 
если в уведомлении не указана более поздняя дата вступления 
изменения в силу.

2) Договор об открытии возобновляемой кредитной ли-
нии № ВКЛ-62 от 26 октября 2015 г. (далее — Кредитный до-
говор 2).

Кредитный договор 2 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 2: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк
Предмет Кредитного договора 2: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую кредитную линию для финансиро-
вания текущей деятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита по 30 октября 2016 г.
Сумма лимита — 2 200 000 000 (Два миллиарда двести мил-

лионов) рублей.
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Кредитного 

договора 2 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 2 Предметом залога, в том 
числе по следующим условиям:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
2 не превышает 2 200 000 000 (Два миллиарда двести миллио-
нов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 2 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 2, в которых указывается сум-
ма транша и его срок.. При этом предельный срок пользования 
ресурсами в пределах каждого дополнительного соглашения 
не может превышать 180 дней (включительно) с даты заключе-
ния дополнительного соглашения, не включая эту дату.

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
2 устанавливается не позднее «30» октября 2016 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 2 — 15,0 % го-
довых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 2 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

В одностороннем порядке по своему усмотрению произво-
дить уменьшение процентной ставки по Кредитному догово-
ру 2, в том числе, но не исключительно, в связи с принятием 
Банком России решений по снижению ключевой ставки и/или 
ставки рефинансирования (учетной ставки), с уведомлением 
об этом Заемщика без оформления этого изменения дополни-
тельным соглашением. В случае уменьшения Кредитором про-
центной ставки в одностороннем порядке указанное изменение 
вступает в силу через 30 (Тридцать) календарных дней с даты 
отправления уведомления Кредитором, если в уведомлении 
не указана иная дата вступления изменения в силу.

Выдача кредитных средств по Кредитному договору 1 и 
по Кредитному договору 2 производится при соблюдении усло-
вия: остаток ссудной задолженности Заемщика по Кредитному 
договору 1 и по Кредитному договору 2 не может превышать 
2 200 000 000 (Два миллиарда двести миллионов) рублей.

3) Договор об открытии возобновляемой кредитной ли-
нии № ВКЛ-118 от 29 апреля 2016 г. (далее — Кредитный до-
говор 3).

Кредитный договор 3 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 3: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк
Предмет Кредитного договора 3: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую кредитную линию для финансиро-
вания текущей деятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита по 29 апреля 2018 г.
Сумма лимита — 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот 

миллионов) рублей.
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Кредитного 

договора 3 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 3 Предметом залога, в том 
числе по следующим условиям:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
3 не превышает 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот мил-
лионов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 3 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 3, в которых указывается сум-
ма транша и его срок. При этом предельный срок пользования 
ресурсами в пределах каждого дополнительного соглашения 
не может превышать 180 дней (включительно) с даты заключе-
ния дополнительного соглашения, не включая эту дату.

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
3 устанавливается не позднее «29» апреля 2018 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 3 — 14,0% го-
довых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 3 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по свое-
му усмотрению производить увеличение процентной ставки 
по Кредитному договору 3, в том числе, но не исключительно, 
в связи с принятием Банком России решений по увеличению 
ключевой ставки и/или ставки рефинансирования (учетной 
ставки) Банка России, с уведомлением об этом Заемщика без 
оформления этого изменения дополнительным соглашением. 
В случае увеличения Кредитором процентной ставки в одно-
стороннем порядке указанное изменение вступает в силу через 
60 (Шестьдесят) календарных дней с даты отправления уведом-
ления Кредитором, если в уведомлении не указана более позд-
няя дата вступления изменения в силу.

Выдача кредитных средств по Кредитному договору 1, по 
Кредитному договору 2 и по Кредитному договору 3 произ-
водится при соблюдении условия: остаток ссудной задолжен-
ности Заемщика по Кредитному договору 1, по Кредитному 
договору 2 и по Кредитному договору 3 не может превышать 
4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот миллионов) рублей.

Срок действия Договора ипотеки: «29» апреля 2021 года.
3. Заключенный ОАО «ГАЗ» договор ипотеки № ДИ-

498/1 от 22.10.2014 г. с ПАО Сбербанк с учетом допол-
нительных соглашений (далее — Договор) объектов не-
движимого имущества, принадлежащих ОАО «ГАЗ» и по-
именованных в Приложении 2 в обеспечение исполнения 
обязательств ООО «Автозавод «ГАЗ». 

1) Генеральное соглашение об открытии возобновляемой 
рамочной кредитной линии с дифференцированными процент-
ными ставками №498 от 14 мая 2013 г. (далее — Кредитный до-
говор 1).

Кредитный договор 1 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 1: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк
Предмет Кредитного договора 1: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую рамочную кредитную линию для 
финансирования текущей деятельности Заемщика на следую-
щих условиях:

Период действия лимита по 14 мая 2016 г.
Сумма лимита — 3 000 000 000 (Три миллиарда) рублей.
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Кредитного 

договора 1 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 1 Предметом залога, в том 
числе по следующим условиям:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
1 не превышает 3 000 000 000 (Три миллиарда) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 1 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 1, в которых указывается сум-
ма транша и его срок. 

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
1 устанавливается не позднее «14» мая 2016 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 1 — не более 
18,2% годовых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 1 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по свое-
му усмотрению производить увеличение процентной ставки 
по Кредитному договору 1, в том числе, но не исключительно, 
в связи с принятием Банком России решений по увеличению 
учетной ставки (ставки рефинансирования Банка России), 
с уведомлением об этом Заемщика без оформления этого из-
менения дополнительным соглашением. В случае увеличения 
Кредитором процентной ставки в одностороннем порядке ука-
занное изменение вступает в силу через 30 (Шестьдесят) ка-
лендарных дней с даты отправления уведомления Кредитором, 
если в уведомлении не указана более поздняя дата вступления 
изменения в силу.

2) Договор об открытии возобновляемой кредитной ли-
нии № ВКЛ-118 от 29 апреля 2016 г. (далее — Кредитный до-
говор 2).

Кредитный договор 2 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 2: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк
Предмет Кредитного договора 2: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую кредитную линию для финансиро-
вания текущей деятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита по 29 апреля 2018 г.
Сумма лимита — 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот 

миллионов) рублей.
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Кредитного 

договора 2 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 2 Предметом залога, в том 
числе по следующим условиям:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
2 не превышает 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот мил-
лионов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 2 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 2, в которых указывается сум-
ма транша и его срок. При этом предельный срок пользования 
ресурсами в пределах каждого дополнительного соглашения 
не может превышать 180 дней (включительно) с даты заключе-
ния дополнительного соглашения, не включая эту дату.

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
2 устанавливается не позднее «29» апреля 2018 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 2 — 14,0% го-
довых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 2 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по свое-
му усмотрению производить увеличение процентной ставки 
по Кредитному договору 2, в том числе, но не исключительно, 
в связи с принятием Банком России решений по увеличению 
ключевой ставки и/или ставки рефинансирования (учетной 
ставки) Банка России, с уведомлением об этом Заемщика без 
оформления этого изменения дополнительным соглашением. 
В случае увеличения Кредитором процентной ставки в одно-
стороннем порядке указанное изменение вступает в силу через 
60 (Шестьдесят) календарных дней с даты отправления уведом-
ления Кредитором, если в уведомлении не указана более позд-
няя дата вступления изменения в силу.

Выдача кредитных средств по Кредитному договору 1 и 
по Кредитному договору 2 производится при соблюдении усло-
вия: остаток ссудной задолженности Заемщика по Кредитному 
договору 1 и по Кредитному договору 2 не может превышать 
4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот миллионов) рублей.

Срок действия Договора ипотеки: «29» апреля 2021 года
4. Планируемый к заключению ОАО «ГАЗ» договор 

ипотеки с ПАО Сбербанк (далее — Договор) объектов не-
движимого имущества, принадлежащих ОАО «ГАЗ» и по-
именованных в Приложении 3 в обеспечение исполнения 
обязательств ООО «Автозавод «ГАЗ». 

1) Договор об открытии возобновляемой кредитной ли-
нии № ВКЛ-62 от 26 октября 2015 г. (далее — Кредитный до-
говор 1).

Кредитный договор 1 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 1: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк
Предмет Кредитного договора 1: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую кредитную линию для финансиро-
вания текущей деятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита по 30 октября 2016 г.
Сумма лимита — 2 200 000 000 (Два миллиарда двести мил-

лионов) рублей.
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Кредитного 

договора 1 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 1 Предметом залога, в том 
числе по следующим условиям:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
1 не превышает 2 200 000 000 (Два миллиарда двести миллио-
нов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 1 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 1, в которых указывается сум-
ма транша и его срок.. При этом предельный срок пользования 
ресурсами в пределах каждого дополнительного соглашения 
не может превышать 180 дней (включительно) с даты заключе-
ния дополнительного соглашения, не включая эту дату.

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
1 устанавливается не позднее «30» октября 2016 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 1 — 15,0 % го-
довых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 1 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

В одностороннем порядке по своему усмотрению произво-
дить уменьшение процентной ставки по Кредитному догово-
ру 1, в том числе, но не исключительно, в связи с принятием 
Банком России решений по снижению ключевой ставки и/или 
ставки рефинансирования (учетной ставки), с уведомлением 
об этом Заемщика без оформления этого изменения дополни-
тельным соглашением. В случае уменьшения Кредитором про-
центной ставки в одностороннем порядке указанное изменение 
вступает в силу через 30 (Тридцать) календарных дней с даты 
отправления уведомления Кредитором, если в уведомлении 
не указана иная дата вступления изменения в силу.

2) Договор об открытии возобновляемой кредитной ли-
нии № ВКЛ-118 от 29 апреля 2016 г. (далее — Кредитный до-
говор 2).

Кредитный договор 2 заключен на следующих условиях:
Стороны по Кредитному договору 2: Заемщик — ООО 

«Автозавод «ГАЗ», Кредитор — ПАО Сбербанк.
Предмет Кредитного договора 2: Кредитор открывает 

Заемщику возобновляемую кредитную линию для финансиро-
вания текущей деятельности Заемщика на следующих условиях:

Период действия лимита по 29 апреля 2018 г.
Сумма лимита — 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот 

миллионов) рублей.
Залогодатель ознакомлен со всеми условиями Кредитного 

договора 2 и согласен отвечать за исполнение всех обязательств 
Заемщика по Кредитному договору 2 Предметом залога, в том 
числе по следующим условиям:

Суммарная ссудная задолженность по Кредитному договору 
2 не превышает 4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот мил-
лионов) рублей.

Условия и порядок выдачи и погашения сумм кредита 
в пределах установленного лимита в течение срока действия 
Кредитного договора 2 определяется дополнительными согла-
шениями к Кредитному договору 2, в которых указывается сум-
ма транша и его срок. При этом предельный срок пользования 
ресурсами в пределах каждого дополнительного соглашения 
не может превышать 180 дней (включительно) с даты заключе-
ния дополнительного соглашения, не включая эту дату.

Дата полного погашения кредита по Кредитному договору 
2 устанавливается не позднее «29» апреля 2018 года.

Процентная ставка по Кредитному договору 2 — 14,0% го-
довых.

Комиссионные платежи и неустойки по Кредитному догово-
ру 2 устанавливаются на условиях ПАО Сбербанк.

Кредитор имеет право: в одностороннем порядке по свое-
му усмотрению производить увеличение процентной ставки 
по Кредитному договору 2, в том числе, но не исключительно, 
в связи с принятием Банком России решений по увеличению 
ключевой ставки и/или ставки рефинансирования (учетной 
ставки) Банка России, с уведомлением об этом Заемщика без 
оформления этого изменения дополнительным соглашением. 
В случае увеличения Кредитором процентной ставки в одно-
стороннем порядке указанное изменение вступает в силу через 
60 (Шестьдесят) календарных дней с даты отправления уведом-
ления Кредитором, если в уведомлении не указана более позд-
няя дата вступления изменения в силу.

Выдача кредитных средств по Кредитному договору 1 и 
по Кредитному договору 2 производится при соблюдении усло-
вия: остаток ссудной задолженности Заемщика по Кредитному 
договору 1 и по Кредитному договору 2 не может превышать 
4 500 000 000 (Четыре миллиарда пятьсот миллионов) рублей.

Срок действия Договора ипотеки: «29» апреля 2021 года».

Функции счетной комиссии на годовом общем собрании ак-
ционеров ОАО «ГАЗ» выполнял Регистратор — 

ОАО «Межрегиональный регистраторский центр» (105062, 
город Москва, Подсосенский переулок, д.26, стр.2). 

Уполномоченные лица Регистратора — Зайцев Н.М. (дове-
ренность от 01.01.2016 года № 26/16)

Толстоброва Л.С. (доверенность от 11.01.2016 года № 2/16)

Председательствующий 
на собрании    Сорокин В.Н.

Секретарь 
собрания   Лежебоко И.А.
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Статья 1
Внести в Уголовно-процессуальный 

кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 52, ст. 4921; 2002, № 22, ст. 2027; 
№ 30, ст. 3015, 3020, 3029; № 44, ст. 4298; 
2003, № 27, ст. 2700, 2706, 2708; № 28, 
ст. 2880; № 50, ст. 4847; 2004, № 17, ст. 1585; 
№ 27, ст. 2711; № 49, ст. 4853; 2005, № 1, 
ст. 13; № 23, ст. 2200; 2006, № 3, ст. 277; 
№ 10, ст. 1070; № 23, ст. 2379; № 28, ст. 2975, 
2976; № 31, ст. 3452; 2007, № 1, ст. 46; № 16, 
ст. 1827; № 18, ст. 2118; № 24, ст. 2830, 2833; 
№ 31, ст. 4008, 4011; № 41, ст. 4845; № 49, 
ст. 6033; № 50, ст. 6235, 6236, 6248; 2008, 
№ 12, ст. 1074; № 24, ст. 2798; № 49, ст. 5724; 
№ 52, ст. 6226, 6235; 2009, № 1, ст. 29; № 11, 
ст. 1266, 1267, 1268; № 18, ст. 2145; № 26,  
ст. 3139; № 29, ст. 3613; № 44, ст. 5170, 5173; 
№ 45, ст. 5263; № 51,  ст. 6161; № 52, 
ст. 6422, 6453; 2010, № 1, ст. 4; № 8, ст. 780; 
№ 11, ст. 1168, 1169; № 14, ст. 1552; № 15, 
ст. 1756; № 17, ст. 1985; № 18, ст. 2145; № 19,  
ст. 2284; № 21, ст. 2525; № 27, ст. 3416, 3427, 
3428, 3431; № 30,  ст. 3986, 3989, 4003; 
№ 31, ст. 4164, 4193; № 49, ст. 6412, 6414, 
6419; 2011, № 1, ст. 16, 39, 45, 46; № 7, 
ст. 901; № 13, ст. 1686, 1687; № 15, ст. 2039;  
№ 19, ст. 2712; № 23, ст. 3259; № 25, ст. 3533; 
№ 29, ст. 4285, 4286; № 30, ст. 4598, 4601, 
4605; № 45, ст. 6322, 6323, 6324, 6334;  
№ 48, ст. 6730; № 50, ст. 7349, 7350, 7361, 
7362; 2012, № 10, ст. 1162, 1165, 1166; № 24, 
ст. 3068, 3070, 3071; № 26, ст. 3440; № 30, 
ст. 4172; № 31,  ст. 4330, 4331, 4332; № 47, 
ст. 6401; № 49, ст. 6752, 6753; № 53, ст. 7634, 
7635, 7636, 7637; 2013, № 7, ст. 608; № 9, 
ст. 875; № 14,  ст. 1661, 1662; № 17, ст. 2031; 
№ 23, ст. 2880; № 26, ст. 3207; № 27,  
ст. 3442, 3458, 3477, 3478; № 30, ст. 4028, 
4031, 4050, 4053, 4054, 4078; № 43, ст. 5441, 
5442; № 44, ст. 5641; № 48, ст. 6161, 6165; 
№ 51,  ст. 6685, 6696; № 52, ст. 6945, 6947, 
6997; 2014, № 6, ст. 554, 555, 556, 558; № 11, 
ст. 1094; № 16, ст. 1833; № 19, ст. 2303, 2309, 
2310, 2333, 2335; № 23, ст. 2926, 2927; № 26, 
ст. 3385; № 30, ст. 4219, 4246, 4252, 4259, 
4270, 4274, 4278; № 43, ст. 5792; № 48, 
ст. 6651; 2015, № 1,  ст. 47, 58, 71, 73, 81, 83, 
85; № 6, ст. 885; № 10, ст. 1406, 1410, 1411, 
1417; № 13, ст. 1806; № 21, ст. 2981; № 24, 
ст. 3367; № 27, ст. 3981, 3982; № 29, ст. 4354, 
4391; № 51, ст. 7251; 2016, № 1, ст. 29, 57, 60, 
61; № 10,  ст. 1314; № 14, ст. 1908; № 18, 
ст. 2515) следующие изменения:

1) наименование части шестой изло-
жить в следующей редакции:

«Часть шестая. Электронные докумен-
ты и бланки процессуальных документов»;

2) наименование раздела XIX изложить 
в следующей редакции:

«Раздел XIX. Использование в уголов-
ном судопроизводстве электронных доку-
ментов и бланков процессуальных доку-
ментов»;

3) наименование главы 56 изложить в 
следующей редакции: 

«Глава 56. Порядок использования 
электронных документов и бланков про-
цессуальных документов»;

4) дополнить статьей 4741 следующего 
содержания:

«Статья 4741. Порядок использования 
электронных документов в уголовном 
судопроизводстве

1. Ходатайство, заявление, жалоба, 
представление могут быть поданы в суд в 
порядке и сроки, которые установлены 
настоящим Кодексом, в форме электронно-
го документа, подписанного лицом, напра-
вившим такой документ, электронной под-
писью в соответствии с законодательством 
Российской Федерации, посредством 
заполнения формы, размещенной на офи-
циальном сайте суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет». 
Материалы, приложенные к ходатайству, 
заявлению, жалобе, представлению, также 
подаются в форме электронных докумен-
тов. Электронные документы, изготовлен-
ные иными лицами, органами, организаци-
ями в свободной форме или форме, уста-
новленной для этих документов законода-
тельством Российской Федерации, должны 
быть подписаны ими электронной подпи-
сью в соответствии с требованиями законо-
дательства Российской Федерации. 

2. Судебное решение, за исключением 
решения, содержащего сведения, состав-
ляющие охраняемую федеральным зако-
ном тайну, затрагивающие безопасность 
государства, права и законные интересы 
несовершеннолетних, решения по делам о 
преступлениях против половой неприкос-
новенности и половой свободы личности, 
может быть изготовлено в форме элек-
тронного документа, который подписыва-
ется судьей усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью. В случае, если 
судебное решение вынесено судом колле-
гиально, оно подписывается всеми судья-
ми, участвовавшими в рассмотрении дела, 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью. При изготовлении судебно-
го решения в форме электронного доку-
мента дополнительно изготавливается 
экземпляр судебного решения на бумаж-
ном носителе.

3. Копия судебного решения, изготов-
ленная в форме электронного документа, 
заверенная усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью, по просьбе 
либо с согласия участника уголовного судо-
производства может быть направлена ему с 
использованием информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».».

Статья 2
Федеральный закон от 18 декабря 2001 

года № 177-ФЗ «О введении в действие Уго-
ловно-процессуального кодекса Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2001, № 52, 
ст. 4924; 2002, № 22, ст. 2028; № 52, ст. 5137; 
2007, № 1, ст. 4; № 31, ст. 4011; 2015, № 29, 
ст. 4392) дополнить статьей 122 следующе-
го содержания: 

«Статья 122. Порядок заполнения 
формы, размещенной на официальном 
сайте суда в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет», устанавли-
вается Верховным Судом Российской 
Федерации и Судебным департаментом при 
Верховном Суде Российской Федерации в 
пределах своих полномочий.

Требования к техническим и програм-
мным средствам, используемым при изго-
товлении судебных решений (копий судеб-
ных решений) в форме электронных доку-
ментов и подписании (заверении) их уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью, к использованию информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» для направления таких электронных 
документов, иные требования, связанные с 
использованием электронных документов 
в уголовном судопроизводстве, перечень 
электронных документов, подлежащих 
приобщению к уголовному делу на бумаж-
ном носителе, определяются в порядке, 
установленном Верховным Судом Россий-
ской Федерации и Судебным департамен-
том при Верховном Суде Российской Феде-
рации в пределах своих полномочий.».

Статья 3 
Внести в Арбитражный процессуаль-

ный кодекс Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2002, № 30, ст. 3012; 2009, № 29, 
ст. 3642; 2010, № 18, ст. 2145; № 31, ст. 4163, 

4197; 2011, № 15, ст. 2038; № 29, ст. 4291; 
№ 50, ст. 7364; 2012, № 26,  ст. 3439; 2014, 
№ 26, ст. 3392; 2016, № 1, ст. 29; № 10, 
ст. 1321) следующие изменения:

1) статью 4 дополнить частью 7 следую-
щего содержания:

«7. Исковое заявление, заявление, 
жалоба, представление и иные документы 
могут быть поданы в суд на бумажном 
носителе или в электронном виде, в том 
числе в форме электронного документа, 
подписанного электронной подписью в 
порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации, посредством 
заполнения формы, размещенной на офи-
циальном сайте суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».»;

2) статью 15 дополнить частью 5 следу-
ющего содержания:

«5. Судебный акт, за исключением акта, 
содержащего сведения, составляющие 
государственную или иную охраняемую 
законом тайну, если дело рассмотрено в 
закрытом судебном заседании, может быть 
выполнен в форме электронного докумен-
та, который подписывается судьей усилен-
ной квалифицированной электронной под-
писью.  В случае, если судебный акт принят 
судом коллегиально, он подписывается 
всеми судьями, рассматривавшими дело, 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью.

При выполнении судебного акта в 
форме электронного документа дополни-
тельно выполняется экземпляр данного 
судебного акта на бумажном носителе.»;

3) в части 1 статьи 41:
а) в абзаце первом слова «получать 

копии судебных актов, принимаемых в виде 
отдельного документа» заменить словами 
«получать судебные акты, принимаемые в 
виде отдельных документов, и их копии в 
порядке, предусмотренном настоящим 
Кодексом»;

б) абзац второй изложить в следующей 
редакции:

«Лица, участвующие в деле, также 
вправе представлять в арбитражный суд 
документы в электронном виде, в том числе 
в форме электронного документа, подпи-
санного электронной подписью в порядке, 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации, заполнять форму, разме-
щенную на официальном сайте суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».»;

4) абзац первый части 3 статьи 75 изло-
жить в следующей редакции:

«3. Документы, полученные посредст-
вом факсимильной, электронной или иной 
связи, в том числе с использованием 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», а также документы, под-
писанные электронной подписью в поряд-
ке, установленном законодательством Рос-
сийской Федерации, допускаются в качест-
ве письменных доказательств в случаях и 
порядке, которые предусмотрены настоя-
щим Кодексом, другими федеральными 
законами, иными нормативными правовы-
ми актами или договором.»;

5) часть 1 статьи 92 дополнить абзацем 
следующего содержания:

«Заявление об обеспечении иска, под-
писанное усиленной квалифицированной 
электронной подписью в порядке, установ-
ленном законодательством Российской 
Федерации, может быть подано в арби-
тражный суд посредством заполнения 
формы, размещенной на официальном 
сайте арбитражного суда в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».»;

6) часть 1 статьи 99 дополнить абзацем 
следующего содержания:

«Заявление об обеспечении имущест-
венных интересов, подписанное усиленной 
квалифицированной электронной подпи-
сью в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации, может 
быть подано в арбитражный суд посредст-
вом заполнения формы, размещенной на 
официальном сайте арбитражного суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».»;

7) абзац второй части 1 статьи 122 изло-
жить в следующей редакции:

«Если арбитражный суд располагает 
доказательствами получения лицами, уча-
ствующими в деле, и иными участниками 
арбитражного процесса определения о при-
нятии искового заявления или заявления к 
производству и возбуждении производства 
по делу, информации о времени и месте 
первого судебного заседания, судебные 
акты, которыми назначаются время и место 
последующих судебных заседаний или 
совершения отдельных процессуальных 
действий, направляются лицам, участвую-
щим в деле, и иным участникам арбитраж-
ного процесса посредством размещения 
этих судебных актов на официальном сайте 
арбитражного суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» в 
разделе, доступ к которому предоставляет-
ся лицам, участвующим в деле, и иным 
участникам арбитражного процесса (далее 
также — в режиме ограниченного доступа). 
Арбитражный суд также вправе известить 
указанных лиц о последующих судебных 
заседаниях и отдельных процессуальных 
действиях по делу путем направления теле-
фонограммы, телеграммы, по факсимиль-
ной связи или электронной почте либо с 
использованием иных средств связи.»;

8) часть 1 статьи 125 дополнить абза-
цем следующего содержания: 

«Исковое заявление, подаваемое 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте арбитраж-
ного суда в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет», содержащее 
ходатайство об обеспечении иска, подпи-
сывается усиленной квалифицированной 
электронной подписью в порядке, установ-
ленном законодательством Российской 
Федерации.»;

9) часть 1 статьи 129 дополнить пун-
ктом 21 следующего содержания: 

«21) заявленные требования подлежат 
рассмотрению в порядке приказного про-
изводства;»; 

10) в абзаце третьем части 3 статьи 135 
слова «в разделе, доступ к которому предо-
ставляется исключительно лицам, участву-
ющим в деле (далее — в режиме ограни-
ченного доступа),» заменить словами «в 
режиме ограниченного доступа»;

11) в статье 169:
а) часть 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. Решение арбитражного суда излага-

ется в виде отдельного документа.
Решение выполняется в форме элек-

тронного документа. При отсутствии в 
арбитражном суде технической возможно-
сти для выполнения решения в форме элек-
тронного документа решение выполняется 
на бумажном носителе.»; 

б) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. При выполнении решения в форме 
электронного документа дополнительно 
выполняется экземпляр данного решения 
на бумажном носителе, который также при-
общается к делу.»;

12) часть 3 статьи 176 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«При выполнении резолютивной части 

решения в форме электронного документа 
дополнительно выполняется экземпляр 
данной резолютивной части решения на 
бумажном носителе, который также приоб-
щается к делу.»;

13) часть 1 статьи 177 изложить в сле-
дующей редакции:

«1. Решение, выполненное в форме 
электронного документа, направляется 
лицам, участвующим в деле, посредством 
его размещения на официальном сайте 
арбитражного суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» в 
режиме ограниченного доступа не позднее 
следующего дня после дня его принятия.

По ходатайству указанных лиц копии 
решения на бумажном носителе могут быть 
направлены им в пятидневный срок со дня 
поступления соответствующего ходатайст-
ва в арбитражный суд заказным письмом с 
уведомлением о вручении или вручены им 
под расписку. 

В случае, если решение выполнено 
только на бумажном носителе, арбитраж-
ный суд направляет копии решения лицам, 
участвующим в деле, в пятидневный срок 
со дня принятия решения заказным пись-
мом с уведомлением о вручении или вруча-
ет им под расписку.»;

14) часть 2 статьи 184 изложить в сле-
дующей редакции:

«2. Определение выносится арбитраж-
ным судом в виде отдельного судебного 
акта или протокольного определения.

Определение арбитражного суда в виде 
отдельного судебного акта выполняется в 
форме электронного документа. При отсут-
ствии в арбитражном суде технической воз-
можности для выполнения определения в 
форме электронного документа определе-
ние выполняется на бумажном носителе. 

При выполнении определения в форме 
электронного документа дополнительно 
выполняется экземпляр данного определе-
ния на бумажном носителе.»; 

15) статью 186 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 186. Направление определения
1. Определение, вынесенное в виде 

отдельного судебного акта, выполненное в 
форме электронного документа, направля-
ется лицам, участвующим в деле, и другим 
заинтересованным лицам посредством его 
размещения на официальном сайте арби-
тражного суда в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» в режиме 
ограниченного доступа не позднее следую-
щего дня после дня его вынесения, если 
иное не установлено настоящим Кодексом.

По ходатайству указанных лиц копии 
определения, вынесенного в виде отдель-
ного судебного акта, на бумажном носителе 
могут быть направлены им в пятидневный 
срок со дня поступления соответствующего 
ходатайства в арбитражный суд заказным 
письмом с уведомлением о вручении или 
вручены им под расписку.

2. В случае, если определение выполне-
но только на бумажном носителе, арби-
тражный суд направляет указанным лицам 
копии определения в пятидневный срок со 
дня вынесения определения заказным 
письмом с уведомлением о вручении или 
вручает им под расписку, если иной срок не 
установлен настоящим Кодексом.»;

16) статью 2295 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 2295. Порядок приказного про-
изводства

1. Заявление по делам приказного про-
изводства подается в арбитражный суд по 
общим правилам подсудности, установлен-
ным настоящим Кодексом.

2. Судебный приказ по делам приказно-
го производства выносится арбитражным 
судом в течение десяти дней со дня посту-
пления заявления о выдаче судебного при-
каза в арбитражный суд.

Судебный приказ выносится без вызова 
взыскателя и должника и без проведения 
судебного разбирательства.

Суд исследует изложенные в направ-
ленном взыскателем заявлении о выдаче 
судебного приказа и приложенных к нему 
документах сведения в обоснование пози-
ции данного лица и выносит судебный при-
каз на основании представленных докумен-
тов.

3. Судебный приказ выполняется в 
форме электронного документа, подписан-
ного усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью, и в двух экземплярах на 
бумажном носителе. Экземпляры судебно-
го приказа, выполненные на бумажном 
носителе, составляются на специальном 
бланке и подписываются судьей.

Копия судебного приказа на бумажном 
носителе в пятидневный срок со дня выне-
сения судебного приказа высылается дол-
жнику, который в течение десяти дней со 
дня ее получения вправе представить воз-
ражения относительно исполнения судеб-
ного приказа.

Судебный приказ размещается на офи-
циальном сайте арбитражного суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» не позднее следующего 
дня после дня его вынесения.

4. Судебный приказ подлежит отмене 
судьей, если от должника в установленный 
частью 3 настоящей статьи срок поступят 
возражения относительно его исполнения.

В определении суда об отмене судебно-
го приказа указывается, что заявленное 
взыскателем требование может быть 
предъявлено в порядке искового производ-
ства либо производства по делам, возника-
ющим из административных и иных 
публичных правоотношений.

Копии определения суда об отмене 
судебного приказа направляются взыскате-
лю и должнику в срок, не превышающий 
пяти дней со дня вынесения указанного 
определения. Указанное определение раз-
мещается на официальном сайте арби-
тражного суда в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» не позд-
нее следующего дня после дня его вынесе-
ния.

5. В случае, если возражения должника 
поступили в суд по истечении установлен-
ного срока, они не рассматриваются арби-
тражным судом и возвращаются лицу, 
которым они были поданы, за исключением 
случая, если это лицо обосновало невоз-
можность представления возражений в 
установленный срок по причинам, не зави-
сящим от него.

О возвращении документов, содержа-
щих возражения должника, суд выносит 
определение.

6. В случае, если в установленный срок 
должником не представлены возражения, 
взыскателю выдается второй экземпляр 
судебного приказа, заверенный гербовой 
печатью суда, для предъявления его к 
исполнению. Данный экземпляр судебного 
приказа по ходатайству взыскателя может 
быть направлен судом для исполнения. 
Первый экземпляр судебного приказа оста-
ется в материалах дела.

Судебный приказ может быть направ-
лен судом для исполнения в форме элек-
тронного документа, подписанного судьей 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции.

7. В ходе приказного производства не 

применяются правила, предусмотренные 
главой 8, статьями 128, 132, главами 14 — 
19 настоящего Кодекса.

8. В случае взыскания государственной 
пошлины с должника в доход соответству-
ющего бюджета на основании судебного 
приказа выдается исполнительный лист, 
который заверяется гербовой печатью суда 
и направляется судом для исполнения в 
этой части судебному приставу-исполните-
лю. Исполнительный лист может направ-
ляться судом для исполнения судебному 
приставу-исполнителю в форме электрон-
ного документа, подписанного судьей уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью в порядке, установленном зако-
нодательством Российской Федерации. 

9. Требования к форматам исполни-
тельных документов, направляемых для 
исполнения в форме электронного доку-
мента, устанавливаются Правительством 
Российской Федерации. 

10. Судебный приказ вступает в закон-
ную силу по истечении срока для представ-
ления возражений относительно исполне-
ния судебного приказа.

11. Судебный приказ может быть обжа-
лован в арбитражный суд кассационной 
инстанции в срок, установленный статьей 
276 настоящего Кодекса, и пересмотрен по 
правилам главы 35 настоящего Кодекса с 
учетом особенностей, предусмотренных 
статьей 2881 настоящего Кодекса.»;

17) часть 2 статьи 2296 признать утра-
тившей силу;

18) часть 1 статьи 2651 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Ходатайство о приостановлении 
исполнения судебных актов, подписанное 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции, может быть подано в арбитражный суд 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте арбитраж-
ного суда в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».»; 

19) часть 1 статьи 283 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Ходатайство о приостановлении 
исполнения судебных актов, подписанное 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции, может быть подано в арбитражный суд 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте арбитраж-
ного суда в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».»; 

20) пункты 2 и 4 части 6 статьи 2881 при-
знать утратившими силу;

21) часть 3 статьи 2916 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Ходатайство о приостановлении 
исполнения судебных актов, подписанное 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции, может быть подано в арбитражный суд 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте арбитраж-
ного суда в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».»;

22) часть 3 статьи 3084 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Ходатайство о приостановлении 
исполнения судебных актов, подписанное 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции, может быть подано в арбитражный суд 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте арбитраж-
ного суда в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет».».

Статья 4
Федеральный закон от 24 июля 2002 

года № 96-ФЗ «О введении  в действие 
Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, 
№ 30, ст. 3013; 2007, № 49, ст. 6071; 2009, 
№ 19, ст. 2283; 2010, № 32, ст. 4298; 2011, 
№ 15, ст. 2029; 2013, № 23, ст. 2866) допол-
нить статьей 114 следующего содержания:

«Статья 114. Порядок заполнения 
формы, размещенной на официальном 
сайте суда в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет», устанавли-
вается Верховным Судом Российской 
Федерации и Судебным департаментом при 
Верховном Суде Российской Федерации в 
пределах своих полномочий.

Требования к техническим и програм-
мным средствам, используемым при 
выполнении судебных актов и иных доку-
ментов в форме электронных документов и 
подписании (заверении) их усиленной ква-
лифицированной электронной подписью, к 
использованию информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» для 
направления таких электронных докумен-
тов, иные требования, связанные с исполь-
зованием документов в электронном виде 
при рассмотрении дела, перечень таких 
документов, подлежащих приобщению к 
делу на бумажном носителе, определяются 
в порядке, установленном Верховным 
Судом Российской Федерации и Судебным 
департаментом при Верховном Суде Рос-
сийской Федерации в пределах своих пол-
номочий.».

Статья 5
Федеральный закон от 14 ноября 2002 

года № 137-ФЗ  «О введении в действие Гра-
жданского процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 46, ст. 4531; 2007, № 49, ст. 6071; 2009, 
№ 19,  ст. 2283; 2010, № 32, ст. 4298; 2011, 
№ 15, ст. 2029; 2013, № 23, ст. 2866) допол-
нить статьей 64 следующего содержания:

«Статья 64. Порядок заполнения 
формы, размещенной на официальном 
сайте суда в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет», устанавли-
вается Верховным Судом Российской 
Федерации и Судебным департаментом при 
Верховном Суде Российской Федерации в 
пределах своих полномочий.

Требования к техническим и програм-
мным средствам, используемым при 
выполнении судебных постановлений и 
иных документов в форме электронных 
документов и подписании (заверении) их 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью, к использованию информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» для направления таких элек-
тронных документов, иные требования, 
связанные с использованием документов в 
электронном виде при рассмотрении дела, 
перечень таких документов, подлежащих 
приобщению к делу на бумажном носителе, 
определяются в порядке, установленном 
Верховным Судом Российской Федерации 
и Судебным департаментом при Верховном 
Суде Российской Федерации в пределах 
своих полномочий.».

Статья 6 
Внести в Гражданский процессуальный 

кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2002, № 46, ст. 4532; 2004, № 31, ст. 3230; 
2007, № 50, ст. 6243; 2009, № 14,  ст. 1578; 
2010, № 18, ст. 2145; № 50, ст. 6611; 2013, 
№ 9, ст. 872; 2014,  № 11, ст. 1094; 2015, № 1, 
ст. 58; № 10, ст. 1393; 2016, № 1, ст. 29; № 10,  
ст. 1319) следующие изменения:

1) статью 3 дополнить частью первой1 
следующего содержания:

«11. Исковое заявление, заявление, 
жалоба, представление и иные документы 
могут быть поданы в суд на бумажном 
носителе или в электронном виде, в том 
числе в форме электронного документа, 
подписанного электронной подписью в 
порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации, посредством 
заполнения формы, размещенной на офи-
циальном сайте суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».»;

2) часть первую статьи 13 дополнить 
абзацами следующего содержания: 

«Судебное постановление, за исключе-
нием постановления, содержащего сведе-
ния, составляющие охраняемую законом 
тайну, может быть выполнено в форме 
электронного документа, который подпи-
сывается судьей усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью. В случае, 
если постановление принято судом колле-
гиально, оно подписывается всеми судья-
ми, рассматривавшими дело, усиленной 
квалифицированной электронной подпи-
сью.

При выполнении судебного постанов-
ления в форме электронного документа 
дополнительно выполняется экземпляр 
данного судебного постановления на 
бумажном носителе.»;

3) в статье 35:
а) часть первую после слов «относи-

тельно ходатайств и доводов других лиц, 
участвующих в деле;» дополнить словами 
«получать копии судебных постановлений, 
в том числе получать с использованием 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» копии судебных постанов-
лений, выполненных в форме электронных 
документов, а также извещения, вызовы и 
иные документы (их копии) в электронном 
виде;»;

б) дополнить частью первой1 следую-
щего содержания:

«11. Лица, участвующие в деле, вправе 
представлять в суд документы как на 
бумажном носителе, так и в электронном 
виде, в том числе в форме электронного 
документа, подписанного электронной под-
писью в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации, запол-
нять форму, размещенную на официаль-
ном сайте суда в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет».»;

в) дополнить частью первой2 следую-
щего содержания:

«12. Лица, участвующие в деле, вправе 
представлять в суд иные документы в элек-
тронном виде, в том числе в форме элек-
тронных документов, выполненных указан-
ными лицами либо иными лицами, органа-
ми, организациями. Такие документы 
выполняются в форме, установленной для 
этих документов законодательством Рос-
сийской Федерации, или в свободной 
форме, если законодательством Россий-
ской Федерации форма для таких докумен-
тов не установлена.»;

4) в статье 71:
а) часть первую изложить в следующей 

редакции: 
«1. Письменными доказательствами 

являются содержащие сведения об обстоя-
тельствах, имеющих значение для рассмо-
трения и разрешения дела, акты, договоры, 
справки, деловая корреспонденция, иные 
документы и материалы, выполненные в 
форме цифровой, графической записи, в 
том числе полученные посредством факси-
мильной, электронной или другой связи, с 
использованием информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет», доку-
менты, подписанные электронной подпи-
сью в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации, либо 
выполненные иным позволяющим устано-
вить достоверность документа способом. К 
письменным доказательствам относятся 
приговоры и решения суда, иные судебные 
постановления, протоколы совершения 
процессуальных действий, протоколы 
судебных заседаний, приложения к прото-
колам совершения процессуальных дейст-
вий (схемы, карты, планы, чертежи).»;

б) абзац второй части второй дополнить 
предложением следующего содержания: 
«Если копии документов представлены в 
суд в электронном виде, суд может потре-
бовать представления подлинников этих 
документов.»;

5) в статье 113: 
а) дополнить частью второй1 следую-

щего содержания:
«21. Органы государственной власти, 

органы местного самоуправления, иные 
органы и организации, являющиеся сторо-
нами и другими участниками процесса, 
могут извещаться судом о времени и месте 
судебного заседания или совершения 
отдельных процессуальных действий лишь 
посредством размещения соответствую-
щей информации на официальном сайте 
суда в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» в указанный в части 
третьей настоящей статьи срок, если суд 
располагает доказательствами того, что 
указанные лица надлежащим образом 
извещены о времени и месте первого 
судебного заседания. Такие лица, получив-
шие первое судебное извещение по рассма-
триваемому делу, самостоятельно пред-
принимают меры по получению дальней-
шей информации о движении дела с 
использованием любых источников такой 
информации и любых средств связи.

Лица, указанные в абзаце первом 
настоящей части, несут риск наступления 
неблагоприятных последствий в результате 
непринятия ими мер по получению инфор-
мации о движении дела, если суд распола-
гает сведениями о том, что данные лица 
надлежащим образом извещены о начав-
шемся процессе, за исключением случаев, 
когда меры по получению информации не 
могли быть приняты ими в силу чрезвычай-
ных и непредотвратимых обстоятельств.

При отсутствии технической возможно-
сти у органов местного самоуправления, 
иных органов и организаций они вправе 
заявить ходатайство о направлении им 
судебных извещений и вызовов без исполь-
зования информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».»;

б) дополнить частью седьмой следую-
щего содержания:

«7. В целях информирования участни-
ков процесса о движении дела при наличии 
технической возможности информация о 
принятии искового заявления или заявле-
ния к производству, о времени и месте 
судебного заседания или совершения 
отдельного процессуального действия раз-
мещается судом на официальном сайте 
соответствующего суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» в 
указанный в части третьей настоящей ста-
тьи срок, а по делам с сокращенными сро-
ками рассмотрения — не позднее чем за 
три дня до начала судебного заседания или 
совершения отдельного процессуального 
действия.»;

6) часть четвертую статьи 131 допол-
нить абзацем следующего содержания: 

«Исковое заявление, подаваемое 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте суда в 
информационно-телекоммуникационной 

сети «Интернет», содержащее ходатайство 
об обеспечении иска, подписывается уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью в порядке, установленном зако-
нодательством Российской Федерации.»;

7) часть первую статьи 139 дополнить 
абзацем следующего содержания:

«Заявление об обеспечении иска, под-
писанное усиленной квалифицированной 
электронной подписью в порядке, установ-
ленном законодательством Российской 
Федерации, может быть подано в суд 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».»;

8) часть первую статьи 197 дополнить 
абзацем следующего содержания:

«Решение суда может быть выполнено 
в форме электронного документа. При 
выполнении решения в форме электронно-
го документа дополнительно выполняется 
экземпляр данного решения на бумажном 
носителе.»;

9) часть первую статьи 199 дополнить 
предложением следующего содержания: 
«При выполнении резолютивной части 
решения в форме электронного документа 
дополнительно выполняется экземпляр 
данной резолютивной части решения на 
бумажном носителе, который также приоб-
щается к делу.»;

10) статью 214 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 214. Высылка копий решения 
суда 

1. Лицам, участвующим в деле, но не 
присутствующим в судебном заседании, — 
гражданам копии решения суда высылают-
ся на бумажном носителе не позднее чем 
через пять дней со дня принятия решения 
суда в окончательной форме. По их хода-
тайству или с их согласия при наличии тех-
нической возможности в суде копии реше-
ния суда высылаются посредством их раз-
мещения на официальном сайте суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в разделе, доступ к которо-
му предоставляется сторонам и другим 
участникам процесса (далее также — в 
режиме ограниченного доступа). 

Лицам, участвующим в деле, но не при-
сутствующим в судебном заседании, — 
органам государственной власти, органам 
местного самоуправления, иным органам и 
организациям копии решения суда высыла-
ются посредством их размещения на офи-
циальном сайте суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» в 
режиме ограниченного доступа. При отсут-
ствии технической возможности в суде ука-
занным лицам копии решения суда высы-
лаются на бумажном носителе не позднее 
чем через пять дней со дня принятия реше-
ния суда в окончательной форме. 

2. В случаях, предусмотренных феде-
ральным законом, копии решения суда 
после вступления его в законную силу 
направляются иным лицам на бумажном 
носителе либо в форме электронного доку-
мента.»; 

11) статью 224 дополнить частью чет-
вертой следующего содержания:

«4. Определение суда может быть 
выполнено в форме электронного доку-
мента. При выполнении определения в 
форме электронного документа дополни-
тельно выполняется экземпляр данного 
определения на бумажном носителе.»;

12) статью 227 изложить в следующей 
редакции: 

«Статья 227. Высылка лицам, участву-
ющим в деле, копий определения суда

1. Лицам, участвующим в деле, но не 
явившимся в судебное заседание, — гра-
жданам копии определения суда о приоста-
новлении или прекращении производства 
по делу либо об оставлении заявления без 
рассмотрения высылаются на бумажном 
носителе не позднее чем через три дня со 
дня вынесения определения суда. По их 
ходатайству или с их согласия при наличии 
технической возможности в суде копии 
определения суда высылаются посредст-
вом их размещения на официальном сайте 
суда в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» в режиме ограни-
ченного доступа. 

2. Лицам, участвующим в деле, но не 
явившимся в судебное заседание, — орга-
нам государственной власти, органам мест-
ного самоуправления, иным органам и 
организациям копии указанного в части 
первой настоящей статьи определения суда 
высылаются посредством их размещения 
на официальном сайте суда в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» в режиме ограниченного доступа. При 
отсутствии технической возможности в 
суде указанным лицам копии определения 
суда высылаются на бумажном носителе не 
позднее чем через три дня со дня вынесе-
ния определения суда.»;

13) часть первую статьи 381 дополнить 
абзацем следующего содержания:

«Ходатайство о приостановлении 
исполнения решения суда, подписанное 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции, может быть подано в суд посредством 
заполнения формы, размещенной на офи-
циальном сайте суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».»;

14) часть первую статьи 3915 дополнить 
абзацем следующего содержания:

«Ходатайство о приостановлении 
исполнения решения суда, подписанное 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью в порядке, установленном 
законодательством Российской Федера-
ции, может быть подано в суд посредством 
заполнения формы, размещенной на офи-
циальном сайте суда в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».».

Статья 7 
Часть 1 статьи 19 Федерального закона 

от 22 декабря 2008 года  № 262-ФЗ «Об 
обеспечении доступа к информации о дея-
тельности судов в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2008, № 52, ст. 6217; 2011, 
№ 29, ст. 4291) дополнить предложением 
следующего содержания: «Ответ на запрос, 
поданный в электронном виде, может быть 
направлен в электронном виде, в том числе 
в форме электронного документа, подпи-
санного должностными лицами, уполномо-
ченными подписывать указанные докумен-
ты, исполненные на бумажном носителе, 
электронной подписью в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции, если в запросе не указан иной способ 
получения ответа.».

Статья 8
Внести в статью 6 Федерального закона 

от 6 апреля 2011 года  № 63-ФЗ «Об элек-
тронной подписи» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, 
№ 15, ст. 2036; 2016, № 1, ст. 65) следующие 
изменения:

1) дополнить частью 31 следующего 
содержания:

«31. Если федеральными законами, 
принимаемыми в соответствии с ними нор-
мативными правовыми актами предусмо-
трено, что документ должен подписываться 
несколькими лицами, электронный доку-
мент должен быть подписан лицами (упол-

номоченными должностными лицами орга-
на, организации), изготовившими этот 
документ, тем видом подписи, который 
установлен законодательством Российской 
Федерации для подписания изготовленно-
го электронного документа электронной 
подписью.»;

2) часть 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Одной электронной подписью могут 
быть подписаны несколько связанных 
между собой электронных документов 
(пакет электронных документов). При под-
писании электронной подписью пакета 
электронных документов каждый из элек-
тронных документов, входящих в этот 
пакет, считается подписанным электронной 
подписью того вида, которой подписан 
пакет электронных документов. Исключе-
ние составляют случаи, когда в состав паке-
та электронных документов лицом, подпи-
савшим пакет, включены электронные 
документы, созданные иными лицами 
(органами, организациями) и подписанные 
ими тем видом электронной подписи, кото-
рый установлен законодательством Рос-
сийской Федерации для подписания таких 
документов. В этих случаях электронный 
документ, входящий в пакет, считается под-
писанным лицом, первоначально создав-
шим такой электронный документ, тем 
видом электронной подписи, которым этот 
документ был подписан при создании, вне 
зависимости от того, каким видом элек-
тронной подписи подписан пакет электрон-
ных документов.». 

Статья 9 
Внести в Кодекс административного 

судопроизводства Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015,  № 10, ст. 1391; № 27, 
ст. 3981; 2016, № 15, ст. 2065) следующие 
изменения:

1) статью 16 дополнить частью 11 сле-
дующего содержания:

«11. Судебный акт, за исключением 
акта, содержащего сведения, составляю-
щие охраняемую законом тайну, может 
быть выполнен в форме электронного 
документа, который подписывается судьей 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью. В случае, если судебный акт 
принят судом коллегиально, он подписыва-
ется всеми судьями, рассматривавшими 
дело, усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью. При выполнении судеб-
ного акта в форме электронного документа 
дополнительно выполняется экземпляр 
данного судебного акта на бумажном носи-
теле.»;

2) в статье 45: 
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Административное исковое заявле-

ние, заявление, жалоба, представление и 
иные документы могут быть поданы в суд 
на бумажном носителе или в электронном 
виде, в том числе в форме электронного 
документа, подписанного электронной под-
писью в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации, посред-
ством заполнения формы, размещенной на 
официальном сайте суда в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».»;

б) часть 3 признать утратившей силу;
в) часть 4 изложить в следующей 

редакции: 
«4. Лица, участвующие в деле, вправе 

получать с использованием информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» копии судебных актов, выполненных в 
форме электронных документов, извеще-
ния, вызовы и иные документы (их копии) в 
электронном виде, за исключением доку-
ментов, содержащих информацию, доступ 
к которой в соответствии с законодательст-
вом ограничен.»;

3) в части 2 статьи 59 слова «, электрон-
ные документы» исключить;

4) статью 70 дополнить частью 11 сле-
дующего содержания:

«11. Документы, полученные посредст-
вом факсимильной, электронной или иной 
связи, в том числе с использованием 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», а также документы, под-
писанные электронной подписью в поряд-
ке, установленном законодательством Рос-
сийской Федерации, допускаются в качест-
ве письменных доказательств в случаях и 
порядке, которые предусмотрены настоя-
щим Кодексом, другими федеральными 
законами, иными нормативными правовы-
ми актами. Если копии документов пред-
ставлены в суд в электронном виде, суд 
может потребовать представления подлин-
ников этих документов.»;

5) статью 86 дополнить частью 11 сле-
дующего содержания:

«11. Заявление о применении мер пред-
варительной защиты по административно-
му иску, подписанное усиленной квалифи-
цированной электронной подписью в 
порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации, может быть 
подано в суд посредством заполнения 
формы, размещенной на официальном 
сайте суда в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет». Админи-
стративное исковое заявление, подаваемое 
посредством заполнения формы, разме-
щенной на официальном сайте суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», содержащее ходатайство 
о применении мер предварительной защи-
ты по административному иску, подписы-
вается усиленной квалифицированной 
электронной подписью в порядке, установ-
ленном законодательством Российской 
Федерации.»;

6) в статье 96:
а) в части 1 слово «Лица» заменить сло-

вами «Если иное не предусмотрено настоя-
щим Кодексом, лица»;

б) дополнить частями 8 — 10 следую-
щего содержания:

«8. Административные истцы — орга-
ны государственной власти, иные государ-
ственные органы, органы местного самоу-
правления, иные органы и организации, 
наделенные отдельными государственны-
ми или иными публичными полномочиями, 
могут извещаться судом о времени и месте 
судебного заседания (предварительного 
судебного заседания) лишь посредством 
размещения соответствующей информа-
ции на официальном сайте суда в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» в указанный в части 7 настоя-
щей статьи срок. Указанные лица, а также 
получившие первое судебное извещение по 
рассматриваемому административному 
делу иные лица, участвующие в деле, обла-
дающие государственными или иными 
публичными полномочиями, самостоя-
тельно предпринимают меры по получению 
дальнейшей информации о движении 
административного дела с использованием 
любых источников такой информации и 
любых средств связи.

9. Лица, указанные в части 8 настоящей 
статьи, несут риск наступления неблаго-
приятных последствий в результате непри-
нятия ими мер по получению информации о 
движении административного дела, если 
суд располагает сведениями о том, что дан-
ные лица надлежащим образом извещены 
о начавшемся процессе, за исключением 

случаев, когда меры по получению инфор-
мации не могли быть приняты ими в силу 
чрезвычайных и непредотвратимых обсто-
ятельств.

10. При отсутствии технической воз-
можности у лиц, участвующих в деле, — 
органов местного самоуправления, иных 
органов и организаций, наделенных 
отдельными государственными или иными 
публичными полномочиями, они вправе 
заявить ходатайство о направлении им 
судебных извещений и вызовов без исполь-
зования информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».»;

7) статью 125 дополнить частью 9 сле-
дующего содержания:

«9. Административное исковое заявле-
ние, подаваемое посредством заполнения 
формы, размещенной на официальном 
сайте суда в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет», содержащее 
ходатайство о применении мер предвари-
тельной защиты по административному 
иску, подписывается усиленной квалифи-
цированной электронной подписью в 
порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации.»;

8) статью 177 дополнить частью 3 сле-
дующего содержания:

«3. При выполнении резолютивной 
части решения суда в форме электронного 
документа дополнительно выполняется 
экземпляр данной резолютивной части 
решения суда на бумажном носителе.»;

9) статью 179 дополнить частью 11 сле-
дующего содержания:

«11. Решение суда может быть выпол-
нено в форме электронного документа. При 
выполнении решения в форме электронно-
го документа дополнительно выполняется 
экземпляр данного решения на бумажном 
носителе.»;

10) статью 182 дополнить частью 11 
следующего содержания:

«11. Копия решения суда, выполненного 
в форме электронного документа, высыла-
ется лицам, участвующим в деле, обладаю-
щим государственными или иными публич-
ными полномочиями, посредством ее раз-
мещения на официальном сайте суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в разделе, доступ к которо-
му предоставляется лицам, участвующим в 
деле, и иным участникам процесса (далее 
также — в режиме ограниченного досту-
па).»;

11) статью 198 дополнить частью 11 
следующего содержания:

«11. Определение суда в виде отдельно-
го судебного акта может быть выполнено в 
форме электронного документа. При 
выполнении определения в форме элек-
тронного документа дополнительно выпол-
няется экземпляр данного определения на 
бумажном носителе.»;

12) статью 201 дополнить предложени-
ем следующего содержания: «Копия опре-
деления суда, выполненного в форме элек-
тронного документа, направляется лицам, 
участвующим в деле, обладающим госу-
дарственными или иными публичными 
полномочиями, посредством ее размеще-
ния на официальном сайте суда в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» в режиме ограниченного досту-
па.»;

13) в части 1 статьи 209 слова «частью 1 
статьи 125» заменить словами «частями 1, 
8 и 9 статьи 125»;

14) в части 1 статьи 220 слова «частью 1 
статьи 125» заменить словами «частями 1, 
8 и 9 статьи 125»;

15) в части 1 статьи 252 слова «частью 1 
статьи 125» заменить словами «частями 1, 
8 и 9 статьи 125»;

16) в абзаце первом части 1 статьи 287 
слова «части 1 статьи 125» заменить слова-
ми «частей 1, 8 и 9 статьи 125».

Статья 10 
Внести в Федеральный закон от 8 марта 

2015 года № 22-ФЗ  «О введении в действие 
Кодекса административного судопроизвод-
ства Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2015, № 10, ст. 1392) следующие измене-
ния:

1) в части 1 статьи 2 слова «15 сентября 
2016 года» заменить словами «1 января 
2017 года»;

2) статью 5 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 5
1. Порядок заполнения формы, разме-

щенной на официальном сайте суда в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», устанавливается Верхов-
ным Судом Российской Федерации и 
Судебным департаментом при Верховном 
Суде Российской Федерации в пределах 
своих полномочий.

2. Требования к техническим и програм-
мным средствам, используемым при 
выполнении судебных актов и иных доку-
ментов в форме электронных документов и 
подписании (заверении) их усиленной ква-
лифицированной электронной подписью, к 
использованию информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» для 
направления таких электронных докумен-
тов, иные требования, связанные с исполь-
зованием документов в электронном виде 
при рассмотрении дела, перечень таких 
документов, подлежащих приобщению к 
делу на бумажном носителе, определяются 
в порядке, установленном Верховным 
Судом Российской Федерации и Судебным 
департаментом при Верховном Суде Рос-
сийской Федерации в пределах своих пол-
номочий.».

Статья 11
Абзац шестьдесят четвертый пункта 14, 

абзацы тринадцатый и пятнадцатый пункта 
18 статьи 1 Федерального закона от 2 марта 
2016 года № 47-ФЗ «О внесении изменений 
в Арбитражный процессуальный кодекс 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2016, 
№ 10, ст. 1321) признать утратившими силу.

Статья 12
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января  2017 года, за исклю-
чением положений, для которых настоящей 
статьей установлены иные сроки вступле-
ния их в силу.

2. Пункт 1 статьи 10 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу со дня 
официального опубликования настоящего 
Федерального закона.

3. Пункты 9, 16, 17 и 20 статьи 3 и статья 
11 настоящего Федерального закона всту-
пают в силу с 1 июля 2016 года.

4. Положения Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации (в 
редакции настоящего Федерального зако-
на), Арбитражного процессуального кодек-
са Российской Федерации  (в редакции 
настоящего Федерального закона), Гра-
жданского процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации (в редакции настояще-
го Федерального закона), Кодекса админи-
стративного судопроизводства Российской 
Федерации (в редакции настоящего Феде-
рального закона) применяются при нали-
чии технической возможности в суде. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
23 июня 2016 года № 220-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в части применения электронных 

документов в деятельности органов судебной власти
Принят Государственной Думой 7 июня 2016 года Одобрен Советом Федерации 15 июня 2016 года
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1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
3. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
4. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократи-

ческая партия России
5. Политическая партия «Российская объединенная демо-

кратическая партия «ЯБЛОКО»
6. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»
7. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»
8. Политическая партия «Гражданская Платформа»

9. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ

10. Политическая партия «Российская партия пенсионеров 
за справедливость»

11. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»
12. Политическая партия «Партия народной свободы» 

(ПАРНАС)
13. Политическая партия «Российская экологическая пар-

тия «Зелёные»
14. Общественная организация Всероссийская политиче-

ская партия «Гражданская Сила»

Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 22 июня 2016 г. № 13/106-7 г. Москва

О списке политических партий, 
на которые распространяется действие 
части 2 статьи 44 Федерального закона 

от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ 
«О выборах депутатов Государственной 

Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации»

В соответствии с частью 6 статьи 44 
Федерального закона от 22 февраля 
2014 года № 20-ФЗ «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федера-
ции» Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации 
постановляет:

1. Определить на основании данных, 
содержащихся в ГАС «Выборы», список 
политических партий, на которые рас-
пространяется действие части 2 статьи 
44 Федерального закона от 22 февраля 
2014 года № 20-ФЗ «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон) (прила-
гается).

2. Разъяснить, что в соответствии с 
положениями части 2 статьи 44 Феде-
рального закона выдвижение политиче-
скими партиями, включенными в ука-
занный в пункте 1 настоящего постанов-
ления список, федеральных списков 
кандидатов, кандидатов по одномандат-
ному избирательному округу для уча-
стия в выборах депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва 
считается поддержанным избирателями 
и не требует сбора подписей избирате-
лей.

3. Опубликовать настоящее поста-
новление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации — 

журнале «Вестник Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции» и в официальном сетевом издании 
«Вестник Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации» и 
направить для опубликования в «Рос-
сийскую газету» и «Парламентскую 
газету».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Приложение

Список политических партий, 
на которые распространяется действие части 2 

статьи 44 Федерального закона от 22 февраля 2014 года 
№ 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации»

«На территории Российской Федерации запрещаются 
распространение экстремистских материалов, а также 
их производство или хранение в целях распростране-
ния. В случаях, предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, хранение или 
распространение экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
с изменениями на 29 апреля 2008 года).

3523. Виртуальное сообщество с наименованием 
«Еврейская мудрость» и информация, аккумулируемая 
в нем, размещенные в сети Интернет на сайте «ВКонтак-
те» по электронному адресу: http://vk.com/com/
jewishwisdom (решение Смольнинского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 24.02.2016);

3524. Страница «ВКонтакте», созданная неустанов-
ленными лицами в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «интернет» в социальной сети «ВКонтакте» 
по адресу: «https://vk.com/id299868454» — пользова-
тель «Аноним Игил» (решение Октябрьского районного 
суда г. Ростова-на-Дону от 10.12.2015);

3525. Информационный материал под названием 
«Обращение к Русским Людям» электронный адрес 
http://vk.com/id21733042, размещенный на личной 
странице пользователя в социальной сети «ВКонтакте» 
— аккаунт с профилем «Эдуард Руднев» (решение 
Евпаторийского городского суда Республики Крым от 
21.03.2016);

3526. Материал видеоролик под названием «Истин-
ное лицо ислама. Кровосмешение, как оружие геноцида 
бел.mр4» электронный адрес http://vk.com/id21733042, 
размещенный на личной странице пользователя в соци-
альной сети «ВКонтакте» — аккаунт с профилем «Эду-
ард Руднев» (решение Евпаторийского городского суда 
Республики Крым от 21.03.2016);

3527. Информационный материал под названием 
«Устроить 3-ю чеченскую по полной? С танками, само-
летами?» электронный адрес http://vk.com/id21733042 
размещенный на личной странице пользователя в соци-
альной сети «ВКонтакте» — аккаунт с профилем «Эду-
ард Руднев» (решение Евпаторийского городского суда 
Республики Крым от 21.03.2016);

3528. Материал видеоролик под названием Русская 
революция — запрещенный на TV ролик» электронный 
адрес http://vk.com/id21733042 размещенный на лич-
ной странице пользователя в социальной сети «ВКон-
такте» — аккаунт с профилем «Эдуард Руднев» (реше-
ние Евпаторийского городского суда Республики Крым 
от 21.03.2016);

3529. Текстовые материалы, распространенные 
Дрыженко В. А. в сети Интернет 09.03.2015 г., разме-
щенные в подразделе «стена» электронной страницы 
«Варг Хакенкрец», имеющую электронный (Web) адрес 
http://vk.com/id260329933, и в подразделе «стена» 
открытой группы «Записи Варга», имеющую электрон-
ный (Web) адрес http://vk.com/club83941273 текстовое 
сообщение (пост), начинающийся словами: «Никогда 
не жди, когда тебя ударят...» и заканчивающийся слова-
ми: «Я думаю, тут не мне вам рассказывать... Варг 
Хакенкрец» и 21.01.2015 г.: «Это нечисть, которая не 
заслуживает права даже называться людьми. Эту 
падаль нужно выжигать напалмом и резать ножом там, 
где только встретишь. Черные твари — мусор человече-
ский, который необходимо утилизировать...» (заочное 
решение Заволжского районного суда г. Ярославля от 
11.02.2016);

3530. Видеофайл под названием «Смотрите какие 
жиды есть на самом деле! Цитаты из «талмуда» свя-
щенного п...» размещенный в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» на электронных 
адресах:

— http://kivvi.kz/watch/jvd2nd2vtkdi,
— http://my.mail.ru/mail/pushkar-05/video/_

myvideo/53.html,
— ht tps://vk.com/videos 153457036?z=vid

eo153457036_166480187,
— https://vk.com/video-67405870_169503660 
(решение Яльчикского районного суда Чувашской 

Республики — Чувашии от 25.03.2016);
3531. Музыкальное произведение — аудиозапись 

«Бритоголовые идут 7 — Русский медведь — Скинхэд» 
продолжительностью около 1 минуты 49 секунд (реше-
ние Кировского районного суда г. Ростова-на-Дону от 
02.03.2016);

3532. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«ДИВ — националист» продолжительностью около 3 
минут 35 секунд (решение Кировского районного суда 
г. Ростова-на-Дону от 02.03.2016);

3533. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«ДИВ — Террор» продолжительностью около 4 минут 
32 секунд (решение Кировского районного суда г. Рос-
това-на-Дону от 02.03.2016);

3534. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«Железный порядок — На нашем веку» продолжитель-
ностью около 2 минут 34 секунд (решение Кировского 
районного суда г. Ростова-на-Дону от 02.03.2016);

3535. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«Караоке 282 — Комендант» продолжительностью 
около 2 минут 24 секунд (решение Кировского районно-
го суда г. Ростова-на-Дону от 02.03.2016);

3536. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«Караоке 282 — Мессершмит» продолжительностью 
около 3 минут 24 секунд (решение Кировского районно-
го суда г. Ростова-на-Дону от 02.03.2016);

3537. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«Караоке 282 — Панцерваген расписной» продолжи-
тельностью около 3 минут 41 секунды (решение Киров-
ского районного суда г. Ростова-на-Дону от 02.03.2016);

3538. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«Правый Сектор — Чу€ш, сурми грають...» продолжи-
тельностью около 2 минут 49 секунд (решение Киров-
ского районного суда г. Ростова-на-Дону от 
02.03.2016);

3539. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«Русский Стяг — РОА» продолжительностью около 5 
минут 28 секунд (решение Кировского районного суда 
г. Ростова-на-Дону от 02.03.2016);

3540. Музыкальное произведение — аудиозапись 
«Цирюльня им. Котовского — Эй Скины» продолжи-
тельностью около 1 минуты 36 секунд (решение Киров-
ского районного суда г. Ростова-на-Дону от 
02.03.2016);

3541. Изображение смеющегося мужчины........
внешности, держащего в левой руке пистолет, сидяще-
го за столом, с закинутой на него ногой, с надписью 
белого цвета на черном фоне под изображением: 
«К...........ны!» (решение Ингодинского районного суда 
г. Читы от 15.03.2016);

3542. Изображение группы людей, пинающих 
лежащего на тротуаре человека, с надписью белого 
цвета: «Если б......................дней.......» (решение Инго-
динского районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3543. Изображение текста, выполненного кра-
сным, синим и черным цветами: «Обидно....................
говорю: (выполнено красным цветом) «Я.....................! 
Слава..........! « (выполнено синим цветом) а меня назы-
вают (выполнено красным цветом).......(выполнено 
черным цветом)» (решение Ингодинского районного 
суда г. Читы от 15.03.2016);

3544. Изображение с фотографией бетонного 
забора с рисунком русской печи и надписи следующего 
содержания: « ......... печи» (решение Ингодинского 
районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3545. Изображение рисунка животного, напомина-
ющего тираннозавра, красного цвета, на туловище 
которого изображена........., с текстом, выполненным 
черным цветом: «...............Россию!!!» (решение Инго-
динского районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3546. Рисунок с изображением мужчины в кепке, 
сапогах и галифе, бьющего дубиной по голове мужчи-
ну, одетого в национальную одежду (...................), и 
двух других мужчин ............внешности, лежащих на 
полу, сопровождающийся надписью следующего 
содержания: «Б............! О........!» (решение Ингодин-
ского районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3547. Рисунок с изображением российского (спра-
ва) и украинского (слева) флагов, сопровождающийся 
надписью, выполненной белым цветом, следующего 
содержания: «Д.............вместе» (решение Ингодинско-
го районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3548. Рисунок с изображением мужчины, с подня-
тым вверх кулаком, на тыльной стороне которого изо-
бражена .............. черного цвета, сопровождающийся 
надписью, выполненной черным цветом: «Б...............». 
Две буквы «с» в слове «Россия» выполнены в виде 
знака войск СС (решение Ингодинского районного суда 
г. Читы от 15.03.2016);

3549. Изображение с фотографией группы моло-
дых людей в ............ одежде, идущих по улице, с тек-
стом белого цвета на черном фоне следующего содер-
жания: «Это........................... человека!» (решение 
Ингодинского районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3550. Рисунок с изображением русского воина в 
доспехах, стоящего на фоне флага и держащего в 
руках меч, справа от которого расположен текст, 
выполненный черным цветом: «Бей..............! Иван 
Грозный», ниже на черном фоне расположен текст 
белого цвета: «По ........... ??? учи .....!» (решение Инго-
динского районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3551. Рисунок с изображением двух мужчин на 

фоне флага с кельтским крестом, один из которых одет 
в куртку с надетым на голову капюшоном и белой 
маске, в правой руке держит пистолет, левой — держит 
за шиворот другого мужчину, пистолет наведен в сто-
рону этого мужчины; справа внизу расположен текст 
белого цвета следующего содержания: «Моя ...........» 
(решение Ингодинского районного суда г. Читы от 
15.03.2016);

3552. Комбинированное изображение, в левой 
части которого изображен напольный манекен — 
груша для отработки ударов с надписью сверху «В 
магазине стоит 10000—15000 рублей», в правой части 
— четыре фотографии (лица категории.........................) 
с подписью сверху «Просто.................», а также надпи-
сью в нижней части изображения: «Зачем ..............?» 
(решение Ингодинского районного суда г. Читы от 
15.03.2016);

3553. Рисунок с изображением мужчины в темных 
очках, черной одежде, произносящего фразу «Рос-
сия......!» и целящегося из автомата в бородатых муж-
чин, одетых в футболки, раскрашенные в цвета фла-
гов.............республик; в нижней части рисунка изобра-
жен тот же мужчина с дымящимся автоматом (от про-
изведенного выстрела), а на месте, где были изображе-
ны мужчины с ........, видны отверстия от пуль как на 
мишени (решение Ингодинского районного суда 
г. Читы от 15.03.2016);

3554. Изображение с фотографией группы испу-
ганных молодых людей........... внешности со следами 
побоев на лицах, и надписью: «Мне кажется.............» 
(решение Ингодинского районного суда г. Читы от 
15.03.2016);

3555. Изображение, состоящее из четырех отдель-
ных фотографий: на первой — фотография обычной 
школы, с надписью: «.............», на второй — фотогра-
фия т...............часового, с надписью: «.......», на третьей 
— фотография фасада ................с надписью: «..........», 
на четвертой — фотография здания с надписью «Зоо-
парк» (решение Ингодинского районного суда г. Читы 
от 15.03.2016);

3556. Изображение мальчика, держащего в одной 
руке палку, в другой — шоколадку, с надписью: 
«.........— шоколадку» (решение Ингодинского район-
ного суда г. Читы от 15.03.2016);

3557. Изображение с фотографией двух мужчин в 
футболках с надписями «Д.......» и «Ч........», стоящих 
спиной, перед статуей Фемиды, в позе, характерной 
для ............., и текстом белого цвета на черном фоне 
под фотографией: «Р........................» (решение Инго-
динского районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3558. Рисунок с изображением двух мужчин: пер-
вый — в маске с ножом в руке, направленном в спину 
второго — .................., одетого в кепку, с надписью 
«Пора.................» (решение Ингодинского районного 
суда г. Читы от 15.03.2016);

3559. Рисунок со схематическим изображением 
двух людей, один из которых целится из пистолета дру-
гому в висок, с надписью «У................» (решение Инго-
динского районного суда г. Читы от 15.03.2016);

3560. Изображение с фотографией ............. с 
выставленной вперед сжатой в кулак левой рукой и 
поднятым вверх большим пальцем и надписью «Ж...» 
(решение Ингодинского районного суда г. Читы от 
15.03.2016);

3561. Статья «Исламское государство должно сра-
жаться со всеми арабскими странами, пока они не 
начнут воплощать Шариат» Шейх Ибн Баз», размещен-
ная в сети Интернет на сайте http://www.sunnaonline.
com/fig/jihad/855----q-------------q (решение Кировско-
го районного суда г. Астрахани от 15.03.2016); 

3562.  Видеофайл (видеоролик) «http://vk.com./
videos170127381_166830138» под названием «Бей 
хачей, спасай Россию!» продолжительностью 1 мин. 
44 сек., который был размещен в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет на сайте, распо-
ложенном по адресу: «http://vk.com./id170127381» на 
открытой странице «Назар Жуков» (решение Ковдор-
ского районного суда Мурманской области от 
24.03.2016); 

3563.  Брошюра «Слушайся бога» (2011 WATCH 
TOWER BIBLE AND TRACT SOCIETY OF PENNSYLVANIA, 
сделано в Великобритании, издание 2011 года, 32 стр.) 
(решение Серовского районного суда Свердловской 
области от 19.02.2016); 

3564.  Информационные видеоматериалы, разме-
щенные в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» на интернет-сайте https://youtu.be/
CSalxYTf31M (решение Ноябрьского городского суда 
Ямало-Ненецкого автономного округа от 04.05.2016); 

3565.  Брошюра «Как появилась жизнь?» (2015 
WATCH TOWER BIBLE AND TRACT SOCIETY OF 
PENNSYLVANIA, сделано в Германии, издание 2014 
года, 16 стр.) (решение Серовского районного суда 
Свердловской области от 19.02.2016); 

3566. Текст аудиозаписи «***х***-*** Кавказ» 
длительностью 1 минута 34 секунды (начинающейся со 
слов: «***х***-***спасай Россию***х*** СС на 
груди…*** ЦСК впереди…» и заканчивающуюся сло-
вами: «…очень сильно»), размещенной в сети Интер-
нет на сайте vk.com по электронному адресу: https://
vk.com/search?c[q] (решение Кировского районного 
суда г. Санкт-Петербурга от 04.02.2016); 

3567. Текстовый материал, озаглавленный слова-
ми «Чечня — непокоренная держава!», размещенный 
на интернет-странице по адресу: https://vk.com/topic-
6043277_11909367 (решение Лермонтовского город-
ского суда Ставропольского края от 21.03.2016); 

3568. Информационный материал — интернет-
страница  по  адресу :  h t tps : / / vk .com/ top ic -
6043277_11909367 (решение Лермонтовского город-
ского суда Ставропольского края от 21.03.2016); 

3569. Видеоролик «Обращение россиянки из 
Сирии» (продолжительностью 1 минута 21 секунда, 
объемом 5761912 байт) (решение Комсомольского 
районного суда Хабаровского края от 21.03.2016); 

3570. Видеоролик без названия начинающийся со 
слов приветствия «Ас-саляму алейкум...» и заканчива-
ющийся словами «Краснодарский край, Ставрополь-
ский край — это земли мусульман, это земли кавказ-
цев!» (продолжительностью 10 минут 30 секунд, объе-
мом 151027712 байт) (решение Комсомольского рай-
онного суда Хабаровского края от 21.03.2016); 

3571. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Георгий Сатрыхин» по сетевому 
адресу http://vk.com/video73661458_168439466 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3572. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Александр Шанти» по сетевому 
адресу http://vk.com/video36724989_170596932 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3573. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Дмитрий Фёдоров» по сетевому 
адресу http://vk.com/video222017142_167644478 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3574. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Денис Павлович» по сетевому 
адресу http://vk.com/videol924006_165972484 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3575. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Никита Соколов» по сетевому 
адресу http://vk.com/video96800951_169382195 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3576. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Данил Лаврентьев» по сетевому 
адресу http://vk.com/videol82233041_168391547 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3577. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Иван Трубанов» по сетевому адре-
су http://vk.com/video72034306_165648286 (решение 
Вахитовского районного суда г. Казани от 08.04.2016); 

3578. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Алексей Котов» по сетевому адре-
су http://vk.com/video52798344_168917046 (решение 
Вахитовского районного суда г. Казани от 08.04.2016); 

3579. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Анатолий Демченко» по сетевому 
адресу https://vk.com/video176542603_166497150 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3580. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Слава Дядя» по сетевому адресу 
http://vk.com/video64451614_167643926 (решение 
Вахитовского районного суда г. Казани от 08.04.2016); 

3581. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Улыбин Илья» по сетевому адресу 

http://vk.com/video193301862_167843569 (решение 
Вахитовского районного суда г. Казани от 08.04.2016); 

3582. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Сергей Костионов» по сетевому 
адресу https://vk.com/video44321144_169979657 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3583. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Леша Козловский» по сетевому 
адресу http://vk.com/video132539409_166833077 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3584. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Игорян Богомолов» по сетевому 
адресу http://vk.com/video19133445_170766284 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3585. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Борис Бухаров» по сетевому адре-
су http://vk.com/video154006473_165799253 (решение 
Вахитовского районного суда г. Казани от 08.04.2016); 

3586. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Димка Богодухов» по сетевому 
адресу http://vk.com/video5853414_165018539 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3587. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Крабелот Мракобесов» по сетево-
му адресу http://vk.com/video64758520_165450877 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3588. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Сергей Гречихин» по сетевому 
адресу http://vk.com/video48704910_165054048 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3589. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Андрей Дулепов» по сетевому 
адресу http://vk.com/video64193552_169934695 (реше-
ние Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3590. Видеозапись «Проект увечье — Маршрутка» 
длительностью 3 минуты 23 секунды, размещенная на 
интернет-странице «Михаил Яничев» по сетевому 
адресу http://vk.com/video137520852_169733217 
(решение Вахитовского районного суда г. Казани от 
08.04.2016); 

3591. Видеоматериалы, содержащиеся в видеоро-
лике «Здесь и сейчас — Возрождение правды (Выпуск 
17)» (решение Уссурийского районного суда Примор-
ского края от 28.12.2015);

3592. Видеоролик «Бей чурок спасай отчизну!» 
длительностью 06 минут 05 секунд, размещенный по 
адресу: URL: https://vk.com/video56433219_164892169 
(решение Партизанского городского суда Приморско-
го края от 10.03.2016);

3593. Информационные видеоматериалы, разме-
щенные в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» на интернет-сайтах: https://www.
youtube.com/watch?v= 1BEOUC-IxdU&feature=youtu.
be&bpctr= 1455948392 (решение Ноябрьского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
21.03.2016);

3594. Информация, размещенная в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» на страни-
ц е  с а й т а :  h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=G6a9DО3UUGI (решение Ноябрьского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
22.03.2016);

3595. Информация, размещенная в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» на страни-
це сайта: http://uzhgorod.in/novosti/2014/avgust/pravyi_
sektor_priglashaet_v_ryady_dobrovol_cheskogo_
ukrainskogo_korpusa (решение Ноябрьского городско-
го суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
22.03.2016;

3596. Текстовой материал: «Что такое русский 
мир?», размещенный в сети Интернет по адресу «http://
vk.com//id132001117?w =wall 132001117_14726» 
(решение Октябрьского районного суда г. Новороссий-
ска Краснодарского края от 04.04.2016);

3597. Текстовой материал: «Кто хочет....? Давайте в 
Киев!...», размещенный в сети Интернет по адресу 
«http://vk.com//id132001117?z=photo 132001117_ 3493 
75292%2Falbum_132001117_00%2Frev» (решение 
Октябрьского районного суда г. Новороссийска Кра-
снодарского края от 04.04.2016);

3598. Текстовой материал: «Россия умирает», раз-
мещенный в сети Интернет по адресу «http://vk/com//
id132001117?w=wall 132001117_14457» (решение 
Октябрьского районного суда г. Новороссийска Кра-
снодарского края от 04.04.2016);

3599. Статья «Военная агрессия против Чеченской 
Республики Ичкерия как продолжение имперских 
колониальных завоеваний России», размещенная в 
сети Интернет на сайте http://thechechenpress.com/
photo/9238/-2015-03-10-10-27-32.html (решение 
Кировского районного суда г. Астрахани от 15.03.2016);

3600. Брошюра «На самом ли деле бог заботится о 
нас?» (1992, 2001 WATCH TOWER BIBLE AND TRACT 
SOCIETY OF PENNSYLVANIA, сделано в Великобрита-
нии, издание 2006 года, 32 стр.) (решение Серовского 
районного суда Свердловской области от 19.02.2016);

3601. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: https://www.youtube.com/
watch?v=kHy8CEfeb70 (решение Надымского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
15.04.2016);

3602. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: https://www.youtube.com/
watch?v=yQnS72mx50g (решение Надымского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
15.04.2016);

3603. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: https://www.youtube.com/
watch?v=GpG3siMRLcI (решение Надымского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
15.04.2016);

3604. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: https://www.youtube.com/
watch?v=6MsbT_Ua-po (решение Надымского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
15.04.2016);

3605. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: https://www.youtube.com/
watch?v=nD65tSYjZPM (решение Надымского город-
ского суда Ямало-Ненецкого автономного округа от 
15.04.2016);

3606. Аудиозапись-фонограмма, размещенная на 
интернет-странице http://muzofon.com/search/Убий-
вай%20Pyccких, продолжительностью 10 минут 54 
секунды, под названием «Серонхелия — Убивай Рус-
ских», начинающаяся словами на английском языке 
«mу American friends...», заканчивающаяся словами на 
русском языке «вырезайте русских, убивайте русских» 
(решение Горно-Алтайского городского суда Респу-
блики Алтай от 04.04.2016);

3607. Текст музыкальной композиции группы CWT 
(ClockworkTimes) — «Про таджика», размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» (решение Хабаровского 
районного суда Хабаровского края от 29.02.2016);

3608. Текст музыкальной композиции группы 
«Коловрат» — «Замечательный скинхед», размещен-
ный в социальной сети «ВКонтакте» (решение Хаба-
ровского районного суда Хабаровского края от 
29.02.2016);

3609. Текст музыкальной композиции группы 
«Коловрат» — «Наши Ultras», размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» (решение Хабаровского рай-
онного суда Хабаровского края от 29.02.2016);

3610. Музыкальная композиция группы «Черная 
экономика и рыночные отношения» — «Я хочу, чтоб 
мусора сосали х...й» (на месте многоточия «у»), разме-
щенная в социальной сети «ВКонтакте» (решение 
Хабаровского районного суда Хабаровского края от 
29.02.2016);

3611. Видеоролик «Коловрат — Кровь патриотов 
(Blood of Patriots)», размещенный в сети «Интернет» 
(решение Североморского районного суда Мурман-
ской области от 01.04.2016);

3612. Статья «Поднимайтесь на Джихад против 
России: Обращение муджахидов к молодежи Чечни», 
размещенная в сети Интернет на сайте http://news.
eizvestia.com/news_abroad/full/423-podnimajtes-na-
dhihad-protiv-rossii-obrashhenie-mudzhahidov-k-
molodezhi-chechni-video (решения Советского район-
ного суда г. Астрахани от 22.03.2016);

3613. Видеоматериал: «Обращение Амира Сала-
худдина Шишани по итогам совещания командного 
состава моджахедов «Джейш Мухаджирин ва Ансар» 
(электронный адрес: http://vk.com/id238858611-
167016855), размещенный в сети Интернет в социаль-
ной сети «ВКонтакте» на личной странице пользовате-
ля под условным именем «Мансур Аль-Черкасси» по 

электронному адресу http://vk.com/id238858611) 
(решение Кропоткинского городского суда Краснодар-
ского края от 21.04.2016);

3614. Видеоматериал: «Обращение перед опера-
цией Истишхад в Волгограде» (электронный адрес: 
http://vk.com/id238858611-16766828), размещенный в 
сети Интернет в социальной сети «ВКонтакте» на лич-
ной странице пользователя под условным именем 
«Мансур Аль-Черкасси» по электронному адресу http://
vk.com/id238858611) (решение Кропоткинского город-
ского суда Краснодарского края от 21.04.2016);

3615. Видеоматериал: «Халид Ясин. Про Муджахе-
дов» (электронный адрес: http://vk.com/id2388586-11-
167956972), размещенный в сети Интернет в социаль-
ной сети «ВКонтакте» на личной странице пользовате-
ля под условным именем «Мансур Аль-Черкасси» по 
электронному адресу http://vk.com/id238858611) 
(решение Кропоткинского городского суда Краснодар-
ского края от 21.04.2016);

3616. Видеозапись «Россия» под музыку Коловрат 
— Слава России!» (решение Октябрьского районного 
суда г. Владимира от 19.04.2016);

3617. Видеообращение на интернет-сервисе, пре-
доставляющем услуги видеохостинга «https://www.
youtube.com», на котором размещена ссылка http://
www.youtube.com/watch?v= qitAsNDSuCM видеозапись 
«Обращение амира Кизляра» (решение Кизлярского 
районного суда Республики Дагестан от 14.04.2016);

3618. Книга «Нерусский «Дух» для русской души» 
Церковная социология и церковная духовность, изда-
тельство «Общественная инициатива», 2005 год, с.359, 
тираж 1600 экземпляров, руководитель издании серии 
«академия Управления» президент академии К.П. Пет-
ров (решение Первореченского районного суда г. Вла-
дивостока от 01.10.2015);

3619. Информационный материал: «Ты типичный 
солдат! Слава России!. mp4», продолжительностью 05 
минут 10 секунд, размером 10,4 Мб, расположенный 
по адресу: http://vk.com/video18158482_167927923 
(решение Октябрьского районного суда г. Мурманска 
от 15.03.2016);

3620. Информационный материал: «Отец наказы-
вает дочь подстилку и чернильницу.mp4», продолжи-
тельностью 02 минуты 05 секунд, размером 6,12 Мб, 
расположенный по  адресу :  h t tp : / / vk .com/
video18158482_166858844 (решение Октябрьского 
районного суда г. Мурманска от 15.03.2016);

3621. Текстовый материал, имеющий заголовок 
«Крымчане — знайте.....!», начинающийся словами: 
«Это моя личная точка зрения...», заканчивающийся 
словами: «Это вам я говорю, русский россиянин...» и 
размещенного на сайте: cesoru.net/obschestvo/1022-
krymchane-znayte-my-rossiyane-vas-nenavidim.html 
(решение Октябрьского районного суда г. Краснодара 
от 23.03.2016 и определение Октябрьского районного 
суда г. Краснодара от 04.05.2016);

3622. Информационный материал: статья-стих 
«Меньше слов, больше дела! Убей воссевшего на трон, 
На улицу ты выйди смело, И нанеси врагу урон!...», раз-
мещенный в свободном доступе в социальной сети 
«ВКонтакте» в группе «MD Russland» по адресу: https://
vk.com/topuc-77397223_32832730, а также по адресу 
www/stihi.ru Меньше слов, больше дела! (Дмитрий 
Канашкин)/Стихи.ру (решение Октябрьского районно-
го суда г. Мурманска от 22.04.2016);

3623. Интернет-сайт «Кавказпресс» (http://
kavkazpress.ru) (решение Советского районного суда 
г. Махачкалы от 13.05.2016);

3624. Интернет-сайт «Кавказпресс» в социальных 
сетях «ВКонтакте» (http://vk.сom/.kavkazpress) (реше-
ние Советского районного суда г. Махачкалы от 
13.05.2016);

3625. Интернет-сайт «Кавказпресс» в социальных 
сетях «Фейсбук» (http://www.facebook.com/groups/
kavkazpress.ru) (решение Советского районного суда 
г. Махачкалы от 13.05.2016);

3626. Интернет-сайт «Кавказпресс»« в социальных 
сетях «Твиттер» (http://twitter.com/kavkazpress) (реше-
ние Советского районного суда г. Махачкалы от 
13.05.2016);

3627. Текстовой материал, распространенный 
Соловьевой O.E. на своей персональной странице в 
социальной сети «ВКонтакте», расположенной по 
электронному адресу: http://vk.com/id204666750, начи-
нающийся словами «И нет никого подобным муджахи-
дам сегодня...» и заканчивающийся словами «...Они те, 
кто сражаются на пути Аллаха» (решение Краснопере-
копского районного суда г. Ярославля от 31.03.2016);

3628. Текст аудиозаписи «Руки сжаты, а в них авто-
мат. Бей их насмерть, пленных не брать!» длительно-
стью 1 минута 41 секунда (начинающейся со слов: 
Пыль пять метров к небу крики...» и заканчивая слова-
ми: «уничтожая своих врагов»), размещенной в сети 
Интернет на сайте «ВКонтакте» по электронному адре-
су: https://vk.com/audios12992519 (решение Кировско-
го районного суда г. Санкт-Петербурга от 04.02.2016);

3629. Текст аудиозаписи «Руки сжаты, а в них авто-
мат. Бей их насмерть, пленных не брать!» длительно-
стью 1 минута 41 секунда (начинающейся со слов: 
Пыль пять метров к небу крики...» и заканчивая слова-
ми: «уничтожая своих врагов»), размещенной в сети 
Интернет на сайте «ВКонтакте» по электронному адре-
су: https://vk.com/search?c[q]=pyки сжаты %2С а в них 
aвтомaт.&c[section]=audio (решение Кировского рай-
онного суда г. Санкт-Петербурга от 04.02.2016);

3630. Видеозапись «Ненавидите скинхедов, а как 
вам это?», размещенную в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» на сайте «Вконтаке» 
на странице «Виталий Царук» (http://vk.com/
id210896188)» (решение Онежского городского суда 
Архангельской области от 16.03.2016);

3631. Видеозапись «Скины ... шавку в метро», раз-
мещенную в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» на сайте «ВКонтаке» на странице 
«Виталий Царук» (http://vk.com/id210896188)» (реше-
ние Онежского городского суда Архангельской обла-
сти от 16.03.2016);

3632. Текст аудиозаписи «MC Zimnie Ognie - 
***pyс**» длительностью 1 минута 20 секунд (начина-
ющейся со слов: «***пацан рус*** за Аллаха За...» и 
заканчивающейся словами: «...ты ей в этом поясни»), 
по электронному адресу: https://vk.com/search?c[q]= 
MC Zimnie Ognie Режь pycню&c[section]=audio (реше-
ние Кировского районного суда г. Санкт-Петербурга от 
04.02.2016);

3633. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: https://vk.com/nsiorg (решение 
Надымского городского суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа от 15.04.2016);

3634. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: http://ns-initiative.livejournal.com/ 
(решение Надымского городского суда Ямало-Ненец-
кого автономного округа от 15.04.2016);

3635. Информационные материалы, размещенные 
по интернет-адресу: http://yandex.ru/video/search?filmId
=hDHajJ21UXI&text=%D1%81%D0%B0%D0%B9%D1 
% 8 2 % 2 0 % D 0 % 9 D % D 0 % B 0 % D 1 
%80%D0%BE%D0%B4%D0%BD%D0%B0%D 1 
%8F%20%D0%A1%D0%BE%D1 %86%D0%B8%D0%B
0%D0%BB%D1%8C%D0%B D%D0%B0%D1%8F%20
%D0%98%D0%BD%D0%B8%D1%86%D0%B8%D0%B
0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%B0%C2%BB&path=
wizard (решение Надымского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 15.04.2016);

3636. Материал, размещенный в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу: 
http://uapress.info/ru/news/show/19941 (решение Бла-
говещенского городского суда Амурской области от 
28.03.2016);

3637. Материал, размещенный в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу: 
http://alexzavodyuk.livejournal.com/50020.html (реше-
ние Благовещенского городского суда Амурской обла-
сти от 28.03.2016);

3638. Текст стихотворения, начинающегося со слов 
«Скоро, очень скоро кровь прольется морем...», а 
также созданные на его основе аудио- и видеопроизве-
дения (решение Самарского районного суда г. Самары 
от 06.04.2016);

3639. Размещенный Ворожцовым А.И. на интер-
нет-странице http://vk.com/id186777674 интернет-сай-
та www.vk.com, видеофайл «Русь» под музыку 
14&#33;88 — Россия для русских. Picrolla» (решение 
Железнодорожного районного суда г. Орла от 
25.04.2016);

3640. Видеоролик: «Russkij, ochnis’! Protiv tebya idet 
vojna!.flv», размещенный в социальной сети «Вконтак-
те» глобальной информационной сети «Интернет» под 
именем «Денис Медня», электронный адрес: https./m.
vk.com/id21498127 (решение Ужурского районного 
суда Красноярского края от 30.03.2016).

Дополнить перечень общественных объединений и 
религиозных организаций, деятельность которых при-
остановлена в связи с осуществлением ими экстре-
мистской деятельности пунктом:

3. Местная религиозная организация Свидетелей 
Иеговы «Орел» (распоряжение Управления Министер-
ства юстиции Российской Федерации по Орловской 
области от 12.05.2016 № 160-р).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских 
материалов

Статья 1
Внести в Кодекс административного 

судопроизводства Российской Федера-
ции (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2015,  №  10, 
ст. 1391; № 27, ст. 3981; 2016, № 7, 
ст. 906; № 15, ст. 2065) следующие изме-
нения:

1) часть 3 статьи 1 дополнить пун-
ктом 9 следующего содержания:

«9) о защите интересов несовершен-
нолетнего или лица, признанного  в уста-
новленном порядке недееспособным, в 
случае отказа законного представителя 
от медицинского вмешательства, необ-
ходимого для спасения жизни.»;

2) статью 23 дополнить частью 5 сле-
дующего содержания:

«5. Административное исковое заяв-
ление о защите интересов несовершен-
нолетнего или лица, признанного в уста-
новленном порядке недееспособным, в 
случае отказа законного представителя  
от медицинского вмешательства, необ-
ходимого для спасения жизни представ-
ляемого лица, подается в суд по месту 
нахождения медицинской организации, 
обратившейся с таким административ-
ным исковым заявлением.»;

3) дополнить главой 311 следующего 
содержания:

«Глава 311. Производство по адми-
нистративным делам о защите интере-
сов несовершеннолетнего или лица, 
признанного в установленном порядке 
недееспособным, в случае отказа 
законного представителя от медицин-
ского вмешательства, необходимого 
для спасения жизни

Статья 2851. Подача административ-
ного искового заявления о защите инте-
ресов несовершеннолетнего или лица, 
признанного в установленном порядке 
недееспособным, в случае отказа 
законного представителя от медицин-
ского вмешательства, необходимого 
для спасения жизни

1. Административное исковое заяв-
ление о защите интересов несовершен-
нолетнего или лица, признанного в уста-
новленном порядке недееспособным 
(далее в настоящей главе — админи-
стративное исковое заявление), может 
быть подано в суд в случае отказа одно-
го из родителей или иного законного 
представителя несовершеннолетнего, 
не достигшего возраста, с которого 
пациент самостоятельно дает информи-
рованное добровольное согласие на 
медицинское вмешательство в соответ-
ствии  с законодательством об охране 
здоровья, либо законного представите-
ля лица, признанного в установленном 
порядке недееспособным,  от медицин-
ского вмешательства, необходимого 
для спасения жизни представляемого 
лица. Административное исковое заяв-
ление предъявляется к административ-
ному ответчику — лицу, отказавшемуся 
от медицинского вмешательства, необ-
ходимого для спасения жизни представ-
ляемого лица.

2. В административном исковом 
заявлении должны быть указаны сведе-
ния, предусмотренные пунктами 1 — 5, 
8 и 9 части 2 статьи 125 настоящего 
Кодекса, установленные федеральным 
законом основания для защиты интере-
сов несовершеннолетнего или лица, 
признанного  в установленном порядке 
недееспособным, в случае отказа одно-
го  из родителей или иного законного 
представителя несовершеннолетнего,  
не достигшего возраста, с которого 
пациент самостоятельно дает информи-
рованное добровольное согласие на 
медицинское вмешательство в соответ-
ствии с законодательством об охране 

здоровья, либо законного представите-
ля лица, признанного в установленном 
порядке недееспособным, от медицин-
ского вмешательства, необходимого 
для спасения жизни представляемого 
лица, а также должны содержаться ука-
зание на заключение врачебной комис-
сии медицинской организации и иные 
данные, обосновывающие требования 
административного истца.

3. К административному исковому 
заявлению также прилагаются:

1) медицинская документация гра-
жданина, в защиту интересов которого 
подается административное исковое 
заявление;

2) заключение врачебной комиссии 
медицинской организации  с указанием 
диагноза, тяжести заболевания, описа-
нием состояния, требующего спасения 
жизни пациента, а также иные материа-
лы, подтверждающие необходимость 
проведения медицинского вмешатель-
ства в целях спасения жизни пациента и 
возможность его присутствия в судеб-
ном заседании в силу состояния здоро-
вья;

3) документы, подтверждающие 
отказ законного представителя несовер-
шеннолетнего или лица, признанного в 
установленном порядке недееспособ-
ным, от медицинского вмешательства, 
необходимого для спасения жизни 
представляемого лица; 

4) документы, подтверждающие 
уведомление органа опеки и попечи-
тельства о подаче административного 
искового заявления о защите интересов 
несовершеннолетнего или лица, при-
знанного в установленном порядке 
недееспособным, в случае отказа закон-
ного представителя от медицинского 
вмешательства, необходимого для спа-
сения жизни представляемого лица;

5) документы, предусмотренные 
пунктом 1 части 1 статьи 126 настоящего 
Кодекса.

Статья 2852. Принятие администра-
тивного искового заявления

1. При поступлении административ-
ного искового заявления судья незамед-
лительно выносит определение о приня-
тии его к производству,  за исключением 
случая неподсудности требований дан-
ному суду  и возвращения администра-
тивного искового заявления на основа-
нии пункта 2 части 1 статьи 129 настоя-
щего Кодекса.

2. После принятия административ-
ного искового заявления суд вправе 
истребовать иные документы и материа-
лы, необходимые для обеспечения пра-
вильного и своевременного рассмотре-
ния и разрешения административного 
дела.

Статья 2853. Рассмотрение админи-
стративного дела  по административно-
му исковому заявлению

1. Административное дело по адми-
нистративному исковому заявлению 
рассматривается судом в течение пяти 
дней со дня принятия административно-
го искового заявления к производству 
суда, а при наличии ходатайства меди-
цинской организации о медицинском 
вмешательстве в экстренной форме — в 
день поступления административного 
искового заявления.

2. Административное дело может 
быть рассмотрено в закрытом судебном 
заседании в порядке, установленном 
статьей 11 настоящего Кодекса.

3. О времени и месте рассмотрения 
административного дела извещаются 
лицо, отказавшееся от медицинского 
вмешательства в отношении несовер-
шеннолетнего или лица, признанного в 
установленном порядке недееспособ-

ным, медицинская организация, подав-
шая административное исковое заявле-
ние, орган опеки и попечительства, про-
курор.

4. Неявка лиц, указанных в части 3 
настоящей статьи, надлежащим обра-
зом извещенных о времени и месте 
судебного заседания, не препятствует 
рассмотрению и разрешению админи-
стративного дела, за исключением слу-
чаев, если их явка признана судом обя-
зательной.

5. Суд вправе привлечь к участию в 
деле лицо, в отношении которого реша-
ется вопрос о медицинском вмешатель-
стве, в случае, если этому не препятству-
ет его состояние здоровья, а также иных 
заинтересованных лиц.

Статья 2854. Обстоятельства, подле-
жащие выяснению

1. При рассмотрении администра-
тивного дела суду необходимо выя-
снить:

1) требуется ли гражданину, в защи-
ту интересов которого подано админи-
стративное исковое заявление, меди-
цинское вмешательство в целях спасе-
ния жизни;

2) имелся ли отказ законного пред-
ставителя гражданина, в защиту интере-
сов которого подано административное 
исковое заявление, от медицинского 
вмешательства, необходимого для спа-
сения жизни представляемого лица.

2. Обязанность доказывания обстоя-
тельств по административному делу 
лежит на административном истце.

3. При необходимости суд может 
истребовать доказательства  по своей 
инициативе.

Статья 2855. Решение суда по адми-
нистративному исковому заявлению 

1. Суд принимает решение об удов-
летворении административного исково-
го заявления, если установит наличие 
оснований для медицинского вмеша-
тельства в целях спасения жизни паци-
ента. При необоснованности требований 
суд отказывает в удовлетворении адми-
нистративного искового заявления.

2. Содержание решения суда должно 
соответствовать требованиям, предус-
мотренным статьей 180 настоящего 
Кодекса.

3. Решение суда об удовлетворении 
административного искового заявления 
является основанием для медицинского 
вмешательства в отношении несовер-
шеннолетнего или лица, признанного в 
установленном порядке недееспособ-
ным.

4. Суд вправе обратить решение об 
удовлетворении административного 
искового заявления к немедленному 
исполнению, указав на это в резолютив-
ной части решения. В этом случае  до 
изготовления мотивированного реше-
ния суда административному истцу 
может быть выдана заверенная копия 
его резолютивной части.

5. Мотивированное решение суда 
должно быть изготовлено в полном объ-
еме в день его принятия. 

6. Копии решения суда вручаются под 
расписку лицам, участвующим в деле, и 
их представителям или направляются им 
незамедлительно после изготовления 
решения способами, позволяющими 
обеспечить скорейшую доставку.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 июня 2016 года 
№ 223-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений 
в Кодекс административного 

судопроизводства 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 10 июня 2016 года
Одобрен Советом Федерации 15 июня 2016 года
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Москва +14...+26, перем. обл.

Санкт-Петербург +15...+22, дождь

Анадырь +10...+13, перем. обл.

Архангельск +6...+21, перем. обл.

Астрахань +22...+35, перем. обл.

Благовещенск  +15...+24, дождь

Владивосток +14...+19, перем. обл.

Волгоград +20...+31, дождь

Воронеж +17...+28, дождь

Екатеринбург +10...+18, дождь

Иркутск +12...+27, перем. обл.

Казань +10...+22, перем. обл.

Калининград +14...+23, дождь

Краснодар +22...+31, дождь

Магнитогорск +9...+19, дождь

Мурманск +12...+20, дождь

Нижний Новгород +10...+21, перем. обл.

Новосибирск +16...+25, дождь

Омск +13...+19, дождь

Орел +17...+27, дождь

Оренбург +10...+24, перем. обл.

Пермь +9...+15, дождь

Ростов-на-Дону +22...+33, дождь

Севастополь +20...+28, дождь

Симферополь +20...+31, дождь

Сочи +22...+29, дождь

Тамбов +13...+26, ясно

Тюмень +13...+21, дождь

Уфа +9...+20, дождь

Хабаровск +18...+28, перем. обл.

Челябинск +10...+19, дождь

Чита +9...+24, дождь

Элиста +21...+34, дождь

Южно-Сахалинск +12...+26, перем. обл.

Якутск +10...+25, перем. обл.

Ярославль +12...+24, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Сегодня ожидается уме-
ренно жаркая и ясная по-
года. Атмосферное дав-
ление составит 746 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
С утра будет моросить 
дождь. К полудню осадки 
прекратятся. Давление — 
748 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают пе-
ременную облачность. 
Но ближе к ночи облака 
рассеются. Атмосфер-
ное давление — 749 мм 
ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Знаменитый Панамский канал открылся после десятилет-
ней реконструкции. Его пропускная способность увели-
чилась в два раза. Первым судном, которое прошло по 
этому 77-километровому маршруту, стал контейнеровоз 
шириной почти 50 и длиной 300 метров. До реконструк-
ции такие гиганты поместиться в нем просто не могли. 
Расширение обошлось Панаме почти в 5,5 миллиарда 
долларов.

СОБЫТИЕ 

28.06| ВТОРНИК

Счет Британские исследователи утверждают, 
что провести уикенд на двоих в Праге можно за €169

Наш корреспондент 
выяснил: €140
Юрий Снегирев

Г
онка за ценой продол-
жается (см. номера от 
27 и 28 июня). На моем 
пути вот уже третий го-
род из рейтинга британ-

ской компании Post Office Travel 
Money. Там решили, что самый 
бюджетный город Европы — Вар-
шава. За ней следует Вильнюс. 
Затем Будапешт, Прага, Москва. 
Рейтинг составлялся из расхо-
дов на двоих за скромный уик-
енд. Трансфер из аэропорта, две 
ночи в гостинице не ниже 3-х 
звезд, посещение музея и обед с 
местным спиртным. Но какого 
было мое удивление, когда пыш-
ная Прага обошла чопорный Бу-
дапешт! Всего €140. Может, ан-
гличане где-то переплатили?

Прагу по туристическому по-
току недаром сравнивают с Ве-
нецией. Здесь ждут гостей с лю-
бым кошельком. Помятуя об 
экономии, я снял через Интер-
нет номер в трехзвездном отеле 
на окраине города в районе Пра-
га-6. 15 минут на трамвае или 10 
минут на метро, и ты в самом 
сердце древней Праги.

Мой друг, коллега и однофа-
милец Владимир Снегирев на-
значил встречу на Вацлавской 
площади. Собкорит он тут от од-
ной московской газеты. Пошли 
отметить встречу в недавно от-
крывшийся кабачок. Мест не 
было совершенно! Вечер пятни-
цы — самое жаркое время. В Пра-
ге популярны пивные туры вы-
ходного дня. Это когда собира-
ется команда единомышленни-
ков, заказывает номера и печа-
тает одинаковые майки, чтобы 
не потеряться. Что они вытворя-
ют, шатаясь от кабачка к кабач-
ку! Наконец освободился сто-
лик в уютном алькове. Но мы по-
жалели: рядом праздновали 
прибытие английские футболь-
ные фанаты. Да так, что пена ле-
тела через зал, а от криков дере-
венели барабанные перепонки. 
Тем не менее мы поужинали с 
местными настойками, пивом 
разных цветов, включая зеле-
ное, седлом барашка и прочими 
яствами. Поэтому в бюджет этот 
ужин я не ставлю. Все-таки 
встреча старых друзей. Контр-
ольную закупку я назначил на-
завтра. Пусть это будет обедом!

Ступил на Карлов мост. Как 
без этого? Сувениры и музыкан-
ты, акробаты и фокусники. Ко-
нечно, здесь выступают и кар-
манники, поэтому особое вни-
мание личному имуществу! Из 
культурной программы я вы-
брал органный концерт за 16 
евро на двоих. Если бы нас было 
больше, то я бы предпочел авто-
мобильную прогулку в ярко-
красном открытом ландоле по 
старому городу. Цена подходя-
щая — 50 евро для компании из 
7—8 человек в час. Но нас было 
двое, а кооперироваться с не-
знакомцами не хотелось.

После концерта, который 
оказался легким надувательст-
вом (что такое полчаса для вели-
кого Баха?), я отправился по-
пробовать знаменитый Пльзен-
ский Праздрой. На кривой улоч-
ке я нашел симпатичный каба-
чок. 

О пиве написаны тома, сняты 
киноленты, сложены оды и поп-
совые мотивы. Но чтобы понять, 
что это, надобно посетить Прагу. 
Что может быть прекраснее ледя-
ной кружки Праздроя в жаркий 
летний день? Когда щедрая пена 
стекает по бокам пузатой круж-
ки, а ты впиваешься в нее, как 
путник в пустыне, нашедший 
долгожданный оазис. И все удо-
вольствие €5.

Хотя бутылка того же Праз-
дроя в универсаме стоит всего 
евро. Кстати, здесь же можно 
взять пиво из… конопли. Да, да, 
марихуана здесь легализована. В 
магазинчиках можно купить пе-
ченье с марихуаной, шоколад с 
добавлением каннабиса и даже 
сосалки с коноплей.

Настало время обеда. Мы сели 
в трамвайчик — такую же кра-
сную «Шкоду» какие ходят в Мо-
скве — и отправились в гостиницу. 
Там, в спальном районе, находил-
ся самый обычный чешский ре-
сторан для местных гурманов. 
Что-то вроде клуба. Улыбчивая 
хозяйка совершенно не знала ни 
по-русски, ни по-английски. Но я 
знал волшебное слово «кнедли-
ки». И уж поверьте, нас ими 
просто закидали. Кнедлики с ут-
кой, кнедлики с тушеной говяди-
ной и черносливом и просто 
кнедлики с подливкой. Все это, 
конечно, под Праздрой. Наконец-
то я почувствовал вкус настоя-
щей чешской кухни. Не сказать, 
что бы я был впечатлен. Кнедли-
ки это что-то среднее между не-
пропеченным хлебным мякишем 
и мамалыгой. Удивительно без-

вкусная штука. Если бы не Праз-
дрой, я пошел бы искать шаурму. 
Но есть и хорошая новость: за 
обед на двоих с пивом мы отдали 
меньше 20 евро. На треть дешев-
ле, чем в Вильнюсе и Варшаве.

Теперь про транспорт. Ника-
ких турникетов в Праге не суще-
ствует. Хочешь ехать зайцем — ез-
жай. Но если при проверке у тебя 
не окажется билета — берегись! 
Штраф в стократном размере — 
€120! Однако, сколько я ни ездил 
туда-сюда, ни одного контролера 
я так и не заметил. Наверное, 
уплетали кнедлики со своим пи-
вом. Метро в Праге строили 
наши. И вагоны, пусть после ре-
конструкции, узнаваемы. На 
многих станциях находятся ту-
ристические офисы. Вы их увиди-
те по ярким плакатам. Там кон-
сультант выдаст бесплатно карту 
города, расскажет на пяти язы-
ках (кроме русского, к сожале-
нию), как проехать к любой до-
стопримечательности, поменяет 
деньги и продаст билеты.

Остаток выходных я провел в 
Пражском Граде. Посетил Злату 
улочку. Поднялся в крепость Вы-
шеград. Причем для подъема я 

использовал трамвай. Не важно, 
что не знаешь язык. Идешь за 
тургруппой. За китайской ходить 
не советую. От них в трамвае та-
кая давка, такой шум! И выхо-
дишь там, где они. А потом по ла-
биринту улочек назад, к Влтаве.

Но пик туристической актив-
ности находился возле знамени-
той Староместской ратуши под 
не менее знаменитыми Пражски-
ми курантами. Каждый час руки 
надо держать прижатыми к бо-
кам. Иначе от давки треснут ре-
бра (что там китайцы!). Посмо-
треть, как бьют куранты, сбега-
ется весь туристический люд. За-
дираешь голову, а там какие-то 
фигурки передвигаются в окош-
ках. Дзынь-дзынь. И опять пло-
щадь пустеет. Возможно, в Сред-
ние века это дзынь-дзынь было 
верхом технической мысли. А 
сейчас фасад театра Образцова 
легко положит на обе лопатки 
пражскую достопримечатель-
ность. Повторюсь: если бы не 
Праздрой…

Мне было жаль расставаться 
с Прагой. И Праздрой здесь ни 
при чем. Удивительно уютный, 
волшебный город. Чистейшие 
улицы (я такой аккуратности не 
наблюдал ни в одном городе на-
шего исследования), приветли-
вые горожане и удобный тран-
спорт. Ну а кнедлики… Что кнед-
лики? Не кнедликом единым 
жив человек.

Типичное чешское блюдо кнедлики с уткой лучше отведать в ресторанчиках на окраине. Там на треть дешевле.

Акцент

 Cобирается команда едино-
мышленников, заказывает 
номера и печатает одинаковые 
майки, чтобы не потеряться

ОТПРАВЛЯЕМСЯ В ПУТЬ
Что посетить
1. Старе Место.
2. Карлов мост.
3. Вацлавская площадь.
4. Злато улочка.
5. Отведать пиво в старом ка-
бачке.

Цены
1. Трансфер — €10
2. Гостиница — €90
3. Обед на двоих — €20
4. Два билета на концерт — €15
5. 4 поездки на трамвае — €5
Итого: €140
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Следующий город на нашем 
маршруте Будапешт. 
А все материалы акции 
вы найдете на сайте
www.rg.ru/sujet/5705
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